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 लोक-सभा

 २२  १९६२३

 _

 2  १८८४५

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  ह ष् हुई

 महोदय  पीठासीन हुए  )

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 दुर्गापुर  में  wet  के  कांच  बनाने  का  कारखाना

 |  श्री  सुबोध  हुं सदा

 1५३५.  श्री
 स०  च०  सामन्त

 ब०  कु०  दास

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 दुर्गापुर  में  चश्मों  के  कांच  बनाने  के  कारखाने के  निर्माण  के  मामले  में  अब  तक

 कितनी  प्रगति
 हुई  है  ;  भर

 क्या  इसके  निर्धारित  समय  के  अन्दर  पूरा  हो  जानकी  rat  की  जाती

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री
 :

 परियोजना  रिपोर्टे
 पर  संक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जारहा  है  ॥

 परियोजना  रिपोर्ट  के  ग्रीम  रूप  से  स्वीकृत  होने  के  बाद  पुनरीक्षित  अ्रनुसूची  तैयार

 जोगी  |

 vat  सुबोध  सदा  यह  परियोजना  रिपोर्ट  किन  विदेशी  परामदांदाताओं  ने  तैयार  की  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 रूस  सरकार  ।

 सुबोध  हंसना  क्या  यह  परियोजना  वर्तमान  संकट  के  कारण  कुछ  समय  के  लिए

 स्थगित  कर दी  गई  है  ?

 iat  अंग्रेजी  में

 र  १६
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 fat  कानूनगो  :  नहीं  ।  इसका  स  pe  ग  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  प्रदान  तरीकों  तथा  उत्पाद  की

 संभाव्य  मांग के  बारे  में

 fat स०  चे  सामन्त
 :

 क्या  केवल  प्रांतों  के  चश्मों  के  aa  अन्य  प्रकार  के  दीद  जैसे  बोतलों

 के  ata  भी  यहां  बनायें  ?

 श्री  कानूनगो  :
 यह  परियोजना  केवल  aaa  के  शीशे  बनाने क  ल

 —p  =n  Ling,
 ए  है  ।

 हि
 fat न  एस०  तिवारी

 :  दुर्गापुर  के  झ्र लावा  wet  र  भी  कहीं  क्या  शीशे के  कारखाने

 हैं
 ?

 श्री  कानूनगो
 :  शीशे

 के  कारखाने  मुल्क  में  बहुत

 fat | हू  Fo  TA:  यह  कारखाना  देश  की
 मांग  कहां  तक  पूरा  कर  सरकेगा ?

 pat  कानूनगो  :  वास्तव  देश  की  मांग  ऐसी  नहीं  है  कि  इस  आकार  का  कारखाना

 प्रद  होगा  ।  यही  बात  ही  विचाराधीन

 fat  कछवाय  :  इस  समय  में  देश  में  weal  के  शीशों  का  उत्पादन  कितना  होता  है  भर

 उस  से  हमारी  सरकार  को  कितनी  इनकम  होती है  ale  उन  कारखानों  को  सरकार  द्वारा  क्या

 मदद  जाती  है  ?

 poet  यह  बहुंत  बड़ा  प्रश्न है
 ।

 बढ़िया  किस्म  का  कोयला

 +

 (  थी  यशपाल  सिह
 :

 1४५३६.  श्री  निदान
 चन्द्र  सेठ  :

 Lett  न  मिश्र  :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बिदेश  से  बढ़िया  किस्म  का
 कोयला  मंगवाने  के  लिये  कोई  अंतिम  निर्णय  किया

 मया है  mt

 यदि  तो  कितना  ate  कितने  मूल्य  का  कोयला  मंगवाया  जायेगा  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०
 :  जी

 set ही  नहीं  उठता  |

 श्री  यश्पाल  जो  अच्छा  कोयला  उसकी  इस  कितनी
 कमी  हूँ  हमारे

 देश  में  ?

 श्री  प्र०  चे  सेठी  कमी  की  फिगर  तो  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  हैं  लेकिन  जो

 मेटालर्जिकल  कोल उसकी  कमी है  ।

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  इसका  कारण  यह  नहीं है  कि
 हेय ला है है कोयला  की  कमी  परन्तु  हमारे  पास  जो  कोकिंग  aE  श  SUH  INCH  अच्छी नहीं  है  प्रौढ़  यहीं

 ya  प्रंग्रेजी  में
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 कारण है  कि  हम  विचार कर  रहेहैं  कि  क्या  हम  उच्च  श्रेणी  का  कोयला  प्राप्त  करके  बना  सकते

 ताकि  में  सुधार हो  जाये

 श्री  यशपाल सिंह  :  हम  किस  फारेन  कंट्री  से  बातचीत  कर  रहे हैं  ?.  जिस  कोयले  की
 कमी

 उस  कोयले  को  कहां  से  मंगाने  का  विचार  है
 ?

 श्री  प्र०  चं०  यू०  एस०  ए०  से  कौर  आस्ट्रेलिया से  जो  कोल  उसके  नमूने

 की  जांच  हो  रही है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  विदित है  कि  weet  किस्म  के  कोयले

 की  कमी  के  कारण  काफी  मिलावट  हो  रही है  at  जो भी  उत्तम  प्रकार  का
 कोयला

 खरीदता है  ।  उसे  ata  ही  उसके  साथ  कुछ  निम्न  प्रकार  का  कोयला  मिलता  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  भ्रमण  हो  कि  यह  प्रश्न  खान  कौर  ईंधन  मंत्रालय से  पूछा  जाये  ।

 मन्नी नी  श्रौज्ञार  कारखाना

 प

 (  श्री  प्र०
 र०  चक्रवर्ती

 |  श्री  कर  . ०  गोपालन

 श्री  To  कुन्दन

 +*  ५३७,
 ह

 श्री  रा०  दि  पाण्डेय
 ;

 श्री  दी०  हाज़मा

 |  श्री  यदा पाल  fae  :

 | att  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कग
 (  क  ॥  सरकार  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  में  दूसरा  मशीनी  कारखाना  बनाने  के  बारे

 में  भ्रत्तिम  रूप से  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 क्या  उन  कारखानों  के  केरल  राज्य  में  स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना पर  उचित

 रूप
 से  विचार  किया  गया  है

 ae
 उस  पर

 भ्रान्ति
 रूप  से  भ्रनुमोदन हो  चुका  है  ;

 कौर

 निर्माण  का  प्रारम्भिक  काम  कब  आरम्भ होगा  कौर  कारखाने को  उत्पादन  आरम्भ

 करने की  स्थिति  में  पहुंचने  के  लिये  कितना  समय  लगेगा  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र०  Wo  सेठी )
 :  कौर

 सरकार  ने  केरल  राज्य  में  मशीनी  अज़ार  कारखाना  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ।  इस  परियोजना

 के  लिये  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 राज्य
 सरकार  द्वारा  भ्रपेक्षित  भूमि  दिये  जाने  पर  निर्माणकार्य  आरम्भ  हो  जायेगा

 कौर  arn  है  कि  उससे  २  hs  aes  बाद  उत्पादन होगा  ।

 श्री  To  रं०  चक्रवर्ती  :
 क्या  यह  कारखाना  किसी  विदेशी  सहयोग से  स्थापित  किया

 जायेगा  ;  यदि  तो  वह
 देश हनना कानतानाननाना

 111  ज
 ह

 अंग्रेजी
 मे
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 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  Faro  gaara);  यह  हिन्दुस्तान  मशीन  टूर्स  द्वारा

 जायेगा  |  हमें  कुछ  मशीन  विदेशों  से  मंगानी  परन्तु  कहां  से  मशीन
 मिलेगी  वह  उपलब्ध

 विदेशी  मुद्रा  पर  निर्भर

 भि  so  र०  इस  कारखाने
 में  कितना धन  जायेगा  कौर  कुल  उत्पादन

 क्षमता  कितनी  होगी  ?

 श्री
 fro  पहली  प्रति  वर्ष  १,  ०००  मशीनें  बनाई  जिसके

 लिये  ७.५०  लाख  रु०  के  विनियोग  की  आवश्यकता  होगी  कौर  इसमें  से  १.७५  करोड़  रु०

 की  विदेशी  मुद्रा  होगी

 श्री  Wo  ब्र  गोपालन  :.  उस  कारखाने  की  रोजगार-संभाव्यता  कितनी  होगी  ?  .

 शमी  fao  सुब्रह्मण्यम :  आरम्भ  लगभग  3,900  व्यक्तियों को  रोजगार  मिलेगा ।

 उत्पादन  के  दुगने  होने  ares  fe  इसमें  ६,५००  व्यक्तियों  को  काम  मिलेगा  ।

 श्री प०  कुन्दन  :
 क्या

 केरल  में  इस
 कारखाने

 की
 स्थापना

 के
 लिये  कोई  स्थान  चुन

 लिया गया  है  ?

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  अभी  नहीं

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  विदेशी  विनियम  भी  प्राप्त  किया  जा  रहा  वह  रूसी  पेमेंट  वैसी

 पर  होगा  या  दूसरी  तरह का  किस  फर्म  से  कौलेबोरेशन  किया  जा  रहा  है  ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम  में  पहिले  ही  बता  चुका  g  fe  wa
 में  विदेशी  मुद्रा  की

 उपलब्धता
 के  श्रनुसार ही वह स्थान ही  वह  स्थान  निर्धारित होगा  जहां

 से  हम  मशीन  आयात  करेंगे
 ।

 pat रा०  शि०  पाण्डेय  :  कया  इस  संयंत्र के  बारे  में  जापान  से  टेक्निकल  जानकारों को

 गया है  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  warn  टेक्निकल  जानकारों  को  बुलाया  जायेगा ।

 श्री  यदा पाल  सिंह  :  क्या  क्राइटीरिया  रखा  गया  स्टेट  सिलेक्ट करना  का
 ?

 जहां  श्राप  एलोकेट

 कर  रहे हैं  ,  उसके  लिये  आपने  क्या  क्राइटीरिया  रखा है  ?

 महोदय  :  wa  तो  सिलिकॉन  हो  गया  अगर  तय  किया  जना  होता  तब

 दरिया  की  बात  उठती  ।

 श्री  इमाम  लाल  |  क्या  प्रचलित  किस्म  की  मशीनें  बनाई  जायेंगी  या  कुछ

 करण  wy  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  समतल  छिदा  रीय  उत्पादन  जाग-छितरी

 जिंग  छिद्रित  मशीनें  कौर  विशेष  फार्म  के  लिये  मशीनें  नहीं  बनाई  जायेंगी ।

 vat  मणियां गाडन  :  क्या  स्थापित  होने  वाले  कारखाने  में  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने

 के
 लिये  कोई  arene की  जा  रही है  ?

 थी  चि०  सभी  आवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  |  कभी

 है
 योजना  स्वीकृत

 हुई  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लाइसेंस  za  की  नीति

 7

 भी  ans  tae  :

 श्र  सारिका
 ग

 प  y  डेप
 श्री  बूटा  सिह

 भी  हिम्मत सिह का  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  क्षेत्रों
 ने

 सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  वह

 नये  उपक्रमों  की  उदारतापूर्वक  लाइसेंस  देने  की  नीति  अपनाये  ताकि  देश  की  अरसे-व्यवस्था  को  सुदृढ़

 किया  जा
 सके  ;  ौर

 क्या  इस  मामले पर  विचार  करने  का  निर्णय  क्या  जा  चुका  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  कौर

 विवरण  सभा पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 सरकार  की  औद्योगिक लाइसेन्स  देने  की  नीति  सम्बन्धी  अनेक  सुझाव  समय  समय  पर  केन्द्रीय

 sam  परामर्श  परिषद  भारतीय  वाणिज्य  उद्योग  मण्डल  फेडरेशन  तथा  अन्य

 ऐसे  निकायों  द्वारा  दिये  गये  सरकार  लाइसेंस  नीति  बनाते  समय  जिसका  समय

 समय  पर  पुनरीक्षण  होता  एसे  सुझावों  पर  उचित  ध्यान  देती  है  ।

 भी  यदा पाल  इस  रेस्ट्रिक्टिंड  पालिसी की  वजह  से  हमारे  व्यापार में  कितना  नुक्सान

 हज़ार

 श्री  कानूनगो
 :  तो  कुछ  नहीं  दस

 ।  जो  बढ़ना  उतनी  आगे  हम  इतनी  जल्दी

 नहीं बढ़  सके

 शी  यद्यापि  सिंह
 :

 कब  तक  श्राप  इसे  लिबरलाइज  करेंगे  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 बहुत  से  फैक्ट्स  हैं  जिनको  देखते  हुए  हम  लिबरलाइज  भी  करते  हर

 महीने  में  इसकी  जांच  की  जाती  है  कौर  करो  लिबरलाइज  किया  जाता  कभी  किसी  को  रोका  जाता

 जहां  कैपेसिटी  हो  गई  वहां  लिबरलाइज  करने  की  जरूरत  होती  है  तो  वैसे  भी  हम  करते  है  ।  यह

 हर  छः  महीने  में  होता  है  ।

 थो
 Ho  ला०

 द्वंद
 :

 लाइसेंसिंग  पालिसी  का  एलान  १  अप्रैल  को  होने  वाला  है  ।  क्या  श्राप

 लिबरलाइजेशन  के  सम्बन्ध  में  अभी  जांच  कर  रहे  यदि  हां  तो  क्या  सिफारिशें  की  उस  समिति

 श्री  कानूनगो
 :  १  गाना  को  जो  होता  है  वह  इम्पोर्ट  एक्सपोर्ट  लाइसेंसिंग  पालिसी  के  बारे  में

 होता है
 ।  यह  इं  डस्ट्रियल  बाइसे  सिंग  का  सवाल  है  ।

 बह  अप्रैल में  किया  जाता  है  लेकिन  तारीख

 मुक़र्रर  नहीं है
 ।

 श्री  त्यागी  :  औद्योगिक  शाक्ति  का  विकेन्द्रीकरण  करने  की  दृष्टि  से  क्या  वे  लाइसेंस  देते  समय

 इस  आत  की  जांच  करते  हैं  कि  लाइसेंसधारी  के  कौर  कितने  उद्योग  हैं  ?
 नया  सरकार  की  पूर्वानुमति  के

 बिना  कोई
 लाइसेंस

 किसी
 se

 पार्टी  को  दिया  जा  सकता  है
 !

 rr

 faa  पैकेज  में
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 1  श्री  जहां तक  रन  के  प्रथम  भाग  का  संबंध  यह  सुनिश्चित करने  के  लिए  पर्याप्त

 जांच  की  जाती  है  कि  कहीं  भी  उत्पादन  में  एकाधिकार  न  हो  ।  जहां  तक  दूसरी  बात  का  प्रश्न है  उसकी

 भ्रनमसति थि  नहीं  है  ।  ऐसा  करना  दण्डनीय  है  ।

 fait  रामेश्वर  टांटिया
 :

 लाइसेंस  देने  से  पहले
 किन  मंत्रालयों  से  परामशं  किया  जाता  है

 साधारणतया  इसमें  कितना  समय  लगता  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  यह  परियोजनाओं पर  निर्भर  है  ।  लाइसेन्स देने  वाली  समिति में  अनेक  मंत्रालयों

 के  प्रतिनिधि  हैं  ।  विद्युत  परिवहन  तथा  विदेशी  मुद्रा  के  बारे  में  संबंधित  मंत्रालयों  से  परामर्श  किया

 जाता  है  ।  एक  मामले  को  चार  मास  से  भ्रमित  नहीं  लगते  |

 श्री  तुलसी दास  जाधव  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  लाइसेन्सी देने  में  कया  कोई  प्रो पोर दान  का

 ध्यान  रखा  जाता  है  कि  किस  प्रान्त  में  कम  कौर  किस  में  ज्यादा  ।

 श्री  कानूनगो  :  जब  डिसन्ट्रलाइजेशन  होता  है  तो  देखा  जाता  है  कि  किसी  एक  जगह  ज्यादा

 कैपेसिटी न  हो  जाये  ।  उसके  साथ  हीं  साथ  यह  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  पार्टिकुल  इंडस्ट्री  के  लिए

 किन-किन  चीजों  की  जरूरत  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :  क्या  समय  समय  पर  यह  जांच  की  जाती  है  कि  जिन  व्यक्तियों  को

 लाइसेंस दिये  गये  थे  उन्होंने  कितने  लाइसेंसों  का  प्रयोग  नहीं  किया  है
 ?
 यदि  तो  क्या  कार्यवाही की

 गई  है  प्रौढ़  कितने  मामलों  का  पता  लगा  है
 ?

 पत्नी  रंगा  कार्यवाही  की  गई  है  या  सरकार  द्वारा  कया  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  ।

 fat  कानूनगो  :  समय  समय  पर  जांच  की  जाती  कौर  जहां  कहीं  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 वहां  लाइसेंस  रद्द  कर  दिये  जाते  हैं
 ।  १९६२ में  ४२०  से  प्रति  लाइसेंस ce  किये गये  हैं  ।

 श्री  श्र०  प्र०  जन  :  महलानोविस समिति  पुष्टि  अप्राप्त  रिपोर्ट  जो  भ्रखबारों में  छपी

 प्रतीत  होता  है  कि  कुछ
 १०  या २०  जिनके पास  पहिले  ४००  लाइसेंस  थे  WT

 ६००

 या  ७००  लाइसेंस  हैं  ।  क्या  सरकार  पुष्टि  करतीਂ  है  कि  यह  प्री  त्ति  सच  है
 ?

 यदि  तो  उद्योगों का  यह

 केन्द्रीकरण कंसे  हो  रहा  है  डब शर्तें कि कि  उन्होंने जो  कहा  है  अर्थात  कि  इसकी  जांच  की  जाती  है  कि  एक

 व्यक्ति  के  पास  कितने  लाइसेंस  क्या  स्थिति है  ,  सच  है
 ?

 हमें  पता  नही ंहै  कि श्री  कानूनगो  :  हमें  महलानोविस  समिति  की  रिपोर्टे  नहीं  मिली fa  हमें

 यह  पेश  कर  दो  गई  है  या  नहीं  ।  जहां  तक  क्षमता  के  fina  होने  का  प्रशन  इम  ST OASUE TY miyRac  सन्तुष्ट

 हैं  कि  कोई  एकाधिकार की  प्रवृत्ति  नहीं है  ।  ऐतिहासिक  कारणों  से  सीमेंट  इ  sett  में  bo  दों

 में  men  क्षमता  है  ।

 श्री बड़े  :  क्या  यह  बात  सच  है  कि  जो  लाइसेंस  रिवोक  fea  गये  या  जिन्होंने  aa  तक

 इंडस् टी  स्टार्ट  नहीं  कीਂ  है  उन्हें  रेडटेपिज्म  कीਂ  वजह  से  बहुत  तकलीफ  होती  है  कौर  उन्होंने  लाइसेंस

 वापस  दे  दिये  हैं  क्योंकि  शासन  की  तरफ  से  जवाब  देने  में  ae  फारेन  एक्सचेंज  के  बारे  में  काफी  विलम्ब

 होता है  ?

 थ्री  कानूनगो  दिक्कत तो  है  फारेन  एक्सचेंज  की  ae  दूसरी  चीजों  की  ।  लेकिन जो  लाइसेंस

 कंसल  किये  गये  हैं  वह  इस  सब  को  सोच  विचार  कर  किये  गये  हैं  ।  उन्होंने काफी  एफटंस  नहीं

 किया |
 eee  ह

 मूल  gust  में
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 श्री  बैरवा  कोटा  :  लाइसेंस देने  के  लिये ग
 गवर्नमेंट  ने  क्या  कोई  फीस  भी  रखी है  ?  यदि  तो

 कितनी  ?

 श्री  कानूनगो  :  फीस  नहीं  ह

 की  महेश्वर  नायक :  क्या  लाइसेंस द ेदन स ने  से  पहिले  विदेशीਂ  मुद्रा पा  ed  14qQ]  सुत  नप  sur  ७८
 या  अन्यथा

 बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ?

 fat  कानूनगो  :  कभी  यह ह  किया  जाता  है  ।  फिर

 प

 प्राप्त  विदेशी  मुद्रा  की  बात  निश्चित

 रहती  है  ।

 part  भगवत  झा  आजाद  :  क्या  सराकार  ने  इसकी  जांच  की  है  कि  afar  ढील  की  यह  मांग

 उन  कुछ  चुने  हुए  व्यक्तियों  की  मांग
 ह

 जो  देश  में  प्रतिकार  लाइसेन्स  स्वयं  लेना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  कानूनगो  :  नहीं ।  फ़ेडरेशनों  तथा  वाणिज्य  मण्डलों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  होते  हैं
 |

 fot  काशीराम गुप्त  :  क्या  उन  उद्योगों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  जो  विदेशी  सहयोग  तथा

 पूंजी  का  सहयोग  करते  हैं
 ?

 ya  कानूनगो  :  जी  नही ं।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  प्रनावव्यक देर  तथा  .  लालफीतावाद  समाप्त करने  के  लिए  जिनसे

 लाइसेंसधारियों को  बड़ी  कठिनाई  होती  प्रक्रिया  में  क्या  सुधार  किया  गया  है
 ?

 फंसी  कानूनगो :
 मैं

 इससे  सहमत नहीं  हूं  कि  इसमें  अधिक  कठिनाई  है  ।  परन्तु  हम  प्रक्रिया सों

 का  fren  पुनरीक्षण  कर  रहे  हैं  ग्रोवर  मेरा  कि  हम  वहां  ग्रा  गये  हैं  जहां  इसे  सर्वोत्तम  क्षमता

 में  रख  दिया  गया  जसा कि  ने  साधारणतया इसमें  चार  मास  से  अधिक  नहीं

 चाहियें  ।

 तर्कों का  शिकायात

 [  भी  सुरेन्द्रपाल  सिड

 श्री  रघुनाथ  सिह
 PRE  श्री  सुबोध  इंसान

 | sit  स०  च०  सामन्त

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 Far  भारत  जापान  तथा  अन्य  देशों  से  भारी  लागत  पर  का  रायात  कर

 रहा ह  ;  शौर

 यदि  तो  १६६२-६३  में  कितने  ट्रकों  का  किया  गया  था  तथा  PERRY

 में  कितने  ट्रक  रायात  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उप  मंत्री

 प्र०  चे  सेठी )  इस्पात

 और  भारी  उद्योग  मंत्रालय  के  अ्रन्तर्गत  वाले  स्वीकृत  स्वदेशी  निर्माताओं  को  निर्मित रूप  में

 ट्रकों  का  आयात  करने  की  प्रति  नहीं  दी  जाती  |  स्वदेशी  निर्माताओं  को  प्रत्येक  के  निश्चित  निर्माण

 प्रोग्राम  के  अनुसार  ट्रकों  के  पुर्जों  का  आयात  करने  की  ऋतुमति  है  ।  वे  जापान  से  कोई  पुर्जे  आयात  नहीं

 कर  रहे हैं  ।

 aust  में
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 पी  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  अभी  बताया  है  कि  निर्मित  रूप  में  किसी  भी  ट्रक

 का  आयात  नहीं  करने  दिया  परन्तु  कुछ  समय  पहिले  अखबारों  में  समाचार  प्रकाशित  gw

 था कि  जापान  से  २,०००  ट्रक  रायात  किये  जा  रहे  हैं  |  क्या  |  समाचार  सच  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  समाचारपत्र के  समाचार  पर  अधिक  विश्वास करेंगे  या  माननीय

 मंत्री  जी  के  कथन  पर  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  यह  उत्तर  इस्पात  कौर  भारी

 उद्योग  मंत्रालय  के  ग्रन्थित  wast  वाले  निर्माताओं  के  बारे  में  है  ।  स्पष्ट  है  कि  माननीय  सदस्य  प्रतिरक्षा

 कार्य के  लिए  श्रायात  के  प्रोग्राम  का  उल्लेख  कर  रहे  है  |  वह  मेरे  मंत्रालय
 के

 gaia  नहीं  जाता ।

 fait दी०  wo  फार्मा
 :

 मंत्री  जी  ने  प्रभी  कहा  था  पुर्जे  जापान  कौर  अन्य  देशों  से  प्रख्यात  किये  जा

 रह  इन  पुर्जों  के  आयात  पर  कुल  कितना  व्यय  हम्ना  है  कौर  यह  श्रायात  कब  तक  चलेगा
 ?

 शमी  fao  सुब्रह्माण्यम
 :

 मैं  ने  हाल  में  एक  अन्य  प्रश्न  के  उत्तर  में  ये  आंकड़े  दिये  थे  |  at  मुझे

 खेद  है  कि  प्रभी  मेरे  पास  वे  अंकड़े  नहीं  हैं  ।

 fat दी०  चे  श्रीमान  माननीय  मंत्री  जी  कया  कहते  हैं
 ?

 ७०,
 पाध्या  स  महोदय

 :
 उन्होंने  वे  आ्रांकड़े  कुछ  ही  दिन  पहिले  बताये ats  थे  ।  माननीय  सदस्य  उन्हें  देख

 ल  ||

 पथी  दी०  चल  फार्मा  उन्होंने  वे  आंकड़े  किस  तारीख  को  बताये थे ada  ने  ।  मैं  उन  आंकड़ों के  लिए

 समूचा  पुस्तकालय नहीं  देख  सकता  ।

 महोदय :  ते  झांकने  हाल  में  ही  दिये  गये  हं  ।  उनका  पता  लगाना  माननीय  सदस्य  का
 a
 प  |

 श्री  तुलसीदास  अपने  देश  में  कितने  ट्रिक्स  तेयार  होते  हैं  कौर  कितने  की  जरूरत  है
 ?

 ह
 शी  चि०  सुब्रह्मण्यम

 :
 जट्टां  तक  ट्रकों  का  संबंध  चार  प्र  कार  क॑  ट्रक  बनाये  जा  रह ेहैं

 १९६२  में  टेल्को  ने  १२,१९६,  हिन्दुस्तान  मोटर्स  LAACE G  प्रीमीयर  शआटोमोबाइल््स  ने  B53¥

 ग्रोवर  प्रशोक  लीलैण्ड  ने  ५,२८६  ट्रक  बनाये  |

 महोदय
 :

 क्या  आवश्यकता है  ?

 fro  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  विशेषकर  इस  कारण  से  कि  टेल्को  उत्पादन

 प्रतिरक्षा  के  लिए  बदला  जा  रहा  है  ।  यदि  ऐसा  न  तो  इ  सस  Aid  जन्नत  तता  काफी  सीमा  तक  पुरी

 हो  जाती  ।

 pat  दिनेश  भट्टाचार्य  :  क्या  यह  सच  है  कि  आयात  की  कठिनाइयों  के  कारण  कुछ  उद्योग

 में  अधिष्ठापित  क्षमता  का  प्रयोग  करने  में  भारी  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 vat चि०  सुब्रह्मण्यम :  ट्रक  बनाने  में  ?

 jell  दोनों  भट्टा चय  जैसे  हिन्दुस्तान  मोटर्स  शिकायत  कर  रहेगें  कि  वे  पूर्ण  क्षमता
 शामिल  त्व

 Tee पर  कार्य  नहीं  कर  सकते  कौर
 इससे

 भी  परेशानी  हो
 रही

 मूल  stat  में
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 श्री
 चि०  सुब्रहमण्यम  :  ट्रक  निर्माण  के  संत्रंथ  में  नहीं  ।

 श्री  रामनाथन  संक्रिया  इस  बात  का  ध्यान  रखकर  कि  मोटर  गाड़ी  के  उत्पादन

 के  बारे  में  भारत  सरकार  की  नीति  पहिले  ही  घोषित  की  जा  चकी  इस्पात  तौर  भारी

 उद्योग  मंत्री  का  उत्तर  यह  है  कि  उन्हें  ऐसे  किसी  आयात  के  बारे में  विदित  नहीं  है--यहां तक

 कि  यदि  ऐसा  हो  सकता  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  alas  कर  रहा  हो--क्या  हम  यह  समझे

 कि  दोनों  मंत्रालयों  में  कोई  मेल  जोल  नहीं  है
 ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  अपना  निष्कर्ष  निकाल  सकते  है ं।

 tat  रामनाथन  चेट्टियार  :  एक  औचित्य  के  प्रश्न  पर  ।  हम  सेव
 सुनते  हूँ  कि

 एक

 मंत्रालय  का  दूसरे  मंत्रालय  से  मेल  जोल  परन्तु  एक  मंत्री  कहते  हूँ
 कि  उन्हें  इसका

 ज्ञान  नहीं

 श्रिया  महोदय  :  विशिष्ट  wager  नियम  संख्या  ४३  के  अन्तर्गत  मंत्री  महोदय

 से  उत  धारे  में  पूछा  जा  सकता  है  जिसक  लिए  वह  उत्तरदायी हु

 शमी  बृज  बिहारी  मेहरोत्रा  क्या  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रतिरक्षा  के

 लिये  जिस  तरह  कंटकों  की  जरूरत  है  वेसे  देश  में  मैतफक्चर  होत ेहं  या  नही ं?

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  टेल्को  टैक्स  डिफेन्स  परपजेज  के  लिये  दिये  गये  ।

 थी  रघनाथ  सिह
 :  म॑  यह  पुछना

 चाहता  हूं
 कि  हजारों  aaa  का  काडर  दिया  गया

 था  at  वह  ट्रिक्स  कभी  कारखाने  में  ही  पड़े  हुए  ह  ।  क्या  कारण  है  कि  वह  ore
 डिकन्स विभाग  ने  अभी  नहीं

 क्या  मंत्री  यह  समझते  ह  या  नहीं  समझते  कि  भारत  में  अनेक श्र ०  प्र०  जन

 प्रकार  के  ट्रक  बनाये  जारी  शरार  बहुत  कम  मामलों  में  उनका  मूल्य  रिक  होता  है
 ?

 क्या  ट्रक  निर्माण  उद्योग  को  वैज्ञानिक  बनाने  कोई  बात  उनके  दिमाग  में  है
 ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हम  उत्पादन में  सदैव  लाभप्रद  अकार  का  ध्यान  रखते  हैं  ।
 जै
 ig परन्तु  जहां  तक  ट्रकों का  संबंध  मुझे  बताया  गया है  कि  २०,०००  से  Wooo  ट्रक  का

 लाभप्रद  यूनिट  होगा  और  यह  सीसा  लगभग  सभी  निर्मितियों  द्वारा  अशोक  लीलैण्ड  को

 छोड़कर  प्राप्त  की  लग  है  |  अशोक  लीलैण्ड  भारी  गाड़ी  बनाते  हूं  जिसके  लिए  १०,०००

 से  2Y¥,000  तर्कों  का  fiz  ay  लाभप्रद  होगा  ।  ये  पहिले  ही  स्थापित  हो  गये हें  ।  ह्म

 उनका  विस्तार  उस  सीमा  तक  करने
 का

 प्रयास  कर  रहेह  जहां  इन  वस्तुद्नों  को  उत्पादन  करना

 लाभप्रद  हा  |

 श्री  रा०  दि०  पाण्डेय
 मैं  जानता  चाहता

 हुं  कि  aaa  की  बढ़ती  हुई  मांग को  देखते

 हुए  क्या  सरकार  यह  सोचती  हैकि  पब्लिक  सेक्टर  में  कोई  ट्रक  फैक्ट्री  बनाई

 बहुत  जल्दी  बनाई  जाय
 ?

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  mel  तक  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  फि  ट्रक  बनाने  के  लिए  सरकारी

 क्षेत्र में  कोई  परियोजना  बनाई  जाय े।

 श्री  कय्ण्चाय  मैं  जानना  चाहता हूं
 कि  भारतवर्ष

 में  कितने  ट्रक  चल  रहे  हैं  ate  उनकी

 तलना  में  कितने  परमिट  गौर  aida  की  दौर  ऑ्रावश्यकता है  ?

 मूल  ग्र ग्न जा  में
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 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  दरख्वास्त  करूंगा  कि  मेम्बर  साहब  सवाल  को  ज्यादा  खोल

 देने  ह  ।  मुझे  उनकों  रोकने  में  श्रफ्सोस  होता  है लेकिन यह यह  सवाल  बहुत  वाइड  है  ।

 mints  नए  पास  segs  si  Avi

 ध  दे  डा०  लक्ष्मोेमलल  सिंधवी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  wer  कि

 १६६२  तथा  2EQR  में  wa  तक  भारत  से  कितने  मूल्य  की  मशीनरी  तथा

 इंजीनियरिंग  का  निर्यात  gar

 क्या  देश  को  इ  क्षेत्र  में  निर्यात  क्षमता का  mama  लगाया  गया  है  क्या

 चाल  वर्ष में  इसके  बढ़ने  की  राजशाही  झर

 कौर  fa यदि  तो  किस  प्रकार  तथा  किन  देशों  को  Ue नन  वस्तु ग्न ों के  लिए  ?

 peal

 उद्योग  मंत्रालय
 में

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 मन भाई

 (®) 8
 %

 RRR में  निम्न  निर्यात

 मशीन  की  मशीनों  को  छोड़  ३८  करोड  रु०

 बिजली  को  मशीनों  सहित  इंजीनियरी  का  अन्य  सामान  ८.६२  करोड़  रु०

 याग  ११.००  करोड़ रु०

 पहिले  वर्ष से  लगभग  २०  प्रतिश्त  अधिक  था

 विभिन्न  इंजीनियरी  की  निर्यात  संभाव्यता  निरन्तर  निर्धारित  को  उ

 रही  १९६३ में  हो  सकता  है  कि  निर्यात  १५ से
 १६  करोड़  रु०  तक

 जहां  तक  इंजीनियरी  वस्तु  का  संबंध  विशेषकर  लोहा  तथा  इस्पात  की

 बनी  रेल  पटरी  के  डीजल  के  विद्युत  चालित  यात्री

 मोटरों  के  चीनी  कारखाने की  कपड़ा  बनाने  की  मशीन  ale  बिजली  के

 सिलाई  की  मैचों  स्टेनलेस  स्टील  की  वस्तुयें  एवं  wer  wd  प्रकार  की  वस्तु भ्र ों  का

 संबंध  चाल  वर्ष  में  सभी  का  निर्यात  बढ़ने  की  श्रद्धा  विशेषकर  पश्चिमी  एशिया

 दक्षिण  पूर्व  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  ara  शौर  किसी  सीमा  तक  ब्रिटेन  ak

 ma  प्रगतिशील  देशों  को  निर्यात  बढ़ाने  के  प्रयास  किये  जाते ह  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  शभ्रागामी  दो  वर्षों  मैं  हमारी  निर्यात  क्षमता  बढ़ाने  के

 लिए  ae  क्या  प्रोत्साहन  देने  या  किस्म  नियन्त्रण  की  कार्यवाही  को  विचार है  ?

 fot  मनु भाई  हम  इस  वर्तमान  कठिनाई  को  दूर  करने  का  प्रयास  कर  रह ेहें  जो  हमें

 इन  उत्पादों  के  उपभोक्ताओं  का  पता  लगाने  में  होती  किस्म  नियन्त्रण  वहुत
 महत्वपूर्ण

 यह  विचार  हैकि  वर्तमान  वर्ष में  उत्पादन की  अवस्था  से  ही  अधिकतर  वस्तुयें

 इसके  अख़्तर  मूल्य  प्रोत्साहन के  लिए  यह  पर्याप्त है

 लक्ष्मीसलल  सीधी  :  क्या  यह  सरकार  को  बताया  गया  था  कि  कुछ  उद्योगों

 जो  काफो  मात्रा में  निर्यात  कर  ए  नहीं  किया जा  सका  क्योंकि  उन्हें  भ्रपेक्षतया  थोड़ी

 पंगे
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 मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  जा  सकी कौर  यदि  तो  इन  उद्योगों  के  बारे  में  सरकार  का

 क्या  करने  का  विचार  है  जो  उससे  निर्यात  करके  उससे  कहीं  अधिक  ज  कर  सकते हें

 जितनी  कि  श्राप  उन्हें  विदेशी  मुद्रा

 vat  सुभाष  दाह  :  में  नहीं  जानता  कि  विदेशी  मुद्रा  की  शअ्रनोपलब्धता  क्या  ह ै।

 में  नहीं  समझता ।  क्योंकि  बे  निर्यात  के  ब्रोशरों  के  लिए  पुर्जों  के  लिए  पहिले  ही  लाइसेन्स

 प्राप्त  कर  लेते  हे  ।  जहां तक  निर्यात  के  लिए  पुर्जों  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  का  संबंध  उसमें

 कोई  श्रनोपलब्धता  नहीं  है
 |

 लक्ष् मीम लल  सिंधवी
 :  में  थोड़ा  सा  स्पष्टीकरण  चाहता  ।  में

 कुछ  उद्योगों
 को  इंजिनीयरी  सामान  तथा  मशीनें  बनाने  के  लाइसेन्स  दिये  गये  हे ं।

 उद्योगों  के  लिए  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  नहीं  मिलती  कौर  इस  अभाव  के  वे  पूर्ण  उत्पादन

 नहीं  कर  पाते  हैं  ।

 fat  मनु भाई  दाह  :  यह  एक  उलझा  eat  प्रश्न  इंजीनियरी  वस्तुझ्नों  का  एक  क्षेत्र

 से  निर्यात  किये  जाने  के  लिए  में  सभी  उद्योगों  arc  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावस्यकताओं  को

 सामान्य  स्तर  पर  रखना  नहीं  चाहूंगा  |

 pat  sara  लाल  सर्राफ :  क्या  मांग  अविकसित  देशों
 की

 है  या  विकसित  देशों
 की

 है
 ?

 श्र  मनु भाई शाह  :  साधारण  रूप  में  वस्तुयें  दो  भागों  में  विभाजित  जो  सस्ती

 ait  भारी  संरचनायें  वे  वहां  अधिकतम  अनुकूल  सिद्ध  होती  ह  जहां  परिवहन  की

 धायें  जैसे  दक्षिण-पूर्व  पश्चिम  एशिया  ate  श्रफ़ीकी  देश  ।  सिलाई  की

 छोटे  औजारों  ate  मशीनी  औजारों  जैसी  वस्तुझ्नों  का  सवाल  अमरीका  कौर  जमाने

 में  wet  मांग है  ।

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  इन  बाजारों  में  हमें  किन  देशों  से  स्पर्धा  करनी  पड़ती  है
 ?

 शी  सुभाष  काह :  सभी  देशों  से  स्पर्धा  करनी  पड़ती  है
 ?

 डा०  Fo  नंद  Ta:  किन  राज्यों  में  इंजीनियरी  वस्तुयें  निर्मित  होती  हैं  wire

 प्रत्येक  राज्य  में  tay  निर्मित  होती  ह  ?

 शो  मन भाई  दाह  :
 area  अधिकतर  निर्यात  पूर्वी  प्रदेश

 से  होता  है  अर  कलकत्ता

 में  प्रतिकार  इंजीनियरी  उद्योग  स्थापित  ह  ।  दक्षिण  भारत  के  उत्पादों  की  उत्तम  किस्म

 ait  मद्रास  प्रदेश  में  निर्यात  कम  होना  देखकर  हमने  उस  स्थान  कौर  समूचे  दक्षिण  क्षेत्र के

 बड़े  उद्योगपतियों  की  एक  समिति  बनाई है  जो  यह  देखेगी  कि  उत्तम  किस्म के  उत्पादों

 का  निर्यात हो  ।

 शी  श्र०  प्र०  जेन :  प्रशन के  भाग  के  संबंध  में  कितनी  अधिष्ठापित  निर्यात

 क्षमता  बेकार  पड़ी है  झर  उसके  क्या  कारण

 श्री  शाह  :  यह  wet  नहीं  उठता  ।  क्योंकि  अनुपयुक्त  क्षमता  का  इससे  कोई

 संबंध  फिर  क्षमता
 का  प्रयोग  इस  बात  पर  भ

 —  ी  निर्भर
 होता  है

 कि
 वे

 उद्योग  कसे  हैं  ।

 मूल  vast  में
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 श्री  बड़े  :  क्या  यह  बात  सच  है  कि  मशीनरी  कौर  इंजीनियरिंग  प्रोडक्ट  जो  बाहर  भेजे  जाते  हैं

 उन  को स्टेंडरडाइज  नहीं  किया  जाता  ।  क्या  सरकार  विचार  कर  रही  है  कि  उन  को  एक्सपोर्ट  करने

 के  पहले  किसी  लैबोरेटरी  द्वारा  स्टेंडरडाइज  करा  दिया  जाए
 ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  इसी  क्वालिटी  कंट्रोल  के  लिए मैं  जल्दी एक  बिल  ला  रहा हं  ।  we

 जैसा  मैं  ने  कहा  इंजी  निर्धारित  प्रोडक्ट्स  के  लिए  एक  कमेटी  स्थापित  की
 गई  है  जो  इन  सारे  प्रोडक्ट्स

 को  स्टेंडरडाइज  कर े|

 श्री  बड़े
 :

 किसी  लेबोरेटरी  से  इन  को स्टेंडरडाइज  कराने का  विचार  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  क्वालिटी  करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  मेरा  ख्याल  यह  था  कि  वह  किसी  लेबोरेटरी  से  इस  को  स्टेंडरडाइज  कराने  का  विचार

 कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।

 श्री  सुभाष  नि धि  लेबारेटरी  यह  काम  नहीं  करती  |  वकंशाप  में  ही  इस  का  टेस्टिंग  होना  चाहिए

 कि  जो  भी  प्रोडक्ट  निकले  वह  अच्छा  खराब  प्रोडक्ट  बाहर  न  जाए  ।  कौर  उस  के  बाद  बाहर  भेजे

 जाने  वाले  माल  का  dtc  किया  जाए  ।

 fail  भागवत  झा  क्या  हम  विदेशी  मुद्रा  की  खोज  में  यह  देखने  के  लिए  पर्याप्त

 बाहें कर  रहे  हैं  कि  १०  करोड़ रु०  का  निर्यात  हमारी  अपनी  आवश्यकता  की  पूर्ति  होने  के  बाद  किया

 जाता है  ?

 श्री  सुभाष  हम  इस  का  कोई  ध्यान  नहीं  रखते  हैं  ।  हम  वह  मानते हैं  जो  प्रधान

 मंत्री  ने  बार  बार  कहा  देश  में  उपभोग
 को

 रोक
 कर

 भी  हमें  निर्यात  करना  है
 ।

 लगभग  १५  करोड़  के  ये  ि  कहीं  नहीं  हैं  क्योंकि  देश  का  इंजीनियरिंग  वस्तुभ्नों  का  उत्पादन  ५००

 करोड़  रु०  से  भ्रमित  कहै  ।

 रूपकला  कारखाना

 1४५४२.  श्री  दी०  द ह०  द्वारा  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  की  चौथी  मन  भट्टी  स्थापित  करने  का  विचार  है  जिस

 से  देशी  साधनों  का  अधिकतम  उपयोग  हो  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इस  समय  मामला  किस  स्थिति  में  है
 ?

 इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र०  चं०  सेठी  )

 :  भ्र ौर
 जी

 हां  ।  विस्तार  योजना  के  अन्तर्गत  रूरकेला  में  प्रति  दिन  १,५००  टन  लोहे  की  क्षमता  वाली  चौथी

 मन  भट्टी  स्थापित  करने  का  प्रस्तावਂ  है  ।  पश्चिमी  जमाने  की  एक  फर्म  का  टेंडर  स्वीकार  करने  का

 निर्णय  किया  गया  है  जिस  में  देशी  साधनों  के  अधिकतम  उपयोग  करने  को  कहा  गया  है  ।

 श्री दी०
 wo

 शर्मा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  यह  टेंडर  कब  स्वीकर
 किया  गया  काम

 कब  आरम्भ  होगा  इस  काम  पर  कुल  व्यय  कितना  होने  वाला  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  यह  रूरकेला  परियोजना  की  विस्तार

 योजना  का  भाग  है  ।  अन्तिम  क्रयादेश  अभी  तक  नहीं  दिये  गये  हैं
 क्योंकि  इस

 प्रयोजन  के  लिए  पशिचम

 मिलि  अंग्रेजी
 में
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 arf  की  साख  ra}  पूरी  नहीं  हुई  aan  है  कि  शीघ्र  ही  यह  [९
 हो

 जाएगा  तभी  कोई  निश्चित

 आदेश  दिया  जा  सकता  है  ।

 शी  ato | ह ०  शर्मा
 :

 इस  इस्पात  संयंत्र  में  अन्य  मन  भट्टियों  का  कार्य  कैसा  है
 ?  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  कया  उस  कार्य  से  मंत्रालय  को  सन्तोष  रहा  है
 ?

 pat चि०  प्रारम्भ  में  कुछ  कठिनाइयां  थीं  ak  काम  रुक  भी  गया  था  ।  यदि

 नीय  सदस्य
 की

 रुचि  हो  तो  मैं  रूरकेला  में  मन  भट्टियों  के  कायंकरण
 के

 बारे  में  ग्रां कड़े दे  सकता  हूं  ।
 दिसम्बर  १९६२  में  कार्य पूर्ति  १०५  प्रतिशत  थी  ;  जनवरी  १९६३  में  यह  १०६  प्रतिशत

 फरवरी  १९६३ में  ११०  प्रतिशत  श्र  मान  के  प्रथम  पक्ष  में  यह  ee.  प्रतिशत  तक  पहुंच  गई  |

 भी सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  यह  वही  जमन  समवाय  है  जो  कारखाने  के  नये  विस्तार  में  काम

 करेगा  कौर  क्या  वे  श्रास्थागित  भुगतान  पर  ऋण  देने  को  तैयार  हैं
 ?

 शी  fro
 सुब्रह्मण्यम

 :
 मैं  पहने  ही  कह  चुका  हूं  कि  इस  विस्तार  कार्यक्रम को  पश्चिम

 से  चलाया  जायेगा  ।  जहां  तक  फर्म  का  सम्बन्ध  क्योंकि  भ्रान्ति  area  प्रभी  तक  नहीं  दिये

 aa
 हैं  मैं  यह  नहीं  बता  सकता

 कि
 कौन  सी  फर्म  है

 ।

 घी  दी०  |: हू
 कहा  गया  है  कि  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  कार्यक्रम  के  पीछे  है  ।  कया  मैं  जान

 सकता  हुं  कि  कहां  तक  पीछे  है  ग्रोवर  इसे  कार्यक्रम  के  बराबर  लाने  के  लिये  क्या  प्रयास  किये  गये  हैं  ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम :  क्या  उन  का  ऑ्रभिप्राय  विस्तार  कार्यक्रम  से  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या
 उन

 का  पभिष्राय  विस्तार  से  है  म्रथवा  उत्पादन  से
 ?

 भी  दी०  चं०  फार्मा  उत्पादन  विस्तार  दोनों  ही  ।

 शी  fro  सुब्रह्मण्यम  :  उत्पादन के  झ्रांकड़े  मैं  ने  प्रभी  प्रभी  बताये  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहा  है  कि  नवीनतम  उत्पादन  एक  सौ  प्रतिशत  सै  अधिक  है  ।

 ी  चि०
 सुब्रह्मण्यम :  यहीं  मैं  ने  कहा  है  ।

 fat  दो०
 विस्तार  का  कया  हुमा  है

 ?

 प्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  विस्तार  के  बारे  में  मैं  कह  ही  चुका हूं  कि  निश्चित  area  देने  के  प्रयोजन

 के  लिये  हम  जमन  उधार  के  शोधन  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  उस  के  बाद  ही  हम  उसे  अन्तिम  रूप  दे

 art  |

 श्री दी०  Fee  के  बारे  में  कह  रहा  था  कार्यक्रम  का  क्या  ह्श्ना तै ? ्

 महोदय  :  पहले  भी  मैं  ने  इस  प्रजनन  को  आज्ञा  नहीं  दो  थों  ।  उस
 का

 उत्तर  नहीं  दिया

 जानां  चाहिये  था  ।

 श्री चि०  मुझे  खेद  है  ।

 श्रेणियों  का  उत्पादन
 ||

 (  श्री  eae  नायक  :

 TEUSR,  ह
 शमी  प्र०  च०  बरुआ

 | st  नन्द

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  भेषज  तथा  औषधियों  के  उत्पादन  में  ग्रात्म-निर्भरता लाने  के  सम्बन्ध  में  भारत

 ह
 कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 कौर

 मूल  wast  में
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 देश
 की

 वर्तमान  आवश्यकतायें क्या  हैं  तथा  देश  की  निर्माण  इकाइयों को  अपनी  पूणे

 क्षमता  से  इस  का  उत्पादन  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :  are

 निर्माण  कौर  भेषज  उद्योग  द्वारा  १९६२  तक की  गई  प्रगति  sata  वाला  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 सभी  अनुज्ञप्त  योजनाओं  के  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  yet  तक  क्रियान्वित
 किये  जाने  की  संभावना  है  कौर  देश  द्वारा  अपेक्षित  लगभग  सभी  श्रीनिवास  भेषजों  का  बुनियादी

 देखिये  संख्या  एल०  टी ० प्रक्रमों से से  उत्पादन  किया  जायेगा  ।  में  रखा  गया I

 १०१६/६३]

 tal  महेश्वर  नायक  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  निर्धारित

 लक्ष्यों तथा  अधिष्ठापित  क्षमता  के  बीच  बहुत  बड़ा  भ्रातृ  है
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि  अधिष्ठापित

 क्षमता  को  लक्ष्य  तक  पहुंचाने  के  लिये  क्या  उपाए  किए  गए  हैं  ?

 pat  कानूनगो
 :

 श्रनुज्प्त  क्षमता  और  अधिष्ठापित  क्षमता  की  विशेष  मात्रा  है  ।  ज्यों  ज्यों

 अधिष्ठापित  क्षमता  भी  मध्यवर्ती  श्र  पूर्ववर्ती  उपलब्ध  हैं  ।

 श्री  महेश्वर  नायक
 :  कया  मैं  जान

 सकता  हूं
 कि

 क्या  यह  बात
 सरकार

 के
 ध्यान

 म  झाई है  कि

 ऐसी  शिकायतें  are  हैं  कि  स्तर  से  नोचे  के  भेषज  बाजार  में  कौर  हस्पतालों  को  दिये  जाते  हैऔर  यदि

 हां तो  यह  देखने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  निचले  स्तर  के  भेषज  हस्पतालों  कौर

 बाजारों में  संगीत  न  किये  जाये ं।

 श्री  कानूनगो
 :

 यहाँ  हम  उन  भेषज  निर्माताओं  के  बारे  में  बात  कर  रहे  हैं  जो  उद्योग  विनियम

 अधिनियम के  अ्रघीन  waar  हैं  ।  कौर भी  निर्माता  हो  सकते  हैं  जो  aaa  नहीं  हैं
 ।  कुछ  भी

 हमारे  पास  एक  बहुत  ही  कठोर  भेषज  नियंत्रण  अघिनियम  कौर  भेषज  निरीक्षण  संगठन  है  यह  करना

 उन  का  काम  है  ।

 श्री  प्र०  चे  कया  समझो  में  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  तीसरी  योजना  में  कोई

 क्रमगत  कार्यक्रम है  श्र  यदि  तो  उ  प  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 कानूनगो :  मुख्य  उत्तर  में  मैं  ने  कहा  है  कि  ऐसा  है  ।

 डा०  कोलंबो
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  देश  में  बनाये  जाने  वाले  भेषजों  के  गुणदोष

 और  उच्च  स्तर  का  निरीक्षण  श्र  नियंत्रण  कैसे  किया  जांता  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :  अधिनियम के  अधीन  अनुज्ञप्त  संयंत्रों  में  से  अधिकतर  में  प्रत्येक  प्रकट  पर

 आन्तरिक  गुणदोष  नियंत्रण  संगठन  होता  है  |  इसलिये  मेरा  पुर्वानुमान  है  कि  गुणदोष  सर्वोत्तम  से

 नीचे  नहीं  होगा  ।

 fat  राठ  गि०  दुबे  :  आ्ावस्यकताओओं शर  संभरण का  हिसाब  लगाते  समय  क्या  शझ्रायुवेद

 are  अरन्य  पद्धतियों  के  भोजों  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 जसे  जेसे  मांगें  ae  हैं  हम  उन्हें  लेते  हैं
 ।

 डा०  गायतोंडे  भागों  के  रायात  के  fe  इस  समय  कितनी  विदेशी  मुद्रा  का  उपयोग  किया

 जाता  है  ?

 मूल  ७७ झरंग्रेजीं  में
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 १  क्षेत्र  Many

 pal  कानूनगो
 :

 यहां  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं  हैं
 |

 श्री  जगदेव सिंह  सिद्धान्त  :  क्या  सरकार  उन  वैद्यों  से  सहयोग  ले  रही  है
 जो  परम्परा से

 इसਂ

 जड़ी-बूटियों के  काम  को  करते  ara  हैं  प्रौढ़  इनका  धन्धा
 भी

 करते

 श्री  कानूनगो
 :

 में  समझा  नहीं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकार  उन  वैद्यों
 से सहयोग ले  रही  है

 जो  सदियों  कौर  नुक्तों से  ये

 घंटा  करते  चले  रहे  हैं  भी  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  यह  तो  फारमेस्टिकल  ड्रग्स का  सवाल है
 ।  वैद्यक  कौर  यूनानी  से

 कोई  सम्बन्ध

 नहीं

 श्री  यशपाल  fag
 :

 दस  लाख  रुपये से  ज्यादा  की
 दवाइयां  स्मॉल  होकर

 को
 रोकने  के  लिए

 बाहर .  से  मंगाई गई  हैं  जबकि  भारत  में  ऐसी  औषधियाँ  उपलब्ध  हो  सकती
 हैं

 जो  किਂ

 स्मॉल  जोक्स  को  रोक  सकती हैं  ।  कौर  ऐसी  हालत  में  क्या  कारण  है  किਂ  आपने  बाहर  से  यह  दवाइयां

 मंगाई

 श्रष्यक्ष  सहोदर  यह  तो  दूसरा
 सवाल

 पानी  त्यागी  :  भेषज  क्योंकि  समाज  की  एक  अनिवार्य  आवश्यकता  है  क्या  सरकार  ने
 लाभों

 पर  प्रतिशत  उपरिसीमा  लाग  की  है  जिस  से  श्रमिक  लाभ  पर  निर्माता  श्रपनी  वस्तु भ्र ों  को
 बाजार

 में  न  बेच  सकें  ?

 गरी  कानूनगो  :
 वितरण  की  वर्तमान  व्यवस्था

 के
 अधीन  विविध

 उत्पादों
 पर  निभर  करते

 हुए  निर्माण  के  समय  ही  भेषजों  के  मूल्य  निर्धारित कर  दिए  जाते  हैं

 भी  त्यागी  :  लाभ  की प्रतिशतता कया  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :
 यह  सदा एक  जैसी  नहीं  होती  ।

 श्री  त्यागी  :
 क्या  यह  सरकारी  कारखानों  पर  भी  लागू  होती है  ?

 कानूनगो :  होती  हैं  ।

 sme  यदि  माननीय  सदस्य  को  कौर  प्रदान  करना  है  तो  उन्हें  मेरी  कौर  देखना

 होगा कि  में  अनुमति  देता  हूं  या  नहीं  ।

 पूरी दी  ०  कह  WAT:  आपकी  ग्रोवर  वह  कभी  नहीं  देखत े।

 श्री  रामेइवरानन्द  :  क्या  सरकार  ऐसे  उपायों पर  भी  विचार  कर  रही  है  कि  श्रौषघियों

 के  सेवन  के  बिना  ही  रोगों  से  निवृत्ति  हो  सके
 ?

 श्री  कानूनगो  :  जी  इसके  लिये  भी  जांच  पड़ताल  हो  रही

 श्री  दिवाजी  राब  ao  देशमुख  :  भेषज  निर्माण  की  भारी  लागत  को  देखते  श

 बुनियादी  भेषजों  की  लागत  से  १४००  प्रतिशत  क्या  सरकार  देश  की  बुनियादी  भेषजों

 की  श्रावश्यकताशओं  के  अनुसार  निर्माण  के  लिये  रूसी

 सहयोग

 प्राप्त  करने
 के  बारे

 में  सोच  रही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  कानूनगो  :  हां  ।  हम  विभिन्न  wast  के  लिये प्रे  चार  प्राप्त करने  जा AAI  DAT  गा
 रहे  हैं  ।  वे  पूर्णत

 रूसी  सहकारिता  पर  आधारित

 श्री  to  दि०  पाण्डेय
 :

 कितने  सोचने  विदेशी  सहकारिता  से  देशी  भेषजों  का  उत्पादन

 करने के  लिये  लाइसेंस मांगे  हैं भ्र ौर  किन  को  लाइसेंस  नहीं  दिये  गये  थे
 ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  समय  तो  में जानकारी नहीं  दे  सकता
 परन्तु  प्रत्येक  सप्ताह  यह  प्रकाशित

 की जाती

 श्री  सोनावने
 :  निरीक्षण  दस्ते  ने  मिथ्या  भेषज  बनाने  वाले  कितने  सार्थों  का  पता  लगाया  था

 तथा  आन्तरिक गुणदोष  नियंत्रण  के  लिये  क्या  संगठन  है
 ?

 शी  कानूनगो
 :  जहां  तक  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  में  कह  चका  हूं  कि  प्रत्येक  संयंत्र  में

 श्रेय  प्रक्रम  पर  नियंत्रण  संगठन  होता

 श्री  सोनावने  :  संगठन क्या  कौन  यह  काम  करता  है
 ?

 कानूनगो  :  निर्माण  स्तर  पर  निर्मितियों  का  नियंत्रण  संगठन  है  जिसका  भेषज

 नियंत्रक  द्वारा  निरीक्षण  होता  है  ।  भेषज  नियंत्रक  उसकी  देखभाल  करता  |  पहले

 भाग  के  बारे  में  में  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  स्पष्ट  है  कि  यदि  मिथ्या  भेषजों  का

 पता  चल  जाये  तो  वे  रहेंगे  ही  नहीं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  महत्वपूर्ण  प्राविधियों  के  घटिया  कौर  पुराने  संभरण  के  कारण

 होने  वाली  घटनाओं  को  देखते  हुये  क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  औषधियों

 पर  तिथि  डालने  को
 एक  नियम  बनाने  की  सोच  रहे  हैं  ?

 vat  कानूनगो  :  प्राविधियों  Farah  होने की  तिथियां  निर्माताओं  द्वारा  सदा  उन  पर  दी

 जाती  हैं

 निर्वात  =a  लक्ष्य

 +.

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 दे

 श्री  रा०

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  प्पा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निर्यात  के  निर्धारित लक्ष्य  के

 पुरा  होने  की  संभावना  नहीं  है  ;

 क्या  इसका  श्रध्ययन  किया  है  कि  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  का

 कितना  प्रतिशत  पुरा होस का  है ;  शौर

 निर्धारित  लक्ष्य पुरे  न  होने  के  क्या  कारण  हैं  तथा  उन्हें  दूर  करने के  लियें
 क्या

 कदम  उठाय  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  सें  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रन्तर्गत  सम्पूर्ण  रूप  से  पांच  वर्ष
 की

 अवधि
 में  निर्यात

 से  होने  वाली  राय  का  अनुमान
 रे  190०0  करोड  0  से  3,500  करोड  रु०  तक  लगाया

 अंग्रेजी  में
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 है  तीसरी  योजना  के  शुरू  से  लेकर  १९६३ तक  १,२३५ से  १,२५०  करोड़  रुपये के  मूल्य

 का  निर्वात  किया  गया  है  ।  अभी यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि  योजना  के  लिये  निर्धारित

 लक्ष्य  पुरे  हो  सकेंगे  या  नवदीं  ।  तीसरी  योजना  में  निर्यात  के  कोई  वर्षवार लक्ष्य  निर्धारित  नहीं

 किये गय

 निर्यात  बढ़ाने के  लिये  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  कदम  नोट  जॉन  एक्सपोर्ट  प्रोमोशन

 बताये गये  हैं  ?  यह  नोट  सदस्यों  के  लिये  हाल  में  ही  उपलब्ध  किया  गया  है
 ॥

 भी  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  यह  बात  सही  है  कि  भारत  में  जिन  वस्तुयें  को  बनाया  जाता है

 भोर  उनको  बिदेश  भेजा  जाता  है  उन  के  प्रचार  का  विदेशों  में  उचित  प्रबन्ध  नहीं  होता  है
 ?

 श्री  सन भाई  शाह  :  हां  यह  सही  है  कि  प्रचार  करने के  लिये  जितनी  तैयारी  करनी

 चाहिए  वह  तभी  नहीं  हुई  है  कौर  उसी  कमी  को  प्रा  करने  को  हमारी  कोशिश  है
 ?

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  जो  चीजें  यहां  से  बाहर  भेजते  हैं  उन  के  बवालिटी

 कंट्रोल  पर  उचित  ध्यान  नहीं  जाता है  जिसकी  कि  वजह  से  शिकायत  होती  है  कौर

 उन  की  मांग में  कमी  श्री  जाती  है
 ?

 शी  मनु भाई  शाह  :  इसे  मेटर  को  में  ने  कभी  डील  किया  है  ।  क्वालिटी कंट्रोल  के  लिए  इस

 साल से  हमने  शुरुआत  की  है  श्रौर उन ४० ४०  प्रोडक्ट्स  को  क्वालिटी कंट्रोल  में  ला  चुके  हैं  ।  क्वालिटी

 कंट्रोल का  भी  सदन  के  सामने  बहुत  जल्द  वाला  है
 ।

 थ्री  विभूति  मिश्र  क्या यह  सही  हैकि  सरकार  ने  २  लाख  जूट  की  बेल्स  को  इस  साल  बाहर

 भेजने को  कहा  है  लेकिन  चूंकि  सरकार  ने  १५  रुपये  बेल  पर  टेक्स  लगा  दिया  है

 बाहर  हमारा  जूट  का  सामान  नहीं  जा  रहा  है
 ?

 aft  मनु भाई  दाह  :  ऐसी  बात  तो  नहीं  जूट  का  सामान तो  हमारा  बहुत  ज्यादा  बाहर

 जारहा  २०  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  रुपया  कमाया  है  ।  जो  नहीं  जारहा  है  तो वह रों

 कौटेन  है  ।  रा  श्रोता हम  बाहर  नहीं  जाने  देना  चाहते  |  इसके लिये  बहुत  से  करीब की  रिमांड

 थी ।  हमने  ज्यादा से  ज्यादा  २  लाख जट  का  निर्यात  करने  की  परमिशन दी

 pat  geaxstta fag  मल्होत्रा  :  भारतीय  seq  के  लिये  मंडी  के  रूप  में  कौन  सा  महाद्वीप  सब

 से  प्रिक  नकल  है
 ?

 मनु भाई  शाह  हम  सारे  संसार  से  व्यापार  कर  रहे  यह  at  वस्त ुप

 करता  माननीय  सदस्य  बतायें कि  वह  किस  वस्तु  में  रुचि  रखते

 श्री  रामइवर  टाटिया  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  आयात  की  चीजों  में  भारी  कटौती

 करने से  हमार  निर्यात में  फक  पड़ा  यह  सच  ह  तो  सरकार  इस के  बारे मं  क्या  सोच

 रही  ह

 शी  मनु भाई  मुराद  तो  यह  थी  कि  हम  कुछ  काटें  लेकिन  इस  साल  ५  करोड़  रुपये

 का  इम्पोर्ट  ज्यादा  होगा  शायद  करोड़  तक  भी  हो  जायें  ।  wal तो  क््छ ष्जञ
 कटौती  हुई

 नहीं है  ।

 मूल  |  हू  मं

 12  (Ai)
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 चेकोस्लोवाकिया  तथा  रूस निया  से  व्यापार  दल

 परश ५.
 श्री  प्र०  चे  बला  :  कया  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्यो  चेकोस्लोवाकिया  तथा  रूमानिया से  व्यापार  दल  हाल  st  में  चालू  पत्री  ee  में

 भारत  द्वारा  सम्मलित  किये  जाने  वाले  लौह  अयस्क  के  मूल्यों  के  सम्बन्ध में  बातचीतਂ  करने  भारत

 grat था  ;  शोर

 यदि  तो  कया  परिणाम निकले  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (ait  मनुभाई
 :

 aire  भारत  से  चेकोस्लोवाकिया  को  निर्यात किये  जाने  वाले  लौह  के  मूल्यों के  बारे  में

 बातचीत  करने  के  लिये  चेकोस्लोवाकिया  का  दल  कभी  भारत  नहीं  पहुंचा है  क्योंकि  उसका

 कार्यक्रम  १९६२३  के ध्रन्त' तक रुक तक  रुक  गया  रूमानिया से  व्यापार  दल  भारत  से  रूमानिया '
 a

 को  होने  वाले  लौह  भ्रामक  के  निर्यात  के  ser  पर  बातचीत  करने  के  लिये  १९६३  में

 भारत  पहुंचा  था  ।  बातचीत  wal  तक
 चल  रही  है

 ।

 fat xo
 कह  बुरा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या इस  समझौते से  पहले  भी

 किया को  लौह  वयस्क  का  निर्यात  किया  गया  यदि  तो  किस  मूल्य पर  ?  मूल्यों में  क्या

 तुनना
 है  !

 pat  सुभाष  मूल्यों  में  सदन  की  अधिक  रूचि  नहीं  होगी  परन्तु  मात्रा  लगभग

 ७  से
 ८

 साख  टन  थी  |}

 sito  स०  ला०  द्विवेदी  :  में
 यह  जानना  चाहता हूं  कि

 आयरन  शौर के  लिए  रूमानियन

 टीम  के  लिए  जो  शोफ़र  दिया  गया  है  कया  वह  दूसरे  कंट्री के  रेट  से  कुछ
 ऊंचा

 यदि  तो

 क्या  सरकार  इस  art  पर  विचार  कर  रही  है  कि  उनको  फैशनेबल  ः  पर

 दिया  जाय े?

 श्री  wm  गाह  रेट के  बारे में  मैंने  बहुत  दफ़े  कहा  है
 कि

 यह  एक  डेलीकेट  मामला

 है  atc  यह  देखना  पड़ता  है  कि  कितना  माल  कौन  लेता  है  ale  कितने  साल  तक  लेता

 इन  ee  चीजों  पर  रेट  डिपेंड  करता  है  ।

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :
 कया  तेल  तथा  प्राकृतिक गेस  आयोग के  लिये  कुछ  मशी  नें  प्राप्त  करने

 के  लिए  चेकोस्लोवाकिया  का  मैंगनीज  wae  का  संभरण करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 कया  यह  पच  है  कि  कलकत्ता  की  एक  फर्म  को  लगातार  २  करोड़  रुपये  के  मैंगनीज  वयस्क  के

 नियति के  लिये  पहले ही  परमिट  दिया जा  चुका  है  ?

 tat  सनुभाई  कोई  विशेष  ठेका  नहीं  है  ।  हम  मैगनीज वयस्क  बेचने  का  प्रयत्

 कर  रहे  हैं  जोकि  पुर्व  यूरोपीय  देखों  की  पवन  सूची  में  है
 ।

 pat  नरेन्द्र सिह  महिला  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  क्या  वह़  केवल  लौह  भ्रामक  के  बारे  में

 ही  है  अथवा  अन्य  वस्तु ग्र ों  कालिया  भी  है  ?

 श्री  सनुभाई दाह
 :  यह  लौह  अयस्क  के  लिए  ही  है  परन्तु अन्य  बालों  के

 साथ

 भी  इसका  सम्बन्ध  |

 wast में
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 महोदय  :  प्रदान  केवल  लोह  वयस्क के  बारे  में  है  ।

 श्री  agers  नायक  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  चेकोस्लोवाकिया कौर
 रूमानिया

 के  साथ  इस  बात-चीतਂ  में  सरकार  निम्न  श्रेणी  के  लौहे  वयस्क  पर  जिस  में  लोहे की  मात्रा  ६०

 प्रतिशत  से  कम  होती  विचार  करेगी  अथवा  उसे  भी  समझौते  में  सम्मिलित  कर

 लिया  जायेगा  ?

 pa  सुभाष  साहू
 :
 अयस्क की  सभी  श्रेणियाँ  चलती  हैं

 ।
 हमारा  प्रयास  तो  यही  है

 कि

 निम्न  श्रेणी  का  वयस्क  भी  बेचा  जायें  परन्तु  संसार  की  बड़ी  बड़ी  मंडियाँ  चुन  चुन  कर  चीजें

 लेती  हैं  इसलिये  हमें  वही  बेचना  पड़ता  है  जिसके कि  अन्य  प्रतियोगियों  द्वारा  बेचे  जाने  की

 सम्भावना  होती

 ईरान  से  मेवे  आयात

 +

 fat
 विश्वास  प्रसाद

 1५४७.  ह
 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी :

 प्रकादावी  र  शास्त्री

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच हैकि  सरकार ने  हाल  में  ही  मेवे के  oe  के  लिये  ईरान  सरकार  के

 साथ  एक  द्विपक्षीय  करार  किया  है  ?

 तो  इस  करर  के  अधीन  कितने  मूल्य  के  मेवे  के न्नायातਂ  की  व्यवस्था  है

 कौर

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  आयात  लाइसेंस के  लिए  अभ्यावेदन  मिले  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री

 जी  नहीं  ।  चाल  भारत-ईरान  व्यापार  करार  जोकि एक  वर्ष  के  लिये  मान्य  है  ,  तेहरान में

 &&  में  ही  किया  था  मेवा  उन  वस्तुद्नो ंमें
 से  एक हैं  जो  इस  करार

 में  उल्लिखित  हैं  ।

 शर  करार  के  अधीन  होने  वाले  आयात  के  मूल्य का  अनुमान  लगाना

 संभव  नहीं  होगा  |  अभ्यावेदन  समय  समय  पर  लिये जा  रहे  हैं ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  माननीय  मंत्री  जी
 ने  कभी

 कहा हैं  कि

 मेग  करा रज तप  ्  मरी  मे  है
 एक हैं  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  अन्य  मेवे  कौन  से  जिन  के  लिये  यह  कर  किया  गया

 pat  सुभाष  शाह  इंजीनियरिंग  बनावटी  रेशमी

 रंग-रोगन  शादी

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  हम  कितना  निर्यात  करेंग  भ्र  देश  में  कितना  श्रायातਂ  होगा

 शी
 मनुभाई  शाहू

 :
 यदि  माननीय  सदस्य  के  मस्तिष्क  में  कोई  रुपया करार  या  ऐसी  ही

 SARI
 रय्ान्सानण

 भार धव ठा  waren कोई  श्रौरबात  हैंतो ऐसा  कुछ
 नहीं

 है  ।  या  कुछ  भुगतान  हमारे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नकल  है  ।  जहाँ तक  व्यापार  वस् तुझ ों  का  सम्बन्ध  wales  तेल  अधिकतर ईरान  से  खरीदा
 जाता  है  ste  इसलिये  जहाँ तक  तेल  का  सम्बन्ध  सन्तुलन बहुत  प्रतिकूल  है  ।

 शी
 यशपाल  fag:  क्या यह  सच  है

 कि
 ड्राई  फ्रूट्स  लाने  के  लिए  ईरान  से  ,  अकेली एक

 फर्म को  साढ़े  बारह  लाख रुपय का  लाइसेंस दिया  गया  है  ?

 चक  दाह  एसा  नहीं  लेकिन  चूंकि  ड्राई  फ्रूट्स  में  प्राफिट  बहुत  है  ae  उसके

 द्वारा  हम  कौर  एक्सपोर्ट  की  इमदाद  कर  सकते  हैं  ,  इसलिए बहुत  सी  क्वांटिटी  में  से  थोड़ी सीਂ

 क्वांटिटी  इस  तरह से  भी  बाँदी  गई  है

 व्यापार  निर्यात-गह

 +-

 ait  सुबोध  gear  :

 भी  स०  क: है. ५  सामन्त |

 1५४८. ९ ५
 भी  ब०  Fo  दास  :

 स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  भारतीय  व्यापारियो ंने  बहुत  से  भ्र फ़ीकी तथा  एशियाई  देशों  में

 कोई  व्यापार तथा  निर्यात गृह  स्थापित नहीं  किया  हैं  ;

 (=)
 यदि

 तो  इस  प्रकार  का  संगठन
 न

 होने  के  कारण  भारत  के  निर्यात  पर  कितना  असर क पड़ा  शौर

 उन  देशों  में  इस  प्रकार  के  संगठन  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  विचार

 तथा
 उद्योग  मंत्रालय

 में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार मंत्री  मनुभाई
 :

 जबकि  भारतीय  व्यापार  गहों  ने  वस्त्रों  जैसी  परम्परागत  वस्तु भ्र ों  की  व्यवस्था  करने  लिये  बहुत  से

 भ्रफ़ीकी  भ्रमणा  एशियाई  देशों  में  शाखायें  या  सहयोगी  संस्थायें  स्थापित  की  इंजीनियरिंग  वस्तु ग्न ों

 शादी  जैसी  हमारी  नई  निर्यात  मदों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  ही  प्रबन्ध  प्रभी  उचित  रूप  से  विकसित  नहीं  हो

 पाया है  ।

 विदेशों  में  ऐसे  व्यापार  गृहों  के  न  होने  के  कारण  उत्पन्न  होने  वाली  रुकावटों में  मंडियों

 के  बारे  में  गूढ़  ज्ञान  की  कमी  कौर  विक्रय  हो  जाने  के  बाद  की  सेवाओं  में  कमी  सम्मिलित  हैं  ।

 सरकार  भारतीय  व्यापारियों  को  विदेशों  में  व्यापार  गह  खोलने  के  लिये  प्रोत्साहित  कर

 रही  हे  कौर  इस  प्रयोजन  के  लिये  भ्रपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  योग्य  मामलों  में  दी  जा  रही  हें  ।  सरकार नई

 विपणन  विकास  निधि  में  से  are  पण्य  संधान  प्रो  क्षेत्र  सर्वेक्षणों  के  किये  जाने  के

 लिये  निर्यात साधन  पण्य  बोर्डों  तथा  aaa  निर्यात  कों  को  पहले  से  अधिक  सहायता  देने

 पर  भी  विचार  कर  रही हे  ।

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  देश  में  इंजीनियरिंग Tea  का  प्रसार  करने

 के  लिये  इस  सदस्य  सरकार  द्वारा  कौन  सी  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  ह  ?

 मूल  भ्रंग्रेज
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 फी  मनु भाई दाह  :  यह  प्रत्येक  देश  में  अलग  अलग  हैं  ।  श्रमरीका  में  एक  फर्मे  ने  टेलीवीजन

 के  माध्यम  का  प्रयोग  किया  है
 ।

 इंजीनियरंग  वस्तु ग्र ों  के  बारे  में  निर्यात  संवर्धन  परिषद्
 ने  ott  हास

 में
 जो  दौरा  किया  था  उसमें  उन्होंने  इंग्लैंड  पौर  जर्मनी  में  देखा  कि  वे  हमारे  भ्र पने  उत्पादों का  वहां

 व्यापक  रूप  से  प्रसार  करने  के  लिए  कुछ  चुनी  हुई  वाणिज्यिक  पत्रिकाओं  से  काम  ले  रहे  थे
 ।  वस्तुभ्नों

 की
 विभिन्न  प्रजातीय  मदों  को  विदेशों में  भेजे  जाने के  लिये  निर्यात  dada  परिषद्  उनकी  अपनी

 भाषियों  में  पत्रिकायें  भी  निकाल  रही  हैं  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  वैयक्तिक  व्यापारियों  को  विदेशी  मंडियों

 का  सर्वेक्षण  करने  की  अ्रनुसति  दी  जायेगी  अथवा  वें  सरकारी  अभिकरणों  द्वारा  जायेंगे  ?

 pat  सुभाष  शाह  :  जैसाकि  मेंने  पहले  ही  सदन  में  बताया  मार्केट  सर्वे  क्षित

 क्षेत्रों  में  पण्य  ग्रनुसंधान इत्यादि  निर्यात  संवर्धन  का  मूलभूत  ग्रा धार  है  ।  हम  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार के

 लिये  बहुत  शीघ्र  एक  संस्था  भी  खोलने  का  प्रयत्न  कर  हैं
 ।  यह  विश्व भर  में  भारतीय  उत्पादों के

 faa  इन  सभी  गतिविधियों  का  पथ  प्रदर्शन  अर  समन्वय  करेगी  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हु  कि  क्या  इस  समय  दूतावासों  के  भवनों  का

 योग  व्यापार  गृहों  के  कार्यालयों  के  रूप  में  किया  जा  रहा  हे
 ?

 भी  सुभाष  दाह
 :

 हस  उनका  निर्माण  कर  रहे  हे  ।  परन्तु  बहुत  सी  कमियां  हैं  कौर  ae

 foun  खंडों  को  सुदृढ़  बनाना  चाहते  हैं  तथा  इस  प्रकार  के  निकायों  को  श्रनुकालिक  प्रत्या स्मरण

 पाठ्यक्रमों  द्वारा  हथ  उन्हें  पर्याप्त  प्रशिक्षण  देना  चाहते  हैं  ।

 शी ब०  ०  दास
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जिन  व्यापार  गृहो ंने  पहले  ही  वहां  भ्रपने

 कार्यालय  छोल  लिये  हैं  उनको  सरकार  ने  किसी  सीसा  तक  सहायता  दी  ह  ?

 पच  मनु भाई  शाह  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण प्रशन  है  तथा  यह  हू  कि  लगभग  उन  २५

 लयों  जिनकी  कि  हमने  चालू  वर्ष  में  अभी  तक  भ्रनुसति  दी  बहुत  अधिक  सक्षमता  दिखाई  है  भ्रौर

 इन  कार्यालयों  से  जो  परिणाम  सिलते  हैं  उनका  कुछ  लगातार  निर्धारण  हमें  मिल  रहा  हे  ।

 ait Ho  बना  द्विवेदी
 :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  हमारी  तमाम  कोशिशों  के  बावजूद  इन  देशों  में  एसी

 भावना  फैली  हुई  हैं  कि  हसारे  यहां  का  जो  सामान  वहां  जाता  वह  विदेशी  सासान  के  मुकाबले  में

 उतना  aa  नहीं  होता  हूं
 ?

 यदि  यह  सच  हे  तो  इस  दुर्भावना  को  सिटाने  के  लिये  हस  क्या  प्रयत्न कर

 रहे
 हैं  ?

 भी  सुभाष
 :

 इसके  बारे  में  हम  अपने  श्राप  को  बार  बार  कोसते  रहे  हैं  ।  मैं  निवेदन  करूंगा

 कि  हय  इस  बारे  में
 wrt हैं  ।  लेकिन  उसको  बहुत  ज्यादा  एगजेग्रेट  करने से  कोई  फायदा  नहीं

 ह  |

 सावित्री  निगम
 :

 क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  हमारे  निर्यात  के  न  बढ़ने  के  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  हे  कि  झ्र फ्री की  बाजार  में  हमारी  ea  की  सांग  इस  लिये  नहीं  बढ़ी  हे  क्योंकि  वहां

 व्यापार  गृहों  के  पास  सरदसत  करने  की  दुकानें  नहीं  हैं
 ?

 ait  सुभाष  दाह
 :

 मुझे  प्रा शाह  कि  साननीय  सदस्या  सहमत  होंगी कि  यह  केवल  उन

 ——
 उत्पादों  पर  होता  ह  जिन्हें

 की  श्रावस्यकता  होती  है  |  उस  के  लिये  यह
 सच  है  कि  बाद  में

 मल  wt
 में
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 की  जाने  वाली  को  श्रभी  ag  रूप  से  नहीं  चलाया  गया है  ।  यह  इंजीनियरिंग  संवद्धन  परिषद्

 के  प्रयासों  में  से  एक  ह  जिसने  इस  प्रयोजन  के  लिये  मोम्बासा  टंगानीका  में  तीन  कार्यालय

 खोले हैं  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  सरकार  की  नीति  निर्यात  की  बहुविध  पद्धतियों  के  झ्रनसार  इन

 व्यापार  गृहों  के  खोलें  जाने  को  प्रोत्साहन  देना  हूं  प्रिया  सभी  निर्यातों  के  लिये  एक  स्थान  पर  एक  यह

 होगा ?

 1ज्ी मतुभाई शाह : हसारा ढंग फलमूलक है शाहू  :  खारा  ढंग  फलमूलक  है
 ।  हमारे  पास  कोई  ars  विदेशी  मुद्रा  नहीं  हैं

 इसलिये  हम  यह  प्रयत्न करते  हैं  कि  एक  ही प्रकार  के  सेवा  केन्द्र  का  उपयोग  परिषद  के  सभी  सदस्यों

 अथवा  यथासंभव  अधिक  गृहों  द्वारा  किया  जाये  परन्तु इसी  रीति  से  चलना  सदा  संभव  नहीं  होता ।

 कुछ  वैयक्तिक  उत्पादों
 के

 लिये  वैयक्तिक  कार्यालयों  ae  वकंशापों  की  आवश्यकता  होती  है  जिनकी

 हमश्ननुमति दे  देते  हैं  ।

 रूई के  मुल्य

 +

 प्र०  to  चक्रवर्ती

 |
 शी  श्रीनारायण  दास :

 1५४९
 ५  श्रीमती  जाना  देवी  :

 |  श्री  प्र
 छह

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कपड़ा  मिलों  द्वारा  रखे  जाने  वाले  रूई  के  स्टारों  पर  से  प्रतिबन्ध  हटा

 लिये हैं  ;

 क्या  यह  सच  हूं  कि  उत्तर  पंजाब  तथा  राजस्थान  में  स्थानीय  रूप  से  पैदा  की  गई

 रूई का  १०  प्रतिघात  खरीदने  ar  प्रतिबन्ध  हटा  लिया  गया  ह  ;

 यदि  तो  इस  प्रतिबन्ध  को  हटाने  का  उत्पादकों  को  सिलने  वाले  रूई  के  मूल्यों  पर  क्या

 असर  पड़ा  हू  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 सुभाष

 :

 wit  इस  समय  कपास  के  लाने  ले  जाने  अथवा  खरीदने  पर  कोई  भी  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।

 यह  तो  प्रदान  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  प्रतिबन्ध  गत  वर्ष तब  लगाये  गये  थे  जबकि

 कपास  की
 फसल  अच्छी  नहीं  हुई  थी  कौर  कपास  की  भारी  कमी  दौर यह  सब  प्रतिबन्ध कुछ  मही  ने

 पहले  हटा  लिये  गये  थे  जब
 कि

 नई  फसल  की  स्थिति  उपयुक्त  रूप  से  संतोषजनक  देखी  गयी  थी
 ।

 fat  To
 रं०  चक्रवर्ती

 :
 क्या  कपास  के  उत्पादनकर्ता  के  लिये  किसी  निम्नतम  मूल्य  की

 भूति  दी  गई  है
 ?

 fat  मनु भाई
 :

 हां  ।

 प्र०
 to  चक्रवातों :  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  परिवहन  की  इन  सुविचारों  से  उत्पादन को

 कहां

 तक

 प्रोत्साहन  सिला

 ya  प्रंग्रेजी  में
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 मनु भाई  शाह
 :

 वर्तन  मूल्यों  के  निम्नतम  होने  का  तो  vet  ही  नहीं  हे
 ।

 भी  दे०  दि०  पाटिल :  भाग  के  लिये  दिये  गये  उत्तर  से  एक  कया  मैं  पूछ

 सकता  हूं  कि  यह  प्रतिबन्ध  कयों  पौर  कब  लगाये  गये  थे  कौर  वह  कयों  हटा  लिये  गये  हू  ?

 महोदय
 :

 इसका  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका  है
 ?

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त
 :

 गत  वर्ष  इस  प्रतिबन्ध  के  लगने से  पंजाब  के  कपास  उत्पादकों को

 कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  ?

 मनु भाई  शाह
 :  बिल्कुल हानि  नहीं  उठानी  पड़ी  ।  वे  श्राससान  पर  जा  रहे  उनको हम

 जमीन  के  नज़दीक लाये

 श्री  विधान  प्रसाद
 :  कया यह  सच  हे

 कि  लम्बे
 रद  वाली  कपास  की  हमारी  आवश्यकताओं

 का  ४०
 से

 ५०
 प्रतिशत  तक  उत्पादन  देश  में  ही  होता  |  कौर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हमारी  शेष

 आवश्यकताओं के  लिये  श्रायात की  जाने  वाली  कपास  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होती  है
 ?

 श्री  मनुभाई
 :

 विभिन्न  प्रकार  के  रेशों  की  कपास  की  जाती  ह  उच्च  मध्यम

 रेश  वाली  तथा  लम्बे  रेश  वाली  कपास  को  करने  में  कुल  मिलाकर  लगभग  ६२  करोड़  रुपया

 व्यय  होता  इस  कपास  का  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  भाग  अमेरिका  के  साथ  किये  गये  पी  ०एल०  Sao

 समझौते  के  अधीन  जाता  हे  जिसके  लिये  एक  प्रकार से  हमें  सीधे  ही  विदेशी  मुद्रा  व्यय  नहीं  करनी  पड़ती

 द्य  कपास  संसार  के  अन्य  राष्ट्रों से  आती  है  ।

 शी प्र  ०
 चले

 क्या  कपास  के  चुनने  के  मुल्य  की  घोषणा  करने  की  नीति  के  विरुद्ध

 सब  सरकार  का  कपास  बोने  के  मौसम  केਂ  प्रारम्भ  से  पहले  ही  उसके  निम्नतम  तथा  श्रधिकतस  मूल्यों

 की  घोषणा  करने  का  विचार  कौर  यदि  हां  तो  इस  रीति  में  परिवर्तन  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शी  मनु भाई
 :

 गत  वर्ष  श्रधिकतस  मूल्य  फिर  से  निश्चित  किया  गया  या  कौर  इस  लिये

 अब  इसमें  परिवर्तन  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  ह  |
 निम्नतम  मूल्य  के  संबन्ध  में  इस  मामले  पर  विचार

 किया जा  रहा  ह
 कि

 हमें  निम्नतम  मूल्य  कितना  बड़ा  देना  यद्यपि  निम्नतम  मूल्य
 भी

 पिछले

 से  पिछले ag  बड़ा  दिया  गया  था  ।

 tat  सोनावने
 :

 क्या  निम्नतम  मूल्य  तथा  अधिकतम  मूल्य में  भारी  अन्तर  को  दृष्टिगत रखते

 इस  भारी  को  कस  करने  के  लिये  न  वर्ष  कोई  प्रयत्न  किये  जायेंगे  कोई  नीति  faa

 रित  की  जायगी  ?

 मनु भाई  शाह
 :

 कोई  भारी  अन्तर  नहीं  फिर  जहां  तक  निम्नतम  मूल्य  का  सम्बन्ध

 है  हम  इस  भाले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री
 यदा पाल  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  रुई  का  मूल्य  रेत  करने  वाली  कमेटी

 में

 एक  भी  काटन  ग्रोवर  नहीं  ?

 शी  मनु भाई  शाह
 :

 काटन  ग्रोवर  भी  काटन  wae  भी  काटन  यूजर  भी  हे  कौर  सरकार

 nes
 भी  हूं  ।

 «शटल

 te
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 सय  से  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल

 or

 भी  दी ०  रहे  फार्मा
 OO

 tok
 URL

 सुरेन्द्रपाल  fag

 वाणिज्य
 उद्योग  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 निधि मंडल )  कया  संयुक्त ae  गणराज्य  से  तीन  सदस्यों  का  एक  १९६ हे

 में  भारत  से  रेलवे  तथा  संचार  उपकरण  खरीदने  की  संभावनायें

 एक प्र

 निधि
 लये  भारत

 था  अं

 यदि
 तो

 उनके  दौरे  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 .....  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  मं  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  सत्री  (att  मनु भाई

 हा t

 संयुक्त ra  गणराज्य  के  प्रतिनिधिमंडल के  सदस्यों  श्रपने  भारत  में  ठहरने के

 के  भारत से  संयुक्तਂ  अरब  गण  राज्य  की  रेल  की  पटरी  धी  दूसरे  र

 उपकरण  के  निर्यात  की  संभावनाश्रों  के  aa  ध  में  भारत  सरकार  के  मंत्रियों  व  भारिक  रियों

 की  थी  ।  तथ्यान्वेषण  रूप  की  इन  क्चाश्ों  के  परिणाम  को  इतना  दी  पर  नहीं  बांका  जा  सका

 शादो  शर्मा
 :  हमारा जो  इस  देश  के  साथ  पहला  समझौता  है  उसके  परिणाम

 सस  देख को  कितनी  मात्रा में  माल  निर्यात किया  जाता  है  ?

 गैलरी  एतभाई चक  पहले यह  लगभग  ११  करोड़ रुपये  के  भल्य का था कन का  था  भोर  नये  समझौते  शे
 २०  करोड़ रुपये  के  मुल्य का  होगा  |

 व

 शमी  ही०  चे  क्या  हम  उस  देश  से  कुछ  भ्रायात  भी  करते
 शौर  यदि  तो  rg  qwt-

 में  उस  देश  से  किय  गये  प्रख्यात  की  मात्रा  कितनी है  ?

 थ
 महोदय  :  किस  वस्तु  का  आयात ?

 दोदो दी०  Wo  फार्मा  :  हुम  उनसे  कपास  तथा  वस्तु  मंगाते

 patt  मनु भाई  दाह  :  माननीय सदस्य  का  प्रश्न  बहुत  ही  Mets  है
 ।

 यदि  संयुक्त

 ग्लराज्य क मकन
 से  किये  जाने  वाले  प्राया तों  का  उल्लेख कर  रहे  तो  गत  वर्ष  में  हम  वहां

 रोकती .
 मिश्री  कपास  तथा  कुछ  प्रकार  के  सूतों  का  भ्रायात  करते  इस  वर्ष  हम  उस  सूत

 मंगाना  pug  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  दी०  फार्मा  :  मैं  तो  आयात  की  मात्रा  जानना  चाहता  था  |

 पची  मनुभाई शाह शाह  :  ११  करोड़  रुपये
 ।

 िपकरात  हई  हक
 हि

 व्यापार है  ।

 6]  सुरेद्र सिह  :  रेल
 कौ

 पटरी  aa  घी  सामग्री  के  संभरण  के  संबंध

 व

 क्या

 रब  गणराज्य  सरकार  को  एक  निश्चित  श्राइवासन दे  दिया  कि  हम  उनकी सम

 sa  भरों की  सामग्री  का  संभरण  करने  की  स्थिति में  हैं  ?

 wast  में
 |
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 tsi  मनुभाई  शाह
 :

 हमने  उनकों  केवल  यही  निश्चित  भ्राइवासन  नहीं  दिया  है  कि  हम  उन्हें

 टैपिंग  प्रकार  के  रेल  की  पटरी  पर  चलने  वाले  १  हजार  डिब्बों  का  संभरण  परन्तु  यह  भी

 आश्वासन दिया  है  कि  हम  उन्हें  ठीक  उनके  विनिददेकों के  अनुसार  बना  देंगे  ।  मैं  कहू  सकता हूं  कि

 संयुक्त  अरब  गणराज़्य के  मंत्री  महोदय  हमारी  कमंशाला  जिसे  उन्होंने इन  बंगलों  के  संभरण

 के  लिये  देखा  बहुत  सन्तुष्ट  हुये  कि  यह  इन  Ted  का  उत्पादन  करने  कौर  उन्हें  भे  जने  में

 सक्षम  हैं  ।

 सोनावने  :
 क्या  कपास  को  मुल्यों  को  निर्धारित  करने  से  पहले  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 से  परामशं  लिया  गया  है  कौर  उन्हें  यह  बात  बता  दी  गई  है  क्योंकि  कपास  के  उत्पादन  के  लिये

 नही  मंत्रालय  मुख्य  रूप  से  उत्तरदायी  है  ?

 श्री  सुभाष  यह  प्रदान  बिल्कुल एक  दूसरे  ही  प्रदान  से  संबंध  रखता  है  ।

 हथकरघा  क  कपड़े का  इकट्ठा  हो

 (  भी  agree  नायक

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 1५५९.  श्री  + ” हू ५  के०  गोपालन  :

 भी  न  कुन्दन

 श्रीमती  शारदा  मृ कर्जो ं:

 प्र०  चे  ae

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  समय  से  हथकरघे  के  कपड़े का  बिना  बिका  स्टाक  इकट्ठा

 होता  ना  रहा  इसके  परिणामस्वरूप  हथकरघा
 उद्योग

 को
 उत्पादन  बढ़ाने  में  कठिनाई

 इस  समय  बिना  बिका  स्टाक  कितना  है  ;  शौर

 इस  स्टाक
 की  निकासी के  लिये

 सरकार
 क्या  कदम

 उठाने  का  विचार  कर  रही

 तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 &  (7)  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 विवरण

 भारत  सरकार  को  कुछ  राज्यों  से  यह  समाचार  प्राप्त  हुये  थे  कि  हथकरघे  का  बिना  बिका  कपड़ा

 इकट्ठा  हो  गया  हथकरघे के  बिना  बिके  कपड़े  क  carat का  yet  सामान्य रूप  से  रहने  वाले

 स्कूलों  से  बिलकुल  भी  प्राप्त  नहीं  है
 ।

 इस  स्थिति का  ध्यान बंक  अघ्ययन  किया  गया  था  ate  यह

 अनुभव  किया  गया
 कि  मह  एक  अस्थायी  भ्र वस् था है  जिसमें  शीघ्र  ही  सुघार  हो जायेगा  ।  बिक्री को

 बढ़ाने
 के  हथकरघे को  वस्तुभ्नों  के  स्कूलों का

 परिसमापन  करने  के  लिये  तथा  उद्योग
 को

 a

 मूल
 भ्रंग्रेजी  में
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 खह्दायता  देने  के  एक  विशेष  मामले  के  रूप  में  यहं  निश्चय  किया  गया  था  कि  सहकारी  क्षेत्र  में

 हथकरघे  के  कपड़े  को  सब  बिजलियों  पर  निम्नलिखित  विशेष  व  अतिरिक्त  घटौती  दी  जाय

 (2)  सब  वास्तविक फूटकर  बिजलियों  पर  पांच  नया  पं  सा  प्रति  रुपया  ;  कौर

 (२)  हथकरघे के  कपड़े की  सब  थोक  बीमारियों  पर  तीन  नया  प  सा  प्रति  रुपया  |

 ag  विशेष  कटौती  १  FEqR  से  लेकर  १४५  १९६३  तक  को  १४  दिनों की  भ्र वधि के  लिये

 दी  गयी  थी  ।
 यह  विशेष  घटौती  फूटकर  विधियों  पर  पांच  नये  प  से  प्रति  रुपये  तथा  थोक  बिजलियों

 पर  तीन  नये  पे  से  प्रति  रुपये  की  श्राम  घटौती  के  अतिरिकत है  |

 श्री  सहेदवर  नायक :  कया  इस  विशेष  घटौती  के  देने  के  परिणामस्वरूप स्कूलों  की  स्थिति

 में  कोई  भी  सुधार

 fet  मनु भाई  हां  |  समस्त  एकत्रित  स्कन्ध  समाप्त  हो  गये  वास्तव

 राज्यों  ने  इस  अतिरिक्त  घटौती  को  देना  बन्द  कर  दिया  है  ।

 pat  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  हाल  ही  में  बिना  बिके  हथकरघे  के  कपड़े  के  स्कूलों के  इकट्ठे  हो  जाने

 के  परिणामस्वरूप  इसका  निर्यात  अधिक  हो  गया  है  प्रिया  कम  हो  गया  है  ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :  श्री मन  सौभाग्यवती  हथकरघे  के  कपड़े  के  नियति  में  भारी  वृद्धि हुई  है

 लगभग  २४  प्रतिशत  बढ़  गया
 ७

 करोड़  ५०  लाख  रुपये  के  निर्यात  से  बढ़कर  १०  करोड़  रुपये

 का  हो  गया  है  ।  परन्तु  इसका  उस  कपड़े  के  ड्क्ट्ठ  होने  प्रिया  wey  किसी  बात  संबंध  नहीं  है  ।  कपड़े

 का  इकट्ठा  होना  तो  एक  अ्रस्थायी  अवस्था  थी  जोकि  आपातकाल  के  पश्चात्  हुई  कौर  अरब  समाप्त

 हो  गई

 सावित्री  निगम
 :

 क्या  कपड़े  के  इस  प्रकार  होने  से  उत्पादन  के  निर्धारित

 wed  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  कौर  उत्पादन  को  कम  करने  के  लिये  विभिन्न  भ्र नू देश दे  दिये

 गये हैँ  ?

 pet  सुभाष :  प्रदान  के
 अन्तिम

 भाग
 का

 पहले  उत्तर  देते  हुये  मैं  यह  कहूंगा कि  हमने

 उत्पादन  को  कम  करने  के  लिये  कोई  waar  नहीं  दिये  हैं  सिवाय  इसके  कि  see  यह  कहा  है  कपड़े  का

 स्टाक  पड़ा  उसना  है  हमें  पहले  उसकी  बिक्री  करनी  चाहिये
 ।

 जहां  तक  हथकरघे  के  कपड़े  के  संबंध

 में  निर्धारित  लक्ष्यों  का  संबंध  है  उन  तंक  पहुंचा  जा  रहा है  |

 fat  प्र् ०  झ्र  गोपालन
 :

 क्या  सरक।र  के  ध्यान  में  यह  बात  माथुर  है  कि  केरल  राज्य  विशेष

 रूप  से  कलानौर  हथकरघा  कारखाने के  मालिकों  ने  १५  से  कारखानों को  बन्द

 करने  का  नोटिस दे  दिया  कौर यदि  तो  सरकार का  यह  देखने  के  लिये  कि  कारखाने बन्द  न

 किये  जायें  बया  कदम  उठाने  का  विचार है  ?

 मनु भाई  शाह  :  जसा  के  मेरे  माननीय मित्र  को  ज्ञात है  मैं  परसों  कोचीन  गया था  प्रौर

 वहां  हथकरघा  उद्योग  के  लोगों  से  बातचीत  विशेषरूप से  कारखाने  वाले  लोगों से  ।  मेरा

 विचार  है  कि  हम  इस  समस्या  को  हल  कर  सकेंगे  ।  हमें  उन्हें  यथासंभव  सहायता  दे  रहे  है ं।

 fat  क०  गोपालन :  उत्तर  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  ।

 fait  सुभाष  शाह
 :

 केरल  राज्य  में  मुख्य  उद्योग  मंत्री  तथा  अन्य  व्यक्तियों  की

 स्थिति में  हथकरघा  बुनकरों के  संगठनों
 के  प्रतिनिधियों  से  मिलने  के  लिये  मैं  परसों  इरना छु लम

 मिल  मं प्रे जी
 में
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 गया
 था

 |
 हमने  उनके  साथ  इस  मामले  पर  बारीकी  से  चर्चा  की  ।  मुझे  यह  आशा  है  कि  केरल  जज्ब

 के  कुछ  कारखानों  को  जो  कुछ  विशेष  कठिनाइयां  हो  रही  हैं  उन  पर  विजय  पा  ली  जायेगी  कौर

 कदाचित  किसी  के  किसी  भी  कारखाने को  बन्द  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठेगा  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकदमों
 :

 यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम की  हथकरघा  वस्त्र

 निर्यात  संस्था  का  हथकरघा  वस्त्र  के  निर्यात  को  अपने  हाथों  में  ले  लेने  का  विचार  है  कौर  तो

 हथकरघा  वस्त्र  के  विद्यमान  उत्पादकों  तथा  निर्यातकों  को  wat  व्यवसायों  से  बाहर  फेंके  जाने

 को  रोकने  के  लिये क्या  कदम  उठाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 मनु भाई  शाह
 :

 माननीया  महिला  सदस्य  के  भ्रनुमान  अधिक  ठीक  नहीं  हैं  ।  पहले

 हम  किसी  को भी  उसके  व्यवसाय  से  बाहर  नहीं  निकाल  फेंकना  चाहते  ।  राज्यों  के  लिये  विदेशी

 व्यापार  में  भाग  लेने की  पर्याप्त  गुंजाइश  है  कौर  उस  सीमा  तक  हथकरघा प्रौर  हस्तशिल्प  के

 सरकारी  क्षेत्र  का  निगम  विशेष  प्रकार  की  भिन्न  भिन्न  वस्तुओं  के  लिये  विशेष  तथा  दुर्गम  मंडियों

 में  रानी  शक्ति  बढ़ा  रहा  मद्रास  के  रुमालों  के  लिये  हमने  एक  मंडी  बना  ली

 श्री  प०  चे  बरुआ  :  क्या  हथकरघे के  कपड़े  के  इकट्ठे  होने  से  उद्योग  के  कर्मचारियों पर

 कोई  प्रभाव पड़ा  है  ?

 सुभाष  दाह  :  मैंने  इस  का  उत्तर  पहले  ही  दे  दिया है

 श्री  कोटा  :  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  कपड़े  को  बेचने  के  लिये  सरकार  ने  बीच  में

 war  कोई  छूट
 दी

 थी  ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :  ८

 नये  पैसे  |

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  :  कया  दा क्ति चालित  करघों के  बहुत  से  कारखाने  स्टारों  के  इकट्

 होने  श्र  भ्रमण  कारणों
 से

 बन्द  हो  गये  प्रौढ़  यदि
 तो  सरकार  ने  क्यो ची  |  SUN  ह  नच  |

 श्री  सुभाष  शाह  :  जी  ,  नही ं।

 fat  wo
 कोपल

 :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  को  कुछ  राज्यों  से  कुछ

 समाचार  प्राप्त  हुये हैं  ।  वे
 राज्य

 कौन  कौन  से  हैं  तथा  उन  राज्यों  में  कितने  कितने  स्टाकਂ  इक्ट्ठे

 हुये  थे
 !

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 मद्रास  राज्य  की  सरकार  ने  एक  बहुत  विस्तृत  भ्र भ्या वेदन  भेजा  हमने

 १४  दिन  की  अथवा  के
 लिये

 ८
 नये  पैसे  की  घटौती  शादी  की  घोषणा  करते  हुये  तुरन्त  उत्तर  दिया  ।

 उद्योग  मंत्री  ने  यह  बताया  था कि  लगभग  सभी  स्टाक  समाप्त हो  गये  हैं  शौर  उन्होंने घटौती

 देना  बन्द  कर  दिया  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  शिवमूर्ति स्वामी

 भी  श्र०
 क०

 गोपालन
 :

 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।
 मैंने  उन  राज्यों  के

 माम  पूछे  थे  जिनसे  कि  समाचार  प्राप्त  हुए  थे  ।

 भविष्य
 महोदय

 उन्होंने यह  बता
 दिया है

 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 सुभाष  यह  सच  है  कि  केरल  ने  भी  एक  समाचार  भेजा  जैसा कि  errr
 सदस्य को  ज्ञात  है  मैं  पहले  ही  केरल  का  उल्लेख  कर  चुका  हूं  ।  मैं  वहां  गया  था  ।

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  हथकरघा  बुनकरों  को  बार  बार  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ता  है
 ।

 इसको  दृष्टिगत  रखते  क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  ह  कि  कपड़े  की  कुछ  किस्में  केवल

 करघों  के  लिये  ही  रक्षित  कर  दी  जायें  ।

 सुभाष  शाह
 :

 जै  सा
 कि

 सभा  को  ज्ञात  है  कुछ  .  रक्षण  किये  गये  परन्तु यह  बड़ी

 कठिनाई  जिसका
 कि

 झ्राक्मण  के  नभ  अ्रनुभव  हुआ  था  केवल  एक  ही  क्षेत्र  में  नहीं  उसने  देश

 में  लगभग  सभी  seal  मण्डियों  पर  प्रभाव  डाला  है
 ।

 अब  उनकी  दशा  सुधर  रही  है
 ।

 भ्र फ़ीकी  एशियाई  देशों  को  निर्यात  ऋण

 1५५३.  शी  toto
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  अफ्रीकी  एशियाई  देशों  को  प्राविधिक  सहायता  तथा  मध्यम कालीन

 निर्मित  ऋण  देने  का  निर्णय  किया  है  जिससे  उन  देशों  को  भारतीय  माल  का  निर्यात  बढ़ाया  जा  सके oy

 कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  मनुभाई

 झर  हां  ।  रफीका  तथा  एशिया  के  कुछ  देशों  को  प्राविधिक  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  है
 ॥

 ब्यौरों  को  ait  भ्रन्तिम  रुप  दिया  जाना  है  ।  मध्यकालीन  निर्यात  ऋणों  के  सम्बन्ध  भारत  के

 वित्त  निगम  द्वारा  उपयुक्त  प्रत्याभूतियों  के  विरुद्ध  छः  मास  से  लेकर  पांच  वर्ष  तक  की  अवधि  के  लिये

 ऋण  देने  के  हेतु  एक  सामान्य  योजना  पहले  ही  से  चलाई जा  रही  है  ।  इसके  कुछ  ऐसी

 व्यवस्था  भी  विचाराधीन  जिसमें  श्रीलंका तथा  इण्डोनेशिया  को  पंजी  पदार्थों  के  भारतीय

 निर्यातों
 के

 लिये  भ्रास्थग्त  भुगतान  भी  सम्मिलित है
 ।

 श्री  प्र०  Wo  बहुधा
 :

 कया  यह  सच  है  कि  एशियाई  तथा  श्रफ़ीकी  देशों
 को

 होने  वाले  निर्यात

 में  कमी  हो  गई  है  यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  निर्यात  में  कमी  एशिया  के  उन  कुछ  देशों  के  सम्बन्ध  में  हुई  है
 जो  कि

 स्वयं

 ही  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  बहुत  बड़ी  कठिनाइयों  में  पड़ें  हुए  हैं  ;  परन्तु  इसी  प्रकार  कुछ
 देशों

 को
 हमारे  निर्यात  में  वृद्धि  भी  हुई  हे

 ।

 श्री  प्र०  चे  क्या  यह  सच  हे  कि  प्रतिस्पर्द्धा  में  चीन  ने  भारतीय  वस्तुभ्नों  को  उन

 मण्डियों  से  निकाल  बाहर  कर  दिया  है  ?  यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 भी  मनु भाई  शाह
 :

 यह  सच  है
 कि

 चीन  इस  प्रकार  उदारतापूर्वक  ऋण  दे  रहा  है  जिसका
 कि

 माननीय  सदस्यों  ने  औपचारिक  परामशंदात्री  समिति  में  संकेत  किया  था  ।  हम  इस  प्रकार  के  ऋणों  का

 विस्तार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिन्हें  कि  हमारा  देश  दे  सकता  है  यह  पहला  शे अर्थात  हम

 पंचवर्षीय योजना  ऋण  दे  रहे  हैं  ।  न्यासा लैण्ड  केनिया  के  मामले  में  हमने  सात  वर्ष  के  लिये  ऋण

 fea
 हैं

 ।
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 प्री  भागवत झा  arse  :  जो  दीर्घकालीन  निर्यात  ऋण  सुविधा  दे  दी  गई  है  उसको जो  मध्यम

 कालीन  ऋण  सुविधा  wa  दीਂ  जानी  है  उसके  साथ  इस  देश  में  किस  प्रकार  सिलाने  का  सरकार  का

 बिचार ह  ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 यह  एक  बहुत  सुसंगत  प्रदान  है
 ।

 आजकल  हम  चारों  से  सब  प्रकार  की

 कठिनाइयों  में  पड़े  हुए  हैं
 ।

 मुझ  है  कि  इस  सदन  के  आ्राशषीर्वादों  से  हम  अन्य
 बातों

 में  भी
 प्रतिस्पर्धा कर  सकेंगे

 श्री  Tomo  र्क्स  वह  कौन  कौन  से  देश  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  जब  ऋण  तथा  प्रविधिक

 सहयोग  की  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  है  प्रौढ़  वे  बातें  क्या  हैं
 ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  अबीसीनिया  में  हमने  एक  कपड़ा  मिल  के  बारे  में  निश्चय  कर  लिया  है  कौर

 ईरान  में  एक  ara  रोलिंग  मिल  के  बारे  बर्मा  में  हम  चीनी  मिलों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  कर  रहे  हैं

 श्री  लंका  में  एक  चीनी  मिल  के  बारे  में  ate  मलाया  तथा  हांगकांग  के  लिये  पांच  प्रिया

 परियोजनाओं के  बारे  में  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 औद्योगिक  उत्पादन  का  बढ़ाया  लाना

 1५४१.  श्री  हरिचन्द  माथुर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 आपात  के  कारण  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 सिलता  पैद्योगिव  उत्पादन  gta  गया

 कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री

 ae
 ate

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  कि  जानकारी  दीं

 विवरण

 वर्तमान  श्रायात  के  कारण  बड़  पैमाने  के  तथा  छोट  पे  माने  के  दोनों  ही  उद्योगों  के  क्षेत्रों  में

 शिक  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  जो

 उपाय  किये  गये  हैं  उनके  पुरे  परिणामों  को  झांकना  इतना  शीघ्र  सम्भव  नहीं  है  ।

 (2)  जो  औद्योगिक  एकक  प्रतिरक्षा  उत्पादन  का  काय  प्रारम्भ  करते  हैं  उन्हें  प्रतिरक्षा  को

 झावदयकताओओं  की  वस्तुभ्नों  के  निर्माण  के  लिये  पूर्ववतिता  के  आधार  अथवा  श्रायात  किया

 कच्चा  माल  देकर  कौर  बै  नर्सिंग  मशीनी  श्रौजार  भ्र  अन्य  उपकरणों  के  लगाये  जाने  में  सुविधा

 देकर  उनकी  सहायता  की  जा  रही  हू  |

 (२)  राष्ट्रीय प्राप़्त  की  घोषणा  के
 आठ  दिन  के  yee  १९६२ को  बई

 दिल्ली  में  हुई  RAAT CT  तथा  श्रमिकों  के  केन्द्रीय  संगठन  की  एक
 संयुक्त

 सभा  में  mente  सन्धि a

 अंग्रेज़ी  में
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 का  एक  सं  कल्प  पारित  किया  गया  संकल्प  के  भाग  २  में  उत्पादन  सम्बन्धी  बातें  कहीं  गईं

 हैं झ्र  संकल्प  के  इस  भाग  की  क्रियान्विति  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  केन्द्र  में  एक  आपातकालीन

 उत्पादन  समिति  स्थापित  कर  दी  गई  है  जो  कि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  तथा  लागतों  को  कम  करने  के

 लिये  उपायों  की  सिफारिश  भी  करेगी  ।  राज्यों  में  तथा  उपक्रम  स्तरों  पर  भी  इसी  प्रकार  की  समितियां

 स्थापित कर  दी  गई  हैं  ।

 (3)  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  तथा  निर्यात  सम्बन्धी  सामान  के  निर्माण  के  लिये  बनाये  गये  कुछ

 उपक्रमों  से  पृथक्  थाना  रूप  में  यह  प्रार्थना  की  गई  हे  वे  उत्पादन  को  ४  प्रतिशत बढ़ाने  के  तुरन्त  कदम

 उठायें  उत्पादन  की  लागत  को  घटाने  के  लिये  भी  इसके  बराबर  ही  दृढ़  प्रयत्न  करें  ।

 (४)  १९६३  में  सीमेंट  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  एक  उत्साहवर्धक  योजना  बनाई  गई  है  ।

 (x)  सैनिक  कर्मचारियों  की  ऊनी  कपड़ों  तथा  बनियान  शादी  वस्तु ग्न ों  की  ्रावश्यकताश्रों

 की  के  लिये  बड़े  तथा  छोटे  दोनों  ही  पैमानों  के  क्षेत्रों  के  कपड़ा  कारखानों  ने  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 सामग्री का  उत्पादन  प्रारम्भ कर  दिया  हैं

 (<)  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  दिये  गये  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 के  क्रयादेश  की  वस्तुयें  समय  पर  तथा  सन्तोषजनक  रूप  में  भेज  दीਂ  जाती  हैं  लघु  उद्योग  सेवा

 are  विशेष  उत्तरदायित्व  ले  लिया  जाता  है  ।  इन  उद्योगों  को  प्राविधिक  तथा  अन्य  प्रकार  की

 सहायता  दी  जाती  है  ।  प्रतिरक्षा  सामान  सम्बन्धी  ठेकों  तथा  डाइरेवट  जाब  areca  देने  के  हेतु  छोटे

 पैमाने  के  कारखानों  का  पता  लगाने  के  लिये  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थाओं  द्वारा  उच्च  पूर्ववतिता  दी

 जाती है  ।

 (9)  छोटे  पैमाने  के  जिन  उद्योगों  को  आपातकाल  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  महत्वपूर्ण  समझा

 जा  रहा  है  उनकी  एक  सुची  तैयार  कर  ली  गई  है  कौर  इन  उद्योगों  के  लिये  कच्चे  माल  की  व्यवस्था

 करने  के  सम्बन्ध  में  भ्रनुदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं
 |

 (5)  जिन  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  कारखानों  को  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  सामान  के  लिये

 देश  दिये  गये  हैं  उनके  लिये  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  की  एक  शीला  उच्चतम  सीमा  भी  नियत  कर  दी
 '

 गई  हें  ।

 तथा  को

 श्री  मुरारका :
 T¥RYyo.

 १  श्रीमती  रेनु  चक्रवर्ती  :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मेसर्स  तथा  को  लोहा  तथा  इस्पात  समानीकरण  निधि  से

 दिये  गये  विशष  ऋणों  पर  बकाया  ब्याज
 की

 वसूली  के  तरीकों  के  बारे  में  फैसला
 कर

 लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  ह  ;  श्र

 (7)
 क्या  तथा

 ने

 अपने  ऋण  का  कोई  वापस  लौटा  दिया

 मूल  ग्रेजी  में
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 भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  we  मैसेज

 तथा  को  दिये  गये  विशेष  ऋणों  पर  बकाया  ब्याज  की  वसुली  के  तरीकों  की  इस  समय  जांच  की

 जा  रही  है  ।

 सहीं  ।

 बिहार में  लघ  उद्योगों  का  विकास

 १०५३.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  राज्य  को  में  लघु  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कितना  ऋण  दिया  गया  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  बिहार  राज्य  को  REGIE

 में  ऋण  के  रूप  में  निम्नलिखित  राशियां  मंजूर  की  गईं  :--

 २१  लाख  रु० लघु  उद्योग

 oN  लाख  रु०

 २३.६८ लाख  रु०

 उत्तर  प्रदेश  में  उपचुनाव

 सिद्धेश्वर  प्रसाद :

 |  श्री
 प्रकादावीर  शास्त्री :

 gouv.<  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 |  यश्पाल  सिंह

 श्रीमती  सत्यभामा  देवी
 :

 क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  कुछ  काल  के  लिए  उपचुनाव  स्थगित

 करने  की  मांग  की  हैं  ;

 (a)  ऐसी  मांग  wea  राज्यों  या  दलों  ने  भी  की  है  ;  कौर

 (1)  यदि  तो  ये  मांगें  किस  rare  पर  की  गयी  हैं  कौर  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया

 प्रतिक्रिया  हैं  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  ६

 में  उप-चुनावों  को  मई  के  दूसरे  या
 तीसरे  सप्ताह  तक  स्थगित  करने  के  लिए  निर्वाचन  आयोग

 से  निवेदन  किया था  ।

 तीन  राज्य  सरकारों  मद्रास  मध्य  प्रदेश  ने  भी  मई  की  विभिन्न

 तारीखों तक  स्थगन  की  मांग  की  थी  ।

 स्थगन  के  ये  सुझाव  इसलिए  दिये  गये  हैं  कि  स्कूलों  कौर  कालेजों  की  परीक्षाएं  भ्रप्रैल  के

 महीने  में  होंगी  प्रॉयर  फसल  कटाई  का  काम मई  क  दूसरे या  तीसरे  सप्ताह  तक  चलता  रहेगा

 सुझाये  TH  स्थगन  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  उपचुनाव  की

 तारीख  नियत  करना  विधि  के  अनुसार  निर्वाचन  आयोग  का
 काम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा के
 लिये

 लौह  धातु झन ों
 का  weer

 1१०५५.  भरी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEG 0-F 2  १९६१-६२  कौर  2EGV-G2  में  श्री  तक  उड़ीसा  को  कितनी  मात्रा में

 अलौह  धातुएं  wafer  की  गईं  ;

 )'  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  अरपना  श्रीयंत्र  बढ़ाने के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से

 सहायता  मांग्री  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :  आवंटन इस  प्रकार

 किया  गया  है  :--

 मीट्रिक  टनों  मे ं)
 ay  ताबा  जस्ता  सीसा अमोनियम

 १७७  120.0  राज्यवार  x
 न्

 नहीं  किया  गया  ।

 PEKW—EQ  ६००  Yoo  ३२  द

 BEER—-GE  .  २६६  gc  हे
 १८  रे

 2kE2)

 FRR  तक  अवधि  का  आवंटन  et  अन्तिम  रूप  में  तय  नहीं

 gu है  |)

 ate  उड़ीसा  सरकार  ने  तांबे  कौर  जस्ते के  श्रमिक  श्रावंटन.की  मांग  की  है  ।

 ज़न  की  प्रार्थना  पर  चालू  अवधि  में  राज्यों  के  लिए  arden  करते  समय  घ्यान  दिया  जायेगा  ।

 उड़ीसा  से  प्रौद्योगिक  लाइसेंसों  के  लिये  प्रार्थना  पत्र

 1१०५६.  श्री  इलाका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 हुई हैं  ;  wk

 उन  में  से  कितने  स्वीकार  कर  लिये  गये  कौर  कितने  रद्द  किये  गये
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  (at
 :  (*)  २४  ।

 अभी  तक
 ८

 मंजूर  कर  लिये  गये  कौर
 ७

 रह  कर  दिये  गये  हैं  ।

 हिन्दुस्तान कंबल  रूप नारायणपुर

 भी  सुबोध  gaat:
 1१०४७.

 श्री  स०  यह  सामन्त

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  केबल  रूप नारायणपुर  के  विस्तार

 क्रम  पर  झा पात  काल  के  कारण  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  अथवा  प्रगति  कम
 हो

 गई  है
 ;

 मिल  अंग्रेजी  में



 z  क्षेत्र  रगण  २४३ है
 ह

 यदि
 तो  ee:  के  safer  तीन  महीनों  में  जिस  संयंत्र  एवं  wef  a  को  जाया

 क्या  वह  चुकी  है  ;

 क्या  विस्तार  कार्यक्रम का  नागर  निर्माण  काबे  भी  पूरा  किया  था  चुनत

 है  ;  mr

 यदि  तो  यह  कब  पुरा  होगा
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्रो  :  जी  नही ँ।

 संयंत्र  घौर  मशीनरी  का  बड़ा  भाग  जो  १९६२  के  पिछले  तीन  सर्दियों  में

 संभरणकर्ताओं  द्वारा  भेजने  में  विलम्ब  करने  के  कारण  नहीं  पहुंचा  है  ।

 मौर  विस्तार  कार्यक्रम नागर  निर्माण कार्य  इस  ्  के  अन्दर  पूरा

 हो  जाने  की  है  ।

 आयात  लाइसेंस

 1१०५८.  श्री
 में  बैंक  सुनाया  :  क्या  forest  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  श्रायात  लाइसेंस  जारी  करने  के  मामले  में  उद्योगों  द्वारा  अनुभव  की  जाने

 कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में  are  वाणिज्य  मंडल  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  gar  है  ;

 यदि  at,  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ;  भ्र ौर

 क्या  यह  सच  है  कि  अत्यावश्यकता  प्रमाणपत्रों  वले  उद्योगों  को  प्रत्याघदयक  कच्चे

 के  आयात  के  लिये  लाइसेंस  नहीं  दिये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  अन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  अध्
 ४

 वाणिज्य  मंडल  के  विचारों  को  ध्यान  में  रख  लिया  गया  है  कौर  उचित  समय  पर  उन

 पर  बिचार  किया  जायेगा  |

 विदेशी  मुद्रा  की  कमी
 की

 दृष्टि  एस०  एस०  भाई  यूनिट्स  के  मामले  जो  नवीन

 निर्माण  इकाइयां  प्रारम्भ  करना  चाहते  उत्पादन  होने  वाली  वस्तुद्नों  की  झ्रत्यावस्यकता  को

 ध्यान  में  रखते  विशेष  भ्राता  पर  लाइसेंस  देने  पड़े  ।  जबकि  प्राथमिकता  प्रतिरक्षा  तथा  निर्वात

 की  झ्रावश्यकताओं  को  पुरा  करने  वाले  उद्योगों  को  दी जाती  कम  भ्रष्टता  वाले  उद्योगों  को  लाइसेंस

 देने  से  इनकार  भी  करना  पड़ता  है  ।

 निर्वात  व्यापार  के  लिये  क्षेत्रवार  संगठन

 १०१५९.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  घाणिज्ब  तथा  उद्योग  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (#)  क्या  विशेष  क्षेत्रों  सम्बन्धी  निर्यात  व्यापार  बबस्याओ्ं  का  विशेष  अध्ययन  करने

 के  लिये  सरकार  ने  क्षेत्रवार  संगठन  बनाने  का  कोई  निर्णय  किया  है  ;

 मूल
 में

 12  (31)
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 (a)  यदि  तो  ये  संगठन  कब  तक  बनेंगे  ;  ate

 इस  के  मुख्य  कायें  कया  होंगे
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्रालय
 में

 व्यापार  मंत्री
 aes

 ।  (=)

 हाँ

 पांच  क्षेत्रीय  निदेशक  नियुक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।

 ये  क्षेत्रीय  निदेशक  पांच  विश्व क्षेत्रों  से  निरन्तर  सम्यक  बनाये  रखेंगे  ।  इन  क्षेत्रों  केਂ

 नाम  ये  (2)  उत्तरी  दक्षिणी  (२)  परिश्रमी यू  (3)  पूर्वी  यू  रोप  तथा

 वादी  (४)  परिश्रमी  एशिया  ate  अफ़रीका  तथा  (५)  दक्षिणी-पूर्व  एशिया  ।  ये  निदेशक  प्रत्येक

 क्षेत्र  के  देशों  की  व्यापार  सम्बन्धी  समस्याओं  को  हल  करने  कें  लिए  किए  गए  कार्यों  का  समन्वय  करेंगे

 तथा  उन  देशों  को  हमारा  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  भी  कार्रवाई  करेंगे  ।

 भारत  में  मानकीकरण के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र के  विशेषज्ञों  का  ध्रागमन

 1१०६०.  थ्री प्र ०
 |: है  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  के  दो  विशेषज्ञ  कुछ  समय  से  भारत  में  हैं

 शौर  इस  की  मानकीकरण  सम्बन्धी  समस्याओं  का  अघ्ययन  करने  तथा  हल  करने  के  लिए  भारत

 की  सहायता कर  रहे  हैं  ;

 उन  की  मुख्य  उप पत्तियां  कया  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :  से  (7). 5a WaT इस  समय

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रविधि  सहायता  संगठन  के  दो  विशेषज्ञ  भारतीय  मानक  संस्था  में  हैं  ।  उन  में  सेਂ

 एक  व्यक्ति  मीट्रिक  प्रणाली  के  श्राघार  पर  मशीनी  पुर्जों  ate  संबंधित  के  मानक  तैयार  करने

 में  उन  की  सहायता  कर  रहा  है  कौर  उस  का  प्रतिवेदन  सितम्बर  १९६३  में  उस  का  काम  पुरा  होने

 पर  प्राप्त  होगा  ।  दूसरा  व्यक्ति  समवाय  मानकीकरण  कार्य  को  आयोजित  न्  उत्पादन

 एकांश ों  में  संयंत्र  के  इन्दर  मानकीकरण  करने  के  काम  में  सहायता  कर  रहा  है  भ्रमित  RERR

 में  उस  का  काम  पूरा  होने  पर  उस  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाना

 1१०६१.  MY  प्र०  र्०  चक्रवर्ती  :  क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 भिलाई  इस्पात  कारखाना  के  प्रबन्धकों  धौर  कर्मचारी  संघ  के  बीच  जनवरी  १९६३

 में  जो  समझौता  gar  उस  के  निबन्ध  क्या  हैं  ;

 क्या  इस्पात  उद्योग  के  मजूरी  बोर्ड  की  सिफ़ारिशों  लागू  की  गई  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  शिकायत  समिति  कौर  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  के  लिये

 उम्मीदवारों
 की

 सूची  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  समिति  स्थापित  करने  का  फैसला  किया  गया

 ज  है हग
 ———————

 मिल  अंग्रेजी  में
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 (3)  क्या  सरकार  कर्मचारियों  कौर  मालिकों
 को

 ऐसा  करने  की  सलाह  दैने  के  इन

 समितियों  के  ज  का  अध्ययन  करने  का  विचार  करती  है  ताकि  प्रौद्योगिक  सन्धि  वास्तव

 में  प्रभावी हो  जाए  ?

 इस्पात  site  भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  १९६३  में  भिलाई

 इस्पात  कारखाने  के  प्रबन्धकों  एवं  कर्मचारी  संघ  के  बीच  हुए  करार  की  एक  प्रति  संलग्न

 कार्य में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  १०२०/६३]

 इस्पात  मजूरी  बोले  की  सिफारिशें  १  PERR  से
 भिलाई

 इस्पात  कारखाने  में  लागू  की  गई  हैं  ।

 ये  समितियां  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  स्थापित  की
 जा

 चुकी  हैं
 5

 यह  मामला  राज्य  क्षेत्र  के  अन्दर  जाता  है

 में  भारतीय wastrel

 1१०६२.  शी  प्र०  र०  चत्रवर्तों  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  YeqR

 के  प्र तारांकित संख्या  ११४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उद्योगपतियों  ने  प्रदर्शनी  को  वास्तव  में  सफल  बनाने  में  कितनी  प्रत्यक्ष  दिलचस्पी  ली

 akc

 प्रदर्शनी  लगाने  पर  कितना  खर्च  जायेगा  झर  क्या  भारतीय  उद्योगपति  अपना  भाग  देंगे
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  सुभाष  (aH)

 उद्योगपतियों  की  प्रतिक्रिया  काफी  wee  थी  ।

 लागत  लगभग  ७०  लाख  रुपये  के  रास  पास  होगी  ।  उद्योगपतियों तथा  वाणिज्यिक

 से  ३०  लाख  रुपये  तक  प्रदान  इकट्ठा  करने  की  आशा  है  ।

 निर्यात गह

 1१०६३.  श्री  मुरारका
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  श्री  तक  स्थापित  निर्यात-गद्दे

 ने  नाम  बताने  तथा  AS  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक को  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  आवंटित  की  गई

 उन्होंने  सब  तक  कितना  काम  किया  att

 सरकार
 ने  इन  को  मान्यता  देने  के  लिये  कया  सिद्धान्त  कसोटी  अपनाई  है

 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मनु भाई  &

 (*)  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में  रखा  गया
 |

 देखिये  संख्या एल०
 टी०  १०२१/६३]

 लिपिक wa  मेला

 श्री  यदा पाल सिंह

 | ait gat: gat  :

 नया  afer  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष  के  लीपर्जिंग  बसंत  मेले  में  भाग  लेने  का  फैसला  कर  लिया
 a  fat  ETRE  ITE  Oe  apa

 अंग्रेजी में
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 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  शौर

 इस  मेले  में  किसਂ  प्रकार  की  वस्तुएं  प्रदर्शनी  पर  रखी  जायेंगी
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रत्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 (#)  से  afar  बसंत  मेला  १९६२,  ३  से  २२  मार्चे तक  हुआ  ।  यह  एक  वार्षिक

 झम्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मेला  होता  है  जिस  में  सभी  देश  भाग  लेते  जो  यूरोपीय  देशों  के

 साथ  व्यापार करते  हैं  ।  भारत  ने  भी  थि रमे सा  की  तरह  व्यापार  स्तर  पर  इस  मेले  में  भाग  लिया  t

 भारतीय व्यापार  ने  संगठित  रूप  से  भाग  जिस  का  समन्वय  एवं  संगठन  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  के  प्रदर्शनी  निदेशालय  हारा  किया  गया  था  ।  भारतीय  व्यापार  के  प्रतिनिधान की  व्यवस्था

 के  लिये  १०,०००  वर्ग  फुट  भू-क्षेत्र  का  उपयोग किया  गया  था  ।

 २.  संगठित  भारतीय  पंडाल  में  दो  श्रेणियों  के  लोगों  ने  भाग  लिया  व्यापारी

 भोर  व्यापार न  करने  वाले  ।  ५२  व्यापारी  प्रौढ़  ७५  गैर  व्यापारी थे  ।  व्यापारी न  केवल

 भ्रपने  माल  के  नमूने  ही  नहीं मे  अपितु  स्थान  पर  जा  कर  बातचीत  करने  सनौर  व्यापार

 करने के  लिये  are  प्रतिनिधि भी  भेजते  हैं  ।  व्यापार  न  करने  वाले  लोग  व्यापार  हितों  को  आकर्षित

 एवं  प्रोत्साहित  करने  की  दृष्टि  से  व्यापार  प्रचार  के  लिये  अपने  माल  के  नमूने  भेजते  हैं
 ।

 व्यापार

 त  करने  वाले  लोगों  की  प्रो  से  सामान्य  रूप  से  प्राप्त  व्यापार  सम्बन्धी  पुछ  ताछ  पंडाल  के  प्रभारी

 सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  प्राप्त  करके  संबद्ध  निर्मितियों  को  भेज  दी  जाती है  ।  इस  स्थान

 का  प्रभारी  प्रेम  स्थित  भारतीय  दूतावास  का  एक  अफ़सर  जो  इसी  काम  के
 लिये  खास  तोर

 पर  भेजा  गया  था  at  प्रेम  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  माग  दर्शन  में  काम  करता  था  ।

 चूंकि  मेला  १३  मार्च  को  समाप्त  हो  गया  उनका  प्रतिवेदन तभी  नहीं  पाया  ।

 ३.  समिति  ने  मेले  में  जो  चीजें  उन  में  भारत  तथा  जी०  डॉ०  कार  के  बीच  हुए

 व्यापार  करार  में  सम्मिलित  सभी  ae  के  नमूने  थ  ।  कपड़े  की

 mit  sex  इंजी  नियति-उद्योगों  के  सामानों  समेत  ६५८  श्रेणियों  के  सामान  के  प्रतिनिधि  नमूने  थे  ।

 थ्फ्  यंत्र  बनाने  का  कारखाना

 1१०६५.  थ्रो  सग यं गाडन  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  wafer  में  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रस्तावित  शुद्ध  मापक  यंत्र  बनाने  के  कारखाने

 की
 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  मं  उद्योग  मंत्री  रूस  सरकार  की  प्राविधिक

 एवं  वित्तीय  सहायता  से  भारत  में  दो  शुद्ध  मापक  यंत्र  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार

 इस  सम्बन्ध  में  हुई  प्रगति  नीचे  दर्शाई  जाती  है

 मापक  यंत्र  कोटा :  मैसेज  प्रो माद एक्स पोट मास्को  से  विस्तृत  परियोजना

 की  १९६३  में  खाने  की  आशा  है  कौर  फैक्टरी  स्थल  पर  ०७  कार्य  उसके  शीध्र

 आरम्भ होने  की  रूस  की  फैक्टरियों  में  भारतीय  दीपकों  को  प्रशिक्षण  देने  की  योजना

 aftra  रूप  में  तय  हो  चुकी  है  ।

 दुद्धी  मापक  यंत्र  केरल  :  पाल घाट  के  समीप  qacat  में  परियोजना  का  स्थान

 चुना  जा  चुका  है  शर  केरल  सरकार  1.0  तथा  टाउनशिप  के  लिये  भूमि  अघिग्रहण  करने  की

 कारवाई  कर  रही  है  ।

 रसान  में  बनाए  यहीं  ae  eat  शेषों  के  बरतर

 here  संप्रेषण में



 १  १८८४  लिखित  vere  हैहृ

 से  भ्रस्तिम  रूप  में  तय  किये  गये  हैं  ।  विस्तारपूर्वक  परियोजना  श्रतिवेदन  तैयार  करने  की

 के  प्रारूप  को  श्रुति  रूप  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 केलों का  निर्वात  बढ़ाने  के  लिये  प्रतिनिधि  were

 1१०६६.
 भी  सुबोध  हंसना :

 घी  सूरज  पाण्डेय
 :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  विदेशों  में  केले  के  विपणन  की  संभाव्यता  मालम  करने

 के  लिये  एक  प्रतिनिधि  मंडल  भेज  रही  है

 यदि  तो  यह  प्रतिनिधिमंडल  किन  देशों  में  भोर

 (1)  विदेशों  में  जाने  के  लिये  इस  प्रति  निधि  मंडल  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  पड़ेगी
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  सुभाष
 ।

 जो  नहीं  ।

 कौर  प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 बो  टीवी ate  टाट

 1१०६७.  भी रि०  गो०  सेन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 (#)  प्रति टन  बी  ट्वील  कौर  टाट  की  उत्पादन  लागत  क्या  भौर

 (@)  यह  बाजार  भाव  की  तुलना  में  कसी  है
 ?

 विशिष्ट

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रत्तर्राष्ट्रीय  व्यापार
 मंत्री (sit  बम भाई

 (*)
 गर  एक  विवरण  संलग्न

 घिरे

 प्रति  टन  उत्पादन लागत  प्रति  टन  बाजार  भाव

 )

 टीवी  रुपये-- eRe  १११७,  Xo  रपये

 टाट  wa १४२५  रुपये-- रुपये  १७६०

 *
 आसाम  बाटम  की  ३०  रुपये  प्रति  मन  तथा  कतरनों  के  लिये  २१  रुपये  प्रति  सन  के  श्रंगार  बर

 @2  2&RR  को  |

 कृषि  उत्पादों का  नियति

 भी  हाजी

 fogs  भो  इज़्ज़त गुप्त  ॥

 भी  स०  मो०  बुर्जों  :

 गया  वाणिज्य  लथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ‘©

 PERQ- २
 भर  १६६२-

 -६३  (१  2843)  तक  कृषि  उत्पादों का  fate

 कितने  मूल्य  का  किक

 मूल  अंग्रेजी  में
 ‘B’  Twills  and  Hessian.

 aA  लचर
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 )  क्या  क्या  मुख्य  चीजें  निभे जी  कौर

 इन  निर्यातों  को  बढ़ाने  के  लिये  कया  कारवाई  की  जा  रही

 णज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  शा  ):

 भोर  १९६१-६२  तथा  १६६२-६३  १९६२  के  परस्त  प्रमुख  कृषि
 fi

 निर्यात  मूल्य  बताने  वाला  विवरण  संलग्न  है
 ।

 हि  सपनों  #)

 betas

 ree  Ii  है

 ..

 १०

 शस्य

 फल  सब्जियां  CoA  ७८...  २१,३७

 १७,५४७  ३.

 को
 खिलाने  का  सामान  85,192  HSN

 तैयार  न  किया  gat  तम्बाक्  2¥,0¥  १४,  दे  र

 श्रायल  नट्स  ,  नी  गिरियां  + २ रे  %,€9

 लकड़ी  गुलाब  २,५८३  ४४

 Ro, Zs  १८,  ३८

 अन्य भ  प्

 पति  रेशे  ५३  रख

 शो  चित  वनस्पति  sare  सद  ar  हस

 १५,२३९  VRE

 वनस्पति  तेल  X53  BRR

 arte  BA  ६०

 Seas  see

 a
 ्

 १०४५
 ह

 ्  कृषि  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने के के  लिये  बहुतेरे  ि  कत  इनमें

 उत्पादनों  के  निर्यात  पर  नियंत्रण  धीरे  धीरे  कम  तंबाक  की  फसल  के  लिये  क

 bs  निर्यात  के  लिये  काज  की  झिरियों को  बाँधने  ये  लिये  रियायतों दामों  पर  टिन  प्लेटों

 का  बिना  तैयार  तंबाकू के  लिये  पुनः  शुष्क  करने  के  संयंत्र  का  वनस्पति  तेलों

 अदि  के  निर्यात के  लिये  प्रोत्साहन  योजनाएं  शादी  शामिल हैं  ।  जहाज  पर  लादने  से
 पहले

 श्रनिवायं  निरीक्षण  गुण  नियंत्रण  योजनाएं  शादी  के  संबंध

 र्यान्वित
 की  जा  रहो  है  शीघ्र  ही  काजू की  frat  के  संबंध  में  ऐसी  ही  योजना  आरंभ

 was में

 Coe  eo  eae

 OS



 ै  पत्थर
 ह  ै  कै

 करने  का  विचार  है
 ।

 निर्यात  dada  परिषदें  काजू  site  dare  के  लिये  निर्यात
 संवर्धन  कार्य  करने  बाजार  सर्वेक्षण  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  तथा  श्रष्ययन  दल

 प्रचार  काय  करने  एवं  भारतीय  निर्यातकों  तथा  विदेशी  श्रायातकों  के  बीच  सम्पर्क  बनाये

 रखने  के  लिये
 स्थापित

 की  गई  हैं
 ।

 सरकार  द्वारा  किये  गये  सामान्य  निर्यात  संवर्धन  उपायों  संक्षेप

 नियति  संवर्धन  संबंधी  टिप्पण  में  संसद  के  सदस्यों  को  दिया  गया  था  ।

 भदास  राज्य  में  उद्योग

 1१०६६.
 श्री  उसा नाथ

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दूसर
 में  स्थापित  परियोजनाओं

 ती  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  रूसी  सहायता  के  साथ  मद्रास  राज्य

 को  पूछो  क्या

 (@)  प्रत्येक में  उत्पाद  न
 का  स्वरूप  कया  होता  है  तथा  उत्पादन  क्षमता  क्या  है  ;  ae

 कितने  सरकारी  क्षेत्र  में  हू  श्र  कितने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्रो  :  से  सुचना
 एकाकी

 तत
 को

 जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  Ta  दो  जायगा  |

 वैनेडियम का  उपयोग

 नायक
 गू  १०७०

 |  गोमती  सावित्री  fara  :

 इस्पात
 श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  उड़ीसा  के  मयूर  गंज  जिले  में  वैनेडियम  वाले  लौह
 अयस्क  निक्षेप  प्रचुर  मात्रा  में  है  ;  आर

 केन्द्र  सरकार  ने  स्वयं  अथवा  राज्य  सरकार  से  मिल  जुल  कर  इस  दुलर्भ  धातु  का
 भातुमिश्चित  इस्पात  अथवा  अन्य  किसी  औद्योगिक  प्रयोग  के  लिए  इस्तेमाल  करने  का  प्रयत्न  किया

 इस्पात
 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री

 चि०  :  जो  हां  ।

 वैनेडियम  का  उपयोग  उद्योग  में  राज्य  विदोहन  श्र  जूट  तथा  धातु  मिश्रित  इस्पात

 के
 निर्माण  के  लिए  कसे  वैनेडियम  के  रूप  में  अथवा  wea  उद्योगों  में  वैने  डियम  पैटोवसाइड  के  रूप

 में  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।  उड़ीसा  में  राज्य  विदोहन  के  लिये  लगभग  ७००  वर्ग  मोल  का  इलाका
 fora  किया

 गया  राज्य  औद्योगिक  विकास  निगम  से  इन  वयस्कों  के  विदोहन  के  लिये
 झौदयोगीक  लाइसेंस  का  आवेदन

 पत्र  भी  मिला  है  ।  यह  विचाराधीन  है  ।

 श्रभलाय थें कागज का कारखाना थें  कागज  का  कारखाना

 20192,  शी  सिद्धेश्वर  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मध्य  प्रदेश  के  MAUS  नामक  स्थान  में  कागज  का  कारखाना

 खोला जा  रहा
 दमन  ~_  ब

 —

 tat  ह मवाावाक अग्रेजी  में
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 (@)  क्या  इस  कारखाने  के  लिये  विदेशी  सहायता
 की  भी

 जरूरत  होगी  यदि  तो

 कहां  पैरों  किस  रूप  में  ;  wk

 इस  कारखाने  पर  कुल  कितनी  लागत  जायेंगी  कौर  उसकी  उत्पादन  क्षमता  होगी
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  हां
 ।

 हां  ।  कम्पनी  को  भारत  सरकार  की  अनुमति  से  य०  एस०  एक्जिम  बैंक  से

 सीधे  १८५  लाख  डालर  का  ऋण  मिल  गया  है  |

 इस  कारखाने की
 उत्पादन  क्षमता  १५०  टन  कागज  तथा  इतनी  ही  लुग्दी  प्रति  दिन

 होगीं  ।  इसकी  कुल  लागत  का  अनुमान  १४  करोड़  रु०  लगाया  गया  है  ।

 टसर  रेशम  उद्योग

 सुबोध  हंसदा  :
 1१०७२  i

 श्री  स०  चल  सामन्त :

 बया  इस्पात
 शौर

 भारी  उद्योग  मंत्रों  यहं  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  cat  रेशम  उद्योग  पश्चिम  बिहार  तथा

 उड़ीसा  में  उत्पादन  प्रक्रिया की  कमी  के  कारण  हानि  उठा  रहा

 (@)  क्या  यह  सच  है  कि  इन  राज्यों  में  कीड़े  पालने  के  लिए  वन  विभाग  बहुत  थन

 दे  रहा है

 कया  यह  भो  सच  है  कि  परिचित  बंगाल  में  टसर  रेशम  उद्योग  as  पालने के  लिए

 कुछ  लोग  गिरफ्तार किए  गए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  उद्योग  को  बन्द  कर  देने  का  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  उद्योग  मंत्री  :  जो  नही ं।

 जी  नहीं  |  राज्य  सरकारों  ने  थोड़ा  सा  कर  लगाया  है  जिससे  पेड़ों  का  ग़लत  प्रयोग

 नहों

 पश्चिम  बंगाल  १५  रुपये  प्रति  एकड़

 बिहार  कीड़े  पालने  के  लिए  १००  पेड़ों  पर  २  रुपये  ।

 उड़ीसा  ६०  पेड़ों  के  लिए  9%  न०  पै०  WIT  १२८०

 ककनों के  काहन  के  लिए  ३  रुपये  रायल्टी
 ।

 टसर  के  कीड़ों  को  पालने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल  में  केन्द्रीय  रेशम  ale  के  भ्रनुसादु

 कोई  भो
 व्यक्ति  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  है  यह  मालूम  gar  है  कि  पर्चम

 बंगाल  के

 पुरु  लिया
 तथा  मिरजापुर के  वन  अघिकारी  ने  ऐसे  आदेश दिए  हैं  कि  जिन  लोगों  ने  कर  का  भुगतान

 नहीं  किया  है  ।  उनको  टसर  के  कीड़े  पालने  से  रोका  गया  है  ।

 (@)  wer  ही  नहीं  उठता  1

 मल  अंग्रेजी  में



 १८८५

 पाकिस्तान  के  लिये  व्यापार  fe  wer

 BLS  wt  स०  च०  सामन्त

 1१०७३.
 Last  सुबोध  हुं सदा

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यहां  सच  है  कि  पाकिस्तान  का  एक  व्यापार  शिष्ट  मंडल  दोनों  देशों  के  बीच

 व्यापार  संबंधों  पर  बातचोत  करने  पाया

 यदि  तो  शिष्टमंडल  कौन  लाया  है  ;  शोर

 यह  किन  स्थानों  का  दौरा  करेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  .  मंत्रो  मनु भाई  ४

 शर  पाकिस्तान  सरकार  के  निमंत्रण  पर  १९६३  में  पाकिस्तान को  एक  सरकारी

 व्यापार  दिष्ट्मंडल  नये  व्यापार  के  करार  के  बारे  में  बातचीत  करने  पाकिस्तान  जायेगा  |

 (7)  व्यापार  वार्ता  का  स्थान  अभी  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।

 tra  कीट  उद्योग  का  fara

 1१०७४.  भी  हेमराज  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६३  में  मलबरी  पेड़ों  के  बागान  तथा  रेशम  कीट  उद्योग  के  विकास  के  लिए  पंजाब

 को  कितना  भ्रनुदान  तथा  ऋण  दिया  गया

 राज्य  द्वारा  कितनी  रक़म  का  उपयोग  किया  गया  था  ;  झर

 PERRY  में  कितनी  रक़म  खच  करने  का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  सें  उद्योग  मंत्री  at  कानूनगो )  :  (*)  झर  (a).  राज्यों  को

 केन्द्रीय  सहायता  तथा  छोटे  उद्योगਂ  क्षेत्र  के  लिए  aris  श्राघार  पर  दी  जाती  है  तथा  विभिन्

 उद्योगों के  लिए  अलग  अलग  नहीं  दी  जाती  है  ।  मलबरी  पेड़ों  के  बागानों  समेत  रेशम  कीट

 उद्योग  के  विकास के  लिए  १९६२-६३  में  ३  .  ७३  लाख  रुपये  के  अनुमानित  व्यय  के  आघार  पर

 १९६२-६३  में  पंजाब  सरकार  की  निम्नलिखित  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है

 ऋण  १.८८  लाख  रुपये

 oe .€o  लाख  रुपये

 (7)  राज्य  सरकार  ने  १९६३-६४  के  अपने  वार्षिक  आयोजन  में  ग्राम  तथा  लघु  उद्योग

 के  लिए  {vo  €  ६  लाख  रुपये  के  पूंजी  व्यय  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  योजना  आयोग  ने  खनिज  fra

 तथा  ग्राम  प्यार  लघु  गच  तथा  मध्यम  उद्योग  समेत  उद्योग  तथा  खनन  २  वर्ष के  जिए

 १९६३-६४  में
 Les  .  ve

 लाख  रुपये  का  पूंजी  व्यय  स्वीकार किया
 राज्य  सरकारों  वे

 —_—
 विभिन्न  क्षेत्रों  सें  अलग  अलग  vine  नहीं  बताये  हैं

 ।

 मूल
 ी  नं
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 उबर  कारखाना

 Wo  Wo  बरा

 1१०७५.
 नवी  सुबोध

 लि
 :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रत्येक  राज्य  तथा  संघ
 राज्य

 क्षेत्र  के  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किए  जाने  के  लिए

 तथा  कितनी  उत्पादन  क्षमता  के  उवंरक  कारखानों  को  श्री  तक  लाइसेंस  दिए  गए  हैं  ;

 उनमें  से  ae  तक  कितने  पुरे  हो  चुक  हैं  ;  तथा  कितने  बनाये  जा  रहे  हैं  ?

 उनकी  व्तंमान  उत्पादन  क्षमता  क्या  कौर

 आगामी  वर्ष  में  कितने  ate  लाइसेंस  देने  का  विचार  है  ?

 इस्पात धौर  भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  सुब्रहमण्यम )  :  से  (77)  एक  विवरण  संबंद्ध  है  ।

 [Jecratera  में
 रखा  गया

 !  देखिये
 एल  ato  —oVV/ea]

 आगामी वर्ष  में  गैर-सरकारो क्षेत्र  में  नई  क्षमता  के  लिए  लाइसेंस  देने  का  कोई

 प्रस्ताव नहीं  है  ।

 फिरोजाबाद भें
 कांच  की  जड़ी के  कारखाने

 १०७६.  श्री  रामसेवक  यादव  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फिरोजाबाद  स्थित  कांच  क  चूड़ी  के  कारखानों को  मिलने

 बाला  कोयले  का  कोटा  पाशित  कर  दिया  गया  है  या  घटा  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इस  सिलसिले  में  ग्लास  इंडस्ट्रियल  फिरोजाबाद  से  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त  gat  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  att  )  .

 में  कांच  को  बनाने  के
 ७७  कारखानों  में  से  १०  कारखानों  का  RR

 तक  का  कोयले का  कोटा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  सलाहें  से  स्थित  कर  दिया  गया  या  घटा

 दिया  गया  है  ।  ऐसा  करने  का  कारण  यह  है  कि  बताया  जाता  है  कि  ये  कारखाने  ध्रावंटित

 किये  गये  टाम  कोयले  का  उचित  इस्तेमाल  नहीं  करते  थे  ।

 श्र  जी  हां  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  इन  मामलों  की  फिर  से  जांच  करने

 को  कहा  गया  है  ।

 खली

 १०७७.  कछवाय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देश  में  कितने  कारखाने खली  तैयार  करते हैं  ;

 क्या  इसके  निर्यात
 के

 लिए  सरकार  ने  भाड़े
 में कोई  रियायत दी  है  ;  शर

 faa  ब्य अंग्रजी  में
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 इसके  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त होती

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  +

 संगठित  क्षेत्र  में  ४६  कारखाने  ।

 नहीं

 (7)  १९६२  में  लगभग  २३.५२  करोड़  रुपये  ।

 विदर्भ  में  भारी  इंजीनियरिंग  परियोजनाओं

 1१०७६.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह
 :

 कया  इस्पात शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कौ

 छुपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  योजनावधि  में  विदर्भ  क्षेत्र  में  कितनी नई  भारी  इंजीनियरिंग  परियोजनायें

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ;

 (a)  क्या  सरकार  का  विचार  है  कि  स्ट्रक्चरल प्लांट  जिसके  संबंध  में  ठोस  निश्चय  कर

 सिया  गया  है  के  भ्र ति रिक्त  बर्मा  के  निकट  ऐसी  परियोजना  स्थापित  करने  का  है  ?

 इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  विदर्भ  क्षेत्र  में  षणिक

 निकट  हैवी  स्ट्रक्चरल  तथा  हेवी  प्लेट  एण्ड  वैसे  के  निर्माण  की  एकीकृत  परियोजना  स्थापित

 करने  का  विचार है  ।

 site  तीसरी  योजना  की  ate  wats  में  विदर्भ  क्षेत्र  में  कोई  ate  हैवी

 इंजीनियरिंग  परि  योजना  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 बंगाल-नागपुर  काटन  राज नन्दगाँव

 1१०८०.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  ye  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  सरकार  जानती हैं
 कि  बंगाल-नागपुर  काटन

 को  लगभग  तीन  महीने  पहले  प्रबन्धकों  ने  बन्द  कर  दिया  था  ;

 यदि  तो  कया  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा

 था  तथा  इस  मामले  में  उनकी  सलाह  मांगी  थी  ;

 क्या  इसको  बन्द  करने  के  कारण  बेकार हुए
 मिलਂ

 के  ...२०००  तथा  कुछ  अधिक
 कर्मचारियों  की  सहायता के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई
 :

 at  (7)
 इस  मामले  में  राज्य  सरकारों

 की  राय
 मांगी  गई  है

 ।

 मूल  sist  में
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 पंजाब में  भ्र सबा री कागज  का  कारखाना

 1१०८१.  भी
 हेम  राज  :  क्या

 वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 (*)  कया  यह  सच  है
 कि

 पंजाब  में  प्रभारी  काग़ज
 के  कारखाने  की  स्थापना  के  लिए

 किस  व्यक्ति  को  लाइसेंस  दिया  गया  था  ;  कौर

 यदि
 तो

 उसमें  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  :  जी  हां

 भारतीय  समवाय  के  कनाडा  के  सहयोग-कर्ताग्रों  द्वारा  प्रतिनियुक्त  एक

 विदेश द्वारा  पंजाब  तथा  हिमाचल  प्रदेश  में  कच्चे माल  की  उपलब्धता  का  सर्वेक्षण  किया  लथा ~
 रहा

 दे  ।

 तिब्बत में  चीनी  सैनिकों  कथित  जमाव  के  बार  में

 पप्रष्यक्ष  महोदय  :  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जॉयस  ।

 इस  से  पुत्र  कि  wren  विषय  लिया  जाय  मैं श्र  सुर  नथ  feral  )

 तिब्बत  में  चीनियों  के  जमाव  के  समाचारों  की  are  ध्यान  दिलाना चाहता  हं  कि  उस  सम्बन्धी  ध्याम

 दिलाने की  सूचनाओं  को  आपने  रह  तो  नहीं  किया  किन्तु  ait  तक  उस  बारे  में  कोई  निश्चय

 नद्दी  किया  गया  ।

 pret  महोदय  :  मैंने  किये
 लय

 को  कह  दिया  है
 कि

 सदस्यों  को  सूचना दे  दे  कि  उनकी

 सिवाय  स्वीकार  कर  ली  गई  हे  ।  प्रधान  मंत्री के  लौटने  पर  उन्हें लिया  जायेगा  ।

 सुरेख नाथ  त्रिवेदी  प्रधान  मंत्री  और  प्रतिरक्षा  मंत्री
 की  अनुमति  के  कारण  ag

 महत्वपूर्ण  विषय  निलम्बित हो  गया  है

 महोदय  :  प्रधान  मंत्री राज  लोट  रहे  हैं  या  कल  बे  वक्तव्य  देंग े।

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री

 मनु भाई
 मैं

 निम्नलिखित
 पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 :--

 उद्योग  तथा  PERKY  की  थारा  {o-F  की

 g&RR  की  एस०  घो ० उप-धारा  (१)  के  भ्रन्तगंत  निकाली  गई  दिनांक
 ४

 संख्या  पुस्तकालय में  रखी  गई ।  देखिये  संख्या  ao  elo  gogc/

 (at)  we  १९६१-६२  के  लिये  काफी  ate  का  विधिक  प्रति  वेदन
 ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  geo  ठी०  १००४/६३।]

 faa  अंबे जी  में
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 \

 राज्य  सबसे  संदेश

 सचिव  :
 मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  सेਂ  प्राप्त  निम्नलिखित संदेशों  की  सूचना

 देनी

 कि  लोक  सभा  द्वारा  १६  2863.0  को  पास  किये  गये  केन्द्रीय  बिक्री  कर

 १९६३  के  बारे में  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश

 नहीं  करनी  है  ।

 कि  राज्य  सभा  अपनी  २०  १९६३  की  बैठक में  संघ  राज्य  क्षेत्र  वासन

 2843.0  सम्बन्धी दोनों  संभागों  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  होने  के  लिए

 सभा  की  सिफारिश  से सहमत  हो  गई  ए  उसने  उक्त  संयुक्त  समिति  में  काम  करने
 के  लिये  निम्नलिखित  सदस्य  मनोनीत  किये  हैं  :--

 (1)  श्री  आबिद अली

 श्री  भ्रानन्द चन्द (२)

 (३)  श्री  तड़ित  मोहन  दासगुप्त

 (¥)  श्री  कार  एस०  डगर

 (X)  श्री  बी०  के
 ०  गायकवाड

 श्री  जयरामदास  दौलतराम (६)

 श्री  डी०  पी०  कर मरकर

 ममा नन् (  )  श्रीमती  लक्ष्मी  एन०  मैनन

 (a)
 प्रोफेसर  मुकट  बिहारीਂ  लाल

 (१०)  महेश  शरण

 (११)  श्री  एम०  एन०  गोविन्दन  नायर

 (१२)  श्री  जी०  राज गोपालन

 (१२)  थी  शिवआनन्द  रामोद

 (१४)  श्री  एल०  ललित  मानव

 श्री  शील  we  यानी (१४)

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 चौथा  प्रतिवेदन

 श्री  खाडिलकर  मैं  सभा  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बंधी  समिति  का  चौथा

 मत्तिवेदव  प्रस्तुत  करता  हूं
 |

 मूल  अंग्रेजी में
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 राज़दानों  की  माँगें--जारी

 सूचना  श्र  मंत्रालय

 महोदय
 :

 कब  सभा  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय की  अनुदानों at  मांगों  परਂ

 चर्चा  और  मतदान  करेगी  किसके  लिए  निर्धारित  ४५  घंटों  में  से  ४  ade  १०  मिनट  समाप्त

 हो  चुके

 श्री  यद्यापि सिंह  ।

 श्री यदापाल सिंह  अघ्यक्ष  मैं  ज्यादा  समय  महीं  लेना  मझे

 बो  वार  सुझाव  देने

 हमारा  राष्ट्र  गीत  हमारा  पवित्रतम  गीत  है  कौर  उससे  हमें  बड़ी  cafe  मिलती  है  ate

 ara  मिलता  लेकिन  उसको  सुनाने  का  समय  सोते  समय  कर  दिया  गया  उसकों

 सुनाया  जाना  चाहिए  उठते  समय  क्योंकि  वह  हमको  उठाने  के  लिए  पर  उसको  सुनाया

 ज्ञाता है  सोते  ।  तो  मेरा  सुझाव है  कि  इस  राष्ट्र  गीत  को  काल  गाया

 स्रोत  समय  न॑  गाया  जाएं  ।

 दूसरा  सुझाव  यह  है  fe  जो  संसद  adie  के  नाम  से  पांच  मिनट  काਂ  एक  कार्यक्रम

 seen  था  जिससे  सारे  देश  के  लोगों  को  संसद  में  क्या  हो  ter  है  इसका  पता  लगता

 उसको  बन्द  कर  दिया  गया  उसको  फिर  जारी  करना  यह  मेरा  दुसरा  सुझाव

 हमारे  भाननीय  मंत्री  AY  cto  टी०  कृष्णमाचारी  ने  कहा  है  fe  हिन्दुस्तान  में  मंत्रियों

 को  धौर  कोई  काम  करने  को  नहीं  है  सिवाय  भाषण  करने  के  ।  ये  भाषण  रेडियो से  भी

 arene  किए  जाते  यह  चीज़  इस  नाजुक  मौके पर  शोभा  नहीं  हमें इस  समय

 लड़ाई  के  लिए  तैयारी  करनी  चाहिए  ।

 कहने  से  कार्य  करना  ज्यादा

 इस  समय  हमारी  सारी  इन रजि  wat  डिफेंस  को  मज़बूतਂ  करने  में  लगनी  चाहिए  ।  इसलिये

 मेरा  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  ये  भाषण  बन्द  किए  जाएं  कौर  देश  को  ठोस  प्रोग्राम  दिया  जाये  ।

 रेडियो  पर  गानों  में  बहुत  समय  चला  जाता  है  ।  इसको  हमें
 इस

 संकट  के  समय  बन्द

 करना  चाहिए  |  हमको  समय  को  लड़ाई की  तैयारी  कौर  राइफिलਂ  ट्रेनिंग

 में  खड़े  करना  बूट  पट्टी  से  बांधने  से  लेकर  कौर  जो  काम  लड़ाई  के  सम्बन्धों  हे

 उनकी  भ्रोर  जनता  का  ध्यान  खींचने  में  are  रेडियो  को  ara  योग  देनाਂ  चाहिए  यह  मेरा  चौथा

 सजेशन है  ।

 मैं  यही  चार  सुझाव  देना  चाहता  था  ।

 श्री  कछवाय  मने  केवलਂ  दो  तीन  बातें  कहीं  हैं  ।

 वर्तमान  समय  में  जो  सिनेमा  में  गन्दे  गीत  गाए  जाते  हैं  इनके  कारण  हमारे  देश

 के  विद्यार्थियों  पर  बहुत  बुरा  wat  पड़ता  देखा  गया  है  कि  बड़े  शहरों  में  दोपहर
 को

 मल  ७५ न्न॑ ग्रेजी  में
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 लेकिन  छोटे  शहरों  में  दोपहर  को  सिनेमा  चलते सिनेमा  बहीं  चलते

 लड़कों  का  स्कूल  जाने  का  समय  होता  परिणाम  यह  होता  है  कि  लड़के  स्कूलों  में
 न

 जाकर

 चले  जाते  हैं  ।  वहां  बुरे-बुरे  गाने  सीखते  हैं  at  चोरी  करना  शादी  सीखते  हैं

 शर  वापस  में  श्रीलाल  बात  करते  हैं  ate  लड़कियों  से  श्रीलाल  व्यवहार  करते  तो  मेरा

 सुझाव  है  कि  सिनेमा  में  गन्दे  गाने  नहीं  होने  चाहिएं  ate  जिस  प्रकार  बड़े  शहरों  में  होता

 दै  छोट  wea  में  भी  सिनेमा  दोपहर  को  नहीं  खुलने  चाहिएं  इससे  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता

 राज  की  नाजुक  स्थिति  में  इस  चीज़  पर  विशेष  ध्यान  देने  की  श्रावस्यकताਂ  है
 ।

 कल  विभिन्न सदस्यों  ने  चर्चा कौर  प्रसारण मंत्री  (  डा०  बे  ०  गोपाल  रेड्डी  )

 में  भाग  लिया  है  ।  मैं  उनके  प्रति  श्नाभारी  हैं  ।  इन  २०  सदस्यों  में  से  अधिकांश  ने  आकाशवाणी

 द्वारा  आपातकाल  में  किये  गये  कार्य  की  प्रशंसा  की  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  सभा  के  सभी

 बलों  ने  प्रा काश वाणी  के  देशभक्ति  पूर्ण  विस्तारों  शौर  रूपकों  आदि  की  safer  की  हैं

 झर  कई  अघिकारियों ने  मुझे  बताया  है  कि  पिछले  वर्षों  में  झाकाशावणी  की  fart  की

 जाती  रही  है  किन्तु  wa  उसकी  प्रशंसा  श्रभूतपूर्वें  बात

 पहले  दस  दिन  तक  आकाशवाणी की  निन्दा  की  जातीਂ  रही  थी  कि  उसके  कार्य  क्रम

 ait  की  झ्राशाओं  के  wage  नहीं  हैं  किन्तु बाद  शीघ्र  ही  उसका  स्तर  ऊंचा  हो  गयां

 wt  बाद  में  शीघ्र  ही  वह  लोगों  की  भावनाओं की  प्रतीकਂ  बनਂ  गई  ।  यह  लोगों  को  सेवा

 करने  वाली  संस्था  इस  के  विस्तारों  शादी  में  लोगों  की  भावनाओं  की  अ्रभिव्यक्ति

 अपेक्षित है  ।  लोगों  में  इस  भ्रापातकाल  में  रेडियों  कार्यक्रम  का  ea  प्रभाव  gar  पहले

 तो  वे  स्तम्भित  रह  गये  थे  किन्तु  बाद  वे  दान  देने  लगे  चाहे  सोने  या  पैसे  के  रूप  में  किन्तु

 प्रतिक्रिया  अच्छी  थी  ।  चलचित्र  झर  समाचारपत्रों ने  लोगों  की  प्रत्याशा र्थ ों

 के  अनुसार  उनकी  सेवा  की

 श्री  प्रभात कार  ने  शिकायत  ay  कि  श्राकाशावणी  चीनियों  के  प्रहार  का  मुकाबला

 करने  में हिचकिचा रही  है  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हम  सब  कलाकारों  निर्माताओं  ate  व्यक्तियों

 क्ले  सम्पकं  पैदा  कर  रहे  हैं  कि  वे  प्रसारता  के  लिए  गीत  वार्ताएं  शादी  तैयार  करें  ।  यहं

 सकल्प  पारित  करने  सरीखा  नहीं  है  इस  में  कुछ  समय  लग  जाना  स्वाभाविक  है  ।  श्री

 प्रभातकार  के  लिए  यह  कहना  उचित  नहीं  कि  चीनियों  के  आक्रमण  का  विरोध  करने  में

 वाणी  ने  हिचकिचाहट दिखाई

 राज  अनेक कवि  संगीतज्ञ  कौर  कलाकार  का काश वाणी  के  लिए  प्रशंसनीय  काम  कर

 रहे  हमें  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  सनौर  सार्वजनिक  कार्यकर्ता प्र ों  से  पत्र  मिले  हैं  fe

 वाणी  ने  शानदार  कामਂ  कर  दिखाया  है  ।  मैं  प्रवेश  केन्द्रों पर  जाकर  स्थानीय  गैर-सरकारी

 लोगों  att  पत्रकारों  शादी  से  मिला  हूं  ।  उन  सब  ने  आकाशवाणी  के  काम  की  सराहना

 की  है  जिसकी  अभिव्यक्ति  कल  की  चर्चा  में  भी  हुई  है  ।

 इससे  हमें  संतुष्ट  (२३  जाना  चाहिये  |  अभी  हम  इस  स्तर  पर  नहीं  पहुंचे  कि

 की  गुंजाइश न  हम  लोगों  से  कौर  लोगों  कीਂ  भावनाओं से  रहने  का  प्रयास  कस

 रहे

 ष  केवल  धभ्राकाशवाणी  बल्कि  चलचित्र  उद्योग  att  समाचारपत्रों  ने  भी  कास

 फिया
 कौर  मद्रास  में  फिल्मी  कलाकारों ने  निजी  तौर

 पर  बहुत॑  दात

 मूल  थाम सें
 कि  उ
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 दिया  उन्होंने  सरकार  को  प्रलेख  चित्र  भी  दान  दिये  हैं  ।  ये  चित्र  aw  कल  सभी

 थियेटरों  में  दिखाये  जा  रहे  हैं  जिससे  लोगों  का  साहस  बांधने  में  सहायता  मिली

 समाचारपत्रों  में  विज्ञापन  के  लिए  स्थान  देने  के  लिए  मेरी  ort  का  प्रभाव  बहुत

 wea रहा  सभी  छोटी  बड़ी  भाषाओं  के  ate  ate  समाचारपत्रों  ने  हमारी  प्रार्थना

 का  उत्तर  दिया  उन्होंने  विज्ञापन  के  लिए  जगह  दी  है  धौर  लोगों

 साहस  बनाये  रखने  के  लिए  वे  स्थान  देते  रहेंगे  ।  समाचारपत्रों क्षेत्रीय  प्रकार  कै

 संगठनों  के  खुले  सहयोग  के  लिए  मंत्रालय  उनका  आभारी  ११००  से  ऊपर  समाचारपत्र

 धौर  पत्रिकाएं  प्रमख  स्थान  पर  नारे  शादी  प्रकाशित  करते  रहे  मास्टर  fara  फैशन

 afar  भारतीय  विज्ञापन  अभिकरण  संस्था  ate  व्यक्तिगत  संस्थापकों  ने  विज्ञापन  निदेशालय

 को  पूरा  सहयोग  दिया  है  बल्कि  देश  में  विज्ञापन  को  नई  दिशा  भी  दिखाई  है  ।  इतिहास

 में  यह  सहयोग  wag  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  मैं  राष्ट्रीय  साहस  को  बनाये  रखने  के

 लिए  इन  पर  निभर  कर  |

 मैं  ग्रा काश वाणी  केन्द्रों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  और  लेखकों

 को  श्रभ्ययंता करता  हैं  ।  उन्होंने  लोगों  का  साहस  बनाने  में  सहायता  दी

 विरोधी  पक्ष  या  सरकार  किसी  का  भी  इस  सम्बन्ध  में  मतभेद  नहीं  fe  ट्रांसमीटरों  की

 aid है  किन्तु  अपनी  परिस्थितियों  के  प्रसार  हमें  तीसरी  योजना  में  निर्धारितਂ

 लक्ष्य से  संतुष्ट  रहना  होगा  ।  हम  भरसक  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि  हमें  अतिरिक्त  ट्रांसमिटर  fra

 जाय ॥  दो  ५०  किया  ट्रांसमीटर  जिन  की  व्यवस्था  दूसरी  योजना  में  की  गई  थी  दिल्ली

 पहुंच गये  हैं
 दो  ait  १००  कि०  वा०  के  ट्रांसमिटर  इस  ज  दिल्ली  पहुंच  जायंगे  जिन्हें

 विदेश  सेवा  के  लिए  प्रयोग  किया  जायेगा  ।  इससे  हमारी  विदेशी  सेवा  काफीਂ

 area  हो  जायगी  यद्यपि  हम  संसार  के  हर  कोने  तक  प्रसारण  नहीं  पहुंचा  सका  किन्तु

 काफी  हद
 तक

 अपेक्षित  प्रदेशों  तक  अपनी  आवाज़  पहुंचा  सकेंगे
 ।

 तीसरी  योजना  में  भी  १००  fro  वा०  के  पांच  ट्रांसमीटरों की  व्यवस्था की  गई  है

 है  कि  एक  वर्ष  में  हमें  इतनी  विदेशी  मुद्रा  मिल  जायेगी  कि  ये  ट्रांसमिटर  मंगवा  लियें  जायेंगे

 कौर  तीसरी  योजना  के  आखिर  में  हमारी  स्थिति  aire  अच्छी  होगी
 ।  आपातकाल

 होने  के  बाद  हम  ने  १००  किया  के  छः
 कौर  १०००  किया

 का  एक  ट्रांसमिटर  प्राप्त  करने

 की  कोशिश  की  थी  धौर  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  विभिन्न  समितियों  में  इस  की  अनुमति  fra

 जाय  शौर  हम  श्रापातकाल  में  इन्हें  प्राप्त  कर  सकें  ।  हम  इस  आवश्यकता  के
 प्रति  सजग  है  कि

 शक्तिशाली  ट्रांसमीटर  होने  चाहियें  किन्तु  इसके  साथ  ही  काम  की  व्यवस्था  का  भी  प्रबन्ध  हो

 ही  काम  की  व्यवस्था का  नेक  देशों  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  यह  व्यवस्था

 रुचिपूर्ण  gate  इससे  ध्वनि  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होती  है  तथा  ध्वनि  स्थिर  कहीं  होती

 है  हमें  झावर्यक  वारवारिताएं  भी  मिल  जायेंगी  क्योंकिਂ  we  वह  पर  भ्रत्यधिक  कार्यक्रम

 प्रसारित किये  जाते  इस  संबंध में  हम  श्रन्तर्राष्ट्रीय प्रथा  का  उल्लंघन  नहीं  कर  रहे  ।  धन्य

 कुछ  देवा  स्वतंत्रता से  विवाहिता  प्राप्त कर  सकते  किन्तु  भ्रन्तर्राष्ट्रीय संगठन  का  सदस्य

 होने  के  नाते  हमें  इ  सके  लिए  भांग  करनी  पड़ती  है  शौर  इसके  मिलने  पर  ही  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं
 |

 ara  है  ग्रगले  कुछ  वर्ष  हमें  ये  वारवारिताएं  मिल  जायेंगी  कौर  हमारा  संगठन  सहित  हो  जायेगा
 |

 श्री  महीड़ा  के  ये  झ्रांकड़े  गलत  हैं  कि  श्राकाशवाणी  की
 ४७

 प्रतिशत  ars  गुजराती  भाषियों
 को

 प्राप्त  होती  है
 ।

 हमारे  आंकड़ों  के  अनुसार  गुजराती  भाषियों  का  स्थान
 भरवां  है

 ।
 प्रथम  दूसरे
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 तीसरा  मद्रास  कौर  चौथा  स्थान  पंजाब  का  है  |  गुजरात  के  रेडियो  सुनने  वालों  की  संख्या

 VVX,o 00  है  जबकि  देश  भर  में  श्रवण  कर्ता  २४  लाख हैं  ।

 शी  नरेन्द्र सिह
 :  गुजराती  भाषी  लोग  महाराष्ट्र  कलकत्ता  कौर

 अन्य

 सब  स्थानों  पर  रहते  हैं
 ।

 वे  व्यापारी  हैं
 प्रो

 उन  के  पास  रेडियो  हैं
 ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी
 :

 खास  गुजरात  में  सारे  देश  के  मुकाबले  में  १०  प्रतिश्त  रेडियो

 लाइसेंस  कम  हैं  ।  लगभग  लाख  में  से  केवल  लगभग  २,२२,०००  हैं  ।  यदि  कलकत्ता

 कौर  प्राय  स्थानों  पर  गुजराती  बोलने  वाले  कई  लोगों  को  भी  लेते  २  या  ३  प्रतिशत  इस

 से  अधिक  भो  होंगे  ?  कुल  १२  या  १३  प्रतिदिन से  alae  नहीं  होंगे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता

 कि  ४७  प्रतिष्ठित  के  ध्रांकड़े  उन्होंने  कहां  से  लिए  ।  कहीं  शून्य  की  गलती  हो  सकती  है  ।

 नहँ  नरेन्द्र सिह  महिला ग्रुप  के  या  १२  प्रतिशत  wine  लेकर  भी  राशि  लगभग
 ४०

 लाख  रुपये  हो  जायगी
 ।

 यदि  न्यूनतम  €  प्रतिशत  का  भी  आघार  रखा  जाय
 तो

 भी  उतनी  ही  राशि

 हो  जायगी
 ।

 फिर
 भी

 are  कितना
 धन

 व्यय  कर  रहे  हैं  ?

 डा०  Fo  गोपाल  मैं
 ४०

 लाख  रुपये  के  झांकने  को  गलत  नहीं  कहता
 |  परन्तु यह  कहना

 कि
 vo  प्रतिशत ara  गुजरात  से  श्रतिदययोक्ति है

 ।  उन्होंने  गुजरात में  स्टेशनों  और

 मीटरों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  अनुरोध  किया  है
 ।

 उन्हों  ने  राजकोट  स्टेशन  UC  भुज  स्टेशन  को  शक्तिशाली  बनाने  के

 लिए  इच्छा  प्रकट  की  ।  इन  सब  स्टेशनों  की  कौर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  भ्रहमदाबाद  तो  पहले  दी

 काफी  शक्तिशाली स्टेशन  है  ।

 हम  ने  हाल  में  ही  राजकोट  स्टेशन  को  शक्तिशाली  बनाया  |  वह  स्टेशन  श्री  काम  कर  रहा  है

 हम  भुज  स्टेशन  पर  स्टुडियो  सुविधाघरों  को  भी  व्यवस्था
 करते

 का  विचार  करते  वहां

 से  कुछ  कार्यक्रम  श्रारम्भ  भी  किए  जायेंगे  तथा  कुछ  प्राय  स्टेशनों  के  प्रोग्राम  प्रसारित भी  किए  जायेंगे  ॥

 तृतीय  योजना  में  गुजरात  में  तीन  स्टेशन  स्थापित  किए  जायेंगे  :  राजकोट

 भ्र भजन

 जो  यह  शिकायत  है  कि  दक्षिण  गुजरात  भी  झ्रहमदाबाद  को  नहीं  सुन  सकेगा  इस  सम्बन्ध  में

 यह  स्थिति  है  कि  जहां  तक  आकाशवाणी  को  सुनने  का  सम्बन्ध  है  तृतीय  योजना  के  प्रीत  में  हम
 ७४

 प्रतिशत  जनता  कौर  ६१  प्रतिशत  क्षेत्र  की  आवश्यकता  को  पुरा  कर  सकेंगे  |  दाम  को  सर्दियों

 में  तो  सभीਂ  क्षेत्र  सुन  परन्तु  दिन  को  योजना  के  पन्त  तक
 ७४

 प्रतिशत  जनता

 झर ६१ ६१  प्रतिशत  क्षेत्र  की  भ्रावश्यकताएं  ही  पुरी  हो  सकेंगी  |

 चौथी  योजना  में  हम  देश  के  समू  चे  क्षेत्र  श्र  जनसंख्या  की  श्रावव्यकता  को  पुरा  कर  सकेंगे  ।

 जो  सुविधाएं  हैं  उन  का  प्रयोग  करना  चाहिये  |  हमें  इस  योजना  के  सभी  ट्रांसम/टर  स्थापित  करने

 चाहिए

 जहां  तक  MAH  की  झ्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  का  सम्बन्ध  है  हमारा  इरादा  कुछ  भ्र फ्री का

 के  देशों  के  लिए  प्रोग्राम  प्रसारण  करने  का  है  ।  बम्बई  प्रौढ़  देहली  कुछ  अफ्रीका  के  देशों  के  लिए

 प्रसारण  करेंगे  |  वहां  अधिक  शक्तिशाली  ट्रांसमीटरों  की  ग्रा वश्य कता  है  ।

 राज्यों  को  ८५,०००  रेडियो  सेटਂ  दिए  जा  चुके  हैं  ।  उन  की  देखभाल  राज्य

 सरकारों  ने  करनी  है  ।  हम  उन्हें  १२५  रुपये  प्रति  सैट  wy  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  ara  है  कि  तीसरी

 मूल  watt  में

 12  (Ai)
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 बी०  गोपाल

 योजना
 बेअन्त

 तक  हर  गांव  में  जिस  की  संख्या
 ७००  अथवा  ८००

 रेडियो  सेटਂ

 लग  जायेंगे
 ।  वत  मान  पहली  व्यवस्था केवल  ६१००  सामुदायिक  की  थी  ।  भ्रापातकालਂ

 के  कारण  योजना  १९६३-६४  में  RY,o00  सेट  का  उपबन्ध  करने  के  लिये  सहमत

 हो  गया  है  ।  राज्य  सरकारों  से  प्रस्ताव  मांगे  हैं  ।  सेट  उन  की  ग्रावइ्यकताश्रों के अ्रनसार के  ग्रनुसार

 बाठ  जाग  ॥

 आकाशवाणी  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  में  आन्दोलन  था  ।  प्राकाशवाणी” शब्द मलत शब्द  मिल

 दक्षिण  भारतीय  मंसुर  राज्य  ने  प्रयुक्त  किया  ।  इस  शब्द  को  सारे  भारत  भर  में  स्वीकार  कर  लिया

 गया  है  ।  इस  में  कोई  गलती  नहीं  है  ।  इस  पर  किसी  के  आपत्ति  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 ताली  के  कार्यक्रमों में  शब्द  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  जब  भी  मद्रास  कौर  त्रिची

 स्टेशनों  से  तमिल  प्रोग्राम  होता  है  वे  प्रोग्राम  से  पहले  मद्रास  स्टेशन  कौर  त्रिची

 स्टेशन  कहते  हैं  ।  यह  शब्द  तभी  प्रयोग  किया  जाता  है  ज़बकि  केवल  तमिल  प्रोग्राम  ही  हो  क्योंकि

 दूसरे  प्रोग्राम  तमिल  भाषी  लोगों  से  ग्र ति रिक्त  अरन्य  भी  सुनते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 प्रधान  पप मंत्र  कुछ  शब्द  सारे  देश  में  प्रयोग  किए  जाएं  |

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  जब  भारतीय  भाषियों  में  किसी  ध्रंप्रेजी  शब्द  का

 इक्वीवेलेंट  न  मिले  तो  संस्कृत  में  से  लेना  चाहिये  ।  इस  में  कोई  ऐतराज  की  बात  नहीं  होती  चाहिए  ।

 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  यह  तो  मैसुर  से  लिया  गया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सभा

 जैसे  शब्द  देश  में  सामान्य  प्रयोग  में  लाए  जाएं  ।  तमिल  में  इसे  कहते हैं  AK

 तरह  से  समझने  में  कठिनाई  हो  जायगी  ।

 नरेन्द्र सिह  महिला  :  ara  इन  शब्दों  का  प्रमाणीकरण  क्यों  नहीं  करते  हैं  ।

 बे०  गोपाल रेड्डी  :  हम  प्रमाणीकरण कर  रहे  हैं  के  प्रसारणों में  भी  हम  प्रधान

 मंत्रीਂ  शब्द  प्रयोग  करते  हैं  राज  नहीं  ।  राप्टपति  इरादी  शब्दों  का  भी  प्रयोग  करते  हैं  ।

 कुछ  शब्दों का  भाषा ग्र ों  में  प्रमाणीकरण किया  जा  रहा  है

 सनत  | ह प आ्राकाशवार्ण  शब्द  गलत  नहीं  है  ।  यहां  सम्भव  है  शब्द का  भी  प्रयोग

 किया  जाता  हो  ।  इस  शब्द  पर  झ्रापत्ति  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।

 शो  धर्मलाभ  )  क्या  शब्द  से  कोई  आपत्ति  है  ?

 श्री  ato  गोपाल  रेड्डी :  कोई  एतराज  नहीं  |
 ig

 अयोग  भ  लाया  जा
 रहा हू

 ।  भ्रमित

 भारतीय  योजनायें  के  लिए  आकाशवाणी  अच्छा  शब्द  ।  भावनात्मक  एकता  के  लिए  एक
 दी शब्द  का  उपयोग  अच्छा  है  |

 जहां  तक  शुद्ध  तामील  प्रोग्राम  का  सम्बन्ध  है  इस  शब्द  का  प्रयोग  होता  है  ।  जब  दूसरे  व्यक्ति

 सुनते हैं  तो  इंडिया  रेडियोਂ  या  झ्राकाशवाणी” शब्द का प्रयोग होता है । हमें “वान शब्द  का  प्रयोग  होता  है  ।  हमें  1,
 पप

 दाऊद

 के  प्रयोग  पर  कोई  BTA  नहीं  परन्तु हम  को  लोकप्रिय  बनाना  चाहते  हैं

 निश्चय  ही  सभी  स्टेशन  कृषि  के  विशेषज्ञों  द्र  किसानों  के  लिए  कृषि  की  समस्याओं  पर

 प्रसारण  करवाते  हैं  ।

 wat  में



 १  १८८४  अनुदानों की  मांगें  पद

 अहमदाबाद  में  कुछ
 लोगों  को  जोकि  लोकप्रिय

 नहीं  हैं  निमंत्रित  किया  जाता  है  ।  मैं  इस  रुम्बन्घ

 में  जांच  करूंगा  ।

 आकाशवाणी  से  प्रसारण  का  काम  बड़ा  कठिन  है  ।  हमें  १७  मुख्य  ५१  स्थानीय

 भाषाओं  are  ८८  ग्रादिमजाति  भाषाओं  में  प्रसारण  करना  पड़ता  है  ।  ये  सब  बातें  एक  रात  में  तो  हो

 नहीं  सकतीं  |  गाने  भ्र ौर  वार्ताएं  एकदम  तो  तैयार  नहीं  हो  सकतीं  |  हमें  चीनी  अतिक्रमण की  पाशा  नहीं

 थी  ।  उन्होंने  हमारे  साथ  विश्वासघात  किया  गाने  एकदम  तैयार  तो  रखे  नहीं  होते  ।  हमें  चीनी

 की  नहीं  थी  ।  की  कोई  हिचकिचाहट  नहीं  थी  ।  जो  काम  आकाशवाणी

 ने  किया  उस  की  सराहना  की  गई  है  ।  है  कि  वर्तमान  आपात्काल  में  लोगों  का  faa  साहस

 बनाये  रखने  में  ग्राकाशवाणी  wat  प्रति  काम  को  भ्र घि कतर  साहस  से  जारी  रखेगी  ।

 हम  यह  नहीं  चाहते  हैं  कि  बड़े  समाचारपत्र  छोटे  समाचारपत्रों  को  हानि  पहुंचा  कर  स्वयं

 प्रगति  करें  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  उद्योगपति  समाचारपत्रों  के  मालिक  हों  |  हम  नहीं  चाहते  कि

 चार पत्रों के  स्वामी  समाचारपत्र के  व्यक्तित्व  पर  छा  जाएं  ।  सीमित  विचारधारा  लोकतंत्र  के

 विकास  के  लिए  अवांछनीय  है  ।  कई  प्रकार  के  समाचारपत्र  हैं  ।  पढ़ने  वाली  जनता  के  लिए

 कई  किस्म  के  समाचारपत्र होने  चाहिएं  ।  समपादंक भो  उच्चकोटि  के  होने  चाहिएं  ।  हम  चाहते  हैं

 कि  यथासम्भव  उद्योगपति  समाचारपत्रों  के  स्वामी  न  हों  ।  परन्तु  कई  वर्ष  से  ऐसा  चल  रहा  है  ।  हम

 बड़े  बहरों  में  प्रकाशित  समाचारपत्रों  की  अपेक्षा  छोटे  समाचार पन्नों  की  किस  प्रकार  सहायता  कर  रहे

 हैं--इस  मामले  पर  सब  पहलु ग्र ों  को  ध्यान  में  रख  कर  विचार  किया  जाता  है  ।  सरकार  ने  प्रेस  परिषद्

 बनाने के  लिए  अगले  सत्र  में  विधेयक  पेश  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  विधेयक  के  पारित  होने  के

 बाद  after  ही  प्रेस  परिषद्  गठित  कर  दी  जाएगी  :  वह  बड़े  शहरों  के  प्रौढ़

 पत्रों  के  सम्बन्ध  में  एकाधिकार की  के  yea  की  जांच  करेगी  ।  यह  कठिन  समस्या  है  ।  इस  के

 लिए  कई  ग्रधघिनियमों  का  संशोधन  करना  पड़ेगा  ।  aaa  संविधान  का  भी  संशोधन  करना  पड़े  ।  इस

 मामले  पर  धैर्य  से  विचार  किया  क्योंकि  इस  में  कई  वं fam  ax  संवैधानिक  पहलू  हैं  ।  इस

 मत  से  हर  कोई  सहमत  है  कि  प्रेस  की  शक्ति  थोड़े  हाथों  में  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इस  संकट  की  स्थिति

 में  कौन  से  समाचारपत्र  किस  प्रकार  की  ग्रालोचनाएं  इत्यादि दे  रहे  हैं  इस  बात  पर  गृह-कार्य  मंत्रालय

 हमारे  मंत्रालय  के  सहयोग  से  निगरानी  रखता  है  ।  मोटे  तौर  पर  समाचारपत्रों  को  छोड़  सभी

 की  प्रतिक्रिया बहुत  अच्छी  रही  है  ।

 एकाधिकार  के  सम्बन्ध  में  तीन  प्रकार  की  प्रवृत्तियां  एक  तो  यह  है  कि  दूसरे  उद्योग

 चार पत्र  उद्योग  पर  छा  जाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  दूसरी  प्रवृत्ति  यह  है  कि  एक  ही  समाचारपत्र  कई

 पत्र  पत्रिकाएं  निकालनी  शुरू  कर  देता  है  ।  तीसरी  प्रवृत्ति  यह  है  कि  कई  बार  वे  किसी  राजनैतिक  दल

 के
 पत्र

 बन  जाते
 हैं

 ।  वे
 स्वतंत्रत  दृष्टिकोण

 नहीं  परन्तु  किसी  दल  के  विचारों  को  व्यक्त

 करते हैं

 श्री  हेम  weer  :  एक  तो  घन  से  प्राप्त  एकाधिकार  दूसरा
 राजनैतिक  एकाਂ

 शिकार है  ।

 श्री  ब्र
 गोपाल  प्रैस  संस्था  में  भाषण  देते  हुए  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  जिस  सम्पादक

 के  अपने  दृढ़  विचार  नहीं  हैं  या  जिस  सम्पादक  के  इतने  दृढ़  विचार  हैं  कि  वह  दौर  कुछ  देखता  ही  नहीं

 दोनों  ही  ठीक  नहीं  हैं
 ।

 यह  स्वतंत्र समाचारपत्रों के  विकास  के  लिए
 वांछनीय  नहीं  है

 ।  सम्पादक
 को

 निकलिए

 faa  aust  में
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 निष्पक्ष  रूप  से  ग्रा लोच ना  करनी  चाहिए  कौर  उस  पर  किसी  का  प्रभाव  नहीं  होना  चाहिए  संपादक

 का  उस  के  लेख  में  व्यक्तित्व  होना  चाहिए  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  देखें  कि  क्या

 प्रेस  परिषद्  संतोषजनक  रूप  से  इन  समस्याओं  का  समाधान  कर  सकेगी  ।  शीघ्र  ही  विधेयक  लाया

 जाएगा  ।

 श्री म०  ला ०  द्विवेदी  की  शिकायत  है  कि  सीमा  पर  सैनिकों  के  लिये  referee  भाषा ग्र ों  के  समा

 नहीं  भेजे  गए  यह  बात  ठीक  नहीं  है  जब  भी  लाख  या  नेफा  को  समाचारपत्रों  के  प्रतिनिधि

 भेजे  गये  तो  उन  के  दलों  में  प्रादेशिक  भाषियों  के  प्रतिनिधि  नहीं  थे  ।  यह  सही  बात  aa  है  कि  केवल

 पत्रों  के  संवाददाता  भेजे  गये  थे  ।  प्रादेशिक  भाषियों  के  समाचारपत्रों  को  भी  मांगने पर  कई

 सुविधायें दी  गईं  are  उन  के  प्रतिनिधियों को  भों  सीमान्त क्षेत्र  में  भेजा  गया  ।

 सरकार  की  यह  नीति  है  कि  छोटे  समाचारपत्रों  की  सहायता  की  जाये  ।  अखबारी  कागज़ों  झ्रथवा

 विज्ञापनों के  बारे  में  हम  यह  देखेंगे  कि  क्या  हम  उन  की  सहायता  कर  सकते  भ्रखबारी  कागज

 देने में  छोटे  समाचारपत्रों  से  पक्षपात  का  व्यवहार  किया  जाता  है  ।  यदि  उन्हें  १०  ०
 टन  से  कम

 कागज़ की  जरूरत  हो  सभी  निर्यात  किये  गये  भाग  में  से  मंजूर  कर  दिया  जाता  है  जो  कि  सस्ता

 होता है  श्र हम उन पर उन  पर  नेपा  अखबारीਂ  कागज नहीं  थोपते  ।  जो  बड़े  अखबार  १००  टन  से  अधिक

 कागज  लेते  हैं  तो  उन्हें  २५  प्रतिशत  नेपा  कागज  दिया  जाता  यद्यपि यह  किये  गये

 अखबारी कागज़  से  afar  मूल्य का  होता  है  ।  छोटे  अखबारों  के  लिये  निर्धारित  अखबारी  कागज़

 के  भाग  में  २  १1२  प्रतिशत  कटौती  भी  नदीं  की  जाती  ।  बड़े  समाचारपत्रों  के  भाग  में  २  १1२  प्रतिशत

 कटौती  की  जाती है  ।  ६  वाले  समाचारपत्र  ८  पाठों  का  कागज  मांग  सकते  हैं  ।  एक

 सप्ताह में  रविवार  परिशिष्ट  मिला कर  ८.  ५७  पृष्ट हो  जाते  छोटे  समाचारपत्रों  को  यह

 प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  जब  कि  बड़े  समाचारपत्र  ५७  या  ६१  जो  भी  कम  हो  तक  सीमित  कर

 दिये  गये  हैं  ।  छोटे  अखबारों  पर  यह  प्रतिबन्ध  बिल्कुल  नहीं  होता  ।

 जहां  तक  विज्ञापनों का  सम्बन्ध  है  यद्यपि  स्थिति  सन्तोषजनक नहीं  फिर  भी  विज्ञापनों के

 सम्बन्ध  में  पहली  बार  प्रादेशिक  भाषाओं  के  समाचारपत्रों  को  निर्घारित  मान का  ५१.१  प्रतिशत

 मिलता  है  ।  इस  का  अरथ  यह  है  कि  विज्ञापनों  के  सम्बन्ध  में  अंग्रेजी  समाचारपत्रों को  लगभग  ४६

 शत  मिलता  है  कौर  प्रादेशिक  भाषियों  के समाचारपत्रों को  लगभग  ५१  प्रतिशत मिलता  है  ।  पहले

 ४३,  '४८  प्रतिशत  क  करता  था  ।  पहली  बार  ५०  प्रतिशत की  सीमा  को  पार  किया  है
 ।  वर्गीकृत

 विज्ञापनों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  प्रभी  भी  अपर्याप्त है  ।  पहले  ८  प्रतिशत  gar  करता  था  ।  वर्गीकृत

 विज्ञापनों  के  लिये  निर्धारित धन  का  ८  प्रतिशत  प्रादेशिक  areal  के  समाचारपत्रों  को  दिया

 जाता था  I

 tat हेम  बरवा  :  एक  समाचारपत्र जो
 कि

 प्रारम्भिक  भ्र वस् था  में  है
 उसे  QY,oco  प्रतियों

 के  लिये  अखबारी कागज  देने  की  मेरे  इतराज  के  सम्बन्ध में  क्या  स्थिति है  ?

 Fo  गोपाल  मैं  उस  के  बारे  में
 भी

 कहूंगा
 ।

 इस  वर्ष  वर्गीकृत  विज्ञापनों  के
 सम्बन्ध

 में  उन्होंने  एक-तिहाई  की  सीमा  पार  कर  ली  है  ।  एक  वर्ष  पुर्व  यह
 ८

 प्रतिशत  थी  ।  पिछले  वर्ष  Reg  a—

 १९६२  में  यह  २१.६  प्रतिशत  थी  शौर  PERR—-KR  में  फरवरी तक  यह  ३३.
 ७  प्रतिशत है

 मैं  धन  के  बारे  में  कह  रहा  हूं
 ।  र

 के  बारें  में  ही ह क

 अंग्रेजी  में



 है  ) a GGY  )  अनुदानों की  मांगे  Vo

 श्री  नेयाँ ष्ठै  (writers)
 :

 थोड़े  ही  पत्रों  को  विज्ञापन  मिलते  हैँ
 ।

 Fo
 गोपाल  रेड्डी

 :
 लगभग

 ८००
 प्रादेशिक  भाषाओं  के  समाचार  पत्र  हैं  जिन्हें  विज्ञापन

 दिये  जाते  यह  नीति  विचाराधीन  इस  सम्बन्ध में  हमें  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  भी  परामर्श

 करना  है  ।  हम  इस  बात  को  देखेंगे  कि  कया  हम  प्रादेशिक  भाषाओं  के  समाचार  पत्रों  को  कुछ

 घन  दे  सकते हैं  ।

 स०  शीशे  :
 मान  लीजिये  एक  रंगरेज़  समाचार  पत्र  जिसे  विज्ञापन  दिये

 ena  हैं  वह  प्रादेशिक  भाषा  में  भी  समाचारपत्र  आरम्भ  करता  है  तो  कया  उसे  भी  विज्ञापन  दिये  जायेंगें
 |

 Fo  गोपाल  रेड्डी  ।  वर्तमान  नीति  के  श्रतुसार  उन  में  से  एक  जो  अधिक  लोकप्रिय  हो  उस

 को  विज्ञापन दिये  जाते  हैं  ।

 ates  शाने

 :
 ग्राहक  संख्या  के  हिसाब  से  कयों  नहीं  विज्ञापनों का  बंटवारा

 डा०  | हू ०  गोपाल  रेड्डी
 ।

 यह  केवल  परिचालन  के  आघार  पर  ही  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 श्रत्येक  समाचार पत्र  जो  कि  अपेक्षित  मापदण्ड  के  झ्रनुसार  होता  है  उसे  विज्ञापन  देने  के  लिये  विचार

 किया  जाता  है  ।  निधियों  शर  किस  प्रकार  का  प्रचार  करता  है  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 जिन  समाचारपत्रों  का  १०००  या  का  परिचालन  है  यदि  वे  सापदण्द  के  अनुसार  हों  तो  उन्हें

 उचित  विज्ञापन दिये  जाते  हैं  ।  इस  समय  भारत  सरकार  के  विज्ञापन  १२०० से  ais  पत्रों  में  छप

 रहे  वास्तव में  कुल  कागजों में  से  ७४५  प्रतिशत से  इस्तेमाल  किये  जाते  हैं  ५५  प्रतिदिन

 स्थान  १०००  से  १०००० तक  के  कम  परिचालन की  श्रेणी  में  सामान्य  विज्ञापनों के  काम  में  लगता

 है  ।  चूंकि  निधियां सीमित  हैं  सभी  पत्रों  को  प्रत्येक  विज्ञापन  के  लिये  प्रयोग  में  भी  लाया  जा  सकता

 गोविन्द दास  )
 :  इन  १२००  समाचारपत्रों  में  से  कितने  अंग्रेजी  के  समाचार

 पत्र  हैं  are  कितने  प्रादेशिक  के  हैं  ।  जो  धन  विज्ञापनों  पर  खच  किया  जाता  उस  में  से

 कितना  stent  के  पत्रों  को  दिया  जाता  है  कौर  कितना  प्रादेशिक
 भाषाओं

 के  पत्रों  को  दिया  जाता

 है  ?

 |: हूँ
 गोपाला

 ७००
 या

 ८००
 या  इस  से  भी  अधिक  प्रादेशिक  भाषाओं  के  पत्र हैं  ।

 वर्णित  विज्ञापनों  के  सम्बन्ध में  राशि  का  ३३  .  ७
 प्रतिशत  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों को  दिया  जाता  है

 देख  अंग्रेजी  के  पत्रों  को  ।  सामान्य  विज्ञापनों  के  सम्बन्ध  में  राशि  का  ५१.  १  प्रतिशत तो  प्रादेशिक

 भाषा  के  पत्रों  को  दिया  जाता  है  कौर  दोष  प्ंग्ेज  के  पत्रों  को  ।  सामान्य  विज्ञापनों  में  तो  प्रादेशिक

 भाषियों  के  पत्र  भराते हैं  परन्तु  वर्गीकृत  भाषाओं  के  सम्बन्ध  में  यह  एक  तिहाई  है  ।  हम  भाषाई  पत्रों

 के  प्रतिशत को  यथा  संभव  बढ़ाने  कीਂ  कोशिश  परन्तु  हमें  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  परामर्श  करना

 पड़ता क्योंकि  हम  उन  के  अभिकर्ता के  रूप  में  काम  करते  हैं  |

 श्री  योग्  झा  )
 :  श्राप

 भारतीय  भाषियों  के  पत्रों  को  लैंग्वेज़  पेपर  कहते  क्या

 watt  सुपर  day  है
 ?

 महोदय  :  भरंग्रेजी  को  हम  लैंग्वेज़  नहीं  समझते  |

 a
 डा०  झ् ०  गोपाल

 रेड्डी
 :

 पत्रਂ
 पौर  पत्रਂ  eet  प्रकार  समझे  जाते  हैं

 ?

 में



 WIR  ब्य  व  व  २२  १९६३

 श्री  योगेश  at
 :

 हमें  अपने  पत्रों  को  इंडियन  लैंग्वेज़  पेपर  कहना  चाहिये  ।

 ह
 गोपाल

 रेड्डी : हम “शंग्रेजी हम  है 0 ग्रंग्रेजी  भाषाई  पत्रਂ  कह  सकते हैं  ।

 ma  मैं  फिल्मों  के  प्रश्न  को  लेता हूं
 ।

 इस  सम्बन्ध में  हमारे  निदेश  बिल्कुल  स्पष्ट  हैं  ।  हम  नहीं

 चाहते
 कि  कोई  ग्रश्लील  चीज  सिनेमा  में  दिखाई  जाये  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 फिल्म  उद्योग  हमारा  उद्धार

 करे  ।

 थी  मत  दर्शन
 :

 ATS  का  पालन  नहीं  हो  रहा  है  ।

 शी  न  गोपाल  रेड्डी
 :

 मैं  कया  करूं
 |

 गोविन्द  दास  : सेंसर  ढीला  है  |

 डा०  गोपाल  बे०  रेड्डी  कुछ  कहते हैं  कि  बहुत  ॥... हीला  है  कौर  कुछ  कहते हैं  कि  बहुत

 कड़ा  ।  मैंने  कुछ  वादे  शी  लोगों की  राय  ली  है  ।  मैं  ने  उन  से  पुछा  प्प्ज पारे  हन प्र तर  के  नियमों  के  बारे में

 धाप  की  कया  राय
 ?

 उन्होंने  कहा  ares  नियम  बहुत  कड़े  हैंਂ  जो  कुछ  हम  रहने  देते  हैं  या

 जापान  या  इंग्लैंड  शादी  देश  रहने  देते  हैं  वह  यहां  काट  दिया  जाता  है  ।  उद्योगपति  भी  इसे  बिल्कुल  नहीं

 पसन्द  करतेਂ  सभा  में  कौर  ग्रन्थ  यह  राय  है  कि  सेंसर  सात  नहीं  हैं  ।  हम  जजों की  तालिका पर  इस

 बात  का  बल  देंगे  कि  स्तर  ऊंचा  करने  की  भ्रावश्यकता  है
 ।

 कुछ  दिन  पूर्व  सभा  में  इस  भ्रामक का  गेर-सरकारी  संकल्प  रखा  गया  था  कि  फिल्मों क

 लम्बाई  ११,०००  फीट से  अधिक  नहीं  रखो  जायें  |  १०,६६३  फीट से  लम्बी  प्रत्येक  फिल्म  पर

 अ्रघिक  उत्पादन  शुल्क  देना  होगा  ।  अर्थात्  हम  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  उन  पर  इस  प्रकार  का  दबाव  डाल

 रहे  हूं  कि  फिल्मों  की  लम्बाई  29,443  फीट  से  अघिक न  होने
 पावे

 ।  मैं  राशा  करता  हूं  कि  इससे

 फिल्मों  के  स्तर  में  सुधार  होगा  ।

 हम  फिल्मों  के  स्तर  में  सुधार  करने  का  भी  प्रयत्न  करेंगे  ।  पिछने  १०  वर्पों के दौरान के  दौरान  फ़िल्मों

 के  स्तर  में  काफी  सुधार  हुमा  है  ।  हमारे  कुछ  फिल्मों  को  श्रन्तर्राप्ट्राय  मान्यता  प्राप्त  हुई  है  ।

 तथापि  स्टूडियो  ate  थियेटरों  का  राष्ट्रीयकरण  करना  सं  भव  नहीं  है  ।  रचनात्मक  कला

 में  हस्तक्षेप  करना  ठीक  नहीं  है  ।  सरकार  इत  क्षेत्र  में  नहीं  घुसना  चाहती  है  ।

 सारे  राष्ट्रीय  थियेटरों  में  राष्ट्रीय  धुन  बजायी  जायेगी  ।  यट  घुन  १८  सेकेंड  तक  बजेगी  ।  पूरे

 राष्ट्रीय गान  में  ५७  सेकेंड  लगेंगे  ।  सम्भव  है  कुछ  लोग  इतनी  देर  तक  खड़े  न  रहना  चाहें  ।  अतः  हमने

 गृह  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकृत  पं  faqcar  रूप  ही  बजवाना  प्रारम्भ  किया  है  ।  मेरे  विचार  से  इससे  हम  जनता

 में  ग्रतुशासन  की  वहू  भावना  बदा  कर  सकते  जो  झरो  गीत  है  ।

 जहां  तक  कुछ  लोगों  के  खड़  न  होते  क  प्रश्न  है  लोगों  में  अनुशासन की  आदत  बनाने  में  कुछ  समय

 लगेगा

 हमरे  पाप  यने  देत  को  जानिये  जैसी  कोई  फिल्म  सी  री
 ज  नहीं  है  तथापि  हस  बड़ी

 नागरों  timid  os  तथा  बम्बई  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  फिल्में  दिखा  रहे  हैं  ।  जहां  तक  यने  को  जा  लिये

 के  बारे  में  फिल्में  बनाने  का  प्रश्न  है  हम  इस  पर  विवार  करेंगे  ।  निस्सन्देह  देश  के  एक  भाग  की  फिल्में

 बना  कर
 दुसरे

 भाग  में  दिखाने  से  लोगों  में  एकता  की  भावना  का  विकास  होगा  ॥

 मिल  अंग्रेजी  में
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 जहां  तक  तेरा  दीवानाਂ  का  सम्बन्ध  यह  फिल्म  मद्रास  में  बनी  यह  बात  गलत  है

 कि  उसे  उन  लोगों ने  स्वीकृत  की  जो  हिन्दी  नहीं  जानते  थे  ।  कम  से  कम  २  व्यक्ति ऐसे  थे  जो  हिन्दी

 जानते  थे  २  ऐसे  थे  जो  हिन्दी  नहीं  जानते  थे  ।  उस  फिल्म  को  मद्रास  के  हिन्दी  श्र  उर्दू  जानने

 वाले  व्यक्तियों ने  देखा  |  यह  एक  तमिल  फिल्म  का  हिन्दी  रूपान्तर  है  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  फिल्म  डिवीजन  ने  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  बड़ी  फिल्में  नहीं  बनाई  हैं  ।  मैं  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  २०  छोटी  फिल्में  ate  ७  डाक्यूमेंटरी  बनायी  हैं  ।  इनमें

 लाइन  झर  | है यूनाइटड  वी  ब्य स्टड ह  नामक  डाक्यूमेंटरी  भी  हैं  ।  यद्यपि  हम  चीनियों  के  समान

 कलुषित  प्रचार  नहीं  कर  रहे  हैं  तथापि  हमने  भी  काफी  बरच्छा  कार्य  किया  ह  ।

 श्री  मल्होत्रा  द्वारा  उठाये  गये  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  उचित  स्तर  बनाये

 रखने  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जाता  है  तथापि  यह  कार्य  सरकारी  नहीं  है  इसके  लिये  गर-सरकारी  संगठन

 जिम्मेदार ह  ।

 श्री  मल्होत्रा ने  कहा  हैकि  ट्र  विक्टरी  की
 प्रदर्शनी

 देश  के  सब  नगरों  में

 दिखायी
 जानी  चाहिये

 ।  यह  प्रदर्शनी  २०  लाख  व्यक्तियों  को  दिखायी  जा  चुकी  है  |  तथा  इसका  प्रभाव

 बहुत  बरच्छा  रहा  हू  ।

 जहां  तक  पुस्तिका न्र ों  ate  पोस्टरों  का  सम्बन्ध  विज्ञापन  तथा  प्रचार  निदेशालय ने  १०  करोड़

 पोस्टर  छपवाये  हैं  ।  इसके  प्राता रिक्त  २०  पोस्ट  तथा  १७  फोल्डर  भी  छापे  गये  हैं  ।  उन्हें  राज्य

 जिला  नियोजन  राज्य  प्रचार  श्रधिकाररियों  तथा  खण्ड  विकास  अधिकारियों  को  भजा

 गया है  ।  ये  पोस्टर  कई  भारतीय  भाषाओं  में  प्रकाशित  किये  गये  ।  मैंने  उन्हें  उर्द  कौर  हिन्दी में

 देखा  |  यदि  वे  विभिन्न  भाषाओं  में  इन  पोस्टरों  की  संध्या  चन्दीप  तो  मैं  दे  सकता  |

 प्रकाशन  विभाग  की  भी  कुछ  आलोचना की  गयी है
 ।

 प्रकाशन  विभाग  ने  २४  लाख  पुस्तिका

 वितरित  की  हैं  ।  १४  पुस्तिकाओं  का  विभिन्न  areal  में  ware  प्रकाशित  किया  गया  है  ।  यह  सारा

 मुद्रण  हमारे  प्रेसों  में  नहीं  हो  सकता  है  गर-सरक  प्रेसों  को  दिया  जाता  है  ।  सम्भव  है  कुछ  गल

 तियां रह  गयी  हों  ।

 श्री हेम  बरुआ  ने  पूछा हूं  कि  एक  विद्वेष पत्र  को  RY,oe0  प्रतियों के  लिये  न्यू  ज  प्रिंट  क्यों  दिया

 गया  ।  हमारी  नीति  यह  रही  है  कि  हम  पहिले  प्रतियों  के  लिये  न्यूजप्रिण्ट  देते  हैं  ।

 तदुपरांत  तीन  महीने  च्  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करते  हैं  ।  तथापि  इस  आदेश  को  जारी  करने  से

 पहिले  एक  समाचार  पत्र  को  ३४०००  प्रतियों  के  लिये  न्यजप्रिण्ट  दिया  गया  |  जब  इस  समाचार पत्र

 ने  बताया  कि  यह  राजधानी  से  प्रकाशित  होने  जा  रहा  तथा  उसका  मूल्य  केवल  ८  नये  पैसे  होगी

 तथा  उसमें  २४५  प्रतिशत  से  alee  विज्ञापन  नहीं  द्ग  तो  हमने  उसे  प्रोत्साहित  करने  का  निश्चय

 किया  ।  यह  पुराने  प्रौढ़  जमे  हुए  समाचार  पत्रों  का  मुकाबला  करेगा
 ।

 यह  सस्ता  प्रो  सामान्य  जनता  के

 ब्ध  होगा  |  उन्होंने  ५०,०००  से  ६०,०००  प्रतियों के  लिये  न्य  जप्रिण्ट  की  मांग की  थी  तथापि

 हमने  कहा  कि  उन्हें  २४,०००  से  ग्रारम्भ करना चहिये करना  चहिये  ।

 श्री हेम  घ्स्प्रा  क्या  यह  सच  नहीं  हू  कि  यह  एक  ऐसी  संस्था  का  पत्र  है  जिसकी  शभ्रारितयां

 ७२  लाख  रुपये  की  हैं  तथा  जो  एक  समाचार  पत्रिका  का  भी  कीं शप  करते  हैं  जिसकी  केवल  0.0

 प्रतियां  निकलती  हैं  ।  क्या  इसके  साथ  इस  कारण  विशेष  पक्षपात  नहीं  किया  गया  है  कि  यह  सरकार  के

 एक
 विशष  ail

 का  तवन

 दें

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  बे०  गोपाल  रेड्डी
 :

 मैं  केवल  इस  कारण  कि  कोई  विशेष  पत्र  मेरे  पक्ष  का  समर्थ  न  नहीं

 करता  उसका  विरोध  नहीं  करूंगा  ।  हमने  इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  किया  केवल  यह  देखा कि

 १०,०००  प्रतियों  के  प्रकाशन  से  यह  पत्र  स्वावलम्बी  नहीं  हो  सकता  है  ।

 जहां  तक  टेलीविजन  का  प्रदान  इस  वर्ष  इसके  लिये
 ४०

 लाख  का  उपबन्ध कर  लिया  है

 जिसमें  से  २८  लाख  विदेशी  उपकरणों  में  व्यय  होंगे  ।

 श्री  प्रकाश बीर  शास्त्री  :
 प्रभी  माननीय  सदस्य  यह  पूछ  रहे  थे  कि  जिस  पत्र  ने  नये  पैसे  में

 दैनिक  पत्र  निकालने  की  बात  कही  उसकी  क्या  गारंटी  हूं  कि  आगे  भी  वह  ८  पैसे  ही  उसकी  कीमत

 उसे  बढ़ायेगा  नहीं  ।  साथ  ही  इसकी  क्या  गारंटी  है  कि  वह  एडवर्टाइजमेंट  स्पेस  बाद  में

 ज्यादा नहीं  कर  देगा  ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  :  सम्भव  हो  यह  लिखित  हो  wear  आवेदन  पत्र  में  दिया  गया  हो  ।

 तथापि  इस  बात  का  निश्चित  झ्राइवासन  दिया  गया  है  कि  पत्र  कीਂ  कीमत  ८  नये  पैसे  होगी  तथा

 पन  २४  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होंगे  ।

 श्री  हेम

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हैं  कि  यह  पत्र  सस्ता  होगा  सामान्य

 लोग  खरीद  सकेंगे  किन्तु  उन्हें  है  कि  जब  इसे  सब  सुविधाएं  मिल  जायेगी  तो  वे  मूल्य  बढ़ा  देंगे  ।

 गोपाल  रेड्डी
 :

 उनका  कथन  है  कि  यह  पत्र  सस्ता  होगा  संगठित  पत्रों  में

 ५०  प्रतिशत  जगह  विज्ञापनों  को  दी  जाती  है  जबकि  इसमें  २५  प्रतिशत जगह  विज्ञापनों  के  लिए  होगी

 इन  बातों  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  हमने  उन्हें  २५,०००  प्रतियां  निकालने  की  पनामा
 दी

 है
 ।

 fet  हेम  बरपा  :  श्री  भी  इन्होंने  उत्तर  नहीं  दिया  |

 महोदय
 :

 वे  इस  समय  शझ्राइवासन  नहीं  दे  सकते  किन्तु  उनसे  मेरा  सुझाव है  कि  वे

 सदस्यों  की  की  जांच  करें  ।

 felt  हेम  बस्ता  :  हमें  यह  भी  श्रीलंका  है  कि  इस  पत्र  की  विचारधारा  क्या  है  कौर  माननीय

 भी  उसी  विचारधारा के  हैं  ।

 महोदय  :  शान्ति  इस  प्रकार  के  आरोप  नहीं  लगाने  चाहिये
 ।

 ब्र  गोपाल  मुझे  प्रसन्नता  हें  कि  कल  की  चर्चा  में  प्रेस  सूचना  विभाग  की  अधिक

 आलोचना नहीं  की  गई  ।  १  १९६२  से  ATT  १९६३  तक  इस  विभाग  के  समाचार  पत्रों  को

 कुल ६  लाख  weal  के  ८११  लेख  भेजे  हैं  जिनमें  आपातकाल  में  सामान्य  जनता  के  अनुकूल

 विदेशीਂ  पत्रों  के  कार्यों  झर  चीनी  आक्रमण  सम्बन्धी  श्राक्षमण में  उनके  उद्देश्यों  कौर  चीन

 के  इन्दर  की  स्थिति  उल्लेख  किया  गया  था  ।  विभाग  wa  भी  विशेष  विषयों  का  लिखित  वृतान्त

 देने  की  पृष्ठभूमि  सम्बन्धी  सेवा  कर  रहा  है  ।  मैं  समझता हुं  कि  वह  यह  काय  अच्छी  प्रकार  कर  रहा  है
 ।

 पटना  के  भाषीय  पत्रों  में  मैंने  विभाग  की  प्रशंसा  पढ़ी  है  ।  उन्हें  काफी  चित्र  आदि  प्राप्त  हो

 We  |  छोटे  पत्र  निश्चय  ही  विभाग  के  प्रशंसक  हैं  ।

 टेलीविज़न  के  सम्बन्ध  में  तीसरी  योजना  में  ४०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  हें  ।  मैंने  बम्बई

 के  लोगों  से  कहा  था
 कि

 तीसरी  योजना  में  बम्बई  में  टेलीविजन  की  व्यवस्था  कर  दी  जायगी
 ।

 किन्तु

 अंग्रेजी  में
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 Vo
 लाख  रुपये  में  २०  लाख  रुपये  विदेशी  मुद्रा  श्रान्त  है  ।  यदि  Xo  ८  लाख  रुपये  की  विदेशी

 मुद्रा  मिल  गई  तो  हम  यह  काय  कर  सकेंगे  अन्यथा  इसे  चोथी  योजना  के  लिए  स्थगित  करना  होगा  |

 इस  विभाग
 की

 झ्रालोचना  में  श्री  tear  ने  भ्र वश्य  कुछ  प्रश्न  उठाये  हैं  जसा  कि  वे  उठाया  ही  करते  हैं  ।

 श्री  मल्होत्रा  ने  प्रशिक्षण  सुविधाओं  की  बात  उठाई  थी  ।  हाल  ही  में  फाउण्डेशन  के  लोग  यहां

 are  हैं  किन्तु  उनका  उद्देश्य  यह  सिखाने  का  नहीं  कि  चीनियों  के  विरुद्ध  कैसे  ware  किया  प्रत्युत्

 उन्हें  देखना  है  कि  यहां  क्या  हो  रहा  है  are  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं  हैं  ।  उन्होंने सुझाव  दिया  है

 कि  हम  रेडियो  के  लोगों  कौर  चल  चित्रों  में  काम  करने  वालों  को  rier की  सुविधाएं

 देन ेके  लिए  एक  प्रकार  का  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  जाय  ।  उनकी  रिपोर्ट  पर  कभी  विचार  नहीं

 किया जा  सका  |  उनका  विचार  है  कि  भारत  में  इस  प्रकार  के  केन्द्र  से  समस्त  दक्षिण  qa  एशिया  को

 लाभ  हो  सकता है  |

 मैं  सदस्यों  द्वारा  की  गई  प्रशंसा  के  लिए  आभारी  हुं  किन्तु  हममें  श्रात्म  सृष्टि  नहीं  है  ।  हम  विज्ञापन

 प्रकादान  गीत नाटक  विभाग  क्षेत्रीय  प्रचार  विभाग  के  स्तर  के  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर

 रह ेहैं  ।  इन  विभागों  की  चर्चा  नवदीं  हुई  किन्तु  ये  संगठन  के  महत्वपूर्ण  रंग  हैं  ।  असम  सरकार  कौर  नेफा

 प्रशासन  का  भी  अनुरोध  था  कि  वहां  क्षेत्रीय  प्रचार  के  एकक  भेजे  जायें
 |

 उनका  कार्य  अच्छा  है  और

 उसकी  प्रशंसा  की  गई  है  |  हमें  देखना  है  कि  हम  कसे  लोगों  की  प्रत्याशा  के  काम  कर  सकते

 हैं  मौर  लोगों  का  उत्साह  बनाये  रखने  में  सफल  हो  सकते  हैं  ।

 ord में  मैं  पुनः  सदस्यों  की  प्रशंसा  के  लिए  फिर  साभार  प्रकट  करता  हुं
 ।

 फी  महिला  :  ७३७  गुजराती  भाषी  वाणिज्यिक  संस्थाओं  ने  हिसाब  लगाया ह  कि  गुजरातियों

 के  पास  ४७  प्रतिशत लाइसेंस  हं  ।  मैं  स्पष्टतया  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  ठीक  है  ।

 घ०  गोपाल  रेड्डी  :  मेरा  विचार है  कि  यह  ठीक  नवदीं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखे  गये

 शौर  स्वीकृत हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिए

 रखी  गईं  श्र  स्वीकृत हुईं
 :--

 मांग  संख्या  शिक्षक  राशि

 रपये

 है  सुचना  कौर  प्रसारण  मिसाल  १६,९२,०००

 ६६  प्रसारण  4,  2%,°  ६,०००

 ee  ३,६  ४७,०००

 १३२  सूचना  धौर  प्रसारण  मन्त्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  शेर

 मूल  wast  में
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 सच

 2EGR-h  लए  दिक्षा  मत्र/लय  |
 के  गी

 मांगें  प्रस्तुत  की
 र

 दाद

 माग  सख्या  राशि

 व

 १४  fare AF  मिसाल  Vo  १,०००

 १५  ist  LU,  US,  000

 द्  दिक्षा  मन्त्रालय  का  ग्रन्थ  राजस्व  व्यय  क  €,०००

 29.0  शिक्षा  मन्त्रालय  कालेज  Fie  ब  2

 eee

 श्री  glo  ऋण  मुकर्जी  :  farett  स्नान
 WAATAT -]  की

 को

 करते  स  मय  मैं  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि  आपातकाल  में  शिक्षा  की  महत्ता
 r ait Fz roms af}

 वर्ष र  भी
 बढ़

 I

 क

 ्
 महोदय  पीठासीन

 ल

 शिक्षा  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  हम  संविधान में  निर्धारित  लक्ष्यों को  पुरा  नहीं कर  (  क्योंकि

 विधा  दी अतिंदर  अनुसार  SEEY-KE  में  ६-११  अय  के  W&  ४  प्रतिशत  लोगों  को  शिक  सु

 जायेगी ॥

 कता  जसे  बड़े  बड़े  नगर  ं  में  बच्चों  को  प्कद्लो (ा  में  स्थान  नहीं  मिलता  ।  T
 की  संख्या

 भी  गम  मंत्री  महोदय  द्वारा  बताई  गई  ८०,०००  की  संख्या  प्रमाण है

 राज्य  में  अध्यापकों  का  राजन  तिक  कामों  के  लिए  उपयोग  में  लाया  जाता है  ।  संविधान नि  फ  लक्ष्य

 की  पूर्ति  के  लिए  ऐसी  प्रथा  को  रोकना  चाहिये  ।

 विश्वविद्यालय  झ  तूफ़ान  अपोन  के  लिए  तो  माननीय  मंत्री  प्रत्यक्ष  रुप  से  उत्तरदायी  हैं  ।
 झ्रापोग

 ने  काफी  समय  बीत  जाने  पर  भी  विभिन्न  विश्वविद्यालयो  के  स्तर  ait  परिवारों  के  बारे  कोई

 aaa  नहीं  दिया  ।  स्नातक  उपाधि  के  लिए  तीन  वर्ष  के  पाठयक्रम  से  प्रत्याशित  फल  नहीं  प्राप्त

 कौर  wal तक  उस  का  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया  ।
 ह

 शिक्षा  मंत्रालय  मेंकते  समितियां  हैं  ।  भ्रापातकाल से  यह  लाभ  हुमा  ड  कि  ये

 त्वह्दीन  होगई  हैं  ।  किन्तु  विश्वविद्यालय  अ्तुदान  पोंग  के  होते  हुए  इन  की  क्या

 cee
 है  समितियों  atc  आयोग  के  कामों  में  समन्वय  भी  नहीं  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  प्रतिवेदन  में  बताया  हूं  कि  प्रामाणिक  रचनायों  का  हिन्दी  में  श्रुतविद
 ह

 क
 राज्यों  में  भ्रमण  राष्ट्रीय  भाषाओं  में  भी  ये  पुस्तकें  त ेयार  होनी  चाहियें  ।  हम  ने  इस  दिशा र  इतनी

 ह
 प्रगति

 की  है  कि  दिक्षा  का  माध्यम  राष्ट्रीय  भाषियों  के  बनाने  की
 बातों

 का  क

 तो  हमा

 इ  पासवान

 नहीं  नि att  ।  यदि  दिक्षा का  माध्यम  विदेशी  भाषा  बनी  रही  त Ale  पारी  शिक्ष  का  स्तर  भी

 गिरता

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विश्व  भारती  जेसे  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  लिए  मानवीय  मंत्री  का  प्रतप्त  उतरदरायत्त

 है  किन्तु  विश्व  भारती  की  स्थिति  बहुत  खराब  है  |  वहां  भ्र ध्या पक  छात्रों  के  सम्बन्ध  बहुत  बिगड़  गये

 कवि  रविन्द्र  ने  विश्वविद्यालय  wi  जसा  स्तर  निर्माण  किया  था  az  नहीं  रहा  रोक  अन्य  कई  प्रकार

 की  शिकायतें  मिल  रही  हैं  ।  वर्मा  की  संस्था  की  भी  वही  स्थिति  है  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  एंड  श्राफ  एम्पायरਂ  नामक  पुस्तक  का  सस्ता  संस्करण  निकाला
 है  ।

 यदि  कार  एंड  इस  डिवेलपमेंट  या  ज  श्राफ  इंडिया  नमाज़  पुस्त के
 प्र  शत

 की  जाती  हैं  तो  मैं  उस  की  कर  सकता  था  ।  श्री  सुरेन्द्रनाथ  बनर्जी  की  इन  मेकिंग

 घौर  महात्मा  गांव  की  ह  मदर  इंडियाਂ  नमक  पुस्तकें  काफी  समय  से  नदीं  मिज  रही  ।  राष्ट्रीय  पुस्तक

 न्यास  के  काम  में  काकी  सुधार  की  आवश्यकता  है  ।

 छात्रवृत्तियां  देने  के  काम  के  लिए  मैं  मंत्री  महोदय
 की

 प्रशंसा  करता  हूं  किन्तु
 झ

 ग्रेजी  माध्यम

 से  शिक्षा  देने  वाले  भ्रविकांदा  रिहायशी  स्कूलों  में  ऐसा  ध्येय  पैदा  किया  जाता  है  कि  इन  स्कूलों  को

 विशेष  महत्व  देना  भ्र तु चित  है  ।  मुझे  wea  नहीं  लगता  कि  तथाकथित  सम्भ्रांत  वर्ग  इन  स्कूलों  में

 बच्चों  को  भेजता  है  जहां  उन्हें विशेष लहने  में  अंग्रेजी  योजना  सिखाया  जाता है  ।  हमें  उन  लोगों  को

 छात्रवतियां  देना  चाहिये  जो  समान्य  स्कूलों  में  भी  बच्चों  को  नहीं  भेज  सकते  ।

 राष्ट्रीय  अ  तुशासत,योजता  की  कार्यान्वित  के  सम्बन्ध  में  मैं  सरकार  को  वाई  दे  सकता हूं

 यह  सब  से  सस्ता  आसान  तरीका  है  जिससे  राष्ट्रीय  एकता  के  साथ  साथ  बच्चों  में  ऐसि  गुण  बंदा

 किए  जा  सकते  हैं  जो  राष्ट्र  के  लिए  बहुत  आवश्यक  हैं  ।  हमें  इस  पर  झर  प्रभाव  बल  देना  चाहिये
 ॥

 खेलों  का  विषय  बहत  जटिल  है  क्यों  इसमें  are  प्रकार के  हित  काम  कर  रद  होते  तो

 भी  मंत्री  महोदय  को  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  कदम  उठाने  चाहिये  ।

 खेल  के  क्षेत्र  में  श्री  काउंसिल  जी  ने  भारत  का  नाम  ऊंचा  किया  है  ।  विश्व  खेल  प्रति  पो  गीता

 लिए  अभी  से  तयारी  करनी  चाहिये  प्रौढ़  हाकी  में  सबे  प्रमख  होने  का  प्रयत्त  करना  चाहिये  ।  मंत्री

 महोदय  को  इस  सम्बन्ध  में  अविक  अविकार  मिलने  चाहिये  जिससे  वे  गड़बड़  को  दूर  कर  सकें  ।

 प्रतिवेदन  में  केह  गया  है  कि  गांधी  के  दर्शन  पर  भाषणों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  किन्तु  उस

 में  केवल  कट्टर  गांधी  पंथियों  के  ही  भाषणों  का  अ/्ोजत  नहीं  होता  चाहिये  बल्कि  AY  प्राचीन

 wa  कवि  को  भी  अवसर  देना  चाहिये  जिसने  गांधीजी  के  साथ  कई  वर्ड  काम  किया  ।  उत  पर  दो  पुस्त

 लिखीं  ।  यद्यिप  उसका  दृष्टिकोण  गांधीजी  से  भिन्न  हो  गया  था  ।  विश्वविद्यालयों  को  बताना  चाहिये

 कि  rat  दर्शन  से  भिन्न  दृष्टिकोण  को  भी  प्रस्तुत  करना  चाहिये  अन्यथा  हम  गांव  दर्शन  से  कुछ  नहीं

 सक  ||

 राष्ट्रीय  परा तत्वों  के  सम्बन्ध  में  विधा  त  के  बारे  में  मस  यही  कहना  है  कि  उसका  प्रशासन भिन्न

 प्रकार  का  होता  चाहिये  |  अराज  यदि  मैं  जलियांवाला  बाग  के  काम  के  बारे  में  पुरातत्व ों  का  झब्ययत

 करना  चाहूं  तो  गृह  मंत्री  के  प्रतिवेदनों  का  सामना  करना  पड़ेता  ।  श्री  गोविंद  दास  को  इस  प्रकार  की

 कठिनाई  का  सानता  करना  पड़ा  है  ।  मंत्री  महोदय  को  इस  पर  अधिक  ध्यान देता  चाहिये  ।

 पता  लगा  है  कि  सरकार  संविधान  में  संशोधन  करके  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  प्रय  कार  पाने

 की  बात  सोच  रही  है  ।  इस  से  तो  राज्यों  का  स्वायत  ही  समाप्त  हो  जायगा  ।  इस  संजीव  में  अकारों

 का  उप  कत  सन्न  डोप  चइये  आरए  fai  में  तैयार  ठोक  जड़ों  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  गोविन्द  दास  ।  वे  दस  मिनट  लेंगे  ॥

 डा०  गोविन्द  दास  :
 उपाध्यक्ष  मैं  शिक्षा  मंत्रालय  के  प्रनदानों च्े  पर  जब

 बोलता  हूं  उस  समय  हमेशा  जिस  विषय  को  मैं  शिक्षा  की  नींव  मानता  हूं  उस  पर  कुछ  कहता  हूं  |  हमारे

 दिक्षा  मंत्री  डा०  श्रीमाली  को  श्र  उनके  योग्य  सचिवालय  रमा  प्रसन्न  नायक  को  इस  बात  पर  बधाई

 देता  हूं  कि  जब  से  श्रीमाली  जी
 ने

 शिक्षा  मंत्रालय  सम्हाला  श्री  रमा  प्रसन्न  नायक  उनके  सचिव

 के  रूप  में  यहां  तब  से  हिन्दी  का  कुछ  काम  हुमा  ह  ।  इस  पर  बधाई  देते  हुए  भी  मैं  एक  बात  फिर

 निवेदन  करूंगा  कि  oat  भी  इस  ard  की  गति  धीमी  है  ।  दृष्टान्त  के  लिए  कभी  भी  शब्दावली पूरी

 नहीं  बन  पाई  है
 ।

 हालाकिं  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  शब्दावली  इतनी  बन  चुकी  है  कि

 हम  भ्रपने  राज्य  कार्यों  सचिवालय के  कार्यों  को  कौर  संसद के  कार्यों  को  बिना  एक  शब्द  भी

 अंग्रेजी का  लिये  हुए  चलाਂ  सकते  हैं  ।  कुछ  ऐसे  विषय  अवश्य  रह  गये  हूं  जहां  पर  बहुत  ध्यान  देने

 की  झ्रावस्यकता जिन  की  दाब्दावली  wal  नहीं  बनी  है  और  हम  करते  हैं  कि  इसके  ऊपर

 भी  ध्यान  दिया  जाएगा  ॥

 जहां  तक  वैज्ञानिक  शब्दावली  का  सम्बन्ध  मैं  सदा  कहता  रहा  हूं  कि  श्रत्तर्राष्ट्रीय  शब्दावली

 के  पद्य  मैं  कोई  शब्दावली  नहीं  मानता  हुं  ।  अंग्रेजी  की  जो  शब्दावली है  वह  इंग्लैंड  तथा  उसके

 साउथ  न्यूजीलैंड  गैर  में  हीਂ  चलती  है  ।  शेष  देशों  की  अपनी

 शब्दावली  है  शर  यदि  हम  अंग्रेजी  की  शब्दावली  पारिभाषिक  या  वैसी  कीਂ  वैसी  अपनायेंगे

 तो  फिर  हिन्दी  भाषा  या  प्रान्तीय  हिन्दी  भाषा  या  प्रान्तीय  भाषाये  न  रह  कर  कुछ  दूसरी  हीਂ

 चीजें हो  जायेंगी  ।  इसको  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  वैज्ञानिक  शब्दावली  पौर  पारिभाषिक  शब्दावली
 '

 ऐसी  बननी  चाहिये  जो  हमारे  संविधान  में  स्वीकृत  समस्त  भाषाओं  के  काम  में  सके  ।

 मैं  बता  रहा  था  कि  अभी  भी  गति  धीमी  है  ।  दूसरा  उदाहरण  मैं  देना  चाहता  हूं
 ।  स

 नियमावलियां यानी  कोर्ट  dae  इत्यादि  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  बहुत  धीरे  धीरे  बना

 रहा  है  ।  एक  बात  के  लिए  केन्द्रीय  निदेशालय  धन्यवाद  का  पात्र  है  कि  उसने  एक  सुन्दर  त्रैमासिक

 पत्रिका निकाली  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  यह  त्रैमासिक  पत्रिका
 भी

 मासिक  पत्रिका
 हो

 जाये
 ।

 तीसरी  देरी  का  दृष्टान्त  मैं  ray  देने  जा  रहा  यह  टाइपराइटर  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 टाइपराइटर

 का  बो  निश्चित  होने  पर  भी  अभी  वह  बोड़ें  व्यवहार  में  कार्यरूप  परिणत  नहीं  हो  रहा  है  ।  न  पुराने

 टाइपराइटर  उस  के  सदृश  बन  रहे  हैं
 प्रौढ़  न

 नए  ही  भरा  रहे  हैं
 ।

 इस  से  बहुत  alae  हो  रही  है  हिन्दी
 को

 चलाने  में
 ।

 मैं  राशा  करता  हूं  कि  इस  कौर
 भी

 ध्यान  दिया  जाए
 |

 एक  बात  इस  सम्बन्ध में  सबसे  महत्व  की  मानता  हूं  प्रौढ़  वह  शिक्षा  के  माध्यम  के  विषय  में  है
 ।

 तेरह  वर्ष  में  शिक्षा  के  माध्यम  के  लिए  जो  पुस्तकों  की  कमी  थी  वह  कभी  पुरी  हो  जाती  यदि  इस

 art  ध्यान  दिया  जाता  अब  यह  कायें  ga  है  ।  देखना है  कि  जो

 पुस्तकें  लिखाई  गई  हैं  या  लिखाई  जा  रही  हैं  वे  किस  प्रकार  st  यह  तो

 उनके  प्रकाशित होने  पर  ही  ज्ञात  होगा  t  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  एक  बात

 ध्यान  देने  की  हैं  जो  साहित्य  तैयार  हो  रहा  है  वह  ऐसे  लोगों  से  लिखाया  जा  रहा  है  जो  भ्रपने  झपने

 कार्यों में  व्यस्त  हैं  ।  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  है  कि  जिन  लोगों  से  साहित्य  लिखाया  जाए उन  लोगों

 को
 हमारा  जो  वैज्ञानिक  शब्दावली  कौर  पारिभाषिक  दीपावली  का  आ्रायोग  कुछ  दिन  के  लिए

 इस  कार्य  के  लिए  उधार  ले  ले  कौर  उनको  कंवल  यही  काम  सौंपा  जाए  ।  श्रगर  यह  काम  किया  गया
 तो  उनकी  जो  राज  कार्य  में  व्यस्तता  रहती  है  झ्र ौर  जिसके  कारण  साहित्य  निर्माण  में

 देरी

 होती  है  वह  नहीं  होगी  ae  यह  काम  आगे  बढ़ेगा  र  भ्रमणी  से  भ्रमणी  पुस्तकें  भी  एक  वर्ष  के  भीतर

 तैयार  हो  सकती  हैं  ।

 मिल  sas  में
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 दूसरा  मेरा  यह  है  कि  जो  प्राध्या  पंक  प्रभी  गुरेज़  द्वारा  पढ़ाते  है  वै  यदि  प्रान्तीय  भाषियों

 द्वारा  पढ़ाने  को  योग्यता  प्राप्त कर  लें  तो  उनको  विशेष  पुरस्कार  दिये  जाने  चाहियें  ।

 शिक्षा  की  गति  में  तीव्रता  लाने  के  लिए  यह  स्वाभाविक  है  कि  दिक्षा  का  माध्यम  प्रादेशिक

 भाषायें  हों  ।  जहां  जहां  वैज्ञानिक  ate  शस्त्रीय  उत्पादन  उन  उन  देशों  के  उत्पादन  की

 are  यदि
 श्राप  देखें  तो  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  वहां  उत्पादन  इसीलिए तोत्र  गति  से  हो  सका

 है  कि
 उस  उत्पादन  को  करने

 वाले  जो  इंजीनियर  जो  दूसरे  लोग  उन्होंने  अपनी  भाषा
 में  शिक्षा  पाई  थी  ।  मैं  चोन  का  हो  श्राप  को  उदाहरण  देता  हूं  जिससे  आज  हमारा  झगड़ा  है  ।

 फोन  में  इस  प्रकार  के  इंजीनियरों  कौर  दूसरे  लोगों  को  स्वयं  को  भाषा  के  द्वारा  तैयार  किया  जाता

 जब  तक  यह  न  हो  तत्र  तक  हम  अपने  उत्पादन  को  भी  गति  से  नहीं  बड़ा  सकते  हँ  जिस

 गति  से  हम  को  बढ़ाना  चाहिये  ।  फोन  का तो  यह  हाल  है  कि  उनका  एक  सुयोग्य  मिस्त्री  भी

 सीधा  विश्वविद्यालय में  भेज  दिया  जाता है  ।  शिक्षा  का  माध्यम  उनकी  प्रगति  भाषा  होने  के  कारण

 सिद्धान्त पक्ष  की  शिक्षा  उसे  कुछ  ही  दिन  में  मिल  जाती  है  कौर  ag  योग्य  इंजीनियर बन  जाता

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  डा०  डो०  एस०  कोठारी  जो  बड़े  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  उनकी  राय

 श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  उनकी  राय  यह  है  कि  तपनी  मात  भाषा  में  ज्ञान  प्राप्त  करने

 का  कितना  लाभ है  उसका  sara  नहीं  किया  जा  सकता  विदेशी  भाषा  की  शब्दावली  को  तोते  की

 तरह  रटने  से  बुद्धि  कुंठित  हो  जाती  है
 ।

 विज्ञान  के  मूल  भाव  आदिकालीन  अनुभवों  पर  आधारित  dag  यदि  कक्ष  में

 उन्हीं  भावों  के  लिए  wan  दीपावली  ate  बाहर  भिन्न  दाब्दावली का  प्रयोग  किया  गया  तो

 स्वाभाविक  समझदारी  कुंठित  होगी  ।

 डा०  गोविन्द  दूसरा  सुझाव  मेरा  यह  है  कि  संस्कृत  से  निकला  हा  प्रादेशिक

 भाषाओं  का  साहित्य  हिन्दी  क्षेत्रों  के  लिए  देवनागरी लिपि  में  कौर  हिन्दी का  साहित्य  प्रान्तीय

 की  लिपियों  में  निकालने  को  एक  योजना  बहनों  चाहिये  ।  जहां  तक  दक्षिण की

 का  सम्बन्ध  वहां  उस  साहित्य  का  अनुवाद  करना  पड़ेगा  ।  उस  साहित्य का

 श्रतुवाद  हो  झ्र  मूल  के  साथ  देवनागरी  में  निकलते
 ।  हिन्दी का  उनको  भाषियों में  अनुवाद हो

 भ्र  मूल  के  साथ  उनकी  लिपि  में  निकले  ।  इस  प्रकार  से  are  किया  जाए तो  अ्रहिन्दी  भाषा

 भाषी  जो  हूं  उनको  हिन्दी  का  ate  जो  हिन्दी  भाषा  भाषी  उनको  दूसरी  भाषाओं  का  ज्ञान

 सरलता से  हो  सकेगा

 एक  सुझाव  मैं  यह  भी  देना  चाहता  हुं  कि  हिन्दी को  यदि  हम  ने  राज  भाषा  माना है  तो

 प्रत्येक  राज्य  में  कम  से  कम  एक  ऐसे  विद्यालय  को  स्थापना  होनी  चाहिये  जिसमें  दिक्षा  हिन्दी

 के  माध्यम  द्वारा  दी  जाए  आपने  मुझे  बहुत  थोड़ा  समय  दिया  है  श्र  मैं  जल्दी  समाप्त  करने  की

 कोशिश  करता  हुं  ।  फिर  हर  एक  विश्वविद्यालय  में  एक  हिन्दी  विभाग  हो  ।  अनेक  विद्यालयों  में

 हो  गए  लेकिन  कुछ  में  प्रभो  तक  नहीं  हुए  वहां  विशेष  छात्रवृत्तियां  दी  जाएं  ।  हिन्दी

 भाषा  भाषो  क्षेत्रों  मैं  हिन्दी  का  अधिकाधिक  प्रचार  हो  और  भ्रधिकाधिक  छात्रवृत्तियां  दी  जाएं  ।

 मैं  मानता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  पर  इसमें  कौर  प्रगति  की  ग्रा वस् यकता  उत्तर

 भारत  में  दक्षिण  भारत  की  भाषा ग्र ों  को  अधिक  से  अधिक  प्रोत्साहन  दिया  जाए  ।

 पन्त  में  ैं श्राप  से  एक  ही  विषय  पर  निवेदन  करना  चाहता हूं  ।  यदा  वरन  मैं  तो  कहुंगा

 यह  सुना  जाता  है  कि  हिन्दी  को  हम  लादने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  a  een
 चाहता  हूं  कि

 मूल  भंंग्रेज़ी  मैं  ।
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 ag  बात  जितनी  अपत्य  उतनी  दूसरी  कोई  बात  नहीं  हो  सकती  है  ।  आजकल  बु  पत्रों  ने

 तो  यहां  तक  लिखता  pe  क्र  fam  है  कि  हमने  ्  सेवा  बात  में  feral  को  राजभाषा  एक  बहुत

 छोटे  बहुत  से  बाथ  बड़ी  गलत  बात  हैं  यह  ।  में  संविधान  सभा  का  भी  सदस्य  था  भ्र ौर

 मैं  कहना  चाहा  हूं  फि  संविधान  में  हमने  हिन्दी  को  राज  भाषा  बनाने  का  सर्वमत  से  निर्णय  किया

 एफ  मत  भा  उसके  वीरुध  नहीं  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  स्टेटस्मन  में  निकला  है  और  way

 हिन्दू  ने  लिखा  है  ।  मैं  चाहता  हूं  a  यह  जो  एक  तथ्य  की  बात  इसको  देख  लिया  जाए कि

 हिन्दी  को  राजभाषा  हमने  सहमत  से
 संविधान

 «सभा  में  बताया  था  या  बहुमत  से  बनाया  था  ॥

 मैंने  ग्रा पले  निवेदन
 et

 है
 कि

 संविधान
 सभा  का  में  सदस्य  था  ake  में  बबला ना  चाहता हूं

 कि  feat को  राजभाषा  संविधान  सभा .  में  जब  ast  से  बताया  गया  तो  sa  A  भाषा

 भाषी  लोग  भी  ग्रा गए  शौर  हिन्दी  भाषा  भाषी  लोग  भी  al  गए  ।  इं  लिये  हिन्दी  को  लादने  का

 प्रश्न  नदीं  उठया  |  महात्मा  गांधी  ने  यदि  हिन्दी  का  दक्षिण  भारत  में  प्रचार  करने  का  प्रयत्न

 फिश  तो  उन्होंने  हिन्दी को  वहां  लादने  फा  प्रयत्  feat?  राज  भो  जो  प्रयत्त  किया

 जा  वहू  क्या  हिन्दी  को  लादने  का  प्रबल  फिया  जारहा  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  फ्री हिन्दी को  लादने  का  प्रयत्न  नहीं  हो  रहा  लादने  का  प्रबल  हो  रहा  है भ्रंग्रेज़ी

 जीते  इस  देश  के  दो  प्रतिशत  लोगों  से  भो  अविक लोग  नहीं  जानते  हैं  ।  संतद् में हो प्राप में  हो  ara  यदि

 कोई  हिन्दी  के
 प्रश्न  होंगे  तो  उन  का  कैन अंग्रेजो  में  अ्रतुवाद  लेकिन जो  भ्रंग्रेज़ी  के  प्रशन

 होत ेहूं  उनका  अ्रनवाद थि  करने  की  श्रावश्यफता  नहीं  मानी  जाती ।  पहले  तो  हमारे  कुछ  मंत्रीगण

 हिदी  में  भाषण  देते  थे  जीत  अय  तो  वह  भी  कतई  बन्द  हो  गया  ।  इस  बात  पर  ध्यान  रखना

 श्राविका  है  फि  संसद  लोफ  सभा  मेट्रो  राज  सभा  में  हिन्दी  न  जानने  वालों  की  अपेक्षा

 श्रंप्रे जो  न  जानने  वाले  अधिक  प्रौढ़  हिन्दी  समझी  नहीं  जाती  इस  बिना  पर  यहां  को  सारी

 कारवाही  अंग्रेजी  में  होती  है  तब  भी  बार  बार  यह  कहा  जाए  कि  हम  feral  लादने  का  प्रयत्न  करते

 ql यह  बड़ो  गलत  Tel  जेसा  मैंने  give  निवेदन  हिन्दी  को  लादने  का  प्रयत्न  नहीं

 हो  रहा  प्रदत्त  हो  रहा  है  अंग्रेजो  को  लादने  का  ।  पौर  इसीलिये में  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कांग्रेस में

 रहत  हुए '  स्पष्ट  कर  चुका हूं
 फि

 जब  सन  Pegy  के  बाद  भो  अंग्रेज़ी  को  श्रतिस्चित  काल

 तक  के  लिए  चलाने  fades  यहां  श्रायेगा तो में उस का तो  में  उस  का  बोर  विरोध  करने  वाला  हूं  ।

 म॑  Te  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सारे  मामले को  एक  राष्ट्रीय  ढंग  से  देखना

 यादि  हमको  इस  राष्ट्र  में  एकता  रखनी  भारत को  सच्चा  भारत  रखना  तो  वह  अंग्रेजी  a  होने

 वाला  नहीं है  ।  भ्रंग्रेज़ी  का  स्थान  बिल्कुल  हिन्दी  नहीं  ले  इसको  म॑  स्वीकार  बरता

 हमारे  संविधान  में  जितनी  भाषायें  स्वीकृत  हो  चुको  ह  उन  सबको  मिल  बर  aaa  का  स्थान

 लेना  जो  स्वीकृत  नहीं  हुई  है  ऐसी  भी  भाषायें  हमें  उनको
 भी

 मिला  कर  लेना  हिन्दी

 केवल  केन्द्रीय  भाषा  seat  प्रान्तीय  कार्यों  की  भाषा  रहेगी  ।  बने  अनेक  बार  कहा

 जब  घ  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन का  अध्यक्ष  था  तब  भी  कहा
 कि  हिन्दी  पर  जितना  प्रेम  हम

 को  है  उतना  हो  प्रेम  हमारा  प  भारतीय  भाषाओं  पर  होना  चाहिए ।  जितनी  भाषायें

 हमारे  संविधान  में  स्वीकार  को  गई  वें  सब  राष्ट्रीय  भाषायें  हूँ  ।  बाहर  सुझाई  हुई  भाषा

 केवल  अंग्रेजी  है  ।

 मैं  हमेशा  कहता  रहा  हूं  शौर  राज  भी  दोहराना  चाहता  हूं  कि  जिन  राज्यों  की  मा

 भाषा  हिन्दी  नहीं  वहां  को  विधान  सभा  का  सचिवालय  का  कार्य  ait  वहां

 ह न्यायालयों  द  कार्य  at  वहां  की  दिक्षा  का  बराबर  प्रान्तीय  भाषाय  करें  ।

 उसको  प्रोत्साहन  देना  केन्द्र  में  हिन्दी  को  प्रोत्साहन  देना  प्रान्तीय  भाषियों  को  प्रोत्साहन
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 देना  लेकिन  देश  को  एक  सूत्र  में  बांध  रखने  के  लिए  हमें  एक  भाषा  की  आवश्यकता  ्र

 वह  भाषा  हिन्दी  इसलिए  हो  सकती  कौर  इसीलिये  हिन्दी  स्वीकार  भी  की  गई  कि  वह

 are  लोगों  की  मातृ  भाषा  है  शेष  देश  के  कुछ  हिस्सों  को  arc  छोड़  दिया  तो  सब

 जगह  वह  समझी  जाती  इसलिये  देश  को  एक  सूत्र  में  बांधने  के  लिये  दिक्षा  मंत्रालय

 को  इस  चीज़  को  अपने  सामने  रखना  चाहिये  अर  इसी  दृष्टि  से  अपनी  सारी  कारवाई  करनी

 चाहिये 1

 शिक्षा  मंत्रालय  की  श्रतुदानों  की
 मांगों  के

 सम्बन्ध  a
 निम्नलिखित

 कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  गये

 भांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  की

 राशि ae
 प्रस्ताव
 सख्या
 नितिन

 g  g  श्री  व्र ०  सौय  मातृभाषा  में  प्राथमिक  शिक्षा  १००  रुपये

 ९  र  श्री  कंपन  read  क्षेत्र  में  ग्रामीण  दिक्षा  १००  रुपये

 का  केन्द्रीय

 लय  स्थापित करने  की

 भ्रावर्यकता |

 श्री  दिनेन  भट्टाचार्य  निःशुल्क  प्राथमिक  दिक्षा  राशि  घटा  कर

 देने  की

 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  दी  जाय ॥

 सम्बन्धी  नीति  ।

 श्री  संविधान  राशि  घटा  कर १४  gy  से  कम  वायु  के  सभी
 बच्चों  के  लिये  निःशुल्क  १  रुपया  कर

 array  शिक्षा  की  नीति  ।
 दिया

 जाय

 श्री  सोलंकी  प्रशासन में  मितव्ययिता  की  १००  रुपये

 भ्रावइंयकता

 श्री  दीनेन  भट्टा चा यें  निम्नलिखित  बातों  की  १००  रुपये

 अ्रावश्यकता  :

 (१)

 दीव  द्वीपों के  हाई

 कोय
 ौर

 स्कूलों के  छात्रों  के

 लिये  निर्वाह

 दान में

 (2)  af घरों

 के  लिये  afar

 क्षण  केन्द्र  ;
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 भांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  AT  कटौती की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 ed

 a  |  नगरपालिका

 नाल  पाएं से  लिसी १1९1  iacdia

 वेतन  आयोग  की

 सिफारिशों  के

 सार  केन्द्रीय  स्कूलों

 की  स्थापना ;

 (¥  )  विश्वभारती

 विद्यालय में  दिन

 की  दिक्षा के  लिये

 प्रवेश  चालू

 करना  ।

 ध्  ठ  श्री  afar
 निम्नलिखित

 बातों  की  १००  ्

 (१)  दक्षिण  में  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालय की

 समस्त  केन्द्रीय (२)

 विद्यालयों  में

 कालीन  कक्षा  ौर

 पत्र-व्यवहार

 श्रम  चालू  करना  |

 (३)  दिक्षा  मंत्रालय  के

 प्रकाशनों  को  समस्त

 भाषाओं  में

 दिल  करना  |

 g  g  श्री  ATT  (१)  ६  से  १६  के  राशि घटा  कर

 लड़के-लड़कियों  के  लिये  १  रुपया कर

 निःशुल्क  at  भ्रनिवायें  दी  जाये  |

 शिक्षा  की  व्यवस्था  करने
 |

 में  असफलता |

 (२)  देश  में  शिक्षा  प्रणाली

 सम्बन्धी  नीति  ।



 १  2eoy
 ta

 रहे

 प्रस्तावक  का  a8  कठौती  का  आपार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव

 संख्या

 ११  ऐ  श्री  सोलंकी  निम्नलिखित  बातों  में  १००  रुपये

 लता

 (१)  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में

 पर्याप्त संख्या  में  संध्या

 कालीन  कालेजों

 की  व्यवस्था |

 (२)  शारीरिक  दिक्षा  के

 राष्ट्रीय  कालेज  की

 स्थापना ॥

 (३)  ग्रामीण  उच्चतर

 शिक्षा के  लिये  भ्रमित

 सुविधायें देना  ।

 श्र  १२.  श्री  संविधान  निम्नलिखित
 amt

 की  १००  रपये

 झावशइ्यकता

 (१)  ba waged

 ख़ादिम  जाति  भोर

 पिछड़े वर्ग  के

 थियों  को  दिक्षा

 सम्बन्धी  सुविधायें  देना  |

 (२)  बधिर  oat

 मक  कौर  अन्य

 लांगों के  लिये  शिक्षा

 धौर  रोजगार की

 सुविधायें  देना  ।

 दे  दे  श्री  राम  सेवक  यादव  प्राथमिक  दिक्षा  को  मध्यम  १००  रुपये

 प्रगति ।

 ४  १४.
 श्री  नरेन्द्र सिह  केन्द्रीय  सामाजिक  राशि  wer  कर

 बोड़ें का  कायें  |  १  रुपया  कर

 दी  जाय े।

 ६  द  श्री  सोलंकी  नेशनल  झरकाइव्स  के  १००  रुपये

 घणा  दीक्षार्थियों  को

 चित  सुविचारों की

 अवस्था  करने  में  |
 निभ

 12  (Ai)  LSS
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 पभव्यक्ष  महोदय  :  यह  कटौती प्रस्ताव जब  सभा के  सम्मुख  प्रस्तुत  हैं  ।

 श्री प्र०  बच्  घोष  (UG)  :  भारतीय  संविधान  में  ६  से  १४  वर्ष  की  or  के  लिये

 निःशुल्क  शिक्षा  का  उपबन्ध  पिछली  प्रगति  की  गति  को  देखते  हुये  यह  कहा  जा  सकता  हू  कि

 हम  स्वाधीनता के  २०  वर्ष  परिचालन  भी  अपने  इस  ध्येय  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 दूसरी  बात  प्राथमिक शिक्षा  की  कोटि  के  विषय  में  है  ।  प्राथमिक  स्कूलों  के  अधिकतर  अध्यापक

 प्रशिक्षित ही  होते  हैं
 ।

 यह  wa  की  जाती  हे  कि  SEQU—EE  में  इन  स्कूलों  में  veg.  ४
 लाख

 विद्यार्थी  कौर  १३  लाख  अध्यापक  होंगे  |  इस  प्रकार  अध्यापकों  कौर  विद्यार्थियों  का  १.  ३८

 का  होगा  ।  १९६१  में  इन  स्कूलों में  €  .  १०  लाख  अध्यापक थे  जिनमें  ५.  €२  लाख  अध्यापक

 क्षित थे  ।  तृतीय  योजना  काल  में  प्राथमिक  विद्यार्थियों  के  लिये  ३  .  ८०
 लाख  अध्यापक तैयार  किये

 जायेंगे  ।  इस  प्रकार  हमें  प्रशिक्षित  अध्यापक  अपेक्षित  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  हो  सकेंगे  ।  इसलिये  मेरा

 सुधाव  हे  कि  देश  में  शरिक  प्रशिक्षण  स्कूलों  की  स्थापना  की  जाये  ।

 प्राथमिक  विद्यालय  के  अध्यापकों का  वेतन  बहुत  कम  है  ।  इसलिये  उन्हें  प्राय  कायें  करने

 पड़ते हैं  ।  गांवों  में  श्रीनगर  यह  होता  है  कि  अध्यापक  स्कूल  से  हाजिरी लेकर  घर  चले  घर

 का  कार्य  करके  फिर  स्कूल  के  बन्द  होते  समय  एक  बार  वहां  चले  जाते  |  |  इस  प्रकार  प्राथमिक  शिक्षा

 का  कार्य होता  है
 ।

 प्राथमिक  दिक्षा  नींव  है
 ।

 इसलिये  इस  पर  भ्रमित  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 स्वाधीनता  के  बाद  उच्चतर  शिक्षा का  स्तर  भी  गिर  गया  है  ।  इसका  एक  कारण  यह  भी  है  कि

 शिक्षा के  क्षेत्र  में  प्रयोग  अधिक  किये  जाते  हैं  ।  प्रत्येक  नये  दिक्षा  मंत्री  राज्य  में  नई  प्रणाली चालू
 कर

 देत ेहैं  ।  बिहार  में  एसी  पद्धति  लागू  की  गई  है  कि  ८  ०
 प्रतिशत  अंक  परी  क्षा  पत्र  के  होंगे  झर  २० प्रति

 शत  परिवारों  का  मूल्यांकन  करके  देगा  ।  इस  प्रणाली  सै  अध्यापकों  में  भ्रष्टाचार  फलता

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  )
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  बिहार  में  इस  साल  असेसमेंट  उठा  दिया

 मया है

 माननीय  सदस्य  मध्य  प्रदेश  में  अरब  भी  है  ।

 fait  प्र०  mo  घोष
 :

 देश  में  तकनीकी  स्कूलों  कौर  कालेजों  की  कमी  इसलिये सारे  frei

 कालेजों में  ही  प्रवेश  लेते  हैं
 ।

 तृतीय  श्रेणी
 क

 विद्यार्थी  भी  कालेजों  में  ही  प्रवश  ढूंढते  हैं  ।  परीक्षा  के

 यदि  विश्वविघालय अरपना  उच्च  स्तर  कायस  रखें  तो  adi  विद्यार्थियों  की

 wear  भ्रमित  होती  हे  ।  इससे  लोगों  कौर  में  सन्तोष  फैलता  है  तब  बाध्य  हो  कर

 विश्वविद्यालय  को  scat  स्तर  नीचा  करना  पड़ता  ह  जिससे  उत्तीण  छात्रों  की  प्रतिशतता बढाई

 था  सके  ।  इस  कारण  भी  शिक्षा  का  स्तर  गिर  रहा  है  ।

 एक  अरन्य  बात  यह  हूं  कि  cet  पत्र  उन्हीं  स्कूलों  अथवा  कालेजों  के  झ्रष्यापकों  द्वारा  बनाये

 काते  हैं  कौर  उत्तर
 भी

 उन्हीं  स्कूलों  अथवा  कालेजों  के  अ्रध्यापकों  द्वारा  देखे  जाते  हैं  जो  उसी

 विधालय
 &

 सम्बन्धित  होते  हैं
 ।

 इस  से  कभी  कभी  प्रदान-पत्र  6५  हो  जाता  हे  विद्यार्थी  मूल

 पुस्तकें  पढ़ने  के  स्थान  पर  पेपरਂ  इरादी  के  पढने  में  जाते  हैं
 ।

 उत्तरों  के  जांचने  के  कार्य  के

 सम्बन्ध  में  भी  उन्हें  यह  पता  करने  में  सुविधा  होती  हू  कि  वह  किसके  द्वारा  किया  जा  रहा  हे  ae

 उस  पर  दबाव  डलवा  कर  काय  निकालने  की  कोशिश करते  हैं  ।  इस  प्रकार भी  दिक्षा

 ा
 का  स्तर  गिरता है  ।

 मूल  diet में  ।
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 म  सुझाव  देता  हूं  कि  समस्त  देश  के  विद्वविधालयों  में  स्तर  कौर  समान  च्

 होना  चाहिए  कौर  प्रश्नों  के  बनाने  कौर  जांच  करने  का  कार्य  पदक-पाक  विश्वविद्यालयों &

 भ्रघ्यापकों द्वारा  किया  जाना  चाहिए  ।

 एक  बात  यह  भी  है  कि  विद्याथियों  को  उन  की  रुचि  के  च्  विषयों  की  शिक्षा  नहीं
 दी

 विरोधियों में  श्रनुशासनह्वीनता  बहुत है  ।  इसका  दायित्व  शिक्षा-प्रणाली पर  ह  ।  श्रघ्यापकों

 को  वेतन  बहुत  कम  मिलता  है  ।  इस  कारण  उन्हें  कार्य  करने  पड़ते  हैं  और  उन्हें  विघार्थियों
 पर

 ध्यान  देने  का  अवकाश  नहीं  सिलता  ।  अध्यापकों  का  वेतन  बढाने  के  लिए  शिक्षा  प्रणाली  में

 सुधार  के  लिए  इरन्त च्  आवश्यक  पग  उठाये  जाने  चाहियें
 ।

 पिछड़े  क्षेत्रों  की  दिक्षा  की  कौर  भी  झ्ाँधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  इन  क्षत्रों  में  स्कूल

 बनाये  नाने  के  लिये  सरकार  ५०  से  94.0  प्रतिशत  व्यय  वहन  करती  है  ।  शेष  वहां  के  निवासियों  को

 देना  होता  ह  ।  किन्तु  इन  क्षत्रों  के  निवासी  घ्रटुत  गरीब  हैं  कौर  वह  रूपया  दे  सकते  |  इसलिए

 सरकार  द्वारा  wafer  रूपये  का  उपयोग  भी  नहीं  हो  सकता  कौर  स्कूल  बिना  बने  ही  जाते  हैं

 इसलिये  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  राज्य  सरकारों  को  परास  दे  कि  इन  क्षत्रों

 में  स्कूल  बनाये  जाने  के  लिये  वह  शतप्रतिशत  व्यय  वहन  करे  ।

 tent  मुखिया  )  :  श्रीमान  में  शिक्षा  मंत्रालय  की  संगों  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 शिक्षा  का  क्षेत्र  एक  weal  क्षेत्र  हे  धौर  eat  देश  में  इस  क्षेत्र  में  तेजी  से  प्रगति

 हुई  है  ।

 प्राथमिक  दिक्षा  देश  के  दक्षिण  विकास  के  लिये  बहुत  आवश्यक  है
 ।

 कौर  तृतीय  योजना  में

 इस  पर  ठीक  ही  बल  दिया  गया  ह  ।  हमारा  देवा  एक  प्रजातंत्रीय  देश  ह  कौर  यहां  प्राथमिक  दिक्षा

 की  इसलिए  अत्यन्त  भ्रावश्यकता 2  कि  जिससे  लोग  मतदान  करते  cua  उचित  प्रतिनिधि  का

 चुनाव करं  सकें
 ।

 तु  तीय  योजना  में  ५  करोड़  बच्चों  को  शिक्षा  देने  का  ध्येय  रखा  गया  है
 ।

 oar  हे
 कि

 भर  ध्येय  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  |  किन्तु  शिक्षा  की  इस  बढ़ती  हुई  श्रावस्यकता  की  पूर्ति  के  लिए

 शिक्षकों की  कमी  हूँ  ।  प्रतिवेदन  के  अनुसार  इस  ८०,०००  शिक्षकों की  कमी  है  ।  इसलिए

 अघिक  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने  की  श्रावस्यकता  है  ।

 प्राथमिक  ५  के  शिक्षकों  का  वेतन  अधिक  होना  चाहिए  ।  केन्द्र  ने  इसके  लिये  राज्यों को

 उदार  अनुदान  देने  का  जो  निश्चय  किया  है  वह  सराहनीय  है  |  उनकी  सेवाब  निवासी  श्राय  भी  बढा

 कर  ६०  ड  कर  दी  जानी  चाहिये  ।

 उच्चतर  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  योजना  काल  में  पर्याप्त  प्रगति  हुई  है  ।  बहुप्रयोजनीय  स्कूलों  की  |

 योजना  सराहनीय है  उन्हें  दक्षिण  में  भी  काफ़ी  यात्रा  में  स्थापित  करना  चाहिये

 देश  विद्  दक्षिण  भ्रमित  विश्वविघालय  स्थापित  कर  दिये  जाने  चाहियें  ।  में  मंत्री

 थोदा  से  निवदन  करूंगा  कि  वह  ware  सरकार  से  मदुराई  के  प्रस्तावित  विधालय  की  स्थापना

 के  विषय  में  wae  करें  ।

 विश्वविघालय  अनुदान  आयोग  बहुत  ही  सराहनीय  कायें  कर  रहा  है  ।  यह  विश्वविद्यालयों

 की  विकास  योजनाओं के  उनके  भवनों के  पुस्तकों  ate  पत्रिकाओं के  वैज्ञानिक

 उपकरणों  शादी  के  लिये  उदार  रूप  से  अनुदान  दे  रहा

 wat  में  ।
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 दक्षिण  के  बाप  पत्रव्यवहार  पाठयक्रम  '  चालू  किये  जाने

 चाहिये  ।

 गरीब  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  हैं  ।  उन्हें  व्यय-मुक्त  ऋण  भी  दिया  जाता  है  जोकि

 आसान  कीमतों  में  चुकता  किया  or  सकता  है  ।  में  इन  योजनाओं  के  लिये  मंत्रालय  को  बधाई

 देता हूं  ।

 राष्ट्रीय  ग्रनुशासन  योजना  बहुत  ही  सराहनीय  ate  महत्वपूर्ण  है  ।  मैं  सरिस्का  गया  था  ।

 वहाँ के
 कार्य-कलाप  अत्यन्त  मनोरंजक और  प्रभावोत्पादक  हैं  ।  वहां  का  वातावरण  मनमोहक है  ।

 मुझे  लोक  नृत्यों  ate  लोक-गीतों  को  देख-सुन  कर  wowed  हब  हुआ  1१६  तारीख को  हुमा
 श्रीनिवासन  समारोह  अत्यन्त  प्रेरणादायक  गंभीर  था  ।  सांस्कृतिक  चली  पौर

 देशभक्तिपूर्ण गीत  अत्यन्त  ७  थे  ।  मैं  निवेदन  करता हूं  कि  एसा  एक-एक  केद्र  प्रत्येक  राज्य

 में
 स्थापित  किया  जाय  जिससे  वास्तविक रूप  में  राष्ट्रीय  शक्ति  धौर  गौरव  में  बद्ध

 ari

 त्रिमासीय-सूत्र  की  सिफारिश  राष्ट्रीय  एकता  समिति  ने  की  थी  ।  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 में  इसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  था
 ।

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  उप-कुलपतियों  ने  भी  इस
 का

 मोहन  कर  fear  था  ।  किन्तु  watt  कुछ  राज्यों  ने  इस  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  राष्ट्रीय  एकता

 के  हित  की  दृष्टि  से  यह  एक  बुद्धिमता पूर्ण योजना  है  ।  मद्रास  में  हिन्दी  की  परीक्षा  समाप्त  की  गई

 यह  एक  खेदजनक बात  है  ।  में  शिक्षा  मंत्री  से  च्च् के  करूंगा  कि  वह  मद्रास  राज्य  से  इसे  आरम्भ

 करने  के  विषय  में  प्रतिरोध करे  ।  हिन्दी  को  राजभाषा  के  पद  पर  ares  होना  है  ।  इसलिये मं  दक्षिण

 के  राज्यों  से  ग्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  हिन्दी  की  प्रगति  के  लिये  उत्साहपूर्वक  योग  दान  दें  ।

 शो
 रमिश्वरानन्द

 )  श्रोइम्  जातवदसे  सुनवाई  सोम  सरा तीय तो  निहारती  !

 पाबंदी  दुर्गाजी  नावेव  सिंधु

 सक्रिय  उपाध्यक्ष  शिक्षा  मन्त्रालय  की  सांगों  पर  जो  श्राप  ने  मुझ  बोलते  का

 दि  AT = al  a)  उसके  लिए  में  अप  को  घन्यवाद  देता  हूं  ।  में  पने  शिक्षा  मंत्री  जी  को  भी  धन्यवाद  दिये

 बिना  नहीं  रह  सकता  ।  पूरा  नहीं  तो  वाघा  घन्यवाद  में  उनको  wae  दूंगा  क्योंकि  उन
 को  कुछ

 भारतीय  सभ्यता  के  प्रति  भ्र तु राग  ह  ate  भारतीय  वेष  भूषा  उन  को  say  लगती  ऐसा

 मुझे  जान  पड़ता है

 इस  के  साथ  साथ  में  उन  से  निवदन  करना  चाहता  हुं
 कि

 वह  शिक्षा  को  प्राचीनतम

 बनाने  का  यत्न  उस  में  भारतीयता  लाने  का  प्रयत्न  करें  ।  शिक्षा  से  तीन  चीज़  बनती

 स्वास्थ्य ait  विद्या  ।  दिक्षा  और  विद्या  में  अन्तर  है  ।  शिक्षा  उस  को  कहते  हैं  जिंस  के  द्वारा  हस  ग्रसने

 दरार  उस  के  सारे  at  प्रत्यंगों  को  ठीक  रख  सकते  हैं  प्रौढ़  संसार
 की

 वस्त्रों  का  जिसके  द्वारा

 प्रयोग कर  सकते  हैं  ।  विधा  नास  उन  को  उपयोग  में  लाने  का  ह  का  नास  है  ।  इसलिये  में

 कहना  चाहता  हूं  कि  शिक्षा  वह  होनी  चाहिए  जिससे  चरित्र  बनता
 जिस

 से  स्वास्थ्य  बनता

 जिससे  मनुष्य  पूर्ण  विद्वान  हो  सके
 ।

 ore  की  शिक्षा  में  चरित्र  नाथ  की  कोई  वस्तु

 नहीं
 है
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 ह  कि  इस  तरह  के  लोग  हमारे  गुरुजन  हैं
 ?

 कहीं  इन  को  यों  हीं  कहीं  से  पकड़  कर  तो
 नहीं

 कर  दिया गया  है  ?  गुरूजनों  का  चरित्र  जब  तक  विघार्थियों  से  aft  उन्नत  नहीं  तब

 ड  दिक्षा  नहीं  दे  सकेंगे  ।  हमारे  गुरुजन  श्राज  जो  कुछ  करते  में  उन  को  प
 Tet T a  ही

 हूं  ।  सरकार  के  दुराचार  नो  भी  उन  से  me  हसारे  wens  घने

 हुए  नहीं हैं

 स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  में  राज  कहां  पढ़ाया  जाता  है
 ?  केवल  वैद्यक  या  डादट्री  विषयों  में  ही

 इसके  बारे  में  पढ़ाया  जाता  है  ।  क्या  हमारे  पाठ यत्र मों  में  शारिरिक  wen  को  स्थान  हीं  मिलना

 स्वास्थ्य  सम्बन्धी  शिक्षा  को  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये
 ?

 मैं  चाहता हूं  कि  दिक्षा में

 प्रत्येक  बालक  को  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  दारोर के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  खान  पान  के  सम्बन्ध  में  ऊची  से  ऊं

 शिक्षा दी  ऊंचे  से  ऊंचा  ज्ञान  दिया  जाए  ।  लोग  दिक्षित  तो  हो  जाते  हैं  लेकिन  उनको

 इसका  पता  नहीं  होता  है  कि  उनको  किस  प्रकार  की  किस  प्रकार का  भोजन  करना

 चाहिये  ।  उनको  इसका  ज्ञान  नहीं  ही  हो  पाता  है  कि  उत्तम  चरित्र  क्या

 न्र हा चर  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैंने  पाठ्यक्रम  को  देखा  है  श्रापकी

 पुस्तकों  को  देखा  है  कहीं  पर  भी  कोई  पाठ  इसके  बारे  में  ऐसा  मुझे  दिखाई  नहीं  दिया

 इसके  विपरीत  लड़की  लड़के  को  इकट्ठे  पढ़ाया  जाता  है  ।  जब  हर  काम  में

 चलता  तो  इस  काम  में  भी  सहकार क्यों  न  चले  ।  मैं  आपको  मना  नहीं  करता

 कि  दियासलाई  न  बनायें  कौर  बारूद  के  कारखाने  न  खोले ं।  जरूर  खोलें  ।  दियासलाई

 भी  रहनी  चाहिये  ।  पर  इन  दोनों को  इकट्ठी  भत  नहीं  तो  दोनों  ही  चौपट  हो

 किसी  काम  में

 राज  देवा  को  इस  प्रकार  की  दिक्षा  की  झावइ्यकता  नहीं  mr  देश  को  प्राचीनतम

 दिक्षा  की  श्रावस्यकता  राज  हमारा  देश  संकटकाल  में  से  हो  कर  गुज्जर  रहा

 कुमारों  wt  कुमारियों  में  ब्रह्मचर्य  की  भावना  art  चाहिये  ताकि  wat  का  मुंह  कुचलने

 की  उनमें  सामर्थ्य  पैदा  हो  सके  ।  लेकिन  जिस  प्रकार  की  शिक्षा  दी  जा  उसके

 सम्बन्ध  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ये  प्रम्ष्टाचारी  ये  भागा  पीछा  मटकाने  लोग

 बहादुर  कमी  नहीं  हो  सकते  हैं  प्रौढ़  सब  कुछ  हों  सकते  सौभाग्य से  मुझे  पिछले  वर्ष

 सांस्कृतिक  विभाग  के  मंत्री  जी  से  बात  करने  का  अवसर  मिला  ।  मैंने  उनसे  कहा  कि  यह

 नाच  किस  काम  में  oem  भर  झगर  वे  नाचेंगे  नहीं  तो  क्या  बेकार  हो  जायेंगे  ।  उन्होंने

 ela

 मुझे  इसका  बहुत  बढ़िया  उत्तर  दिया  wit  कहा  स्वामी
 इसका  महत्व  समझियों

 ।

 कहना  चाहता  हुं  कि  इस  का  महत्व  बाप  जा  कर  चीनियों  को  तब  पा  फाग

 चलेगा

 जो  शिक्षा  यह  भ्राता-उत्तम होनी  स्वास्थ्य बढ़िया  होना  चाहिये  ।  श्राप

 ने  तो  समझ  लिया  है  कि  इंग्लिश  के  बगैर  विद्या  हो  ही  नहीं  सकती  श्राप  देखें  कि

 सृष्टि
 की

 उत्पति  ort  से  पौने  दो  अरब  बरस  पहले  हुई
 थी

 कौर  तभी
 से

 अंग्रेजी  नहीं  चली

 रही  यह  तो  पौने  दो  सौ  वर्ष  से  ही  यहां  जब  यहां  पर  नहीं

 तो  क्या  विद्या  नहीं  थी  ।  जब  हम  मांस  नहीं  खाते  सुरा  नहीं  पीते  थे  कौर  कई

 प्रकार  के  के  काम  नहीं  करते  थे  नृत् गृहों  में  नंगे  नाच  नहीं  करते
 तो

 विद्या
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 वाम  की  क्या  कोई  चीज़  नहीं  थी  ?
 हमारे  शास्त्रों  में  तो  इसको  रविया  नाम  दिया  गया

 यदि  इसको  हीं  श्राप  विद्या  मान  तो  भ्र विद्या  किस  को  मैं  समझता हूं  कि

 भ्रापके  भ्र ध्या पक  तपे  हुए  होने  चाहियें
 ।

 माता  पिता  ऐस  होने  चाहियें  कि  जो  बालक  बालिकाओं

 के  सामने  कोई  कुचेष्टा  न  करते  माता  पिता  के  चरित्र  का  प्रभाव  बच्चों  पर  पड़ता

 जिस  प्रकार  से  जेसी  सुरत  होती  है  वैसी  ही  दक्षिण  में  दिखाई  देती  इसी  तरह  से

 जिस  प्रकार  के  माता  पिता  होते  हैं  वैसे  ही  बच्चे  भी  बनते हैं  ।  ग्रेगर  माता  फैशनेबल

 किस  कौर  दुनियां  की  पिता  भी  उसी  दुनियां  का  तो  बालक  सादा  कसे  बन  सकता

 शिक्षा  के  लिए  श्रमिकों  गुरुकुल  प्रणालीਂ  अपनानी  वह  सर्वोत्तम  प्रणाली  है  ।

 बहुत  प्राचीन  प्रणाली  उसमें  आपको  कोई  दोष  दिखाई  देते  हैं  तो  उनको  भाप

 टर  कर  हमें  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  वही  देश
 के  लिए  ale  उपयोगी  प्रणाली  हो  सकती

 झाश्चयं  की  बात  है  fe  इस  तृतोय  योजना  में  गुरुकुलों  के  लिए  केवल  नौ  लाख  रुपये

 रख  रहे  हैं  जबकि  उनकी  संख्या  सैकड़ों  से  ary  है  ।  यह  श्राप  पांच  वर्ष  में

 यह  तो  वहीं  बात  है  जैसे  कोई  बालक  रोता  हो  तो  उसको  बन्द  करने  के  लिए  माता

 एक  arr दे  दे  या  खिलौना खरीद  कर  दे  दें  ।  हमें  श्राप  बेकार  न  समझें  ।  श्आापकों

 इधर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जब  तक  श्राप  देश  में  भारतीयता  नहीं  ला  सकते  इसको

 राज्य  नहीं  कहा  जा  सकता  यह  मैं  निश्चयपूर्वक  कह  देना  चाहता  हुं  ।

 मेरे  हाथ  में  एक  पुस्तक  है  जोकि  सातवीं  श्रेणी  में  पढ़ाई  जाती  है  ।  यह  संस्कृत की

 पुस्तक  एक  दूसरी  पुस्तक  भी  है  जो  भ्र शुद्धि  पुस्तक  यह  भी  उन्होंने a  छापी

 यदि  इस  पुस्तक  को  मुझे  दे  दिया  जाए  कौर  कहा  जाए  fe  इसमें  अशुद्धियाँ बताई

 लायें  तो  मैं  सत्य  कहता  हुं  कि  इस  पुस्तक  से  प्रतीक  इसमें  भ्र शुद्धियां  मैं  झ्रापकों  बता  दूंगा ।

 इसका  जो  मृत्य  वह  एक  रुपया  कुछ  पैसे  श्राइचयं  की  बात  है  fe  यह  पुस्तक  एक

 रुपये  से  भ्रमित  मूल्य  की  वैसे  तो  सारी  पुस्तकों  का  मूल्य  श्रमिक  होता  ये  मूल्य

 भी  घटने  कमज़ोर  विद्यार्थियों  को  जब  मैं  देखता  हुं  a  जब  उनके  सिरों  पर  इतनी

 भ्रधघिक  पुस्तकों  के  भार  को  देखता  हूं
 तो

 मुझे  ऐसा  डर  लगता  है  कि  यह  दुबला  पतला  बालक

 यह  लचकदार  बालक  कहीं  इन  पुस्तकों  के  भार  से  टूट  फूट
 न

 जाए

 भो  बड़े  :  )  की  पुस्तक
 भी

 है  कया  आपके  पास
 ?

 श्री  रामेश् वरा नन्द  दोनों  हैं  att  इन  दोनों  को  में  माननीय  मंत्री  जी  की  सेवा  में

 भेंट
 |

 मैं  चाहता  हूं  कि  बालकों  को  भारतीयता  कीं  शिक्षा  far  पुस्तकों की  संख्या  कम

 होनी  चाहिये  ate  साथ  साथ  इनकी  कीमत
 भी

 कम  होनी  चाहिये  ।  गरीब  बालक  इतनी

 पुस्तकें  इतने  मूल्य  में  खरीद  नहीं  सकते  जब  खरीद  नहीं  सकते
 तो  कसे

 वे
 दिक्षा

 प्राप्त कर  सकेंगे  ।  पुस्तकों  को  कुछ  कम  कुछ  मौखिक  चीज  पढ़ा  दीजिये  ।  साथ

 ही  उन  का  मूल्य  भीਂ  थोड़ा  कीजिये
 ।  तब  तो  वे  पढ़  सकते  हैं  नहीं तो

 मालदारों  के  लड़के

 पढ़  गरीबों  के  बालक  नहीं  पढ़  मध्यम  वर्ग के  बालक  नहीं  पढ़  सकेंगे  ।  जब वे

 पढ़  नहीं  सकेंगे  तब  उन  की  उचित  किस  तरह  कर  सकेंगे ?  यह  चिनता  जो
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 हमारे  देश  में  है  वह  सदा  बनी  उस  निर्धनता  के  उन्मूलन  का  कोई  उपाय  नहीं  है

 जब
 तक

 कि  श्राप  दिक्षा  को  सस्ती  न  गुरुकुलों  में  एक  ही  प्रकार  से  लड़के  रहे

 हूँ  प्रो  उन  को  एक  ही  प्रकार  से  खाना  पान  दिया  जाता  है  हो  सकता है  कि  कुछ

 गुरुकुल  मंहगे  श्राप  की  परछाहीं  उन  पर  पढ़  गई  लेकिन  मैं  जिस  गुरुकुल  को  चला

 रहा  मैं  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  पचास  विद्यार्थी  मेरे  यहां  जिन  में  से  कोई  पांच  रुपया

 देता  कोई  सात  रुपया  देता  है  ate  ard  से  भी  कम  विद्यार्थी  देते  इतने  ही  में  सब

 कुछ देते  हैं  ।  इसी  तरह  से  are  भी  बड़े  गुरुकुल  में  कहूंगा  किਂ  शिक्षा  को  श्राप  सस्ती

 बनाये ं।  जब  तक  शिक्षा  सस्ती  नहीं  होगी  तब  तक  श्राप  देश  की  वास्तविक  safe  नहीं

 कर  |
 any

 मैं  प्रारम्भिक  शिक्षणालय ों को  देखता  हूं  ।  उन  में  एक  गुरु  या  एक  अध्यापिका  होतीਂ

 बिल्कुल  कमजोर
 चलने  फिरने  लायक

 ।  फिर  वह  रहता कहां  कहां  से

 यह  भी  देखिय े।  2oo I  १००  लड़की  लड़के  पढ़ने  वाले  वह  सब  बालकों  की  रखती

 भी  नहीं  देख  इतने  बालक  वहां  जमा  होते

 मैं  जिस  क्षेत्र  से  कराया  हूं  वहां  की  बात  कह  रहा  सारे  देश  बात  मैं  नहीं

 कई  हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  की  इमारतें  जनता
 ने  बना  कर  खड़ी  की  लेकिन  पंजाब  सरकार

 के  कानों  पर  जूं  नहीं  रेंगती  ।  मैं  कहना  चाहुंगा कि  आपका  ध्यान  इस  ग्रोवर  जाना  चाहिये

 हम  लोग  पहले  भी  पीछे  थे  wa  भी  जब  श्राप  हमारी  बात  को  स्वीकार  नहीं

 करते  तो  हम  किस  प्रकार  से  वास्तविक  नागरिक बन  सकेंगे  तो  कहूंगा  कि  चाहे  arr  फीस

 ले
 लेकिन  जल्दी  से  जल्दी  उन  स्कूलों

 को
 ग्रहण  करें

 ।

 स्कूलों  में  हालत  यह  है  कि  संस्कृत  के  were  नहीं  श्राप  चाहें
 तो

 में  करनाल

 क्योंकि जिले  के  उदाहरण  दे  सकता  gt  वहां  विद्यार्थी  हैं  लेकिन  वे  संस्कृत  नहीं  ले  सकत े।

 जहां  पर  अ्रध्यापक नहीं  हैं  ।  वे  दूसरे  विषय लेते  हैं  ।  यह  हम  संस्कृत  के  उत्थान  के  लिये

 यत्न कर  रहे  मैं  area  करता  हुं  कि  मंत्री  महोदय  इस  कौर  ध्यान  देंगें
 ।  प्रथम  तो

 हिन्दी  के  लिये  ऐसा  हो  रहा  है  पंजाब  में  कि  उस  को  गम्भीरता  से  नहीं  लिया  जाता  ।

 पहले  वहां  पर  भ्र ध्या पक  उर्दू  पढ़ा  करते  एक  दम से  आपने  हिन्दी  लागू  करदी

 जिन  अध्यापकों  ने  कभी  हिन्दी  नहीं  पढ़ी  वे  हिन्दी  पढ़ा  रहे  रात्रि  में  वे  ate  से  पढ़ते  हैं

 mre  सवेरे  जा  कर  अपने  विद्यार्थियों  को  पढ़ाते  हैं  ।  फिर  यहां  कहा  जाता  है  कि  हिन्दी  के

 कारण  बालकों  को  पढ़ाई  का  स्तर  नीचा  हो  गया  जब
 स्वयं  झ

 को
 हिन्दी  नहीं

 जाती  तो  विद्यार्थियों को  कैसे  जायेंगी  शमी  करनाल  में  एक  संस्कृत  यूनिवर्सिटी  खोली  गई  ॥

 हम  सोच  रहे  थे  कि  उस  का  प्रसार  कौर  प्रचार  किन्तु wa  वह  इंग्लिश  यूनिवर्सिटी बन

 कर  रह  गई  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  किस  प्रकार  उस  की  उन्नति  हो  सकेगी  ।

 ध्यान  इन  बातों  की  तरफ  जाना  चाहिये  ।  जब  इन  बातों  की  तरफ  ध्यान

 जायेगा  तब  तक  aa  उन्नति  नहीं  कर  सकेगा  ।

 art  मैं  किसी  भी  भाषा  का  विराधी  लेकिन  मैं  इस  बात  का  way  विरोधी  हूं

 कि  सब  जगह  इंग्लिश का  बोल  बाला  रहे  ।  अगर  आपकों  इंग्लिश  के  पढ़ाने  की  झ्रावश्यकता

 है  तो  श्राप  इंग्शिल  पढ़ाइये  ।  art  दिल्ली  में  एक  पाप  कालेज  खोल  लीजिये  और  एक  wre

 किसी  दूसरी जगह  पर  ।
 जिन  लोगों को  सरकार  दूसर  देशों  में  भेजना  चाहती  है  उन  को  इंग्लिश

 ger  दी  जाय ॥  लेकिन  क्या  सारे  विद्यार्थी  इंग्लिस्तान  जायेंगे  ?  राज  सब  को  इंग्लिश

 कयों  पढ़ाई  जाती  है  ?  नब  मैंने उत्तर  प्रदेश  की  स्थिति को  पढ़ा  तो  मैं
 श्राइच्यंचकित  रह  गया
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 के  वक्त  में  वहां  पर  इंग्दिलि  पांचवीं या  छठवीं  कक्षा  से  पढ़ाई  जाती  लेकिन  ve

 तीसरी  कक्षा
 से

 पढ़ाने  लगे  हैं
 ।  जो  भी  इंग्लिश के

 पक्षपाती  हैं  मैं  उन  से  कहना  चाहूंगा  कि

 art
 भी

 देश  के  अन्दर  ऐसे  देहात  हैं  जहां  के  लोग  ठीक  से  हिन्दी  नहीं  समझ  पाते
 ।  a

 इंग्लिश क्या  away  ?  सौभाग्य से  हमार  डा०  श्रीमाली इस  पद  पर  हैँ  में  सब  से  ae

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  तरफ  विष्  रूप  से  ध्यान  दें  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  शिक्षा  के  विषय  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  धन  दिया  नाय

 पोर  इस  को  सब  को  पास  करना  चाहिये ।  सेना  कौर  इन  दो  का  मैं  बिल्कुल  विरोधी

 को  रख  सकें
 नहीं

 इस
 के  लिये  जितना

 धन
 चाहिये  वह  दिया  जाय  जिस  में  हम  देश  की  सुरक्षा

 मैं  आपके  सामने  इस  किताब  को  रखना  चाहता  हूं  चाहता  हूं  कि  मिनिस्टर  साहब  देख

 ल

 tot बड़े  :  उपाध्यक्ष  यह  जो  किताब  माननीय  सदस्य  दे  रहे  हैं  उस  को  मिनिस्टर

 साहब  कम  से  कम  देख  तो  लें  कि  किस  तरह  से  दिक्षा  चलती  एक  एक  पृष्ठ पर  पन्द्रह

 पन्द्रह  मिस् टेक्स  है ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय  शांति  wart  भाषण  नहीं  दे  वह  इसे  माननीय  मंत्री

 को  दे  देंगे  बाप  की  सहायता  की  आवश्यकता  नहीं ।  वह  काफी  शक्तिमान हैं  ।

 पच्ची  गो०  ना०  दीक्षित
 :

 उपाध्यक्ष  श्रीमान् मैं
 प्राकार  धन्यवाद  देता  हूं

 कि  मुझे  इस  महत्वपूर्ण  समस्या  पर  बोलने  का  दिया

 एक  माननीय  सदस्य  :  राष्ट्रभाषा  में  बोलिये  ।

 to  ना०  दी  गीत  :  इसके  बाद  जो  भाषण  इस  सदन  में  वह  हिन्दी  में  दूंगा  ।  राज

 के  लिये  श्राप  मुझे  भ्र नुम ति  दें  कि  मैं  अंग्रेजी  में  बोलूं  ।

 रवतन्त्रट  प्राप्ति  के  समय  सब  लोगों  को  दिक्षा  प्राप्त  करने  की  इच्छा  थी  उस  समय  देश  में

 कई  दिक्षा-संस्थाश्रों ने  जन्म  लिया  ।  स्वतन्त्रता  के  लिये  जब  हम  संघर्ष  कर  रहे  थे  उस  समय  समस्त

 नेतायों  का  यह  मत  था  कि  मेकाले  द्वारा  पुनर्स्थापित  दिव क्षा प्रणाली  देश  के  लिये  अत्यन्त  हानिकारक

 है  कौर  इसे  तुरन्त  ही  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  हमने  इस  कौर  ध्यान

 देना  छोड़ दिया  ।

 एक  तो  लोग  शिक्षा  के  ऊपर  श्राविका  ठीक  रुपया  खर्चे  करते  जा  रहे  हैं  कौर  दूसरी

 शिक्षित  बेरोजगारों की  संख्या  में  विधि  होती जा  रही  है  ।  सरकार  कौर  दिक्षा  मन्त्रालय  को  चाहिये  कि

 इस  समस्या  की  ध्यान  दें  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  एक  कहावत  है  कि

 चकित  पास  हुसना  तो  खेती  से  कौर  बी
 ०  vo  एस हुआ  तो  wee  से  गया  ।  हमारे

 देश  की  ८०  प्रतिशत  जनता  को  खेती  का  कार्य  करना  पड़ता  है  ।  गांधीजी  ने  कहा

 था  कि  गांव  की  सभ्यता  ही  इस  देश  की  सभ्यता  होगी  ।  इसके  लिये  हमें  बच्चों

 शिक्षा  इस  प्रकार  करनी  होगी  कि  वह  गांव  में  ही  रहने  के  इच्छा  कृषि-कार्यों में

 रुचिलें  कौर  उन्हें  कृषि  कार्य  के  लिये  उपयोगी  प्रशिक्षण  मिले  ।
 eee  a

 मल  Tas  मे
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 इसके  लिये  आयोजित  शिक्षा  की  झ्रावश्यकता  है  ।  जब  तक  हम  यह  निश्चय  न  कर  लें  कि  कौन  से

 ब्यक्ति
 कौन  से  व्यवसाय  इंजी  चिकित्सा  इरादी  में  जायेंगे  तब  तक  हमारी  समस्त  शिक्षा

 व्यवस्था  अव्यवस्थित ही  रहेगी  ॥

 शिक्षा  मन्त्रालय  को  इस  प्रकार  की  आयोजित  शिक्षा  के  विषय  में  योजना  बना  लेनी  चाहिये  ।

 मैं  एक  व्यक्ति को  जानता  हूं  जिसने  कृषि  के  विषय  में  डॉक्टरेट  की  उपाधि  प्राप्त  की  किन्तु  वह  लेखा

 पाल  का  कार्य  कर  है  ।  इस  प्रकार  उसकी  दीवार  पर  किया  गया  सारा  व्यय  व्यथ  ea  है  ।  राष्ट्र  के

 प्रत्येक  नागरिक  की  प्राथमिक  are  उच्च  शिक्षा  के  निःशुल्क  दिये  जाने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 दूसरा  यह  है  कि  हमारी  शिक्षा  का  माध्यम  हो  ?  गां  निजी
 ने

 अनेक  बार  भ्र पने  लेखों  में

 यह  कहा  था  कि  जब  तक  माध्यम  प्रजनन  में  होगा  हमारा  aa  उन्नति  नहीं  कर  सकता  ।

 ae  भी  प्रदान  उठाया  गया  था  कि  हमारे  यहां  लेखक  नहीं  हैं  ate  हिन्दी  में  पुस्तक  उपलब्ध  नहीं

 हैं
 ।

 यह  नेतायों  का  उत्तरदायित्व है  ।  मौलिक  महान्  उत्कृष्ट  पारंगत

 इंजीनियरों  a  कलाकारों  को  हिन्दी  में  मौलिक  पुस्तकें  लिखने  के  लिये  प्रोत्साहन  जाना

 चाहिये  ।

 जहां  तक  न्यायालयों  का  सम्बन्ध  है  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  एक  भी  विधि  पत्रिका  हिन्दी  में

 प्रकाशित  नहीं  कोई  संहिता  भी  हिन्दी  में  प्रकाशित  नहीं  की  गई  ।  जब  तक  भारत  सरकार  कोई

 ऐसी  क्रमबद्ध  योजना  तैयार  नहीं  कर  लेती  जिससे  कि  हिन्दी  न्यायालयों  की  भाषा  बन  जाये  तब  तक  यह

 आशा  नहीं  की  जा  सकती  कि  १००  वर्ष  के  बाद  भी  हिन्दी  राष्ट्र  भाषा  के  रूप  में  सकेगी  ।  केवल

 संविधान  में  इसका  उपबन्ध  कर  देने  से  ही  कुछ  नहीं  हो  जाता  ।

 मैं  विनयपूर्वक  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  आर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  यह  एक

 मूलभूत  समस्या  है  ।  गांधीजी  ने  कहा  था  कि  यदि  शिक्षा  का  माध्यम  कौर  दिक्षा  की  वर्तमान

 प्रणाली  हमारी  शक्तियों  पर  आघात  करे  तो  यह  स्वाभाविक  है  कि  हम  देश  की  प्रगति  नहीं  कर  सकते  ॥

 यदि  हम  आलसी  हैं  कौर  मेहनत  नहीं  करते  तो  समस्त  योजनाश्रों  के  बावजूद  भी  राष्ट्र  की  प्रगति  नहीं

 हो  सकेगी  ।
 इसलिये  जो  कुछ  स्वामी  जी  ने  कहा  कि  शिक्षा  का  प्रयोजन  चरित्र  निर्माण  उससे

 मैं  सहमत  हुं  ।

 att  किसान  पटनायक
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  पहले  दिक्षा  मन्त्री  जी  से  एक  बात

 पुछना  चाहता  हुं  कि  इस  रिपोर्ट  में  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  के  बारे  में  जो  कुछ  लिखा  है  उसमें  कहीं

 यह  सूचना  नहीं  है  कि  बनारस  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  को  श्राप  कब  तक  गुलाम  रखेंगे  |  उसकी  श्रटानमी को

 सस्पेंड  किया  गया  है  ate  उसको  अभी  तक  वापस  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्रागे  चल  कर  मैं  प्रारम्भिक  दिक्षा  के  बारे  में  कुछ  बात  रखना  चाहता  हूं
 ।

 राज  देश  में  योजना के

 नाम  से  बड़ा  हल्ला  है  भ्र  प्रायरिटी  के  नाम  से  भी  बहुत  हल्ला  हो  रहा  लेकिन  यह  बात  मैं  नहीं

 जानता  कि  कहां  तक  ठीक  यह  नई  खबर  होगी  सदन  के  कि  पिछले दस  सालों के  wax देश  में

 निरक्षरों  की  संख्या  बढ़ी  oat  वह  भी  तीन  करोड़  जितनी  ।  देश  में  निरक्षरता की  तरक्की  हुई  है

 साक्षरता  की  नहीं  ।  इसके  कारण  योजना  पर  एक  कलंक  भ्राता  है  क्योंकि  योजना के  नाम से  इतना

 ढिंढोरा  पीटा  जा  रहा  मैं  सोचता  हूं  कि  इस  पर  दिक्षा  मन्त्री  जी  गम्भीरता  से  विचार  करेंगे
 ।  या

 तो  इस  योजना  को  खत्म  कर  देना  या  दिक्षा  मन्त्रालय  को  खत्म  कर  देना  चाहिए या  इसका

 कोई  सोमपान  होना  चाहिए  ।
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 इसको  जस्टीफाई  करने  की  भी  सरकार  कोशिश  करती  है
 ।

 मन्त्री  साहब  ने  कहीं  कहा  मेरे  पास
 इस

 समय  कोटेशन  तो  नहीं  लेकिन  यह  खबर  छपी  थी  कि  मन्त्री  साहब  हवाला  देते  हैं  आबादी  बढ़ने
 कि

 आबादी  बढ़  गयी  है  इसलिए  निरक्षरता  बढ़  गयी  हूं
 ।

 जो  लोग  योजना करते  हैं  कौर  नगर

 आबादी  का  हिसाब  नहीं  रखते  हैं  तो  वे  लोग  योजना  बनाने  लायक  ही  नहीं  है  ।  जब  र  साक्षरता

 बढ़ाने  की  योजना  बनाती  है  कौर  निरक्षरता  को  हटाने  की  योजना  बनाती  है  तो  उसे  इस  चीज  को  art

 कर  योजना  बनानी  चाहिए
 कि

 देश  की  आबादी  इस  हिसाब  सेਂ  बढ़ेगी  ।  लेकिन  प्रारम्भिक  farerr

 की  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है  कि  साक्षरता  कम  हो  रही  है  ।
 मैं  तो  कहूंगा  कि  यह  योजना  नहीं  है  ।  यह

 बृद्धि  की  योजना  नहीं  है  बल्कि  घटौती  की  योजना  है
 ।

 इस  तरफ  मैं  सारे  सदन  का  ध्यान  खींचना

 चाहता हूं  |

 इसके  पीछे  क्या  मकसद  है
 ।

 निरक्षरता  बढ़ाने  साक्षरता  कम  करने  के  पीछे  क्या  मकसद

 उस  तरफ  भी  मैं  सदन  का  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं  ।  प्रभी  हाल  में  एक  प्लानिंग  कमीशन  के  मेम्बर

 कलकत्ता  गए  थे  वहां  उनसे  एक  प्रतिनिघि  मण्डल
 था

 ।  प्रतिनि  घि  मण्डलने  उनसे  कहा  कि

 कलकत्ते  में  प्राइमरी  एजूकेशन  की  प्रोग्रेस  के  लिए  कोई  भी  काम  नहीं  हो  रहा  है  ।  गत  १४  सालों के

 कलकत्ता  नगरी  जहां  कि  करीबन  ६०  लाख  आदमी  रहते  ज्यादा  से  ज्यादा  गवर्नमेंट  हारा

 कौर  कोरपोरेशन  के  द्वारा
 १५

 या
 २०

 से  ज्यादा प्र  इइ  मरी  स्कूल  नहीं  खोले  गए  होंगे  ।  यह  प्राइमरी

 एजूकेशन की  हालत  है
 ।

 इस  विषय  पर  aha  करने  के  लिए  प्रतिनिधि  मण्डल  गया  था  ।  तो  उनसें

 प्लानिंग  कमीशन  के  मेम्बर  ने  कहा  कि  हम  शिक्षा  का  प्रसार  करेंगे  तो  देश  में  एजूकेटेड  अन+

 शुम्पलायमेंट  तो  हम  इस  चीज़  को  कसे  इनवाइट  करेंगे  |  नगर  एजूकेशन  बढ़ेगी  तो  लोगों  में

 असन्तोष  बढ़ेगा  कौर  सरकार  के  प्रति  विरोध  बढ़ेगा
 |

 इसको  हम
 कसे

 करवायेंगे
 ।

 हो  सकता  है  कि  यह

 मजाक  में  कही  गयी  हो  ।
 लेकिन  मुझे  तो  ऐसा  लगता  है

 कि
 सरकार  का  यही  मकसद  ate  यही

 कारण  है
 कि

 प्राइमरी  एजूकेशन  या  किसी  भी  किस्म  की  एजूकेशन  का  ज्यादा  प्रसार  सरकार  नहीं

 करना  चाहती  ।

 मैं  कलकत्ते  की  हालत  थोड़े  कौर  ब्यौरे  से  बता  दूं  ।  प्रभी  तक  यह  नहीं  हो  सका  है--कई  सालों

 से  यह  झगड़ा  चल  रहा  है--कि  कलकत्ते  में  प्राइमरी  एजूकेशन  की  प्राइसेस  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की

 जिम्मेदारी  कारपोरेशन  की  जिम्मेदारी  है  या  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  जिम्मेदारी  यह  कभी  तक

 ते नहीं हो  सका  है  |  हाल  में  कारपोरेशन  ने  प्रगति  एक  मीटिंग  में  यह  ते  कर  दिया है  कि  :

 निगम  ने  राज्य  सरकार को  सुचित  कर  दिया है  कि  कलकत्ता  नगर  के  समस्त

 बच्चों  की  प्रारम्भिक  शिक्षा  की  व्यवस्था  करना  निगम  की  साम्य  के  बाहर

 यह  कह  दिया  ।  वेस्ट  बंगाल  aide  कहती  है  कि  कलकते  की  प्राइमरी  एजूकेशन  की  उनकी  जिम्मे

 दारी  नहीं  है  कारपोरेशन  को  कहा  जाता  है  तो  वह  कहती  है  कि  यह  हमारी  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।

 सेंट्रल  गवरमेंट  कहती  है  कि  हम  एजूकेशन  के  लिए  जो  भी  पैसा  देते  हैं  वह  सारा  स्टेट  गवर्नमेंट  को  देते  हैं

 लेकिन  स्टेट  गवर्नमेंट  कहती  है  कि  यह  हम  री  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।  अरब  इस  झगड़ेबाजी ate  गड़बड़

 घुटाला  जो  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  a  कारपोरेशन  में  कलकत्ते  में  प्राइमरी  एजूकेशन  की  जिम्मेदारी  के

 बारे  में  चल  रहा  है  उसको  ठीक  करने  के  लिए  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने  प्रभी  तक  इस  बारे  में  क्या  कदम

 उठाया  है  ?  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  शिक्षा  मन्त्री  महोदय  अपने  जवाबी  भाषण  में  इस  पर  प्रकाश  डालें  |

 अभी  भी  वही  गड़बड़ी  कौर  झगड़ा  चल  रहा  है  ।  यह  कोई  नया  डेवलपमेंट  नहीं  है  बल्कि  यह  काफी

 दिनों से  चल  रहा  है  ।  जब  सेंट्रल  एजूकेशन  मिनिस्टरी  को  एजूकेशन  के  बारे  में  कुछ  करने  के  लिए  हम

 लोगों  की  ग्रोवर  जाता  है  तो  जवाब  दे  दिय  जाता  है
 कि

 एजुकेशन  दो  स्टेट  सबजेक्ट  है
 ।

 यह  हम
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 लोगों  का  सबजेक्ट  नहीं  है  कौर  सेंटर  इसमें  कुछ  नहीं  कर  सकता  है  ।  लेकिन  मेरा  कहना  है
 कि

 कम  से

 कम  कोग्रारडिनेदशान  तो  का  सबजेक्ट  है  ।  यह  चीज़  श्रोग्नारडिनेशन  के  जरिए  नहीं  होगी  तो

 फिर  किस  के  द्वारा होगी  ?  कारपोरेशन  कहती  है  कि  यह  हमारी  जिम्मेदारी  नहीं  है  ate  स्टेंट  गिनें  मेंट

 कहती  है  कि  यह  हमारी  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।  स्टेट  गवर्नमेंट  और  तीनों  में  झगड़ा

 चलता  है  जिसके  कि  कारण  जनता  को  नुकसानਂ  पहुंचता  रहा  परिणामस्वरूप  कलकत्ते  जसे  दहर

 में  ५०  प्रतिशत  से  भी  अधिक  बच्चे  प्राइमरी  एजूकेशन  से  वंचित  हैं  ।  उनको  प्राइमरी  एजूकेशन

 मिलने  का  कोई  तरीक़ा  नहीं  है  ।

 इसका  एक  दूसरा  कारण  हो  सकता  है  कि  कलकत्ते  में  प्राइमरी  एजूकेशन  ज्यादातर  प्राइवेट

 लोग  चला  रहे  हों  ।  लेकिन  यह  प्राइवेट  लोग  हैं  कौन  जो  कि  इसे  चला  रहे  हैं
 ?

 इसे  बड़े  लोग  चला

 अंग्रेज़ी  माध्यम  से  रईस  बनाने  वाली  जो  दिक्षा  होती  है  उस  न क 4 प्रग्र ज़  शिक्षा  प्रणाली  से  प्राइमरी

 एजुकेशन  दी  जा  रही  है  कौर  यह  बड़े  लोगों  के  प्राइवेट  हाथ  हाथ  में  चली  गई  है  ।  लेकिन  कलकते  की

 भ्रम  के  जो  लाखों  बच्चे  हैं  उनको  शिक्षित  बनाने  के  लिए  कोई  क़दम  ait  देवा  में  नहीं  उठाया

 गया  है  ।  अब  कलकते  जैसे  नगर  में  ऐसी  हालत  है  तो  सारे  देश  की  क्या  हालत  इसका

 आप  भली  भांति  लगा  संकते  हैं  ।

 कभी  प्राइमरी  एजूकेशन  फैलाने  से  क्या  फ़ायदा  होगा  यह  तो  सब  जानते  हैं  ।  लेकिन

 शिक्षा  प्रणाली  चल  रही  है  यह  कोई  प्रगति  प्रणाली  नहीं  इस  शिक्षा  प्रणाली  से  आदमी  ठीक  ढंग  से

 इंसान  नहीं  बन  सकता  है  यह  बिलकूल  सही  बात  है  लेकिन  फिर  भी  हम  जसे  लोग  जो  शिक्षा  का  प्रसार

 चाहते  हैं  शिक्षा  प्रणाली  चाहे  कुछ  भी  उसकी  ख़ास  वजह  यही  है  कि  शिक्षा  के  द्वारा  आदमी  कम  से

 कम  सचेत  हो  जाता  है  ।  आदमी  बारे  में  सचेत  हो  जाता  थ  समाज  के  बारे  में  सचेत  हो  जाता

 इसलिए  शिक्षा  प्रणाली  चाहे  बुरी  श्र  हानिकारक क्यों  न  पर  दिक्षा का  ज़रूर  प्रसार  हो

 हम  चाहते हैं  ।  लेकिन  सरकार  यह  चीज़  नहीं  चाहती  है  यह  उस  उदाहरण  से  साफ़  हो  जाता  है  जो

 कि  हमने  दिया  है  |

 दुसरी  बात  यह  है  कि  शिक्षा  में  एक  दुहरी  नीति  चल  रही  है  ।  यह  दूसरी  नीति  क्यों  चल  रद्दी

 इसके  पीछे  मैं  सोचता  हुं  कि  एक  ख़राब  मंशा  है

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  ।

 के  ज्यादा  समय att  किशन  पटनायक  मैं  अपने  गरुप  की  तरफ़  से  बोल  रहा  हूं  इसलिए मुझे

 मिलना  चाहिए
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  दो  मिनट  कौर  ले  लीजिए  ।  इससे  ज्यादा समय  नहीं  मिल

 सकता है  ।

 झरी  किसान  पटनायक  मैं  श्री  भाषा  के  बारे  में  at  जाता  हूं  ।  मीडियम के  बारे  यह  शिक्षा

 के  मीडियम के  बारे  में  हम  लोग  कब  करेंगे
 ?

 यह  कोई  नया  सवाल  नहीं  है  ।  यह  सवाल  बहुत

 पुराना  है  कौर  इसका  हल  भी  बहुत  पुराना  है  ।  इसके  बारे  में  गांधी जी  ने  कहा  इसके  बारे  में

 रवीन्द्रनाथ टैगोर  ने  कहा  इसके  बारे  में  शिक्षा  के  जितने  पंडित  हैं  सब  लोग  कह  चके  हैं  फिर

 भी  देश  के  शिक्षा  मंत्री  महोदय  ate  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इसके  बारे  में  प्रभी  तक  कोई  पॉजिटिव  पालिसी

 wat  झखत्यिर नहीं  की  समझ  में  नहीं  प्राता  है  ।  इस  का  fas  एक  हीਂ  कारण हो  सकता  है  कि  जो

 wal  सरकार  बनी  हुई  है  वाद  नहीं  चाहती  है  कि  देश  के  लोग  ठीक  ढंग  से  शिक्षित  हों  कयों कि  जब  तक
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 झंग्रेजी  माध्यम  रहेगी तब  तक  दादा  के  लोग  ठीक  ढंग  से  शिक्षित  नहीं हो  सकते  हैं  ।  यह  मेरी  कोई  अपनी

 राय  नहीं  है  ।  यह  गांधी  जी  की  राय  है  ।  यह  रवीन्द्रनाथ  टैगोर  की  राय  है  ।  इस  के  बारे  में  बड़ा  अजीब

 कारण  बतलाया  जाता  है  कि  क्यों  इसे  दिक्षा  का  माध्यम  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  ।  कहते  हैं  कि  cae

 बूट्स  नहीं  हैं  ।  लेकिन  care  बुक्स  जायेंगी  बसे  ?  अंग्रेजी  को  कायम  रखने  वाले  ऐसा  हवाला  देंगे  यह  रवि

 ठाकुर को  मालूम  था
 प्रौढ़  इस  के  बारे  में  सन्  rg  १६  में  उन्होंने  जो  कहा  था  उस  को  मैं  बाप  के  सामने

 कोट  करता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  था  —

 जानता  हूं  इसके  विरोध  में  कौन  सा  as  दिया  जायेगा
 ”

 |

 oa  श्री  नेहरू  शौर  श्री  माली  जैसे  महानुभावों  द्वारा  इसके  विपक्ष  में  दिये  गये

 हम  भारतीय  भाषाओं  के  माध्यम  से  उच्च  शिक्षा  देना  चाहते  किन्तु  पुस्तकें कहां

 पहली  आवश्यकता तो  यही  है  2 |  ।

 उस  के  जवाब  में  रवि  ठाकुर  ने  कहा  है  =

 जानता  हुं  कि  पाठ्य-पुस्तकों का  अभाव  किन्तु  जब  हमारी  अपनी  भाषा  में  उच्च

 शिक्षा  नहीं  दी  जायेगी--तब तक  पाठ्य-पुस्तकें  कहा ंसे  उपलब्ध  होंगी ?  यदि

 सिक्कों का  परिचालन  बंद  कर  दिया
 जाये  तो  हम

 सिक्कों का  बनाना  कब  तक

 जारी  रख  सकते  हैं
 ”

 ।

 जिन  मुरादों  को  बाजार  में  ग्रहण  नहीं  करेंगे  वैसी  मुद्रा  को  कोई  प्रिंट  नहीं  करता  ।  जिन  टेक्स्ट

 बुक्स  को  पढ़ाया  नहीं  जायगा  कौर  जिनकी  कि  कोई  झा व्य कता  कालिजों  व  विश्वविद्यालयों  में  नहीं

 है  उन  को  लिखेगा कौन  झर  क्यों  लिखेगा  ।  क्यों  उन  पर  कोई  पैसा  अपना  दिमाग व  शक्ति  खर्च

 करेगा ?  यह  ऐसा  सवाल  है  जिसको  या  तो  श्राप  तत्काल  हल  करें  या  दिक्षा  के  बारे  में  कुछ

 करना  नहीं  है  तो  सबसे  प्रिया  यह  होगा  कि  शिक्षा  मंत्रालय  को  खाली  केन्द्र  में  से  ही  नहीं  स्टेट्स से  भी

 खत्म  कर  देना  चाहिये  ।  अगर  अपनी  भाषा  के  मीडियम  में  दिक्षा  होने  वाली  नहीं  है  तो  फिर  इस  देश

 में  दिक्षा  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 fat ato  eo  जाघव  :  मैं  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  मांगों  का  समर्थन  करता

 हुं
 ।

 मैं  तकनीकी  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कतिपय  सुझाव  रखूंगा  ॥

 यह  परमाणु  युग  है  कौर  हम  भारत  में  विदेशी  सहायता  से  बहुत  सी  परियोजनायें  चला  रहे  हैं  ।

 यह  उचित  नहीं  है
 ।

 हमें  यहीं  तकनीकी  शिक्षा  के  अधिकाधिक  विस्तार  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 यदि  हमारे  तकनीकी दिक्षा  प्राप्त  व्यक्तियों  को  अवसर  दिया  जाये  तो  ag  विदेशियों  के  समान  ही

 काय  कर  दिखायेंगे

 हमें  दुनिया  के  रुख  के  साथ  साथ  अपनी  दिक्षा  पद्धति  भी  बदल  देनी  चाहिये
 ।

 मैं  पाठ्यक्रम  के  बारे  में  भी  कुछ  सुझाव  रखना  चाहूंगा  ।  यह  भिन्न  २  स्थानों तर  भिन्न  २

 ug  कठिनाइयां  उत्पन्न  करता  है  ।  कुछ  स्कूलों  में  सैनिक  कर्मचारियों  कौर  सरकारी  कर्मचारियों

 की  शिक्षा  की  व्यवस्था  है  ।
 किन्तु  जब  सरकारी  कर्मचारी  अथवा  अन्य  नागरिक  एक  राज्य  से  दूसरे

 राज्य  में  जाते  हैं  तब  उन्हें  वहां  पता  चलता  है  कि  पाठ्यक्रम  दूसरा  ही  केन्द्र  को  इसमें  हस्तक्षेप करना

 | शाहीने  ।  दिक्षा  चाह
 प्रादेशिक  भाषाओं  में  ही  दी  जाये  किन्तु  पाठ्यक्रम  समान  होना  चाहिये  a

 dist  में
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 हम  समाजवादी  के  समाज  की  कामना  करते  हैं  किन्तु  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  समान  अवसर उप

 लब्ध  नहीं  ग्वालियर  में  मैंने  एक  पब्लिक  स्कूल  देखा  ।  वहां  की  शुल्क  इत्यादि  इतनी  अधिक है  कि

 वहां  सामान्य  नागरिकों  के  बच्चे  शिक्षा  नहीं  पा  सकते  ।  ऐसे  ही  asa सकल  gi  यहां पर  केवल

 समृद्ध  परिवारों  के  ही  बच्चे  पढ़  सकते  हैं  इस  प्रकार  निर्धनों  के  बच्चों  को  शिक्षा  शौर  चुनाव

 का  अवसर  नहीं  मिल  पाता  ।  मैं  ती  तरा  सुझाव  faarfaat  के  art  दर्शन  के  सम्बन्ध  में  देना  चाहता

 मेट्रिक के  बाद  उन्हें  पर्याप्त  सामग्री  इस  बात  को  जानने  के  लिये  मिलनी  चाहिये  कि  ag  कौन

 सा  व्यवसाय  चुनें  ।  कई  तृतीय  श्रेणी  प्राप्त  विद्यालयों  कालेजਂ  में  प्रवेश  ले  लेते  हैं  ak  समय

 धौर  घन  का  अपव्यय करते  यदि  हम  इस  अपव्यय  को  रोकना  Wed  हैं  तो  हमें  उन्हें  उचित  पाठय

 सामग्री  उपलब्ध  करा  कर  उनका  मार्ग-दर्शन  करना  चाहिये  ।

 पाठय-पुस्तकें हर  दूसरे-तीसरे  TT  बदल  जाती  हैं  ।  यह  राष्ट्र  जनकों  पर  एक  भार है  ॥

 पाठ्य-पुस्तकें पांच  दस  वर्ष  बाद  बदली  जानी  चाहिये  ale  पाठ्य-पुस्तकें  जल्दी  जल्दी  नहीं

 बदली  जातीं  तो  यह  गरीब  लोगों  के  लिये  बहुत  लाभकारी होगा  ;  क्योंकि  उनके  बच्चे  पुरानी  किताबों

 का  प्रयोग कर  सकेंगे  ।

 हर  राज्य  में  राष्ट्रीय  प्रशासन  योजना  संबंधी  संस्थायें  ग्रावश्यक  हैं  ।  कई  राज्यों  में  बहुत  प्रतीक

 झनुदासनहीनता  जनरल  भोंसले  द्वारा  किया  जाने  वाला  कार्य  भी  साराहनीय  उनके  कामों

 को  अधिकाधिक  सहायता  ate  प्रोत्साहन  की  प्रा वस् यकता  है  ।

 माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  atc  श्रमिक  रूप  से  पिछड़े  क्षेत्रों  की  अनु+

 सुचित  जाति  ate  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  से  अधिक  ध्यान  दिया  जायें  ।  इत  लोगों  को
 शिक्षा

 की  सुविधायें प्राप्त  नहीं  हैं  ।  उनको  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  ।  मैंने  सुना  है  कि  इन  लोगों  को  दी

 जाने  वाली  छात्र-वृत्तियां बंद  कर  दी  गयी  हैं  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों के  कालेजों  को

 अधिक  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।  कई  प्रावश्यकतायें  हैं  जिन्हें  ग्रामीण  क्षेत्र  में  कालेज  चलाने  वाला

 पुरा  नहीं  कर  सकता  ।  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  |

 बुनियादी  शिक्षा  के  विषयों  में  अधिक  लोकप्रिय  व्यापारों  की  शिक्षा  सम्मिलित  की  जानी

 चाहिये

 सरोजिनी  महिषी  :  लोकतन्त्र किसी  भी  देश  में  सफल  नहीं हो  सकता

 जब  तक  कि उस  देश  के  सभी  वयस्क  लोग  देश  के  विकास-कार्यों  में  दिलचस्पी  न  लें  ।  इस  उद्देश्य  से

 कि  सभी  लोग  समझदारी  से  देश  के  कार्यों  में  भाग  ले  सकें  यह  आवश्यक  है  कि  उचित  दिक्षा  की

 ध्यान  दिया  जाय  ।  परन्तु  खेद  का  विषय  है  कि  भ्राता  के  कारण  कई  न्य  कार्यों के  साथ  प्राथमिक

 शिक्षा  पर  व्यय  में  भी  कमी  कर  दी  गई  है  ।

 प्राथमिक  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  युवतियों  की  are  विशेषकर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  इस  के

 स्वरूप  योजना  काल  में  ६  से  ११  वर्ष  की  साय  श्रेणी  में  केवल  ६१.  ६  प्रतिशत  लड़कियां

 मिक  शिक्षा  प्राप्त  ११  से  १४  वर्ष  की  राय  श्रेणी  में  केवल  :  १६  ५  प्रतिशत  युवतियां  मिडिल

 स्कूल  में शिक्षा  पायेंगी  ;  श्र  हायर  सेंकेंडरी स्तर  पर  केवल  ६.७  के  करीब  ही  शिक्षा  पायेंगी

 दिक्षा  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्त्री  शिक्षा  का  एक  विशेष

 कार्यक्रम  था  ।  परन्तु  मैं  देखता  हूं  कि  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  मंजूर  राशि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 दी  जाने  वाली  सहायता  में  कटौती  कर  दी  गई  है  ।  इस  के  afateaa  कई  राज्यों  में  स्त्री  शिक्षा  के  लिये

 उचित  धन  भी  उपलब्ध नहीं  किया  गया  ,  जैसे  पश्चिम  आ्रांध्र  प्रदेश  ate  अहम  ae  मेरी

 समझ  में  नहीं  आया कि  इस  विशेष  कार्यक्रम  की  राज्यों  द्वारा  कयों  उपेक्षा  को  गयी  केन्द्र  द्वारा  इस

 को  कार्यान्वित  करने  पर  क्यों  बल  नहीं  दिया  गया  ।

 पाल  aaa  में  ।
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 सरोजिनी

 बालक  कौर  बालिकाओं कीਂ  प्राथमिक  frat  की  कौर  भी  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 जब  तक  बाप  इस  की  ध्यान  नहीं  देंगे  प्रशिक्षित  कम  नहीं  होगी  ।  बालकों  को  खाना  उपलब्ध

 करने का  कार्यक्रम  कौर  स्कूल  स्वास्थ्य  सेवाएं  wt  उचित  प्रकार  नहीं  चल  रही  हैं
 ।

 स्कूल  खाना

 कार्यक्रम  का  ४४०  लाख  बालकों  को  खाना  उपलब्ध  करने  का  था  जिन  में  से  केवल  २४५०  लाख

 को  उपलब्ध  किया  जाना  है  ।  स्कूल  स्वास्थ्य  समितियों  के  बार  बार  सर्वेक्षण  करने  के  ष्

 भी  स्थिति  में  सुधार  नहीं  gar  है  ।  अतः  मेरा  श्रतुरोध  है  कि  इस  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 जैसा  कि  विभिन्न  परिषदों  के  प्रतिवेदनो ंसे  विदित  है  समस्त  देश  में  प्राथमिक  स्तर  पर  स्वास्थ्य

 vite  पौष्टिकता  का  स्तर  बहुत  कम  है  ।  इंस  के  फलस्वरूप  हमारे  देश  में  बालकों  में  बीमारियां  अ्रत्यघिक

 फैलती  हैं  ।  ४०
 प्रतिशत  बच्चे  भ्र पर्याप्त  पोषण  के  शिकार  होते  हैं  ।  बच्चों  में  अन्धापन  भी  बढ़  रहा  है  ।

 कई  राज्यों  में  डाक्टरी  परीक्षा  भी  नहीं होती  है  ।  विभिन्न  स्कूलों  के  लिये  प्राम  स्वास्थ्य  योजना  को

 कार्यान्वित  किया  जाना  चाहिये  |  इस  कार्यक्रम  पर  कुल  व्यय  केवल  १८  करोड़  रुपया  ही  जायेगा  |  इस

 कार्यक्रम  की  बहुत  प्रशंसा  की  गयी  है  ।  भ्र पते  राजनीतिक  सिद्धांतों  सम्बन्धी  भेदभावों को  अलग

 रख  कर  हमें  इस  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करना  है  ।  हमारे  संविधान  में  भी  यह  किया  गया  है  कि  ६

 से  १४  वर्ष  की  ग्राम  तक  के  बच्चों  को  बिना  शुल्क  के  प्राथमिक  शिक्षा  दी  जानी  चाहिये  ।  स्कूल  स्वास्थ्य

 सेवा  के  साथ  साथ  उचित  पौष्टिक  पदार्थ  भी  उपलब्ध  किये  जाने  चाहियें  ।  स्कूल  खाना  कार्यक्रम  के
 दो

 लाभ हैं  ;  एक  यह  कि  गरीब  मां-बाप  को  सुविधा  दूसरे  बच्चों  के  स्वास्थ्य पर  अच्छा  प्रसर

 पढ़ेगा मेरा  मंत्री  महोदय  से  भ्रनुरोध  है  कि  उन  दो  कार्यक्रमों  वश्य  कार्यान्वित  किया  जाय  |

 झा मैं  विकलांग  व्यक्तियों  की  दिक्षा  के  बारे  में  सुझाव  दूंगी  ।  देहरादून में  एसे  लोगों  के  लिये

 एक  संस्था  है  ।  परन्तु  देखने  में  यह  जाता  है  कि  प्रशिक्षण काल  के  पहचात् ऐसे लोगों को एसे  लोगों  को  बहुत

 नाइयां  पेश  ora  हैं  चूंकि  वह  नहीं  जानते  कि  वह  उस  के  पश्चात्  किधर  जायेंगे  ।  एक  ऐस  ही

 संस्था  दक्षिण  में  भो  होनी  चाहिये  ।  बहुत  से  विकलांग  लोगों को  gt  से  चल  कर  देहरादून  जाना

 पड़ता है

 स्त्रियों  संबंधी  आवश्यकताओं  को  पूति  के  लिये  सारे  देश  में  ३३७  समन्वित  कल्याण  विस्तार

 परियोजनायें हैं  ।  इन
 परियोजनाओं

 के  फलस्वरूप  देश  में  हजारों  स्त्रियों  को  रोजगार  मिलता

 इन  परियोजना ग्र ों के  समाप्त  होने  केਂ  कर्ची  जो  स्वैच्छिक  संस्थायें  बनने  जा  रही  हैं  उन्हें  ५०  प्रतिशत

 अनुदान  मिलेगा  ।  इसका  परिणाम  यह  कि  उन्हें  जनता  की  से  शायद  योगदान  न  मिल

 सके  प्रौढ़  श्रब  तक  किया  गया  कायें  बेकार हो  पौर  साथ  ही  किया  गया  व्यय  भी  बेकार

 खायेगा  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  द्वारा  अलग  अलग  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  इन

 के  कार्यों में  एकजुटता  लाने
 का  प्रयत्न करना  ।  इससे  कार्यक्रम  उचित  समय  में  पुरे  हो

 सकेंगे  are  निधियों का  भी  समुचित  प्रयोग  किया  जा  सकेगा  ।

 थी  fara  प्रसाद  :  उपाध्यक्ष  राज  सदन  के  सामने  दिक्षा  विभाग  का

 शणक  बड़ा
 बजट

 पेश  है
 जो  कि  2€,199,9%,000  रु०

 का  है
 ।  इसके  अलावा  गृह  मंत्रालय  भी

 R,4X,000  रु०
 के  लगभग खर्च  करेगा  |  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  लिये  भी  9, 30,0  ०,०००

 रु०  है  ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय से  श्रफिलिएटेड  जो  कालेज  हैं  उनके  लिये  Re ¥,0  ०,०००  रु०  रक्खा

 गया  है  ।  इस  तरह  से  हम  देखते  हैं  कि  दिक्षा  का  बजट  काफी  बड़ा  उसे  बड़ा  होना  भी

 इसमें  कोई  दो  रायें  नहीं  हैं
 ।

 देश  में  शिक्षा  की  बहुत  कमी  है  ।  लेकिन
 '
 प्रश्न  यह  उठता  है  कि  जो

 रुपया  दिक्षा पर  खच  हो  रहा उसके  हिसाब  से  योजना  के  श्रन्तगंत  हम  ने  जो  लक्ष्य बना  रक्ख  हैं
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 झ्नुदानों की मांगे की  मांगे

 हम  कितने  ant  बढ़े  पहली  बात  है  कि  श्राथिक  क्षेत्र  में  कितना  विकास  ga  |

 ie  के  क्षेत्र में  कितने  भाग  बढ़े  तीसरे  सामाजिक  न्याय  प्रौढ़  समान

 सिद्धांत  पर  शभ्राघारित  समाज  व्यवस्था  क  स्थापना  में  कितना  कदम  बढ़ा  चौथे  नागरिकता  ी

 बन्धनों के  दूर  लोगों  शक्ति का  पूरा  पूरा  सहयोग  करने  झ्र  देश  के  ह  क्षेत्र  के  प्राकृतिक  थ

 att  मानवीय  साधनों  के  विकास  करने  के  प्रयत्नों  की  कहां  तक  नींव  पड़ी  है  ।

 अगर  श्राप  सन  REY HT की  सेंसस  स्पोर्ट  देखें  तो  उसके  अनसार  २८  करोड़  se  लाख  उस  समय

 इस  देश  के  अन्दर  प्रशिक्षित  थे  प्रौढ़  are  का  फिगर  १९६२  के  अनसार ३३  करोड़  ३९  लाख  का  है

 इसका  मतलब  य६  है  कि  मारे  देश  में  जिस  हिसाब  से  आबादी  बढ़ा  है  उस  हिसाब  से  शिक्षा में  बढ़ी

 तरा  नहीं  हुई  है  ।  जहां  तक  योजना  का  सवाल  उसमें  आपको  दिक्षा  में  बढ़ती  करने  का  लक्ष्य

 होना  चाहिये था  ।  जहां  तक  मैं  समझ  सका हूं  श्रमिक  क्षेत्र  में  कुछ  प्रगति हुई
 गर

 मदों  में
 प्रगति

 कम  हुई  हों  को  जरूर  बढ़ोतरो  हुई  है  य्रौ र  शिक्षा  का  स्तर  पहले  से  कौर  नाचे
 चला  गया

 है  ।

 श्राप  कहेंगे  कि  भारत  सरकार  की  जिम्मेदारी fag  कोश्रार्डिनिशन की  उच्चतर  शिक्षा

 संस्थापकों  के  मानकों  के  समन्वय  wit  निर्धारण  के  विषय  में  मंत्रालय  का  दायित्व  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  संभालता  है  ।  देश  के  प्राय  भागों  में  शिक्षा  का  दायित्व सरकारों  पर

 लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  अगर  देश  को  उच्च  शिक्षा  का  हो  दायित्व  भारत  सरकार  पर  है

 नीचे  की  दिक्षा अगर  खराब  नीचे  को  जड़  मजबूत न  तो  उच्च  दिक्षा wea  कहां से  हो

 है  ।  श्रगर  देश  का  प्रौढ़  सामाजिक  art  alae  उन्नति  करनी  है  तो  देश  की  farerr

 का  स्तर  ऊंचा  करना  होंगा  |

 प्राथमिक  दिक्षा का  विस्तार  ।  सन्  १९६१ में  ३४४.  २  लाख  बच्चे ६  से  ११  साल  को

 के  भरत  हुये  जो  कि  कुल  बच्चों  का  ६१.  ३  प्रतिदिन था  ।  सन्  १९६२ में  इससे  चालीस लाख  बच्

 ज्यादा  हुये  जबकि  भ्रनुमान  RR  ५  लाख  ज्यादा  भरती  होने  का  प्रौढ़  तीसरी  योजना

 अनुमान है  कि  ८०  बच्चे  भरती  हो  जायेंगे ।  लेकिन  साथ  साथ  यह  भी  श्राप  देखें  कि
 ८

 हजार  शिक्षकों
 की

 कम  है  प्रौर वह  कमी  कसे  होगी मैं  नहीं  जानता

 इसके  अलावा  श्राप  स्कूलों  को  देखें  ।  बहुत  से  स्कूलों  में  न  बैठने  की  जगह  न  इमारतें  पेड़ों

 के  नीचे  बच्चे  dod  हैं
 ।  नगर उन  बच्चों  का  मुकाबला  मिनिस्टरों  या  बड़े  आदमियों  के  बच्चों से

 किया  जाय  तो  आपको नरक  स्वं  जैसा  अन्तर  दिखायी  देगी  ।  wearers  को  दस  दस  महीने

 तक  वेतन  नहीं  मिलता ।  चार  या  पांच  महीने  तक  वेतन  न  मिलना  तो  साधारण  बात  प्राइमरी

 स्कूलों के  अध्यापकों का  वेतन  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  चपरासियों से  भी  कम  है  ।  जबकि  उनको  जगत

 गुरु के  नाम  से  पुकारा जाता  है  ,  उनको  पेंशन  प्रौढ़  वे  तन  की  बढ़ोतरी  की  बात  द्र  I

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  लड़कियों  की  दिक्षा  पर  विशेष  ध्यान  देने  की  बात  कही  गयी  है  ।

 हो  सकता  है
 कि

 शहरों  में  लड़कियों
 को

 शिक्षा  में  प्रगति  हुई  हो  मगर  देहातों
 में

 अभी
 भी

 वहू  बहुत  _

 कम  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  वहां  तो  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  एक  गाड़ी  के  दो  पहिये  एक  तेज

 रफ्तार से  चले  भर  दूसरा  घीमी  से  चले  तो  यह  कोई  न्यायसंगत बात  नहीं  होगी

 अब  मैं  माननीय मंत्री  जो  का  ध्यान  हाई  सकल  are  इंटरमी  जिएट  दिक्षा  की  कौर  दिलाना

 हुं  ।  श्राप  कहेंगे  कि  यह  carer  fareqaTa  नहीं  लेकिन  भारत  सरकार  पर  इस  देश  की

 जिम्मेदारी  झगर  नहीं  है  तो  श्राप  कोमा  रडिनेदशान  कर  सकते  हैं  ।  राज  भाप

 क  ह
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 मोजिएट  स्कूलों  का  रिजल्ट  उठाकर  देखें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  रिजल्ट  ५०  फायदा  से  ज्यादा  नहीं  होता  ।

 कितना  स्तर  गिर  गया है  ।  और  इस  ५०  फैसलों  में  भी  आप  देखेंगे  कि  ज्यादा  लड़ के  म्रंग्र जो  में  फेलਂ

 हैं  ।  यह  बहुत  प्रथम  प्रश्न  है  ।  गरीब  का  बच्चा  शिक्षा  का  स्तर  ऊंचा  न  होने  के  कारण  फेल  हो  जाता

 है  ।  मगर  एक  ATH  का  १२  महोने  का  पढ़ाई  का  खर्चा  ५०  रुपये  माहवार  भो  लगावें तो  इतने

 लड़कों  के  फेल  होने  से  देश  का  कितना  नुकसान  होता  है
 ।  केवल

 देश  को  इससे  नुकसान  at  नहीं  होता

 साथ  साथ  बेकारो  को  समस्या  भो  बढ़  रहो  है  ।

 are  शिक्षा  का  ध्येय  नौकरों  हो  गया  है  ।  जब  तक  यह  भावना  खत्म  नहीं  होतो  तब  तक  शिक्षा

 में  सुधार  नहीं  हो  सकता  ।  यह  हो  रहा  कि  पढ़े  लिखे  लोग  न  तो  घर  का  काम  कर  सकते

 न  बाहर का  काम  कर  सकते  नौकरों  उनको  faa  नहीं  |  इस  कारण  वे  aa  कभ  भ्रात्महंत्या

 कर  लेते  चोरो  भी  करते  हैं  प्रौढ़  जेब  कटो  भी  करते  हैं  मौर  ढकता  भी  करते

 एक  माननीय  सदस्य  :  न  घर  का  न  घाट  का

 थी  विधान  प्रसाद
 :

 हमारे  स्टोर  ग्रुप  में  एक  श्राक्सफोड़े  यूनिवर्सिटी  के  बड़े  विशेषज्ञ

 वे  चाइना  होकर  जाये  थे  ।  उन्होंने  कहा  कि  चीन  में  बच्चों  को  इस  प्रकार  क  शिक्षा  दो  जाता है  कि

 बे  ऐसो  छोटी  मोटो  रोज  श्राप  बना  लेते  हैं  जेसे  कौर  बिजली  के  रेडियो  aries

 भ्रगर यहां भी लोगों यहां  भी  लोगों  को  ऐसी दिक्षा दी  जाये तो  वे  उसके  द्वारा अपना  जीविकोपार्जन कर  सकें  धौर

 किसी  उद्योग  में  लग  सकें  ।

 भारत  सरकार  के  घिन  चार  विस्व विद्यालय  कौर  fara  भारती  ।

 लेकिन  इनकी  शिक्षा का  स्तर  भी  बहुत  गिर  चुका  है  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  विश्वविद्यालयों | च  शिक्षा का  स्तर  बढ़ना  चाहिये  कौर  उसमें  यूनोफारमिटी

 आनी  चाहिये  ।  शिक्षा  का  स्तर  इतना  गिर  गया  है  कि  एक  बं।०  ए०  पास  लड़के  से  कहो  जाये  कि

 एक  एप्लोकेशन लिख  दो  तो  वह  उसमें  सौ  गलतियां  करेगा  ।  यह  शिक्षा  का  स्तर  है  ।  तो  यह  स्तर

 बढ़ना  चाहिये  ।  चाहे  वह  विश्वविद्यालय  केन्द्रीय  सरकार  चलाती  हो  राज्य  सरकारें  चलातो

 शिक्षा  का  स्तर  सारे  हिन्दुस्तान  में  कम  हो  गया  है  ।  हमास  ग्रेजुएट  विदेशो  ग्रेजुएट  का  मुकाबला

 नहीं कर  सकता  ।

 यूनीफारमिटी  के  विषय  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जिस  तरह  का  सिलेबस  भारत  सरकार  के

 विश्वविद्यालयों  में  हो  उस  तरह  का  सिलेबस  एसयू  सरकारों
 के  विश्वविद्यालयों

 में  होना  चाहिये  ।

 जब  तक  इनमें  समानता  नहीं  आयेंगी  तब  तक  कालिजों  से  निकले हुये  विद्यार्थी  ईश्वर

 नहीं  प्राप्त  कर  सकेंगे |  इस  समानता  का  यहਂ  परिणाम  होता  है  कि  बड़ा

 टिव  सर्विसेज  में  जैसे  aso  ए०  भाई
 ०  पी०  एस०  या  इंडियन  फारेन  सर्विस  केवल  कुछ

 विश्वविद्यालयों के  लड़के  ह  सिलेक्ट  किये  जाते  हैं  दूसरों  के  नहीं
 ।

 इसमें  उन  बच्चों  का  दोष  नहीं

 है  ।  इसमें  सरकार  का  दोष  है  ।  यह  कह  देना  कि  इसमें  हमार  जिम्मेदार  नहीं  राज्य  सरकार  की

 जिम्मेदारी  इससे  मैं  सहमत  नहीं हूं  ।

 श्राप  दिल्ली  में  देखें  कि  एक  तरफ  बड़े  लोगों  के  लड़के  गवर्नमेंट  स्कूलों  में  पढ़ते  हैं  ।  प्रौढ़  दूसरी

 तरफ  गरीबों  के  लड़के  मामलों  स्कूलों  में  पढ़ते  हैं
 ।

 इसलिये  बड़े  आदमी  का  बच्चा
 जो

 भ्रमणी

 तरह  si  बोल  लेता  उसका  सिलेक्शन  मिलिटरी  सर्विसों
 में  हो  जाता है

 ar  गरीब

 दमी के  लड़के  का  नहीं  होता  ।  यह  बात  नहीं  हैकि
 गरीब

 के  लड़के  का  दिमाग  श्रमिक
 के

 लड़के



 १  १८८५  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  REE

 संबंधी  समिति

 से  कुछ  कम
 अगर  गरब  को  सुविधायें  दी  जायें  तो  वह  भी  उसके  समान  या  उससे  अच्छा

 परिणाम  दिखा  सकता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  दिमाग  तो  बड़ों  का  ही  खराब  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  इसके  बाद  मैं  आपका  ध्यान  पबलिक  सर्विस  कमीशन की  रिपोर्ट  की

 दिलाना  चाहता  उनका  कोटा  पुरा  नहीं हो  सका  क्योंकि  उनको  उचित  योग्यता  के  लड़के

 नहीं  मिल  सके  ait  उन्होंने  अपनो  सलाह  में  लिखा  है  कि  जिस  तरह के  लड़के  चाहियें  नौक  रियों

 के  लिये  उसी  के  अनुसार  सिलेबस  बनाया  जाये  र  cess  किया  जाये  ।

 मुझे याद  है  कि  सन्  PeyK A में  पंडित  जवाहरलाल  मिर्जापुर गये  तो  लोगों  ने  उनको

 मानपत्र  देते  समय  कहा  था  कि  हमको  fem  कालिज  दिया  जाये  ।  उस  समय  उन्होंने  कहा  था कि

 झाप  चाहें  तो  मैं सब  को  एम० ए०  कौर बो  ०  Uc  को  डिग्रियां दे  दूं  लेकिन  इससे  इस  देश  का  कल्याण

 नहीं  हो  सकता  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  हमको  टेक  नितिन  झ्रोवरसिय र  चाहियें  प्रौढ़  इंजी  नियर

 चाहियें  ।  उन्होंने  कहा  कि  art  इस  तरह  के  एक  हजार  बच्चे  मुझे  मिल  जायें  तो  मैं  कल  उनको
 नौकरों

 दे  सकता  हूं  ।  तो  हमको  सब  से  ज्यादा  इंजीनियरों  की  जरूरत है  त्र  उनमें  asta  करनी  चाहिये

 तभी  देश  की  आवश्यकता  प्रो  हो  सकती  अभी  हमको  बाहर  से  इंजोनियर  कौर  मशीनरी  मंगानी

 पड़ती  है  जिससे  फॉरेन  एक्सचेंज  का  नुकसान  होता है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  आपका  समय  हो  गया  अब  खत्म  कीजिये  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  भ्र भी  तो  खनम  नहीं  कर  सकता  ।  आपने  अन्य  मेम्बरों  को  दो  दो  मिनट

 mit  दिये हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्राकार  भो  मिला है  ।  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रख  सकते हैं  ।

 बह  कल  दो  मिनट  ले  सकते  हैं  ।

 कभी  राम  सेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  मैं  एक  सूचना  देना  चाहता हूं

 उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  को  वहां  को  पुलिस  ने  घेर  लिया  है  ।  ५०  विधायकों  को  निकाल  कर  बाहर

 फेंक  दिया  गया  है  ।  वहां  कांस्टीट्यूशन  Se  गया  जनतंत्र  मिट  सा  गया  है  ।  इस  गम्भीर  स्थिति

 धर  सदन  को  विचार  करना  चाहिये  |

 प भ्रष्यक्ष ਂ  महोदय
 :  यह  उत्तर  प्रदेश  का  सदन  नहीं  है

 ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 सोलहवां  प्रतिवेदन

 हेम  राज  :
 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  की  सोलहवां

 प्रतिवेदन  जो  २०  १९६३  को  सभा  में  उपस्थिपित  था  सहमत

 है  ।  विधि

 मूल  सरंग्रेजो  में

 12  (Ai)



 २४००
 श्रमजीवी  पत्रकार  की

 ate  विविध  २२  TERR

 उपबंध  विधेयक

 महोदय
 :  रन  यह  है

 यह  सभा  गेर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  पों  संबंधी  समिति  को  सोलहवां

 प्रतिवेदन  जो  Yo  १९६३  t  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत
 है  पीपी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 en  ee

 श्रमजीवी  पत्रकार
 की  ग्रोवर  वध  उपबन्ध

 )  विधेयक

 नई  धारा  तक  का  रखा  जाना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 सभा  श्री

 चुका
 भट्टाचार्य  द्वारा

 ८
 है  €  ६३,  को  प्रस्तावित

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी

 श्रमजीवी  पत्रकार  की  कौर  विविध  उपबन्ध  SeXy

 में  अ्रप्रतर  संशोधन  करने  वाले  विधायक  पर  विचार  किया  जाय  (1

 श्री घ०  को ०  (  )  :  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  हुए  मेरा  उद्देश्य  केवल

 सरकार  का  ध्यान  इस  आकर्षित  करना  है  कि  इस  विषय  में  पग  उठाया  जाना  चाहिए

 चाहता  हुं
 कि  सेवानिवृत्ति की  प्राय  निर्धारित  की  जाय  ।  बेशक  इस  उद्देश्य  का  कोई  अन्य  विधेयक

 अथवा  प्रस्ताव लाया  जाय

 वास्तव  में  अघिनियम  में  यह  त्रुटि  है  किਂ  सेवानिवृत्ति  की  थ  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 सेवानिवृत्ति  पर  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिए  उपदान  का
 तो

 उपबन्ध  है  परन्तु  सेवानिवृत्ति  की  ara

 नहीं दी  गई

 इसके  ग्र ति रिक्त  विभिन्न  स्थापना ग्र ों  में  काम  कर  रहे  पत्रकारों  की  सेवानिवत्ति  की  राय  में

 समानता नहीं  है  जिस  के  फलस्वरूप  नब  कोई  चाहे  पत्रकार  को  नौकरी  से  अलग  कर  देता  है
 ।  इस

 विधायक  से  यह  समस्या  भी  सुलझ  जायगी  ।

 इस  विधेयक  में  सेवानिवृत्ति  की  वायु  ६५  वर्ष  रखी  गई  है
 ।

 इस  प्राण  तक  एक  पत्रकार  तभी

 सेवा  में  रह  सकेगा  यदि  वह  कोई  घोर  अपराधी  सिद्ध  न  हो  जाय  ।  जो  पत्रकार  किसी  करार  अथवा

 ठेके  पर  काम  करता  ह  उस  पर  यह  सीमा  लागू  नहीं  होगी  ।

 श्रमजीवी  पत्रकारों  सम्बन्धी  अ्धिनियस  का  उद्देश्य  यह  था  कि  उस  श्रेणी  के  कोंचा  रियों  के

 हितों  की  रक्षा  की  जाय  कौर  उन  को  wet  काब  के  लिए  उचित  कौर  एक  सा  वेतन  सिल  सके  ।

 निजी  समाचार  पत्र  स्थापनाओं  द्वारा  इन  के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  था
 |

 परन्तु
 यदि

 श्राप

 सेवानिवृत्ति  की  ड  निर्धारित  नहीं  करते  तो  उन  को  किसी  समय
 भी

 किसी  स्थापना  द्वारा  सेवा

 से  अलग  किया  जा  सकता  है  ।  प्राप के  प्रीमियम  का  उद्देश्य  ही  पुरा  नहीं  होता
 ।

 इसलिए

 निवत्ति  की  ora  निर्धारित  करना  शझ्रावस्यक  है  ।

 प्रंग्रेजी  A



 १  Racy  )  श्रमजीवी  पत्रकार  की  ad  विविध  Ro’

 संशोधन  विधेयक

 श्रीनिवास  में  यह  तो  उपबन्ध  है  कि  सेवानिवृत्ति  की  ara  निर्धारित  करना  आवश्यक

 परन्तु  चूंकि  कोई  arg  सीसा  निश्चित  नहीं  की  गई  है  इसलिए  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  उपबन्ध

 पत्रकारों  के  हितों
 को

 विभिन्न  स्थापनाश्रों  पर  ही  छोड़  दिया गया  है
 ।  सेवानिवृत्ति  सम्बन्धी

 उपबन्ध  विभिन्न  राज्यों  में ही  विभिन्न  नहीं हैं  बल्कि एक  ही  राज्य  मंडोर  कई  बार  एक  ही  स्थापना

 में  इस  प्रकार
 का

 भेदभाव  कुछ  श्रेणी  के  पत्रकारों  से  किया  जाता है  ।

 कलकत्ता  की  एक  समाचारपत्र  स्थापना  में  काम  करने  वाले  पत्रकारों  की  तीन  श्रेणियां  बनाई

 गई  हैं
 :

 एक  श्रेणी  के  वह  लोग  हैं  जो  १९४९  से  पुर्व  के  हैं  जिन्हें  ६०  वर्ष  की  सेवानिवृत्त  होना

 है  ।  दूसरी  श्रेणी  उनकी  है  जो  ewe FT RA AIX से  ्  कौर  Eo  से  पूर्व  ara  थे  जिन्हें  २४  की  सेवा

 के  न्  सेवा  निवृत्त  होना  है  ।  तीसरी  श्रेणी  उनकी  हूं  जो  १९६०  के  सेवा  में  आये  जिन्हें

 ४५  वर्ष  की  वायु  तक  सेवा  में  रहनाਂ  है  ।  इस  प्रकार  जितना  समय  ष्  एक  पत्रकार  सेवा  में  जाये

 उसी  अनुपात से  उसका  सेवा-काल  कब  होता  गया
 ।

 इस  प्रकार
 की

 श्रनियसितता
 को

 दूर  करना

 श्रावस्ती है  ।

 कुछ  उदाहरण  एसे  भी  दिये  जा  सकते  हैं  जिनमें  एक  पत्रकार  को  निश्चित  वायु  से  पुर्व  ही

 सेवानिवृत्त  कर  feat  गया  कौर  बाद  में  उसी  पत्रकार  को  उसी  पद  पर  विधिक  ठेके  पर  रख  लिया

 गया  ॥

 कई  में  यह  होता  है  कि  एक  पत्रकार  को  सेवानिवृत्ति  के  फिर  रख  लिया  लाता

 है  जिससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  उनकी  सेवानिवृत्ति  की  प्राय  ही  थोड़ी  रखी  गई  थी  ae  इसलिए  उन

 पत्रकारों  को  सेवानिवृत्ति  के  १  भी  सेवा  योग्य  समझा  जाता  है  ।  पत्रकारों  संबंधी  भ्र नेक ों  झगड़े

 उच्च  न्यायालयों  प्रौढ़  उच्चतम  न्यायालय  में  भी  चल  रहे  हैं  जिन्हें  सेवानिवृत्ति  की

 चि  निर्धारित  करके  समाप्त  किया  जा  सकता  है  |

 उच्चतम  न्यायालय  ने  भी  सेवानिवृत्ति  की  ara  निर्धारित  करने  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  दिये

 हैं  ।  उच्चतम  न्यायालय द्वारा  कहा  गया  है  कि  सेवानिवत्ति  की  प्राय  निर्धारित  करते  सभ्य  क्षेत्र  विशेष

 की  आबोहवा  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  ate  उसी  क्षेत्र  में  विभिन्न  उद्योगों  में  निर्धारित  शरायु

 सीमा  को  दृष्टि  में  रखना  चाहिए  ।  इसके  साथ  साथ  इसी  उद्योग  में  चालू  प्रथा  को  भी  समक्ष  रखना

 चाहिए  ।
 में  उस  झ्राखिरी  सुझाव  पर  बल  देना  चाहता  हूं  ।  संसद्  इस  पर  विचार  करके  वायु

 रित  कर  सकती  है  ।

 सेवानिवृत्ति  की  च्  परिनियसर  द्वारा  निश्चित  करने  के  बारे  में  सरकार  को  आपत्ति  नहीं

 होनी  चाहिए  ।

 में  ने  सुझाव  दिया  है
 कि

 सेवानिवृत्ति  की  oa  ey  निर्धारित  की  जाय
 ।

 उच्चतम  न्यायालयਂ

 ने  कहा  है  कि  ara  निर्धारित  करते  समय  हमें  यह  देखना  होगा  कि  पत्रकार  किस  प्रकार  का  कार

 करते  हैं  ।  इस  बारे  में  प्रैस  ara  ने  कहा  है  कि  एक  पत्रकार  के  लिये  उच्च  दर्जे  की  सामान्य  दिक्षा

 कौर  एक  विशेष  प्रकार  दक्षिण  आवश्यक इसलिये  उनकी  सेवा  की शर्तें इस  प्रकार  निर्धारित

 की  जानी  चाहियें  कि  प्रज्ञा  वाले  लोग  आकर्षित  हों  ।

 विश्वविद्यालयों में  लगभग  यही  नियम  है  कि  श्रष्यापक  ६५  ad  की  भराय  तक  चल  सकते

 हैं  ।  जो  भ्रघ्यापक  कुछ  समय  के  लिए  कास  करते  हैं  उन्हें  तो  ६५  वर्ष  के  बाद  तक  भी  चलते  रहने  की

 अनुमति  होती  है
 ।

 इसी  तरह  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीश  ६५  वर्ष  की  वायु  तक  ठीक
 चल

 सकते  हैं  ।  इसीलिए  व्यवस्था  की  ला  रही  है  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  ्  ६०,  ६२  बल  से

 बढ़ा  कर  ६५  कर  दी  जाय  ।  इसके  लिए  संविधान में  १५वां  संशोधन  किया  ना  रहा  है  ।
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 उपबंध )  संशोधन  विधेयक

 चल  का ०  भट्टाचार्य |

 इसी  तरह  की  बात  अदालत  अथवा  न्यायाधिकरण  की  है  ।  श्रौद्योगिक  विवाद  श्री

 नियम  के  अंतगर्त  पीठासीन  अधिकारी  की  प्राय  ६५  वर्ष  से  ऊपर  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  मेरा

 निवेदन  है  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  ्  सीमा  ६५  वर्ष  निर्धारित की  जानी  उन्हें इस

 वायु  तक  काय  करने  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।  कई  देशों  में  तो  लेने  की  वायु
 ७०

 वर्ष  तक

 है  ।  मेरे  विचार  में  तो  पत्रकार
 को

 जब  तक  वह  ठीक  है  काम  करने  की  शभ्रनुमति  होनी  चाहिये  ।  इस

 में  यु  का  प्रशन  नहीं  आना  चाहिये  ।  ret  यहं  है  कि  जो  नियम  atte  सिद्धान्त  ~~ sasifaat  पर  लागू

 किये  जा  रहे  वे  दिमागी  श्रमजीवियों  पर  भी  लागू  होंगे  ।  इस  दिशा  में  वेतन  आयोग  का  तो  मत

 यही  था  कि  ६०  वर्ष  से  ऊपर  होनी  चाहिये  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी
 :  मं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।  श्रम

 जीवी  पत्रकार  समाज  के  लिए  बहुत  ही  उपयोगी  है  we  हमें  उनके  बारे  में  सोचना ही

 बहुत  से  श्रमजीवी पत्रकार  गैर-सरकारी  संस्थानों  में  ही  काम  करते  हैं  प्रौढ़  सरकार  को  उनकी

 सहायता करनी  ही  पड़ती  &  ताकि  उनकी  सेवा  aa  माननीय  स्तर  पर  रह  सकें

 श्री  भट्टाचार्य  ने  जो  बातें  इस  विधेयक  में  लने  का  यत्न  किया  ह  उसी  मल  अधिनियम  के  दोष

 दूर  हो  जायेंगे  प्रौढ़  वाले  पत्रकारों  को  बहुत  सीਂ  सुविधायें  प्राप्त  हो  जायेंगीਂ  क्योंकि  पत्रकार

 तो  वर्तमान  कौर  भविष्य  दोनों  में  ही  समाज  के  एक  उपयोगी  के  रूप  में  रहेंग े।

 श्रमजीवी  पत्रकारों  को  सरकार  द्वारा  सभी  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  ।  श्रमजीवी  पत्रकार

 md  सालिक  के  रहम  पर  नहीं  होना  चाहिए  ।  उसे  समाचारों  को  देने  ae  सम्पादकीय  लिखने  को

 छट  होनी  चाहिये  ।  श्रीਂ  भट्टाचाये  को  इस  मामले  में  काफी  श्रतुभव  है  इसीलिये उन्होंने  यह  विधेयक

 प्रस्तुत किया  मं  इसका  समर्थन करता  हूं

 तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए  ।  ]

 डा०  लक्ष्मी मल  सिंघवी  (  :  इस  विधेयक के  श्रन्तगंत जो  सिद्धान्त  निहित  उसका

 म॑  स्वागत  करता  हूं  ।  श्रमजीवी  पत्रकार  समाज  का  एक  उपयोगी  रंग  है  प्रति  उनकी  वायु  इत्यादि

 के  बारे  में  विचार  करना  समाज  के  हिंद

 की

 atk  है

 ।

 इस  दृष्टि  से  इस  विधेयक  का  आदर  किया
 जाना  चाहिए  ate  इस  पर  समुचित  विचार  होना  चाहिए

 ।

 मे  समझता  हं  कि  सेवा  निवासी  के  लिए  ६५  ्  की  वायु  निश्चित  करना  भी  अधिक

 क्योंकि  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  काफ़ी  परिश्रम  करना  पढ़ता है  ।  मेरे  विचार में  यदि  हमें  प्रयोग

 करना हीं  तो  हमें  यह  सीमा  ५८  या  alas  से  प्रिक  ६०  वर्ष  निश्चित  करनी  चाहिए  ।

 श्री  भट्टा चा यें  ने  शिक्षा  सेवाओं  की  जो  तुलना  दी  यहां  ठीक  मालम  नहीं  देती  ।

 इन  के  साथ  में  विधेयक  के  सिद्धान्त  का  समर्थन  करता  करता  हुं  कि

 नीय  प्रस्तावक  इस  विधेयक  को  वापस  नहीं  चाहे  सरकार  इसका  सिद्धान्त  स्वीकार  करे
 या

 न

 गयी
 wo

 ना०  विस्ञालंकार  :
 म

 इस  विधेयक  का  पूरा  समथन  करता  हूं
 ।

 यदि  मुझ  से  पुषा  जाये  तो  में  यह  पसन्द  करूंगा  कि  पत्रकार
 को  ६५  को

 जज  पर
 भी  सेवानिवृत्त

 मूल  अंग्रेजी  में में
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 नहीं  होना  चाहिये
 ।
 मेरे  विचार  में  बढ़ने  पर  कौर  अनुभव  बढ़ने  पर  उसका  काम  अच्छा ही

 होता  जाता  है  कौर  समाज  के  लिए  वे  अधिक  उपयोगी  कौर  लाभदायक  सिद्ध  होते  हैं  ।  इसलिए  मे

 इस  विधेयक  को  स्वागत  करता  हूं  प्रौढ़  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  सदस्य  को  इसे  वापस  लेने  के

 लिए  नहीं  कहेगी  बल्कि  इसे  स्वीकार  कर  क्योंकि  इस  में  श्रौचित्य  का  कोई  नहीं हे
 ।

 यह  बहुत  युक्तियुक्त  प्रस्ताव  हैं  ।  इससे  पत्रकारों  की  श्राज्ादी  पर  प्रभाव  पड़ता  हे  ।  हमने  देखा

 है
 कि

 पुराने  सम्मानित  पत्रकारों  को  मालिक  अपनी  इच्छा  से  निकाल  बाहर
 कर  देते  इस

 लिए  में  श्राशा  करता हूं  कि  सदन  इस  को  सर्वसम्मति  से  स्वीकार  कर  लेगा  |

 श्री  अन्सार  इ,रवाॉनी
 :

 श्रमजीवी  पत्रकार  भ्र धि नियम  चाहे  इतना  संतोषजनक

 न  फिर  भीਂ  इस  के  द्वारा  पत्रकारों  को  कुछ  कुछ  सेवा  कीਂ  शर्तें  कुछ  स्थायी पन  मिला

 किन्तु  उस  में  एक  त्रुटि  यह  है
 कि

 सेवानिवृत्ति  की  कोई  ary  निर्धारित  नहीं  कीं  गई
 ।  इस

 चुकी  को  दूर  करना  सरकार  का  कत्तव्य  है  ।  श्री  भट्टाचार्य  ने  मांग  की  है  कि  सेवानिवृत्ति  की  च्

 ex  तक  निर्धारित की  जाये  ।  हम  ने  देखा  है  कि  कई  बड़े  बड़े  भारतीय  पत्रकार  इस  से  भीਂ  बड़ी  उम्र

 तक
 काम  करते  रहे  मैं  mean  करता  हूं  कि  सरकार  हृदय  कीਂ  विशालता  से  काम  लेगी  शौर

 इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लेगी

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :
 मैं  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 ।
 चूंकि  यह  एक  गैर-सरकारी

 सदस्य  का  विधेयक  इसी  कारण  सरकार  को  इसका  विरोध  नहीं  करना  चाहिये  बल्कि  इसके

 औचित्य  को  स्वीकार  करना  चाहिये  ।  यदि  सेवानिवृत्ति  की  ary  निर्धारित  न  की  तो  उनकी

 सेवा  की  सुरक्षा  खतरे  में  पड़  जाती  है  ।  इस  दृष्टिकोण से  सेवा  की  सुरक्षा  बहुत  महत्त्वपूर्ण  बन

 जाती  क्योंकि  पत्रकारों  को  कई  बार  सेवा  से  हटा  दिया  जाता  है  ।

 समाचारपत्रों  के  मालिक  स्वतंत्र  विचार  वाले  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  सेवायों  का  प्रीत  कर

 रहे  हैं  क्योंकि  मूल  अधिनियम  में  उन्हें  ऐसा  करने  से  रोकने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  इसलिए

 उनकी  सेवानिवृत्ति  की  ्य  निर्धारित करना  maar  चाहे यह  ६५  हो  या  ७२  हो  ।

 मैं  माननीय  प्रस्तावक  से  कहूंगा  कि  पत्रकारों  को  देश  की  सेवा  करने
 और

 ज्ञान  का  प्रसार  करने

 का  पूरा  अवसर  दिया  जाये
 a

 उन्हें  मालिकों  के  चंगुल  से  बचाया  जाये
 |

 में  मैं  प्रस्तावक  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इसे  वापस  न  लें  और  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा
 कि

 इन  प्रश्नों  पर  विचार  करें  और  वे  देखें  कि  इसे  पारित  किया  जाये  ।

 श्रमजीवी  पत्रकार  का  काम  एक  के  काम  की श्री  प्री  चक्रवर्ती  )

 तरह  जो  कि  समाज  को  अपनी  योग्यता  से  पूरा  लाभ  पहुंचाता  किन्तु  उसे  हर  समय  यह  डर

 रहता  है  कि  उस  को  नौकरी  से  हटा  दिया  जायेगा  ।  श्रमजीवी  पत्रकार  अधिनियम  बड़े  कष्टों  के  बाद

 पारित  किया  गया  किन्तु  फिर  भी  इस  में  रह  गई  थी  ।  इसे  दूर  करने  के  लिए  यह  विधेयक

 लाया  गया  है  ।  एकरूपता  के  हित  में  प्रस्तावक  ने  ६५  की  च्  का  सुझाव  दिया  क्योंकि  उनकेਂ

 काम  में  स्थिरता  ar  जाती  है  उन  पर  इतना  शारीरिक  भार  नहीं  पड़ता  ।  मैं  एक  भूतपूर्व  अध्यापक

 श्र  पत्रकार  के  नाते  कह  सकता  हूं  कि  पत्रकार  ६५  ्  की  AIL  तक  काम  कर  सकते  हैं  ।
 में

 श्री

 भट्टा चा यें  के  विधेयक  कर  समर्थन  करता  हूं  ।
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 संशोधन  विधेयक

 श्री  का  ि. श्री ० श्णे
 ma

 :
 श्री  भट्टाचार्य  ने  अपने  भाषण  में  विस्तृत  रूप  से  विधेयक

 के  समर्थन  मेंढक  दे  दिये  मैं  उन्हें  दुहराना  नहीं  चाहता
 |  सेवानिवृत्ति  की  ar  के  बारे  में

 मतभेद  हो  सकता  है  कि  यह  ६५  हो  या  कुछ  कौर  ।  मेरे  विचार  में  श्रमजीवीਂ पत्रकार  का  काम

 बहुत  कठोर  होता  है  ६५  की  aq  va  के  लिए  बहुत  कठिन  हो  सकती  है  ।  मैं  केवल एक  शर्ते

 चाहता  हूं  कि  ६२  की  प्रायः  पर  वह  इस  बात  का  प्रमाण  पत्र  दे  दे  कि  वह  प्रभी काम  करने  के

 योग्य  तो  उसे  ६५  की  वायु  तक  काम  करने  दिया  जाये  ।  यदि  ऐसी  शर्त  लगा  दी  जाये  तो  मालिक

 उसे  अपनी  मर्जी  के  अनुसार  रखे  या  छोड़  नहीं  सकता  |  मेरे  विचार  में  इस  ad  के  साथ  विधेयक

 सब  के  लिए  cetera  होना  चाहिये  |

 यदि  प्रभारी  मंत्री  विधेयक  को  स्वीकार  करने  में  श्रीमती  प्रकट  तो  प्रस्तावक  को  इसे

 वापस  नहीं  लेना  चाहिये  ।  सरकार  को  या  तो  विधेयक  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  या  उसीਂ  प्रकार

 का  एक  श्र  विधेयक  लाना  चाहिये  ,  जिस  में  afer  अन्तर  न  हो  ।

 मैं  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 श्री बड़े  :  सभापति  सब  से  पहले  तो  मैं  श्रीਂ  भट्टाचार्य  का  अभिनन्दन  करता  हं  कि

 वह  यह  बिल  सदन  के  सामने  ले
 ।  इस  बारे  में

 जो
 लेकिन  या  डिफंक्ट  था  उन्होंने  उसकी

 पति  करने  की  कोशिश  की  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  लेकिन  वह  वापस  न  ले  लें  ।

 भी  बड़े
 :

 इस  में  दो  प्वाइंट्स  इन्वात्व्ड  हैं  ।  प्रबल  तो  यह  कि  सुपरऐनुएशन एज  फिक्स

 की  जाय  या  दूसरे  यह  कि  कितनी  एज  को  फिक्स  कर  के  लेकिन  को  बन्द  किया  जाय  ।

 श्री  भट्टाचार्य  जी  बड़े  स्ट्रांग  reel  हैं  लेकिन  ६५  की  एज  रखने  के  लिये  उन्होंने  बड़े  लांग  लांग

 arden दिये  अपने  पक्ष  में  जो
 कि  कमजोर  हो  ।  ६५  की  एज  के  बारे  में  उन्होंने  दूसरे  अथारिटीज

 भी  दिये हैं  ।  वह  समझते  थे  कि  अ्रनालोजी  पर  श्रनालोजीਂ  देकर  कि  सुप्रीम कोर्ट  में  इस  तरह  से  हुया

 वह  झपने  पाइन्ट्स  को  ठीक  करवा  लेंगे  ।  उनका  कहना  कि  वह  ६५  होनी  चाहिये  ।  उनका  यह

 प्वाइंट  बहुत  वीक  था  ।  मगर  जिस  तरह  से  कहते  हैं
 :

 (4,  वकील  कमज़ोर  मामले  को  भी  बहुत  तरह  पेश  करता

 उन्होंने  अपने  वीक  केस  को  बेस्ट  तरीके  से  अथारिटीज  दे  कर  साबित  करना  चाहा  कि  ६४५  वर्ष

 की  उम्र  होना  चाहिये  मैं  श्री  भट्टा चा यें  जी  से  सहमत  हूं  कि  जहां  जहां  पर  प्रेस  वाले  या  समाचार  पत्र

 के  मालिक  रहते  वह  हमेशा  यह  चाहते  हैं  कि  कुछ  स्विस  करान ेके  बाद  जर्नलिस्ट्स  को

 निकाल  दिया  जाय  ।  जब  उनके  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं  होतीਂ  है  तो  वे  उनको  निकाल  देते  हैं  कौर

 दूसरे  लोगों  को  उनकी  जगह  पर  रख  लेते  हैं  ।  जर्नलिस्ट्स के  लिये  कुछ  सिक्योरिटी  होनीਂ

 कुछ  शारवती  होनी  इसलिये  मैं
 भी

 चाहता  हूं  कि  यह  agar  पूरा  जाय ।  इस

 चीज  से  मैं  पुरीਂ  तरह  सहमत  हूं  ।

 लेकिन जहां  पर  वे  ६५  वर्ष  की  बात  कहते  वहां  उन्होंने एक  जगह  पढ़  कर  बतलाया  कि  यह

 कहा  गया  है  प्रोफेसर  के  लिये  कि  वह  मोटली  कौर  फिजिकली  फिट  हों  तो  उनको ६०  वर्ष

 तक  का  एक्सटेंशन दिया  जाय  ।  फिर  उन्होंने  कहा  कि  जर्नलिस्ट्स  के  लिये
 भी

 यह  होना  चाहिये

 कि  वह  मोटली  शर  फिजिकली  फिट  हो
 ।

 ag  जो  र्यूमेटिज्म, डाइबिटीज श्रौर डाइबिटीज  कौर  हाई  ब्लड  प्रेशर

 मूल  पं प्रे जी  में



 मजीवी
 पत्रकार

 की  शर्ते  शौर  विविध  ROR १  १८८४५  )

 संशोधन  विधेयक

 आदि  बीमारियां  यदि  उनसे  जर्नलिस्ट्स बरी  हों  तो  उनको  ६५  साल  ले  जाना  चाहिये  ।

 राज  केवल  सुप्रीम  कोर्ट  के  इन्दर  एज  ६५  रक्खी गई  है  ।  क्या  जर्नलिस्ट्स जो  हैं  यह  कोई  स्पेशल

 स्पेशीज झ्राफ ह्य_मनबींग हैं ह्म  मन बींग  हैं  कि  उनको  ६४  साल  तक  जाने  दिया  जाय  ।  राज  सरकारी  कर्मचारियों

 के  लिये  ५८  वर्ष  की  आय  रक्खी  गई  है  ।  लेकिन  जर्नलिस्ट्स  का  ६०  कर  दिया  यह  मैं  मंजूर

 करता  हूं  शासन  को  इसको  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 मैं  चाहता  हुं  कि  श्री  भट्टाचायं  जी  ने  जहां  यह  कहा  है  कि  लेकिन  को  बन्द  किया  जाय

 जर्नलिस्ट्स के  लिये  कुछ  शारवती  होनी  उसके  लिये  कुछ  सिक्योरिटी होनी  उसको

 स्वीकार किया  जाय  ।  मैं  ने  देखा है  कि  हमारी  स्टेटों  में  बड़े  बड़े  सेठों  के  हाथ  में  समाचारपत्र

 रहते  हैं  ।  पहले  तो  जर्नलिस्ट्स  अ्रपनीਂ  Der  की  खातिर  सेठ  लोगों  के  weal  का  पालन  करते

 कौर  उनके  हाथ  में  रहते  लेकिन  जेसे  ही  उनको  मालम  होता  कि  जर्नलिस्ट्स उनके  हाथ

 से  जा  रहे  वे  धीरे  धीरे  उनके  काम  में  डिफंक्ट  निकाल  झगड़ा  करके  कहते  हैं  कि  तुम  वृद्ध

 हो  गये  हो  इसलिये  तुम  से  काम  नहीं  होता  है  कौर  मैं  तुम  को  निकालता  हूं  ।  कौर  उसके  बाद

 दूसरा रखा  जाता  है  ।  श्राप  ने  कहा  कि  कांट्रेक्ट  से  किया  जाये  तो  ऐसा  स्टेट्स  में  भीਂ  किया  जाता

 मैं  चाहता  हं  कि  जो  amar  भट्टाचार्य  जी  ने  बताया  है  उसको  बन्द  किया  जाये  कौर  जो  वह

 ६४  साल  की  उम्र  चाहते  हैं  उसके  स्थान  पर  ६०  रखी  जाये  ।  इसके  लिए  फिजिकल  फिटनेस

 देखना  चाहिए  कौर  एफीशेंसी  बार  रखनी  तो  ठीक  हो  जायेगा  ।

 श्राप  कहते  हैं  कि  सुप्रीम  कोट  के  जजों  ay  रिटायरमेंट  की  ay  qd  साल है  ।  उसकी  बात

 अलग है  ।  वहां  सरकार  ने  ६५  कर  दिया  तो  नीचे  के  जजों  ने  हत्या  किया  कि  हम  को  भी  ६५  साल

 किया  जाये  ।  ला  कमीशन  ने  ६४५  की  एज  रिकमेंड  की  ।  पर  शासन  ने  हाई  कोटे  के  जजों  की

 रिटायरमेंट की  उम्र  ६२  साल  कर  दी  ।  कौर  जो  नीचे  की  सर्विसेज  हैं  उनकी  रिटायरमेंट की  उम्र

 ys  साल  कर  दी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जन  लिबास के  लिए  ६०  साल  की  उम्र  रखना  ठीक  होगा

 क्योंकि  साठ  साल  के  बाद  नक्स  लोगों  को  हाई  ब्लड  प्रेशर  ae  गठिया  आदि  की

 बीमारियां  हो  जाती  हैं  वे  काम  लायक  नहीं  रहते  ।  प्रौढ़  अगर  कोई  इस  उम्र  के  भी  फिट  हो

 तो  उसको  कांट्रेक्ट  सिस्टम  पर  रखा  जा  सकता  है  ।  वेसे  मामूली तौर  पर  ६०  से  ऊपर  नहीं  रखना

 चाहिए  a  तो  मैं  श्री  भट्टाचार्य  से  इस  मामले  में  सहमत  नहीं  हं  कि  रिटायरमेंट  की  ्य  ६५  की

 जाये  ।  लेकिन  जो  लेना  उन्होंने  बताया  है  उसको  ठीक  करना  चाहिए  ।  उसका  जो  नाजायज

 फायदा  प्रोपराइटर  लेते  हैं  उसको  बन्द  करना  चाहिए  |  मैं  चाहता  हूं  कि  भट्टाचार्य  जी  के  बिल

 को  सरकार  स्वीकार  कर  ले  लेना  को  बन्द  कर  दे  कौर  रिटायरमेंट  की  या  तो  ५८  साल

 रख  दे  या  ६०  साल  रख  दे  और  साथ  में  एजेंसी  बार  रख

 मुझे  डर  है  कि  श्रीਂ  भट्टाचार्य  क्योंकि  शासन  की  पार्टी  के  इसलिए  सम्भव  है  कि  वे  शासन

 द्वारा  झाइवासन  दे  दिये  जाने  पर  इसको  वापस  ले  लें  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  एक  बहत  अच्छा

 बिल  श्राप  इसको  वापस  न  लें  ।  प्राय  इसको  वापस  ले  लेंगे  तो  वर्किंग  जन॑  लिस्ट  आपको

 काटेंगे  ।  वहू  कहेंगे  कि  पहले  तो  दिखा  दिया  श्र  फिर  उसको  वापस  ले  लिया  ।  शासन

 झाइवासन  देने  के  बाद  उस  श्रीनिवासन  को  भूल  जाता  उन  पर  जब  पड़ता  है  तो  उनके

 माइंड  का  fas  खुलता  लेकिन  प्रैशर  कम  होने  पर  फिर  बन्द  हो  जाता  है  ।  मैं  दस  बरस  साल  से

 देख  रहा  हूं  कि  जब  तक  उनके  ऊपर  प्रैशर  नहीं  तब  तक  उनका  ब्रेन  सुनता  ही  कौर

 जब  प्रैशर  चला  जाता  है  फिर  बन्द  हो  जाता  है
 ।-

 इसलिए  श्राप  इसको  वापस
 न  maT

 प्रैस  हम  श्राप  के  साथ  हैं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  समान  करता  हूं  ।



 २४०६  श्रमजीवी  पत्रकार  की  शर्तें  और  विविध  रविवार  २२  ATA,  १९६३

 संशोधन  विधेयक

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  इस  विधेयक का  समधन  करते  मैं  श्री  भट्टाच
 को  बधाई देती  हूँ  उन्होंने  त्रुटि  को  इतना  स्पष्ट  कर  दिया है  कि  उसके  बारे  में  कुछ

 site  कहने  की  आवश्यकता  हीं  मूल  अधिनियम की  त्रुटि  को  ge  करने  के  विचार

 &  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लिया  जाय  ।  दुर्भाग्य  से  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 art  संकल्पों  का  परिणाम  संतोषजनक  नहीं  होता  |  अधिकतर  इन्हें  रिज़वान  देने  के  बाद

 वापस  ले  लिया  जाता  मैं  आशा  करती  हूं  कि  इस  बार  कम  से  कम  इसे  स्वीकार  कर

 लिया  जायगा  ate  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  संरक्षण  दिया  जायेगा  ।

 श्री  सिहासन fag  सभापति  इस  बिल का  जो  उद्देश्य हे  वह  बहुत  ही

 है  कौर  समय  के  १ ६४५

 अभी  हमारे  गह  मंत्री  जी  ने  भ्र पनी  सरबिसेज्  की  रिटायरमेंट  की  राय  ५४  से  ४८

 र  दी  इससे  जहां  कुछ  लोगों  को  लाभ  हुमा  वहां  कुछ  सालों  के  लिए  नौजवानों  के

 लिए  सर्विसेज  में  ar  रुक  गया  ।  उसके  बाद  सुप्रीम  कोट  के  जजों  की  प्रौर  हाईकोर्ट

 के  जजों  की  रिटायरमेंट की  वायु  भी  बढ़ा  दी  लेकिन  इस  विधेयक में  सुपरएन्यएशन

 की  क्या  उम्र  ह  यह  नहीं  दिया  गया  ही  मूल  एक्ट  के  सेक्शन  ४  में  लिखा  ह

 वह  वाक्य  श  प्राप्त  करने  पर  सेवा  से  निवृत्त  हो  जाता  है  1६६  ै सुपरएन्यूएशन

 यह  ता  श्रमजीवी  cari  की  शर्तें  और  विविध  अघिनियम  में  दिया  er

 हे  लेकिन  वह  सुपरएन्युएदान  किस  समय  होगा  यह  नहीं  दिया  ह  ।

 इतनीਂ  स्पीचेस  हो  गयीं  लेकिन  गवन  मेंट  का  क्या  दिमाग  है  इसका  पता  नहीं

 दो  दौ  डिप्टी  मिनिस्टर  बैठे  हैं  ौर  wa  एक  देवी  जी  भी  met  उनके  पास  बैठ  गयीं  ।

 सभापति  महोदय  :  मेरे  विचार  में  माननीय  मंत्रीਂ  सदस्य  को  सुन  रहे

 जो  सिंहासन  सदन  को  wt  तक  यह  नहीं  मालूम  हुमा  कि  यह  सुपरएन्युएशन

 की  एज  क्या  वे  किस  भ्र वस् था  में  रिटायर  होंगे  ।  पता  नहीं  इस  बारे  में  सरकार की  क्या

 राय है  कोई  श्रमेंडमेंट सरकार  की  तरफ  से  सदन  के  सामने  नहीं  न दोनों  मिनिस्टरों

 4.8 a fa  किसी

 ने

 कहा

 कि

 इसको  वापिस

 वे  अब  तक  नहीं  बोले  हैं  इससे  ऐसा  ही  लगता

 है  कि
 प्रोसेस  श्राफ  एलिमिनेशन से  या  तो  कहेंगे कि  हम  कबूल  करते  हैं  या  कहेंगे कि  वापस

 ले  लेकिन  कबूल  करेंगे  इसकीਂ  कम  ही  है  ।  अगर  कबूल  करते  तो  इतने  लोगों

 को  बोलना न  पड़ता  यह  एक  सुन्दर  चीज़  हो  इसको  कबूल  कर  लिया

 लेकिन  उनका  सिर  हिल  वे  इसको  कबूल  करने  वाले  नहीं  तो  कहेंगे कि  वापस  ले

 मैं  पूछता  हूं  कि  इस  कानून  के  मातहत  अगर  कोई  मालिक  किसी  एम्प्लाई से  कहें  कि

 तम  रिटायर  हो  जाओ  तुम्हारी  उम्र  सुपरएन्यएशन  तक  पहुंच  तो  वह  कह  सकता  ह  कि

 अभी  उसकी  उम्र  उस  हद  aw  नहीं  पहुंची  है  ।  ऐसा  झगड़ा हो  तो  उसका  फैसला कौन

 करेगा  ait  किस  आधार  पर  करेगा  कि  उसे  किस  उम्र  पर  रिटायर  किया  जर्नलिस्ट

 पर  गवर्नमेंट  सर्विस  का  कानूनਂ  लागू  नहीं  जिसमें  रिटायरमेंट  की  एज  ४५८  साल

 न  उस  पर  हाईकोर्ट  या  सुप्रीम  कोर्ट  का  कानून  लागू  होता  है  जहां
 कि

 रिटायरमेंट  की  उम्र

 मूल  प्रंग्रेजी में



 १  26GY  श्रमजीवी  पत्रकार  की  ard  शौर  वितरित  Qxow

 संशोधन  विधेयक

 ६२  साल  प्रॉयर  ६४५  साल  कह  कुछ  किसने में  ६०  साल  का  कायदा  वह  भी  उस  परे

 लागू  नहीं  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 मौजूदा  वर्किंग  जनरलिस्ट्स  का  जो  मौजूदा  कानून  है  इससे  सुपरएनुऐशन  की  ऐज  का  कोई

 प्राचीन  नहीं  अरब  अगर  कोई  किंग  जर्नलिस्ट यह  मामला  लेकर  अदालत में  जाय

 कि  उसे  रिटायरमेंट  की  उम्र  से  कब्ल  रिटायर  कर  दिया  गया  है  तो  वह  राखिए  किस  ग्रा वार

 पर  इसके  लिए  मुकदमा लड़ेगा
 ?  उसे  किस  are  पर  न्याय  मिलेगा  ?  समाचारपत्र  के

 मालिकान  जरगर  चाहें  तो  नौकरी  के  दस  दिन  बाद  ही  रिटायर  कर  सकते  उसे  gy  दिनਂ

 या  महींने  भर  का  नोटिस  देकर  रिटायर  कर  सकते  हैं  ।  इसलिए  यह  ज़रुरी  है  कि  स्टैचूटरली

 सारे  देश  के  वर्किंग  जनरलिस्टस  के  लिए  एक  यूनिकोड  ऐज  श्राफ  रिटायरमैंट  कानून  में

 प्रोवाइडेड  हो  ।  इसलिए इस  खामी  को  पुरा  करने के  हेतु  मेरे  भाई यह  जो  श्रमेंडमेंट  बिल  लायें

 2  स्वागत  योग्य  है  कौर  यह  ठीक  है  इस  बारे में  जो  खामी  लेकिन  वहं

 दूर  हो  जाय
 ।  गवर्नमेंट  के  दो  रंग  बैठे  हुए  उन  को  चाहिए  कि  देखें  कि  वाकई

 सदन  के  इतने  लोगों  ने  इस  बारे  में  भ्रपने  विचार  wa  हैं  हमारे  सबसे  वयोवृद्ध  सदस्य

 डा०  अणे  ने  इस  पर  जो  विचार  प्रकट  किये  हैं  उनको  एक  आर्शीवाद  मान  कर  गवर्नमेंट

 इस  विधेयक को  किसी  न  किसी  रुप  में  कबूल  कर  उस  का  स्वरुप  क्या  हो  कोई  उसके

 अंदर  समन्वय निकाल  लें  ।  मेरे  विचार  में  wat  कोई  waste नहीं  अब  इस  AX  श्र

 ६४५  के  बीच  में  एक  समन्वय  कर  लिया  जाय  तो  उचित  इसलिए  ६०  की  उम्र

 arr  इसमें  रख  दें  शौर  उसको  कबूल  कर  लें  तो  शायद  किसी  को  झ्रापत्ति नहीं  होगी  कौर

 सब  के  लिए  एक  रास्ता  निकलेगा  ।  अभी  तो  कंसीडरेशन  स्टेज  पर  मामला  है  ।  क्लासेज

 के  डि सक दान  की  स्टेज़  आने  पर  अगर  गवर्नमेंट  ६०  वर्ष  के  लिए  श्रमेंडमेंट  ले  art  या  किसी

 माननीय  सदस्य  के  इस  तरह  के  संशोधन  को  मान  में  तो  बड़ा  सुन्दर  होगा  ।  गवर्नमेंट  से

 oa  स्थिति  बदल मेरा  भ्रनुरोध है  कि  इस  विधेयकਂ  को  वापिस  लेने  के  लिए  वह  न

 चुकी  है  झर  इस  तरह  के  निश्चित  कानून  बनाने  की  श्रावश्यकता  हूं  इस  इंडस्ट्री  को  बिलकुल

 पूंजीपतियों ने  झपने  हाथ  में  ले  रक्खा  है  अब  पहले  का  सा  तो  जमाना  रहा  नहीं  है  कि

 पत्रकार  झपना  पेपर  चलाते  थे  ।  ya  तो  करीब  करीब  सभी  बड़े  बड़े  पत्र  पूंजीपतियों

 की  सम्पत्ति  हो  चुके  हैं  कौर  पत्रकार  लोग  उनके  नौकर  होते  कौर  वे  जहां  जो  चाहे  कर  सकते

 हैं  ।  इसलिए  इस  तरह  के  एक  निश्चित  कानून  बनाया  जाने  की  गजराज  बहुत  झ्रावश्यकता

 |  हम  जब  समाजवाद  का  कौर  डेमोक्रेटिक  सोशलिज्म  का  नारा  लगाते  हैं  तो  यह

 भी  ज़रुरी हो  जाता  यह  दूसरी  बात  है  कि  उस  पर  चलते  कहां  तक  हैं  लेकिन

 इसमें  तो  कोई  शक  नहीं  ह  कि  नाम  तो  हम  लेते  ही  भले ही  धीरे  धीरे  क्यों  न

 उस  दिदा  में  बढ़  हम  रहे  हमें  पूरे  सोशलिस्ट  नहीं  हैं  तो  पूंजीपति  भी  नहीं

 z  हम  बीच  में  यह  sa  की  परिधि  waar  तय  होनी  चाहिए  मुझे  खाद्य  है  कि

 सदन  के  इतने  सदस्यों  ने  इस  बारे  में  wag  विचार  प्रकट  करते  हुए  जो  श्री  भट्टाचार्य  के

 संशोधन  बिल  का  समर्थन  किया  गवर्नमेंट  उसे  मान  लेगी  कौर  ५४  की  जगह  ६०  की

 सीमा  रख  दी  जाए  तो  ठीक  ऐसा  करने  से  राज  जो  कानून  में  खामी  है  वह  दुर

 हो  जायगी  कौर  इसके  रहते  पूंजीपति  लोग  पत्रकारों  के  साथ  जो  राःगानी करते हैं उन के करते  हैं  उन  के

 ऊपर  रोक  होगी  ।  पूंजीपति  मालिकान  द्वारा  मनमानी  कटर  ae  मय  से  पहले  रिटायर

 करने  की  रोंज  जो  शिकायत  हे  वह  दुर  होगी  ie  यद  are  पड़ती  है  तो  वह  पत्रकार



 २४०८  श्रमजीवी  पत्रकार  की  शर्त  श्र  विविध  २२  PERF

 संशोधन  विधेयक

 सिंहासन

 अदालत  में  उसके  विरुद्ध  शिकायत  कर  सकता  है  शहरों  अदालत  उसका  फैसला  करेगी |  ऐसा

 होने  से  वाकई  डेमोक्रेटिक  सोशलिज्म  की  तरफ़  हम  इन  शब्दों  के  साथ मैं  इस

 f v  का  सेन  करता  हुं  और  उम्मीद  करता हूं  कि  इसे  wade  स्वीकार  करेगी

 भी  ओंकार  लाल  बरवा  उपाध्यक्ष  यह  जो  बिल  ar  ह  इसका  मैं

 करता  हूं
 ।  लेकिन इसके  साथ  सी  एक  बात  यह  ज़रूर  कहना  चाहता  हूं  कि

 जैसे  ५४  से  बढ़ा  कर  एकदम  ६५  कर  दिया  ऐसा  न  करके  ५४५  से  ५८  कौर ५८

 से  ६०  भी  भ्रमर  हो  जाता  तो  ज्यादा  उचित  होता  तब  शायद  इसे  मान्यता  भी  मिल  जाती  ।

 लेकिन  जहां  तक  मैं  समझता  हं  इसकी  नौबत  ही  नहीं  oat  कौर  यह  बिल  वापिस  हो

 जायगा  |  चूंकि  गवर्नमेंट  इसे  मानने  से  इंकार  कर  देगी  इसलिए  माननीय
 सदस्य

 इसे  वापिस

 ले  ati  मेरा  झपना  विचार  ह  कि  इस  तरह  का  बिल  जिसे  सब  तरफ़  से  समर्थन मिल  रहा

 माननीय  सदस्य  का  ऐन  मौके  पर  उसे  वापिस  ले  लेना  अच्छी  बात  न  होगी  उन

 प्रस्तावक  महोदर
 क्र

 दम  नहीं  ह  कि
 वह  पार्टी  से  अलग  होकर  इस  बिल  को  प्रैस  कर  सकें

 कर  इसे  पास  करवा  प्रस्ताव  महोदय  में  इतनी  हिम्मत  नहीं  है  कि  वह

 इसे  प्रैस  करके  पास  करवाने  के  लिए  ws  जायं  ।  इतना  दम  उनमें  नहीं  था  तो  फिर

 इस  बिल  को  उन्हें  हाउस  के  सामने  रखना  नहीं  ही  चाहिए  था  ।  दरअसल  पार्टी  के  व्यक्तियों

 को  at  लाने  के  लिए  जिस  तरह  से  उनसे  बिल  रखवाये  जाते  हैं  ।

 जहां  तक  उनके  रिटायर  होने  की  को  ५५  से
 बढ़ा  कर  कर  देने  का  सवाल

 ह  तो  भ्रमर  ६५  नहीं  तो  कम  से  कम  ५८  या  ६०  तो  मंजूर  कर  ही  लेनी

 मिलों  में  जो  मज़दूर  काम  करते  हैं  या  कौर  श्रमिक  at  के  लोग  उनका काम  ऐसा  होता

 है  जिसमें  शरीर  पर  बहुत  जोर  पड़ता  है  झर  उनकी  उम्र  तो  कम  करनी  चाहिए  क्योंकि

 वे  बेचारे  धक  जाते  हैं  लेकिन  पत्रकार  आदि  लोग  तो  fare  काम  ,  हैं  ak  जेसे

 जैसे  वह  वृद्ध  होते  जाते  हैं  उनका  दिमाग  भी  पकता  जाता  दिनारा  बढ़ता  ही  जाता है

 घटता  नहीं  है  फिर  तरो  ताज़ा  खाने  वालों  का  दिमाग़  बढ़ता  ही  है  इसलिए  उनकी

 वायु  को  ५४  से  बढ़ा  कर  प्यार  एकदम  ६५  नहीं  तो  ५८  या  ६०  तो  कर  ही  देना

 पत्रकारों  में  काफ़ी  संख्या  में  ऐसे  व्यक्तियों  की  है  जिसको  बहुत  कम  तनख्वाह

 मिलती  है  ate  मालिकों  ने  उनको  इस  तरह  से  बांध  रक्खा  है  जैसे  कि  कोई  कैदी  को  बांधते

 इसके  विपरीत  पहले  जो  पत्रकार  होतें  थे  वे  स्वतंत्र  होते  थे  ate  ake  पर  वे

 खुद  समाचारपत्र निकालते  भी  लेकिन wa  स्थिति  बलद गई  समाचारपत्र

 पतियों  के  हाथ  में  है  भर  वहां  पत्रकारों  को  एक  तो  वेतन  भी  उचित  नहीं  मिलता  है  दूसरे

 उनको  रात
 दिन

 कड़ी  मेहनत  करने  के  बाद  भी  चैन  नहीं  मिलता  है
 ।  उनकी  नौकरी  की  कोई

 सुरक्षा नहीं  रहती  हे  ।  उनको  आ्रामतौर पर  अस्थाई  ही  बनाये  रक्खा  जाता  हे  क्योंकि  उन्हें

 परमानेंट  कर  दिया  जाय  तो  फिर  उनका  एक  ही  बन  जाता  लेकिन  ऐसा  न  कर  के  उन

 पत्रकारों  को  ऐक्सप्लाएट किया  जाता  हैं  आयु  कंडीशंस  WH  सर्विस  के  बारे  में  यह

 झावइ्यक  हू
 कि

 कानून  में  साफ़  तौर  से  व्यवस्था  कर  दी  जाय कि  ताकि  यह  पूंजीपति  उनके

 साथ  मनमानी न  कर  इसलिए मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  चाहूंगा  कि  श्रगर

 ६५
 नहीं  तो  कम  से  कम

 XG
 या

 ६०
 वर्ष

 की
 वायु  उनके  रिटायर  होने  के  लिए  कानून में

 निश्चित  कर  दी  जाय
 ।



 १  १८८५  )  की  दात  कौर  विविध  Ree

 संशोधन  विधेयक

 श्रम  कौर
 रोजगार  मंत्रालय  मध्यम  त्री  योजना  उपमंत्री  चे  ०  रा ०

 सब  से  पहले  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  माननीय  प्रस्तावक  के  लिए  मेरे  दिल  मैं  बहुत  सम्मान  है  ।

 पत्रकारिता  के  क्षेत्र  में  मुझे  उन  का  अंशदान  मालूम  है
 ।

 मुझे  से  कई  बार  गया  था  कि  मेरी
 क्रिया  कया है  ।  मैं  श्रन्तबाधा  नहीं  करना  चाहता  था  किन्त ुमें  यह

 बताना
 चाहता  हूं  कि  वर्तमान  विधेयक

 को  में  कसे  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 स्थाई  श्रम  समिति  के  पन्द्रहवें  सत्र  में  श्रमिक  की  वाले  क्य  ara  तय  करने  की  झ्रावस्यकता  के

 पर  चर्चा  की  गई  थी  ।  उस  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  वाक्य  are  को  निश्चित  नहीं  करना

 चाहिये  ।  समिति  के  सत्रहवीं  सत्र  में  भी  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  इस  प्रश्न  पर  एकीकृत  सामाजिक

 सुरक्षा  योजना  के  साथ  जिसे  अभी  भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  गया  विचार  किया  जाये  |  अध्ययन

 दल  ने  इस  विषय  का  भ्रध्ययन  तीन  वर्ष  के  लिए  स्थगित  कर  दिया  है  ।

 श्रमजीवी  मालिकों  कौर  सरकार  के  त्रितलीय  सम्मेलन  में  प्राप्त  १९६१  में  पत्रकारों

 को  वार्घेक्य  प्राय  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  प्रस्तावक
 भी  उस  समिति  के  सदस्य  थे  ।  इस

 में  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  तुलना  अन्य  शिक्षा  सम्बन्धी  कर्मचारियों  से  की  गई  थी  ।
 कुछ  लोगों  ने  सुझाव

 दिया  था  कि  वाक्य राय  ५५  कुछ  ने  कहा  ५८,  कुछ  WT  ने  कहा  था  ६०  प्रौर कद्ध न्य  ने  कहा  था

 ६४  होनी  चाहिये  ।  मतभेद  होने  के  उस  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  प्रेस  आयोग  की

 सिफारिशों  के  अ्रनूसरण  में  पास  किये  गये  श्रम  जीवी  पत्रकार  अधिनियम  में  इस  विषय  पर  कोई

 उपबन्ध
 न

 जाये
 ।

 आयोग  ने  श्रम  जीवी  पत्रकारों
 की

 वाक्य  वायु
 के

 बारे  में  कोई  सिफ़ारिश

 नहीं  की  थी  ।

 जैसा  कि  एक  दो  सदस्यों  ने  कहा  ६५  की  स्वच्छन्द  रूप  से  निश्चित  को  गई  है  ।  कोई

 mre  भी  झांक डा  दिया  जा  सकता  है  ।  समाचार  पत्र  उद्योग  के  विभिन्न  wea  सेवाओं  ar

 उद्योगों  में  सेवा  नीति  के  लिए  विभिन्न  य  बताई  गई  है  ।  प्रस  ट्रस्ट  आफ  इंडिया  में  नीति  की

 इश्क  ५८  है  ।  प्रगति  बाज़ार  पत्रिका  श्र  अनन्द  बाज़ार  पत्रिका  में  ६०  है  ।  बका  में  Ys  तेल

 उद्योग में  ५८  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  तमंचा  रियों  के  लिए  wa  सेवा  निवृति  की  राय  ५८  है  ।  उच्च

 न्यायालय के  न्यायाधीशों  के  लिए  ६०  है  ग्रोवर  उच्चत्तम  न्यायालय  के  लिए  ६४  है  ।  सरकार  के

 विभिन्न श्रम  विधानों  में  सेवा  निवृति  की  कोई  are  निश्चित  नहीं  की  ।  श्री  गजेन्द्र गदकर  ने  अपने

 निर्णय  में  कहा  है  कि  सेवा  नीति  की  राजू  निश्चित  करने  में  बहुत  सी  बातों  को  ध्यान  में  रखना

 पड़ता  है  कौर  विभिन्न  संस्थानों की  वापस  में  तुलना  नहीं  करनी  चाहिये  |

 सब  से  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  इस  प्रीमियम  के  घिन  वाक्य  वायु  की  सीमा  निश्चित

 करना  अ्रनिवाय  नहीं है  ।  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने  कई  मा  दलों  में  सेवा  नीति  की  are  को  निश्चित

 कर  दिया  है  ।  इन  समस्त  मामलों  में  हमें  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  के  निर्णयों  का  श्रीनगर  करना  होगा  ।

 किन्तु  श्री  चक्रवर्ती  कौर  wer  सदस्यों  के  विचारों  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।

 एक  समय  पर  श्रम  जीवी  पत्रकारों  का  ख्याल  था  कि  उन  के  लिए  श्रमिक  कहलाना

 दायक नही  है  उन्हें  ala  समझना  चाहिये  ।  बाद  मं  उन्होंने  देखा  कि  ऐसी  हालत  में  वें  विभिन्न

 अधिनियमों  के  लाभ  नहीं  उठा  सकते  |  ra  वे  समझते  हैं  कि  श्रमिकों  के  रूप  में  वे  सब  लाभ  ले  सकते  हें  ।

 अब  हमारा  सम्बन्ध  केवल  सेवा  नीति  की  ara  निश्चित  करने  से  है  ।  जहां  तक  इस  मंत्रालय

 का  सम्बन्ध  है  किन्हीं  श्रम  जीवी  पत्रकारों  से  इस  विषय  में  कोई  शिकायत नहीं  मैं  माननीय
 ae

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 उपबंध  )  संशोधन  विधेयक

 सदस्य  को  बताना  चाहुंगा  कि  प्रौद्योगिक  विवाद  प्रीमियम  १९४७  की  धारा  २  के  ग्रत्तर्गत

 बाघ क्य  वायु  तक  पहुंचने  पर  उस  हालत  में  जब  कि  नियोजक  ae  श्रमिक  में  कोई  समझौता  हो

 किसी  श्रमिक  को  हटा  दिया  तो  वहू  नहीं  समझी  जायेगी  ।  यदि  करार  करने  में

 वाक्य
 के  बारे में  कोई

 उपबन्ध
 न  तो

 किसी  श्रमिक
 को  सेवा  निवृति  के  बारे  में  कुछेक

 परिस्थितियों  में  प्रौद्योगिक  विवाद  यान  के  starr  लागू  हो  सकते  हैं  ।  यदि  किसी  श्रमजीवी

 पत्रकार  को  न्याय  तौर  पर  सेवा  से  हटा  दिया  तो  वह  किसी  न्यायाधिकरण  या
 ७

 न्यायालय  में  जा  सकता  है  श्रौर उसे  श्रमजीवी  पत्रकार  प्रीमियम  के  भ्रन्तर्गत  सेवा  नीति

 क्षतिपूर्ति धन  तया  उपदान  पाने  का  अधिकार होगा  |

 १९६२  में  जब  दूसरा  अधिनियम  पारित  किया  गया  यह  प्रश्न  हमारे  सामने  नहीं

 क्योंकि  इस  पर  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  में  विचार  नहीं  किया  था  ।  किन्तु  wa  इस  पर  विचार  किया

 जा  सकता  है  कर्मचारियों  are  सरकार  के  त्रिपक्षीय  सम्मेलन में  ।  हम  इस  कठिनाई
 के  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  यदि  हम  विधेयक  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकते

 तो  इसका  अर्थ  यह  नहीं  है  fe  विधेयक  के  उद्देश्यों  से  हमें  सहानुभूति  नहीं

 उन  के  और  हमारे  दृष्टिकोण  में  कोई  भेद  नहीं  हम  केवल  इतना  चाहते  कि  उचित

 माध्यम  चाहिये  i  हम  अधिनियम  सम  उपयुक्त  संशोधन  करने  के  लिए  सदा  तेयार  ह  |  प्राचीन

 अघिनियम  दिसम्बर  १९६२,  में  पारित  किया  गया  था  ।  मैं  कौर  कुछ  नहीं  कहना  चाहूंगा  ।

 श्री  कछवाय  उपाध्यक्ष  यह  जो  बिल  माननीय  है|  भट्टाचार्य  ने  Far

 किया  मैं  इसा  हृदय  से  समान  करता  हूं  परौ  इसका  मैं  स्वागत  करता  हुं  ।

 दो  चार  बातें  मैं  भी  सदन  के  सामने  पेदा  करना  चाहता  हूं  ।  रिटायर  होने  को  जो

 वर्तमान  उम्र  उसको  बढ़ा  कर  जो  वह  ६४५  साल  करना  चाहत  हैं  प्रकार  शासन ने  जो

 नियम  बनाये  हुए  उन  में  परिवर्तन  करने  का  जो  उन्होंने  सुझाव  रखा  वह  स्तुत्य है  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  इसको  श्रीगणेश  हम  से  हो  हो  ।  हमारे  ज़ो  यहां  पर  मंत्रीगण  उनक  जो  कतार
 न

 उस  कतार  के  अन्दर  अधिकांश  लोग  ऐसे  arent  मिलेंगे  जित  की  उम्र  ६४५  से  भो  ऊपर

 है  ।  यदि इस  कानन  को  श्राप  उन  पर  लागू  कर  दें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  रुपये  में  चार  कराने

 या  तन  wat  लोग हो  रह  जायंगे  |  हमारे  देश  का  यह  इतिहास  है  कि  जब  BEA)  साठ  के

 ऊपर  पहुंचता है  तो  उसकी  कलम  में  ताकत  उसकी  कलम  चलने  लगती  है

 कौर  उसकी  बुद्धि  पश्तो  है  कौर  वह  ग्रहण  ढंग  से  कहानियां  तथा  दूसरे  प्रकार  का

 लिखता  है  जिस  को  पढ़  कर  भराने  वालो  पीढ़ियों में  ग्रान्ट  का  संचार  aN  उनमें  उत्साह

 गौर  शौ  पैदा  होता  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  iv  मानकों  मंत्रो  जो  को  इस  बिल

 को  बिना  किसी  संकोच  तथा  बिना  कुछ  विचार  किए  हुए  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ग्रोवर

 रिटायरमेंट  को  at  ६४५  साल  कर  देना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  यह  भो  कहना  चाहता  हूं  कि  शारीरिक  शक्ति  लगा  कर  जो  मेहनत  करता

 हैदर  जो  मस्तिष्क  लगा  कर  काम  करता  इन  दोनों  में  काफी  पस्त रहे  |  यह  ठीक है  कि  दोनों

 की  तुलना  एक  जैसी की  जाती  लेकिन  जो  शुरू  से  मेहनत  करने  वाले  व्यक्ति  होते  हैं  उन

 के  बारे  में प्रगर यह  लाग  किया  जाय  कि  उस  को  रिटायरमेंट की  अवधि  ५०  से  Uy  वह

 तक  होनी  तो  बहुत  wear  क्योंकि  वे  शुरू  से  मेहनत  करते  हैं  जसे  उस  को

 बढ़ता  जातों  है  वैसे  वैसे  उसका  शरीर  थकता  जाता  है  ।  लेकिन  जो  मस्तिष्क  से  काम

 करने  वाले  लोग  हैं  उन  के  साथ  ऐसा  नहीं  होता है  ।  जैसे  जैसे  उन
 को

 उम्र  बढ़ती  है  उन
 की
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 कलम  श्न्छो  चलतों  है  ।  पत्रकार  विभाग  एक  ऐसा  विभाग  है  कि  उसमें  जितना  अनुभवी

 व्यक्ति होगा  वह  समाज  wea  देशों  at  देश  की  शिक्षित जनता  में  भ्रच्छे  ढंग  से

 प्रयोग  बात  को  कहेगा  |  उन  कौ
 बुद्धि  seg  ढंग  से  चलेगी

 ।  जो
 कम  शिक्षित  लोग  हैं  उन  में  वह

 अच्छी  भावना  पहुंचाये गा  प्यार  देश  को  गतिविधियों  के  बारे  में  या  दूसरे  राजनीतिक  मामलों  में  या

 राजनीतिक  दल  किस  प्रकार  से  चल  रहे  sara  गतिविधि  किस  प्रकार  से  चल  है  र

 भविष्य  में  gq  क्या  करना  चाहते  इन  सब  बातों  को  aes  ढंग  से  लिख  सकेंगे  ।

 शि  च०  का०  भट्टाचार्य  :  मुझे  इस  बात
 की

 प्रसन्नता  हैकि  मंत्री  महोदय  उस  बात  को

 स्वीकार  करते  जो  कि  इस  विधेयक  में  विशेष  रूप  से  है  ।  सेवा  निवृत्त  होने  की  वायु

 के  बारे  में  कोई  मतभेद  नहीं  है
 ।

 वास्तव  में  देखा  जाय
 तो

 ae  इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 है  ।  हमें  यह  निर्धारित  कर  लेना  चाहिए  कि  एक  पत्रकार  जिसने  भ्र पना  सारा  जीवन  एक

 समाचारपत्र  में  व्यतीत  कर  दिया  भ्रन्ततोगत्वा  रोजगार  के  मामले  में  उसको  मालिक  कं  दया

 पर  छोड़  दिया  जाय

 मैं श्री  सिंघवी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  शिक्षक  mie  पत्रकार के  जोवन  में

 कोई  बड़ा  meat  है  ।  हमें  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिए  कि  न्यायाधीश  शोर

 इन  सब  के  लिए  wa  एक  ग्रहेंता  है  ।  दिमागों  काम  करने  वालों  की  वायु  सीमा

 ६५  वर्ष  होनी  चाहिए  i  att  इसी  तरह  पत्रकार  की
 सेवा  निवृत्ति  org  ६५  वर्ष  निर्धारित

 करने  में  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इस  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  जो  श्राइवासन  दिया

 va  देखते  हुए  मैं
 अपना  विधेयक  वापिस  लेता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  क्या  माननीय  सदस्य  को  विधेयक  वापिस  लेने  की  अनुमति  है  ?

 fart  प्रिय  सुप्त
 :  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ।  मैं  इसे  मतदान के  लिए  सदन  थेः  समक्ष  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  प्रदान  यह  है  :

 श्रमजीवी  पत्रकार  को  श्र  विविध  उपबन्ध  28uUyx  को

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया  जाय  ह

 भ्राता  इवीकुत

 भी  भ्र ों कार  लाल  बैरवा
 :

 यहां  तो  कोरम  हो  नहीं  इसके  पास  करने  के  लिए  कोरम  तो  होना

 चाहिए

 महोदय  कोरम  प्रतीकों  यह  बात  उस  समय  करना  चाहिए  थी  जब  मैंने

 इसे  प्रस्तुत किया  था  ।

 समुद्रीय  बीमा  विधेयक

 fat दी०  wo  wat  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 समुद्रीय  बीमा  सम्बन्धी  विधि  को  संहिताबद्ध  करने  वाले  fara  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया
 जाय

 ।''

 qa  ITT  में
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 दी०  चं०

 यह  कोई  नथा  विधेयक  नहीं  है  ।  इसे  सब  से  पहिले  eye  में  राज्य
 में  प्रस्तुत

 किया  गया  था  ।  तब  इसे  जनमत  के  लिए  परिचालित  किया  गया  था  ।  २१  मत  प्राप्त  हुए

 थे  कौर
 वे

 सभी  विधेयक  के  पक्ष  में  थे  ।  इस  विधेयक  को  दोनों  सदनों  को  ्  समिति  को  निर्देशित

 किया  था  ।  संयुक्त  समिति
 ने  इसके  बारे  में  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  वह  स्वेसम्मत

 है  ।  यह  भो  उल्लेखनीय  है  कि  संयुक्त  समिति  ने  विधेयक  में  केवल  थोड़े  हो  परिवर्तन  किये

 हैं  ।  कुछ  शब्दों  की  परिभाषा  कौर  alas  स्पष्ट  कर  दी  गयी  है  ।  दलालों  सम्बन्धी  खंड  निकाल

 दिया  गया है  ।  ७७  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  थे  उन  सब  को  इसमें  सम्मिलित  कर  लिया गया

 खण्ड  5&,  €०,  €१  €२  कौर  ९३  को  शरीक  व्यापक  बना  दिया  गया  है  ।  उन

 जहाजों के  लिए  भी
 व्यवस्था  की

 गयो  है
 जो  समुद्र  में  नहीं  जाते  दौर  श्रन्तदेशीय नौवहन

 तक  ही  अपने  श्राप  को  सीमित  रखते  हैं  ।  विधेयक  में  कुल  मिला  कर  €२  खण्ड  हैं  कौर  यह

 एक  ब्यापक  विधेयक  है  ।  यह  राज की  नौवहन  उद्योग  को  दशा  पर आधारित है  ।  बाद  में

 जब  हमारे  साधनों  में  वृद्धि  हो  अर  नौवहन  त्यौरी  पत्तनों  का  विरासत  विधेयक  में

 तबदीलियां  करने  की  आवश्यकता  महसुस  होगी  ।  सिद्धान्त  रूप  में  किस  तबदीली  को

 भावशइ्यकता नहीं  है  ।

 यह  बड़े  हो  सन्तोष  की  बात  है  कि  हमारा  नौवहन  उद्योग  झ्र  भ्रन्तरदेशीय  जमाने

 में  प्रगति  हो  रही  है  ।  हम  नये  नये  बड़े  बड़े  पत्तन  बना  रहे  हैं  ।  कोचीन  में  दूसरा  नारायण  बनाया

 था  है  ।  निश्चित  रूप  से  इसके  द्वारा  इस  उद्योग  का  विकास  होगा  ।  इस  लिए  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हमारे  देश  में  नौपरिवहन की  सम्भावनाओं में  उत्तरोत्तर  वृद्धि

 हो  रही  है  ।  यह  भी  आवश्यक  है  कि  हम  समुद्रीय  बीमा  के  बारे  में  एक  विधि  को  संहिताबद्ध

 करने  के  लिए  कानून  बनायें  ।  समुद्रीय  बीमा  के  महत्व  को  उपेक्षा
 को

 दृष्टि
 से  नहीं  देखा

 जा
 सकता

 मानव  के  लिए  जो  महत्व  जोवन  बीमा  का  वही  नौवहन  उद्योग  प्रौढ़  जहाजों  के  लिए  समुद्रीय

 बीमा  है  ।  व्तंमान  विधेयक  से  नौवहन  उद्योग  से  सम्बन्धित  सभी  व्यक्तियों  में  राहत
 कौर  सुरक्षा

 को  भावना  at  निर्माण  होगा  |

 मुझे  इस  बात  का  गौरव  है  कि  हम  wa  अंग्रेज़ों  तरीके  का  नहीं  प्रत्युत  अपने  ढंग  का

 विधेयक  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  इस  विषय  पर  तो  हमारे  पास  कोई  विधान  हीं  नहीं  है  ।
 इन शब्दों

 से  मैं  विधेयक  को
 करने

 को  सिफारिश  करता  हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा
 ।

 fat  स०  Wo  सामन्त  :  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  राज्य  सभा  ने  एक

 गैर  सरकारी  विधेयक  भी  पारित  किया  है  ।  पुरी  आशा  है  कि  यह  सदन
 भी  उसे  स्वीकार

 वर्ष  हुए  यह  राज्य  सभा  में  २०  फरवरी  Pee  को  प्रस्तुत  हुसना
 था  ।

 उस  समय  सरकार

 को  ध्यान  stat  था
 कि

 यह  मामला  सरकार  के  विचारने  वाला  है
 ।

 जब
 मामला  विधि  आयोग

 को  भजा  गया  ।  इस  सोच  गैर  सरकारो  विधेयक  सदन  में  श्री  गया  ।  इसे  संयुक्त  समिति  के

 पास  भेजा  गया  ।  संयुक्त  समिति  ने  भो  इसे  स्वीकार  कर  लिया  ।  केवल  एक  व्यक्ति  को

 ar a  a  ee राय  साथ  नहीं
 थी  ।

 ba म द्  ल  अंग्रेजी



 १८८४५  समुद्री  बोला  विषयक  RAYI

 मैं  सरकार  से  water  करूंगा  कि  जो  गेर-सरकारी  सदस्य  विधेयक  ava  संकल्प  प्रस्तुत

 करते  हैं  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए  ।  इससे  सरकार  को  भी  लाभ  होता  उसका  नये  विधेयक

 प्रस्तुत  का  बोझ  हलका  हो  जाता  है  ।  कुछ  m  इस  मामले  में  तो  बहुत  ही  es  की  बात  है

 कि  विधेयक  बिना  fear  प्रकार  के  wade  के  पाया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसे  एकमत  से

 स्वीकार  कर  लिया  जाय  ।

 श्री  हार का  दास  मंत्री  उपाध्यक्ष  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  जो  भों

 श्रावद्यकता  रही है  उस  को  श्री  धर्मा  ने  बड़े  ges  ढंग  से  यहां  रक्खा ।  इन  बारह  वर्षों  में

 हमारी  शिपिंग  att  इम्पोर्ट  व  एक्सपोर्ट  बहुत  बढ़  गई  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  जो  इस  सम्बन्ध

 में  हमारे  पास  कोई  कानून  नहीं  था  यह  बड़ा  भारी  लेकिन  कानूनन  रह  गया  था  ।
 ग्न्य  क्षेत्रों

 में  तो  कानूनों  का  कोडिफिकेशन बहुत  wes  ढंग  से  हो  चुका है  ।  यह  जो क्षेत्र  बाकी  रह  गया  था

 उस  के  सम्बन्ध  में  lfefwrara  करने  के  लिये  हम  आगे  आरा  रहे  हैं  ।

 इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  यह  एक  नानगभ्राफिशल  बिल  के  रूप  में  पाया  है  ।  इस  कारण

 से  wt  इसका  हमारी  नजर  में  बड़ा  महत्व  है  क्योंकि जो  इस  क्षेत्र  को  देखने  का  हमारा  तरीका

 रहा  ह  उस  पर  प्रेशर  करा  रहा  ्  इसी  कारण  से  इस  को  नानभ्राफिदाल  बिल  के  रूप  में  यहां

 की  श्रावस्यकता  पड़ी  ।  हम  यह  भी  महसुस  करते  हैं  कि  जब  यह  बल  ज्वायेंट  कमेटी

 में  गया  तो  ज्वायेंट कमेटी  ने  इ  ख़लिश  मरीन  इंश्योरेंस  एक्ट  के  तुरुप  हमारे  यहां  भी  उपस्थित

 किया  है  ।  श्री  शर्मा ने  शिपिंग  के  बारे  में  बहुत  बड़ा  विवरण  दिया  है  ।  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में

 उन्होंने हम  को  बतलाया  कि  लोकल  सिचुएशन  के  हिसाब  से  इग्लिश  एक्ट  में  परिवहन  कर

 के  यहां  पर  प्रस्तुत  किया  गया  है
 ।

 लेकिन  जहां  यह  एक  स्पेशल  एक्ट  के  रूप  में  रहा  मैं

 महसूस  करता  हूं  कि  इस  में  कुछ  कमियां  रह  जाती  हैं  ;  यह  एक  स्पेशल  एक्ट  है  कौर  जहां

 पर  भी  इस  एक्ट  में  दूसरे  एक्ट  का  रिफ्रेंस  ara  है  वह  दिया  नहीं  गया  जहां  पर  भी  यह  एक्ट

 मुबहम  हो  उस  का  सन्दर्भ  यहां  रक्खा  जाना  चाहिये  ।  ए  सा  इस  बिल  में  कहीं  नहीं  किया  गया

 है  ।  जब  यह  एक्ट  के  स्वरूप  में  यहां  झा  रहा  है  तब  चीज़ें  भी  इस  में  रखनी  आवश्यक

 हो  जाती हैं  ।  इस  बिल  के  सिलसिले  में  पार्टीज  की  जो  कुछ  भी  लाइबिलिटीज  may  उनके  बारे

 में  जुरिस्डिक्शन का  सवाल  पैदा  होगा  ।  यह  प्रोसीड्योरल  ला  श्राफ  लिमिटेड  का  मामला  है  ।

 अगर
 इस  मामले

 को  भी
 इस  बिल  में  इनकारपोरेट  कर  देते

 तो
 यह  बिल  we

 भी
 सुविधाजनक

 हो  जाता

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  दिन  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 *  इसके  गदा  लोक-सभा  २३  VEER / /  acy  के  ग्यारह

 बजे
 तक

 के  लिए
 स्थगित हुई

 ।
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 सहमत हो  गई  है

 सभा की  बैठकों से  सदस्यों की  अनुपस्थिति  संबंधी  समिति  का  प्रतिवेदन

 स्थापित —  २४६३

 चौथा  प्रतिवेदनਂ  उपस्थापित  किया  गया

 अनुदानों  को  मांगें  र  दूरी-

 (१)  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 समाप्त  हुई  ।  मांगें  पूरी  पूरी  स्वीकृत  हुई  ।

 (२)  शिक्षा  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  हुई
 ।

 चर्चा

 समाप्त नहीं  हुई  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  प्रतिवेदन

 सोलहवां  प्रतिवेदन स्वीकृत  gar

 थर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--श्रस्वीकृत  RX oo—Le

 श्री
 च०  |: तह  भट्टाचार्य  के  श्रमजीवी  पत्रकार  की  शर्तें  )  are  विविध

 उपबंध  १९६३  धारा  ७-क
 का  रखा  पर

 भ्रप्रतः  चर्चा  समाप्त हुई  ।

 tT To च०  को ०  भट्टाचायें  ने  चर्चा  का  उत्तर  दिया  तथा  विचार  करने  का

 प्रस्ताव  स्वीकृत  स्त्री  |

 गेर-सरकारो  सदस्य  का  विधेयक  विचाराधीन  PHVB

 श्री  do  च०  शर्मा  ने  प्रस्ताव किया  कि  समुद्री  बीमा  १९६३

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये  ।  चर्चा

 समाप्त  नहीं  हुई  ।



 संक्षेपता )

 १३  ४  १९६३/२  १८८५  के  लिये  कार्यावलि

 शिक्षा  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक कार्य  तथा  अणु  शक्ति  विभाग की

 अझनदा सो ्  की  मांगों  पर  चर्चा  कौर  मतदान  |

 GMGIPND—LS



 विषय-सची--जारी
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 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सोलहवां  प्रतिवेदन  WRE-RK OO

 श्रमजीवी  पत्रकार  (  सेवा की  wa  )  site  विविध  उपबन्ध  (sister)  विधेयक

 धारा एक  का  रखा  च०  का ०  भट्टाचायें  का--अस्वीकृत

 विचार करने  का  प्रस्ताव

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  e  Wooo

 श्री  ही०ना०  मुकर्जी  २४०२

 डा०  लक्ष्मी मिल  सिंधवी  RRR

 श्री  ०  ना  विद्यालंकार  RYoR—0}

 श्री  अन्सार  हर वानी  २५०३

 श्रीਂ  प्रियगप्त  RHR

 श्री  प्री  to  चक्रवर्ती  Q¥Xo

 डा०  मा०  श्री  Rov

 श्री  बड़े  २५०४  -o¥

 श्रीमतीਂ  सावित्री  निगम  ROG

 श्री  सिहासन  सिह  Ro G—oF

 श्री  ओंकार  लाल  बैरवा  २५०८

 श्री  चे०  रा०  पट़ाभिरामन  २५०६-१०

 श्री  कछवाय  २५०६

 समुद्री  बीमा  विधेयक

 राज्य  सभा द्वारा पारित  रूप  विचार  करने  का  प्रस्ताव  २५११-१२

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  २५११-१२

 ay  Yo  प्याज  सामन्त  र५१  २-१३

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री  २५१३

 दैनिक  सं  २५१४-१७
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 १९६२  प्रतिलिप्यघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  YR  कौर  ३८२  के  प्रस्तुत  प्रकाशित  शर

 भारत  सरकार  नई  दिल्लो  की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित  |

 ee


